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 लोक  सभा  ग्यारह  समवेत  हुई
 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 memeT AEtaT Tora महोदय  पोठासोन  हुए

 Mr.  Speaker  in  the  Chair |

 प्रश्नों  के  मौस्थिक उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 लोक  समा  के  निर्वाचनों qt  व्यय
 *  126.  Mt  Sto  थी ०

 श्री  एस०  नी ०

 नया  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  rare  सरकार  ने  हाल

 में  सम्पन्न  हुए  लोक  सभा  पर  कितना  व्यय  है  ?

 न्याय  site  कम्पनों  मंत्री  शांति  wary)  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  श्रौर

 सदन  के  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 श्री  एम०  कल्याण
 :

 लोक  सभा  निर्वाचन  को  हुए  तीन  मास  हो  चुके  हैं  ।  प्रांकड़े

 एकत्न  करने  श्रौर  जानकारी  देने  के  लिए  इतनी  लम्बी  श्रवधि  की  श्रावश्यकता  है
 ?

 श्री  शांति  यह  जानकारी  एकत्र  करने  के  लिए  हमें  वास्तव  में  काफी  समय  की  जरूरत  है

 Dr.  Bapu  Kaldatey:  By  what  time  report  will  be  presented  before  the  House  ?

 Shri  Shanti  Bhushan  :  It  will  be  presented  as  soon  as  it  is

 झब्यक्ष  मेरा  विचार  है  कि  इस  प्रश्न  पर  हमें  श्रोर
 समय  नहीं  लगाना

 चाहिये  ।  हम

 झगला  प्रश्न  लें  ॥

 रेलवे  में  एक  श्रमिक संघ

 *127.
 श्री  पी०  राजगोपालन क्या  रेल  मंत्री  ह  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  में  केवल  एक  श्रमिक  संघ  की  स्थापना  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के

 भ्रौर

 क्या  मान्यता-प्राप्त  दोनों  ही  श्रमिक  संघ  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  हो  गये  =?

 रेल  मंत्री  wa  |  श्रौर
 सरकार  रेलों  में  श्रमिक  यूनियनों  के  व्यापक

 एकीकरण के  पक्ष  में  है  ।
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 मई  1977  में  प्रायोजित  —  श्रमिकਂ  सम्  |  समिति ट  न
 यूनियनों  के  मान्यता

 संबंधी  प्रतिमानों  के  तथा  एक  उद्योग  में  एक  यूनियन  का  विकास  करने  संबंधी  कार्यविधि  के  प्रश्न  पर

 विचार कर  रही  है  ।

 रिपोर्ट  दों  Ae  तक  के  भीतर  प्राप्त  हो  जाने  की  सम्भावना  हैं  सर्कार रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा

 करेगी  श्रौर  न् तत्पश्लात रेलों में एक है रेलों  में  एक  यूनियन  के  गठन  के  बारे  में  कायंविधि  का  विकास  करने  के  लिए

 रेलों  पर  कार्यरत  चिविध  यूनियनों  से  परामर्श  करेगी  ।

 श्री  पी०  राजगोपाल  क्या  मंत्री  at  को  विश्वास  है  कि  रेलवे  में  एक  ही  संघ  व्यावहारिक
 सिद्ध  सकेगा ?

 Sto  मधु  दंडवते
 :

 विश्वास  रखना  तो  मेरी  wer  है  ।  इसीलिए  मैंने  स्व  aaa  किया  है  कि

 एक  उद्योग  में  एक  ही  संघ  बनाना  संभव  ।  जहां  तक  विभिन्न  रेलवें  श्रमिक  संत्रों  का  प्रश्न  वें

 सभी  इस  सिद्धांत  के  पोषक  हैं  कि  एक  उद्योग  में  एक  ही  संघ  हो  ।  कुछ  व्यावहारिक  कठिनाइयां  जरूर

 पैदा  हो  गई  हैं  ।  हम  सदैव  यह  प्रयत्न  करते  रहेंगे  कि  उन्हें  दूर  किया  जाय े।

 श्रो  पी०  राजगोपाल  क्यां  बंती  जौं
 को

 यह  नहीं  कि  कई  श्रमिक  संघ  इस  बात  के
 विरुद्ध  हैं ?

 Sto  मधु  दण्डवते  :  नहीं  ।  यह  कहना  ठीक  नहीं  ।  जहां  तर्क  ata  इंडिया  रेलवेमेतज  फैडरेशन  का

 संबंध  उसने  विभिन्न  प्रस्तावों  में  रेलवे  में  एक  aa  के  सिद्धांत  को  स्वीकार  किया  है  ।  वास्तव में  बजट
 सत्र  से  पूर्व  उन्होंने  एक  ज्ञापन  में  मांग  की  थी  कि  एक  ही  ay  बनाने  के  बारे  में  शीघ्र  निर्णय  लिया

 >
 जाये  ।  मैंने  रेलवे  की  एक  प्रन्य  फंडरेशन  एनए  प्रार०  से  भो  चर्चा  की  (८  |  उन्होंने  भी  कहा

 है  कि  वे  भी  एक  ही  संघ  के  सिद्धांत  के  विरुद्ध  नहीं  ।  हो  उसका  गठन  समं्र  संबंधिन संघों  से

 परामर्श  किया  चाहिये  Ih

 श्री  Ro  wean  ह थि  मैं  रेल  मंत्री  जी  के  freate  को
 rome  बीरता  हूं  ।  लेकिन  क्या  उन्हें

 जानकारी है  कि  श्री  जयप्रकाश  नारायण  श्रौर  श्री  हरिहरनांथ  शास्त्री  नसे  महान  व्यक्तियों  ने  एकीकरण

 का  sot  किया  art  असफल  रहे  I.

 oer  महोदय  :  यह  तो  का  इतिहास

 ~
 श्री  एम०  कल्याण  ष्के ि  :  क्या  उन्हे  जानकारीं  है  कि  मान्यता  प्राप्त  श्रमिक  संघों की  utter  बिना

 मान्यताप्राप्त  श्रमिक  संघों  की  सदस्य  संख्या  अधिक  है  oho  am  मात्पता  देने  का  सिद्धांत  बनाते  समय

 बिना  मान्यताप्राप्त  संघों  से  भी  वह  बातचीत  करेंग े?

 श्रो० बध HY  :  जहां  तक  श्री  नारायण  के  बारे  में  उत्तेख  किये  जाने  का  संबंध हैं

 भी  Ato  कल्यॉजिसन्दरमें :  यह  तो  इतिहास  हैं  ।

 प्रो ०  सध  दण्डवते
 :

 कई  बार  इतिहास  का  भी  गलत  ढंग  से  उल्लेख  किया  जाता  है  ।  इसीलिए

 मुझे  उसे  ठीक  ठीक  कहना  है
 ।

 पहले  श्री  जयप्रकाश  नारायण ore  इण्डिया  रेलवेमैनज  फैडरेशन के

 नेता  थे  ।  बाद  में  वह  फैडरेशन  विभाजित  हाँ  यह  कहना  सही  नहीं  कि  वह  एकीकृत  फेडरेशन

 के  नेता त  ।

 Ho  कंल्यॉजिसम्बरम  !  ग्रापकें सथ्य  गलते

 प्रो० मधु aq  a avgad : farsa :  विभाजन  waar  हुआ  ।  लेकिन  उन्होंने  एकीकृत  फैडरेशन का  भी  नेतृत्व  किया

 था  सदस्य  महोंदय  के  प्रश्न  का  दूसरों  भाग  अधिक  महत्वपूर्ण  है  ।  इसमें  उन्होंने  पूछा  हैं  कि  क्या  बिना

 मान्यताप्राप्त .  श्रमिक  संघों  की  सदस्य  संख्या  afar  है  ?

 2
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 हमारे  रिकार्ड  से  पता  चलता  है  कि  यहं  सच  है  कि  arr  इण्डिया  रेलवेमेन  परन  के

 5.  >  भ्र्न्य got  क  ताच  tro  the  arte  श्रार०  के  लगभग  4.5  लाख  सदस्य

 सदस्यता  जोकि  कई  ant  में  fahren  उसका  संबंध  किसी  एक  नेशनल  फेडरेशन  से  नहीं  है  ।  इस

 प्रकार  विभिन्न  वर्गों  के  संगठनों  की  सदस्यता  की  तुलना  फेडरेशन  की  सदस्यता से  नहीं  की  जा  सकती ?

 परन्तु  यदि  श्राप  उसे  समग्र  रूप  से  लेते  हैं  तो  में  कह  सकता  हूं  कि  रसरी  सदस्यता  विभिन्न  ant  में

 डा०  स्थासों  :  क्या  मंत्री  महोदय  को  विदित  है  कि  मैं  दक्षिण  रेलवे  कामिक  मंघ  का

 अध्यक्ष  तथा  भारतीय  रेल  मजदूर  संघ  का  उपाध्यक्ष  हूं  ।  मैं  afaar  पूवक  कह  सकता  कि  जब  तक

 सगठन  वना  ब्र्न  सकता  |  कया  महादय कूछ  आधा रभत  पूरी  नहीं  हो  एकीकृत  श्रमिक

 एकीकृत  afire  संगठन  rata  कायम करने  से  पूर्वे  वट  संगठन  त  ठीक  स्थिति में  लायेंग े।

 मान्यता  सदस्य  संख्या  पर  निर्भर  करती  जो  wa  पुरानी
 हो  त  है  ।  फिर  यह  मान्यता पहले

 भारतीय  रेल  मजदर  संघ  जसे  संगठनों  की  सदस्यता  के  पर  दी  जानी  चाहिये  ।  इनलिएं  च्थ

 संगठनों  को  पहने  मान्यता  मिलनी  चाहिये  i  क्या  वह  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे  अधिक  सदस्यता

 वाले  मख्य  संगठनों  को  पहले  मान्यता  मिले  शौर  बाद  में  उनका  एकीकरण  किया  जाये

 थ्रो ०  मध  :  जहां  तक  प्रश्न  के  पहले  भाग  का  संबंध  है  मझ  बात  की  पुरी  जानकारी

 है  कि  माननीय सदस्य  उल्लेख  किए  गये  संघ  के  अध्यक्ष

 जहां  तक  प्रश्त  के  दुसरे  भाग  को  संबंध  मान्यता  के  लिए  कुछ  शर्तें  निर्धघाश्ति  की  हैं

 इन  शर्तों  में  कुछ  संशोधन  की  अ्रावश्यकता  rr  at  हम  aa  मंत्रालय  तथा  विभिनन  श्रमिक  संगठनों cx

 जिनमें  उनके  नेतत्व  arm  aasa  भी  सम्मिलित है  से  फ्रामश  करके  ही  कार्यवाही  करेगे  ar  मझे

 है  कि  हम  लिकाल  लेंगे  सबको  मान्य  हो  ।

 श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  :  इस  समय  कौन  सी  फैडरेशनें  मान्यताप्राप्त  हैं  श्रौर  कितने  ऐसे  संगठन  है

 जिन्हें  मान्यताप्राप्त नहीं  है  परन्तु  उनमें  रेलवे  कार्मिकों  की  भारी  संख्या  है  ।  इनके  द्वारा  लाये  गये

 वादों  का  सरकार  के  साथ  निपटारा  कैसे  है  ।  जिस  से  कि  उन्हें  मंत्रालय  से  न्याय  मिल  सके

 प्रो०  मधु  ्  जहां  तक  मान्यता  का  प्रश्न  WaT  का  मानदण्ड  यह  रहा  हैं  कि  इसमें

 सरकारी  कर्मचारियों  के  एवं  निहिमल  सम्मिलित  उक्त  बंब  सभी  करमचारी  सदस्यता  के

 पात्र  माने  जायें  तथा  उनकी  संख्या  रेलवे  नियुक्त  अ्राजपत्नित  कर्मचारियों  की  संख्या  का  15 प्रतिशत

 से  कम  a  हो  श्रौर  यह  कि  एक  ही  वर्ग  aaa  गिने-चुने  वर्गों  के  संगठन  को  मान्यता  न  दी  जाये  ।  रेलवे

 प्रशासन  की  राय  में  संगठन  ऐसा  होना  चाहिए  जो  तोड़-फोड़  ही  करने  वाला न  ।  निःसंदेह

 अंतिम  प्रशन  उतन्न  नहीं  होता  क्योंकि  सभी  संगठन  तोड़-फोड़
 की  नहीं  करते

 ।
 इन  मानदण्डों

 ह

 RATT a &

 त  seat  ही

 sare

 हे

 गाती

 इस

 फिल

 है  तस  द

 बरार संगठनों  को  मान्यता  नहीं  दी  जाती
 ।

 परन्तु  मैंने  बर्गवार  बहुत  से  संगठनों  से  सम्पत्र॑  वना दत्र  है

 एक  ही  संगठन  की  स्थापना  के  लिए  क्या  नियम  weary  जाये  इस  बाये  में  बातचीत  जारी  है  ।

 _tShri  Dhanna  Singh  Gulshan :  Is  it  a  fact  that  formerly  there  were  different  unions  of
 various  categories  of  railway  employees  and  the  Government  created  division  among  them
 and  established  parellel  unions  ?  In  the  circumstances  would  the  Hon.  Minister  stress  that
 there  should  be  one  union  for  a  category  of  employees  ?

 Prof.  Madhu  Dandavate :  So  far  as  thé-opinion  of  the  Government  is  concerned,  we
 want  that  there  should  be  one  union  for  all  the  railway  employees.  We  would  not  take.any
 steps  that  may  divide  the  trade  unions  activities.  So  we  shall  make  all  out  efforts  for  the
 unification.
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 थो  श्रार०  थठ
 महालगो

 :
 प्रतिवेदन  के  कब  तक  प्रस्तुत  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 Sto मधु  दच्डवते
 :

 उम्मीद  है  कि  लिपकीय  समिति  श्रपना  प्रतिवेदन  2  मास  के  भीतर  पेश  कर
 देगी ।

 थ्री
 के०

 रामामूति
 :

 रेलवे  के  लिए  एक  संगठन  का  स्वागत  करते  हुए  मैं  कुछ  सन्देहों  का  उल्लेख

 करना  चाहता  हूं  (1)  एक  संगठन  को  मान्यता  देने  के  इस  बारे  में  क्या  गारन्टी  है  कि  रेलवें  में

 अन्य  संगठन  कार्य  नहीं  (2)  संगठन  बनाने  का  व्यक्ति  का  श्रधिकार  मौलिक  श्रधिकार है  ।  क्या  यह
 इस  सिद्धांत के  विरुद्ध  नहीं  है  ?

 प्नो०  my  दण्डवते
 :

 विभिन्न  संगठनों  से  परामर्श  के  पश्चात्  एक  बार  हम  एक  संगठन  के  लिए

 जव  प्रणाली  तैयार  कर  लें  तो  कम  से  कम  वे  संगठन  जिनसे  हम  करते  हैं  ।  एक  संघ  का  श्रंग

 बन  जायेंगे ।  इसके  बाद  यदि  कुछ  संगठन  बच  जाते  हैं  तो  ऐसे  संगठन  मात्र  दिखावे  के  होंगे  wk  उन्हें

 हम  कोई  महत्व  नहीं  देंगे  ।

 Shri  Mritunjay  Prasad  Verma  At  present  these  unions  are  controlled  by  political
 parties.  if  only  one  union  remains  what  would  be  the  status  of  other  unions  ?  They  would
 have  to  join  irrespective  of  their  political  affiliations.

 Prof.  Madhu  Dandavate  :  The  argument  put  forward  by  Hon.  Member  and  the
 subsequent  question  asked  by  him  goes  against  it.  He  has  stated  that  there  are  different
 unions  of  various  political  parties.  If  one  union  is  formed  the  writ  of  no  single  political
 party  would  be  valid  in  such  a  union.

 केरल  में  तटदूर  तेल  के  लिए  सर्वेक्षण  cs  प्रस्ताव

 के  129.  श्री  के०  go  राजन  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ate  उर्वरक  मंत्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 क्या  केरल  में तटदूर  तेल  के  लिए  सर्वेक्षण  कराने  का  प्रस्ताव  सरकार
 के

 विचाराधीन
 site

 यदि  तो  उस  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 संसदीय  कार्य  शौर  श्रम  मंत्रों  (a  रवॉन्द्र
 :  a

 वर्तमान  वर्षा  ऋतु  की  समाप्ति  पर  इस  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  करने  हेतु  तेल  तथा  प्राकृतिक

 गैस  arart  के  नामक  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  पोत  की  सेवायें  उपलब्ध  करने  का  प्रस्ताव

 श्री  Bo  ए्०  1968  में  केरल  में  तटदूर  तेल  के  लिए  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  किया  गया

 था  ।  केरस  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  परामर्श  फरवरी  1977  से  पश्चिमी  तट  का  सर्वेक्षण

 करने  का  वचन  दिया  मेरा  मंत्री  महोदय  से  यही  निवेदन  है  कि  इस  कायें  को  यथाशीघ्र  करायें  ।

 शो  tite  में  माननीय  सदस्य  को  बताना  चाहता  हूं  कि  वर्ष  1964  के  सोवियत  संघ  द्वारा

 सर्वेक्षण  के  पश्चात्  शैल  इन्टरनेशनल  पेट्रोलियम  कम्पनी  के  भूकम्पीय  अध्ययन  करने  वाले  समुद्रीय  जहाज

 क्लोरिटा” मे वर्ष से  वर्ष  1973  में  केरल  के  WATT  तट  के  कुछ  हिस्सों  सहित  प्ररन  सागर  की  महाद्वीपीय

 क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  किया  था  ।  इसके  सर्वेक्षण  के  परिणाम  से  तलछट  की  मोटाई  का  संकेत

 नहीं  सिवाये  इसके  कि  महाद्वीपीय  जलमग्नतर  क्षेत्र  के  कुछ  गहरे  भागों  में  गहराई इतनी

 है  कि  सम्भवता  खोज  श्रोर  खुदाई  करना  कठिन  होगा
 ।

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  ने  कुछ

 कार्य  किया  है  झर  केरल  के  समुद्रीय  तट  से  दूर  कुछ  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  का  काम  किया

 %



 21  1977  प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 माननीय  सदस्य  ने  सुझाव  दिया  है  कि  इस  कार्य  को  शीध्र  किया  जाये  ।  वहू  भली  प्रकार

 हैं  कि  वर्षा  ऋतु  में  यह  कार्य  नहीं  किया  जा  सकता  ।  जैसे  ही  वर्षा  ऋतु  ममाप्त  होती  है  कार्य  हाल  में

 लिया  जायेगा  ।

 थी  बयालार  रवि  :  जहां  तक  केरल  के  तटदूर  क्षेत्र  में  का  प्रश्न  है  हमें  भूतपूर्व  पेट्रोलियम

 arc  रसायन  मंत्री  ने  श्राश्वासन  दिया  था  कि  इसे  शीघ्र  किया  जायेगा  ।  उन्होंने  सभा  में  ऐसा  संकेत

 दिया  था  केरल  से  तटदूर  तेल  पाने  की  सम्भावना  afer  है  ।  मंत्री  महोदय  ने  AAT  ov  बताया  है  कि

 यह  कठिन है  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  इस  मामले  पर  गम्भीरत/ में विचार से  विचार

 करेंगे  केरल में  तटदूर  तेल  की  खदाई का

 का  कार्य  किया  जा  सके  ।

 कार्य  किया  जा  सके  तथा  उसके  वाणिज्यिक

 उपयोग

 थी  war  बर्मा  :  मैं  इस  मामले  में  माननीय  सदस्य  की  चिनता  की  कद्र  करता  ्  परन्तु  तेल

 का  उपलब्ध  होना  किसी  वर्तमान  मंत्री  श्रथवा  aaa  मंत्री  के  श्राश्वासन  पर  निभेर  नहीं  करता  ।  जहां

 तक  तेल  की  खोज  का  प्रश्न  जेसा  कि  मैं  पहले  कह  चुका  हूं  कि  सर्वेक्षण  से  पता  चला  है  कि

 ae  के  निकट  के  महाद्वीपीय  जलमग्नतट  भूमि  बहुत  संकरी  है  तथा  agi  तलछटीय मोटाई  बहुत  कम

 है  श्रौर  समूद्री  तट  से  काफी  दर  art  जा  कर  मोटाई  बढ़ती  है  ate  उससे  भी  प्राग  गहराई

 इस  प्रकार जहां  पानी  गहरा हो  वहां  खोज  शर  खुदाई  दोनों  कठिन  है  ।  यही  बात  मैंने  पहले  थी

 शर  यहीं  सोवियत  सर्वेक्षण  aire  क्लेरिटाਂ  जहाज  के  सर्वेक्षण  में  कही  गई  थी  ।  इसका  यह  श्रभिप्राय

 यह  नहीं  है  कि  सरकार  द्वारा  सम्भावित  खोज  श्र  खुदाई  का  श्राथिक  श्राधार  पर  हाथ  में  नहीं  लिया  जा  सकता

 है  यदि  तेल  के  पर्याप्त  भंडार  उपलब्ध  हैं
 ।

 गत  तोन  महीनों  के  दोरान  हुई  रेस  दुधंटमायें

 न  131.  थी  बयालार

 थी  श्रार०  थी०

 an  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गत  तीन  महीनों  के  दौरान  कुल  कितनी  रेल  दुर्घटनायें  हुई  vite  उनमें  कितने  व्यक्ति  हताहत

 हुए ;

 इनके  परिणामस्वरूप  रेलवे  को  कुल  कितनी  हानि

 इन  दुर्घटनाश्रों  के  क्या  कारण भर

 भविष्य  में  ऐसी  दुर्घटनाओं  से  बचने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की
 गई  है  ?

 रेल  मंत्री  (sito  wa  avead)
 :

 से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है
 ।

 विवरण

 पिछले  तीन  महीनों  wait  मार्च  से
 1977  तक  भारतीय  रेलों  पर  गाड़ियों  की

 पटरी  से  उतर  समपार  दुर्घटनाएं  ak  गाड़ियों  में
 झाग

 लगने  की  कोटियों  में  पिछले  वर्ष  को  इसी

 अवधि  में  हुई  210  दुर्घटनाओं  की  तुलना  में
 206

 दुेटनाएं  हुई  थीं
 ।

 मार्च
 से  1977  की

 में  होने  वालीਂ  दुर्घटनाओं में  135  व्यक्ति सारे  गये
 322

 घायल

 े
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 रेल  सम्पत्ति  को  हई  क्षति  की  लगत  का  अनमान  लगभग  80,59, 939  रु०  लगाया  गया

 इन  दुर्घटना  कारण  नीचे  गये  ea
 &  Se and

 (1)  रेल  की  विफलता  73

 रेल  कमंचारियों  के  अलावा  aa  व्यक्तियों  की  34 (11)

 उपस्कर का  खराबा (111)  50

 (iv)  श्राकस्मिक  11

 (४)  कारण  का  निर्धारण  नहीं  हो  सका

 (vi)  श्रभी  तक  कारण  का  रूप  से  निर्धारण  नहीं  हो  पाया  है  34

 उत्तरदाया  एक  मात्र चूंकि  मानवीय  act  की  विफलता  दुर्घटनाओं  के  लि

 कारण  है  ।  अतएव  गाड़ियों  के  चालन  से  सम्बन्धित  कमचारियों  में  संरक्षा  की  भावना  पदा  करने  तथा  यह

 सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  कर्भचारीਂ  संरक्षा  नियमों  का  उल्लंघन  नहीं  करते  oer  लघ॒  पद्धति  नहीं
 गपनाते  रेलों  पर  स्थापित  संरक्षा  संगठनों  को  नियकत  किया  गया  है  ।  सभी  दूर्घटनाग्रों की  पुरी  जाँच  की

 जाती  शौर  saa  उपचारी  उपाय  जाते  हैं  ।

 श्री  avatar  रवि :  मैं  ममझता  ह  कि  रेल  मंत्री  घातक  रल  दुघटनाओं की  वृद्धि से  चितितं  होंग े।
 ि  वक्तव्य  में  मंदी  महोदय  ने  स्तर  कहा

 > ह  र्किं  206  रेल  दू्घटनाओओं  मं  138  व्यक्तियों  को  सत्य

 हुई  तथा  322  mem  उन्होंने  इसके  कारण  भी  बताएं  हैं
 ।  सुरक्षा  के  उपायों  के  बारे  में

 भी  उन्होंन  एक  वक्तव्य  दिया
 है  ।  ममी  पुरक्षा  उपायों  के  रेल  दुर्घटनाएँ  समय  समय  पर  होती

 रहती  हैं  जिनमें  भ्रनक  व्यक्ति  मारे  जाते  ह  |  ्र  में  घोड़ी  सी  अवधि  eo  wee  से  goa  के

 निकट  एक  ही  स्थान  पर  दो  रेल  दुर्घटनाएं  हुई हैं  ।  एक  रिपोर्ट  के  अनुसार  दो  से  ates  व्यक्तियों  की

 हई  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हैं  कि  इस  बारे  में  क्या  ठोस  कार्यवाही  की  गई  है  ।  जहां

 दुर्घटनाएं  मानवीय  भूलों  के  कारण  होती  है  उन्हें  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  को  गई  >  TAT  इन

 दुर्घटनाद्रों  को  रोकने  के  लिए  ay  का  गई

 Sto  सध  दण्डबते  :  बेशक  इन  तीन  महीनो ंमें  हई  रेन  दचटन:्रा  ता  पिछले  वर्ष  के  ह्

 महीनों  की  दर्घटनात्ों  से  कम  तो  भी  मे  इससे  कतई  सन्तष्ट  नहीं  है  ।  म  चाहता  हं  कि  जमता  सरकार

 के  अधीन  स्थिति  में  सुधार  ati  प्रशासन  wear  कार्मिकों  की  किसी  भूल  पर  पर्दा  डालने  की  मैंने  चेष्टा

 नहीं  की  है  ।  मैंने  का  उनके  कारण  तथा  प्रस्तावित उपायों  का  पूरा  उल्लेख

 किया  मैं  सभा  को  are  कर  देना  चाहता  हूँ  कि  भविष्य में  ऐसी  दुर्घटनाएं  जानी  चाहिएं  |  हम

 रखाव  को  ss  कर  रहे  ऑअआवधिक  निरीक्षणों  को  बढ़ाया  गया  >  att  हम  कमियों  की  अर

 ध्यान  दग  ||  जहां  वार  बार  दुर्घेटनाएं  होती  उन्हें  रोका  जाता  चाहिए  ।  जहां  तक  विफलताओं  का

 प्रश्न  कर्मचारियों की  भलों  उपकरणों  की  त्रटियों  तथा  जनता  की  भलों  के  कारणों  का  पता

 लगाया  गया  हैं  ।
 बुझ

 फाटकों  पर  मोटर  ड्राइवरों  की  रेलों  से  हुई  ऐसे  फाटकों  पर  भी

 टनाएँ हुई  जहां
 हा  पर  कर्मचारी  कार्यरत  रहने  हैं  ।  इस  बारे  में  on fe Ch TOIT  ied  गये  तीन  महीनों

 के  दौरान  जितनी  भी  quem’  हुई  हैं  हमने  उनका  वर्गीकरण  किया  है  कि  उनमें  से  कितनी  उपकरणों की

 विफलता से  हुई  तथा  कितनी  की  भूलों  के  कारण  ।  जिन  दुर्घटनाश्रों  के  लिए  कमंचारी

 जिम्मेवार  उन  मामलों  में  कार्यवाही  की  जायेगी  ।  यही  भ्राश्वासन  मैं  सभा  को  दे  सकता  हूँ  ।

 वयालार रवि  :  जहा  तक  क्षति  पूर्ति  का  सवाल  है  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता हु  कि

 wat  भ्राहत  को  भी  क्षतिपूर्ति  दी  गई  कभतिपूरि  शीघ्र  सिले  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है
 ?

 6
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 temg  ered  :  इस  राशि  में  atagta  की  रकम  शामिल  नहीं  9  करोड़  रुपए का  पृथक

 प्रावघान  किया  गया  है  ।  इस  समय  क्षति  पूति  राशि  की  सीमा  50,000  रुपए  है  जबकि  वाययान  दुघटना

 की  सीमा  एक  लाख  रुपए  है  ।  यह  श्रसामानता  क्यों  रहे  इस  पर  हम  विचार  कर  रहे  जहां  तक

 हि. अनुग्रहपूबवक  (4  का  प्रशन  है  यह  प्रति  मत  व्यक्ति  के  की  1,000  रुपए  तथा  प्राहत

 व्यक्ति को  750  रुपए  दी  जाती  है  ।  कुछ  विशिष्ट  मामलों  में  जैसे  गौहाटी  दुर्घटना  artz  मंत्री

 विवेक  से  भ्रनग्रहपूर्वक  अदायगी  की  राशि  में  वद्धि  सकता है  हमने  श्रनग्रहयूवक  राशि में  वद्ध
 की

 वयासार cf  50,000 रुपये  की  की  क्या  स्थिति है
 ?

 थ्री ०  AY  ~  एक  दावा  ग्रायक्त  की  नियक्ति की  जाती  |  वह  विशिप्ट  मामलों  की  जांच

 करता  ।  कई  बार  कोई  निकट  सम्वंन्धी  ग्रपने  को  मत  व्यक्ति  का  दाबदार  बताते  हैं  जबकि  कोई  gay

 व्यक्ति  उसका  निकट  सम्बन्धी  होता  है  ।  इसलिए  दावा  श्रार्थक्त  को  इसका  विष्लेपण  करन  ता  > |

 प्रौ०  पी०  जी०  :  दुघटनाएं तो  दुर्घेटनाएं  हैं  इस  बार  में  कोई  क्या  कर  सकता

 कया  रेल  मंत्री  महोदय  ने  दुर्घटनाओं
 को

 रोको  जा  सकने  वाली  तथा  न  रोकी  जा  सकने  arr,  दो  त्रों

 में  विभाजित  किया  उनकें  वक्तव्य  से  स्पष्ट  है  कि  अधिकांश  दुर्घटनाएं  ऐसी  हैं  जिनसे  बचा  जा  सकता

 है  ।  50  मामलों  के  लिए  उन्होंने  उपकरणों  खराबी  क़ो  दोषी  बताया  ह  तथा  20  areal में

 चोरियों  की  भलों  को  उतरदायी  बताया  है  ।  क्या  मंत्री  सहोदय  सभा  को  श्राश्वासन  दे  सकेंगे कि  उपकरणों

 का  सुधार  किया  जायेगा  ताकि  दु्ेटनाएं  कम  की

 जा

 सकें  तथा  कर्मचारियों  की  भूलों

 के

 मामले  में
 प्रद  तथा  aes  उपाय  बरतेंगे

 ?
 क्यां  ऐसे  फाटकों पर  जिन  पर  किसी  कर्मचारी की  निधक्ति  नहीं

 की  की  देखभाल  की  यथाशीघ्र  व्यवस्था  की  जाऐगी  ?

 प्रो०  दण्डवले  :  मैं  माननीय  सदस्य  का  सुझाव  स्वीकार  करता  gi  जो  विवरण  मैंने  प्रस्तुत
 किया  11  दुर्घटनाएं  ही  दुर्घटनाएं  कहीं  जा  सकती  दुर्घटनात्मक  बुघंटनाएं  विरोधाभास  .  लगती

 भ्रन्य  ५.  में  उनका  महत्व  माननीय  सदस्य  समझ  सकेंगे  इन  दुघटनाओं  से  जा  सकता  है  ।

 जिन  व्यक्तियों  ने  aaa  दायित्व  को  ठीक  ढंग  से  नहीं  निभाया  उनके  विरुद्ध  कठोर  कायंवाही  करनी  पड़गी

 जहां  तक  उपकरणों  के  का  सम्बन्ध  है  हम  अच्छे  उपकरण  लगाने  की  कोशिश  करेंगे  ताकि  रख-रखाव

 में  सुधार हो  सके  ।

 Wo  मावलंकर  :  रेल  फाटकों  के  सम्बध  में  क्या  नीति

 थ्रो ०  :  उसका
 ae  केश  कर  चुको

 Shri  Ishwar  Choudhary :  Sir,  these  days  a  large  number  of  railway  accidents  take  place.
 Ever  since  the  Rathway  Administration  has  came  into  being  the  accidents  take  place  seme-

 The  House  is  concerned  about  it. where  or  the  other.  Does  the  departnrent  get  renents
 from  the  Railway  Way  Inspectiors  or  other  Engineers

 ?

 The  Railways  Admiristraticn  receives  demands  for  construction  of  over  bridges  or

 under  bridyes.  At  a  number  of  crossings  people  cross  lines  even  if  the  gates  are  closed  and

 as  a  result  thereof  accidents  take  place  there.  Has  the.attention  of  the  Government  been

 drawn  to  the  so  much  necded  over  bridges.  Often
 the

 officers  ignore  such  demands.  Is

 the  Government  taking.  prompt  action
 in  the  matter -?

 Prof.  Madhu  Dandavate  So  far  as  the  construction  of  over  bridges  is  concerned  our

 policy  is  that  the  50%  exrenditure  is  met  ry  the  State  Government  while  50°,  is  met  by

 Ratlways  So  until  the 5 tate  Governments  the  Railways  cannot  do  it.  Whe  re  the

 State  so  desire  we  stall  try  to  ccnstruct  the  bridges.
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 So  far  as  officers  are  concerned  there  is  provision  for  inspection  and  check  up.  I  can
 assure  the  House  that  necessary  action

 would
 be  taken  against  them  for  their  misdeeds.

 श्री  एल०
 Ho  श्रासाम में  गौहाटी पर  जो  dea  हुई  वहां  पर  बाढ़  का  स्तर  रेलवे  लाइन

 से
 ऊँचा  था

 ।
 पुल  भी  टूटी  हुई  हालत  में  बाढ़  का  स्तर  ऊँचा  होने  के  कारण  1950  के  भूकम्प

 के  पश्चात्  दुर्घटनाएं  बार  बार  होती  रही  रेग  जमने  के  कारण  स्तर  निरन्तर  बड़  रहा  है  ।  wea  में

 सड़कों  की  स्थिति  भी  वसी  ही  है  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  रेलवे  लाइनों

 सड़कों  को  बाड़  के  स्तर  से  ऊंचा

 Sto  मू  दण्डवते  :  कायंवाही  के  लिए  एक  सुझाव  है  ale  हम  इस  पर  विचार  जहां

 तक  दूसरे  पहलू  का  सम्बन्ध  दै  पुल  संख्या  139 से  141  तक  के  बारे  में  एक  विस्तृत  वक्तथ्य  में  बताया  गया

 हैं  कि  जलकपाटों  के  नीचे  होने  से  बाड़  ars  कुठ  ग्रामीणों  में  यह  सन्देह  व्याप्त  है  कि  जलकपाटों  का

 समुचित  प्रबन्ध  नहीं  है  ।  यह  सिंचाई  विभाग  का  दायित्व  है  ।  इसकी  न्यायिक  जांच  के  श्रादेश  दिये  गये

 यह  समस्या  भी  उनके  समक्ष  रखी  जायेगी  श्रौर  जो  भी  इस  बारे  में  श्रंतिम  निर्णय  उसके  श्रनुसार

 कार्यवाही की  जायेगी  ।

 Shri  Tej  Pratap  Singh  :  This  is  correct  that  action  would  be  taken  against  the  defaulting
 employees  but  we  should  see  that  some  mechanical  device  is  evolved  to  prevent  rail  accidents.

 Prof.  Madhu  Dandavate  :  Iam  myself  a  scientist  and  I  know  that  there  is  no  mechanical
 device  to  forecast  accidents  as  we  can  know  about  earthquakes  by  seisomograph.  There  is

 provision  for  mechanical  device  for  track  checking  and  for  that  electronic  devices  can  also
 be  used  and  we  shall  see  that  it  is  done.

 कृष्ण  चन्द  हालदर  :  मंत्री  महोदय  ने  श्रपने  वक्तव्य  में  बताया  है  34  दुर्घटनाध्रों के लिए के  लिए

 रेलवे  कर्मचारियों  के  श्रतिरिक्त श्रन्य  व्यक्ति  जिम्मेदार  हैं  कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  ate  कितनी

 ofagia at we ? दी

 भाग  (5)  में  बताया  गया  हैकि  ऐसी  दुर्घटनाओं  की  संख्या  4  है  जिनके  कारण  नहीं  जाने
 जा

 कारणों  का  पता  क्यों  नहीं  लगा  सकते  ?

 sto  मधु  ~
 :

 क्षतिपूति  के  ~  पिछले  3  महीने  की  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  बताये  गये  a

 दावा  श्रायुक्त  प्रत्येक  मामले  की  जांच  करता  है  ।  मैं  सभा  को  यह  बता  सकता  हूँ  कि  मृत  व्यक्ति  के

 निकटतम  उत्तराधिकारी  को  50,000  रुपए  दिये  जा  सकते  हैं  झर  हमने  इसमें  साम्य  बरता  है  |

 जिन  चार  दुर्घटनाओं  के  कारण  नहीं  जाने  जा  वे  वास्तव  में  दु्घटनात्मक  दुर्घटनाएं  थी ं।

 श्रन्य  sae  के  कारण  पता  चल  गये  हैं  श्रौर  सभी  दोषों  को  दूर  किया  जा  रहा  है  ।

 Shri  Sheo  Narain  ;  When  the  Railways  is  a  full-fledged  department  of  the  Government
 of  India  why  should  the  State  Governments  pay  for  it  ?  This  would  delay  the  matters.
 1  want  that  specialists  including  foreign  ones  may  be  consulted  whenever  app ace.  idents  take

 place.

 Prof.  Madhu  Dandavate
 ४1

 at  is  what  we  are  doing.
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 श्री  जगन्नाथ  cream  efarzfar  सभी  ae  के  यात्रियों  को  समान  रूप  से  दी  जाती  हैं  या  दूसरे

 दर्जे  में  यात्रा  करने  वाले  व्यक्तियों  को  afar  क्षतिपूति  दी  जाती है  ?

 भ्रो०  मधु  दण्डवते
 :

 हम  यात्रियों  की  श्रेणी  की  श्रोर  ध्यान  नहीं  देते  ।  मृत्यु  के  मामलों  में  तो

 रूपता  बरती  जानी  चाहिए  ।

 इंडियन  are  कारपोरेशन  ढारा  इंडिया  लिमिटेड

 *  132.  श्री  सो०  go

 कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन श्रोर उथरक्त श्रोर  उबरक  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंग  कि

 :

 इण्ठियन  श्राथल  कारपोरेशन  ने  इंडिया  लिमिटेड  को  अब  तक  कार्य  के  faa

 कौन  कौन  से  क्षेत्र  दिये

 (=)  कितनी  जगहों  का  काम  पुरा  कर  लिया  गया  atk

 इंजीनियसे  इंडिया  लिमिटेड  द्वारा  श्रब  तक  किये  गये  कार्य  के  श्राधार  पर  सरकार  का

 + ?
 प्रशासकीय  atc  वित्तीय  दृष्टि  से  मूल्यांकन  क्या  है  att  उसकी  रूपरेखा  क्या  ए

 संसदोय  कार्य  तथा  श्रम  मंत्रो  (ott  cite
 :

 शौर  इंडियन  श्रायल  कारपोरेशन

 (ago  शो ०  द्वारा  wa  तक  इंजिनियसं  इंडिया  लिमि०  श्राई०
 को  छः  मोटी  मोटी

 योजनाएं  सौंपी  गई  इन  परियोजनाप्रों  के  ई  ०  Wiko  एल०  को  सौंपे  गये  HA  के  क्षेत्र  तथा

 उनका  दर्जा  emia  वाला  विवरण  पत्र  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 ई०  भाई०  एस०  द्वारा  wa  तक  पूरी  की  गई  से  सम्बन्धित  कार्यनिष्पादन

 सन्तोषजनक  रहा  ।  इसके  लिए  उनकी  सेवाध्रों  के  लिए  जो  की  गई  वे  भी  उचित  समझी

 जाती हैं

 ns

 ध्राई०  की  ofrnrarcr
 पारयाजना  का  नाम  दं  जीनियर्स  इंडिया  लिमि०  को  सौंपे  गये

 का  क्षत्र
 ee

 पी०  जी०  वाटलिंग  संयंत्र  एल०  पी०  जी०  स्थानाम्तरण  भरने  पूरा हो  चुका  है

 बरोनी  बिहार  की  प्रणाली  के  लिए  टर्नकी  जाव

 निस्तापन  पेट्रोलियम  कोक  के  निस्तापन  हेतु  टनें  की  जाव  —agI—

 बरौनी  शोधनशाला  |

 ब्यौरेवार  भारत  में  —agl—

 पश्चिम  बंगाल  स्थल  निर्माण  निर्माण  कार्य  का

 परिवेक्षण  ate  परियोजना  प्रबन्ध
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 भ्नॉई ०  श्वा ज  सी०  की  दर्जा इंजीनियर्स  इंडिया  fade  को  गधे

 का  नाम  alg  का  क्षत्र
 a  ee  इक  की

 का  विस्तार  saa  ब्यौरेवार  इंजी  कार्यान्वित  किया

 बड़ौदा  निर्माण  श्रारम्भ  जा  रहा है  ।

 करना  ate  परियोजना  प्रबन्ध

 मथ  उत्तर  ब्यौरेवार  कुछ  .  एककों  ate  —agI—

 दूर  स्थलीय  स्थापना  के

 अनुपूरक  इंजीनियरिंग ate  निर्माण
 पर्यवेक्षण

 अ  स्थलीय  तेल  टमिनल  तथा  समद्री  ब्यौरेवार  परियोजना  रिंपीर्ट  ate  निर्माण

 कच्छ की  खाडी  ।  पर्यवेक्षण
 सहित

 परियोजना  प्रबन्ध
 —  cn

 श्री  alo  Ho  चन्द्रप्पन  :  इस  पर  ध्यान  देते  fr  जैसा  कि  it  महोदय  ने ने  है

 नियर्स  इंडिया  लिमिटेडਂ  सरकारी  प्रतिष्ठान  ने  प्रशंसनीय  काय  किया  क्या  इते  कार्य  सौंपे

 जायेंगे  ताकि  जस  सीमा  तक  बिदेशी  सहयोग  कसम  किये  जा

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा
 :

 ई०  WTS  एल०  ने  प्रशंसनीय  कार्य  किया  है  तथा  इसने  qay  प्रत भव  प्राप्त

 fra  है  श्रौर  आज़  पूरी  शोधनशालाओओं के  डिजाइन  तथा  निर्माण  का  कार्य  हाथ  में  ले  है

 फिर  भी  शोधन  के  क्षेत्र  में  केटालाइटित  क्रेकर  श्रौर  हाइड़ो  क्रकेर  तथा  ईंधन  क्षेत्र  के  कुछ  कारखाने  ऐसे
 जिनमें  ई०  श्राई०  एल०  को  विदेशी  सहयोग  जारी  रखना  प्रावश्यक  जिनमें  विभागीय  प्रक्रित्राएं  ,

 लाइसंस  द्रौर  जानकारी  लाग  नहीं  होली  |  तकनीकी  अधिक  दृष्टि  से  कभी  उपयोग  में  ग्राने  वाली  प्रक्रिककसों

 के  लिए  ऐसी  कठिन  safari  at  विकास  करना  सम्भव  नहीं  है  ate  यूरोप  के  पश्चिमी  देशों  को  भी  यही

 गीति  है
 ।

 इस  श्रकार  इसे  छोड़
 कर

 सरकार  यतन  करेगी  कि
 श्राई ०  के  अनुभव  का  पूरा  उपयोग

 कियां

 थ्रो  सो०  के०  चन्द्रप्पन  :  मुझे  पता  है  कि  देश  में  ी ः बल  ग्राइ०  एन  को  प्रभातो  रूप  से  कां्रे  करते

 के  लिए  इसे  विदेशी  सहायता  की  है  ।  साथ  ही  मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  कया  शोधन  गाज  प्रों

 निर्माण  कार्य  में  ह  अराई ०  एल०  श्रकेले  ही  सक्षम  त्रौर  क्या  उन्होंने  aq  शोधनशाला  के

 मख्य  निर्माण  कार्य  को  हाथ  में  लेने  का  प्रस्ताव  किया  है  तथा  इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  लिपा

 है  ।  वक्तव्य  में  दिये  गये  द्  श्राई०  एल०  को  सौंपे  गये  कार्ये  के विवरण  से  पता  नत  ह ैहैकि  थोड़ा

 कार्य  उन्हें  सौंपा  गया  |  जब  ई०  ग्राई०  इस  कार्य  को  करने  में  सक्षम  है  तब  उन्हें  यह  कार्य  eat

 नहीं  दिया  जा  रहा  ?

 की श्री  रबीन्द्र  वर्मा
 :  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूँ  कि  डिजाइन  इजीनिय  रिंग  ate  निर्नाग  काय

 ई०  श्राई०  एल०  को  विशेषता  प्राप्त  है  और  सरकार  इसे  स्वीकार  करती है  ।  यह  एक  सरकारी

 है  शौर  सरकार  उसकी  सेवाझ्ों  का  उपयोग  करना  चाहेगी  ।  मथरा  शोधनशाला  के  बारे  में  मैं  माननीय

 सदस्य  को  बताना  चाहता  हूँ  कि  Fo  प्राई ०  एल०  हमारे  मुख्य  परामशेदाता  एवं  ठेकेदार
 ज़्पसा  कि

 माननीय  सदस्य  को  पता  हैकि  इस  प्रश्न  के  दो  पहल  शोधनशाला  को  जो  कार्य  सोवियत  संवर  को  atar

 गया  है  उसके  लिए  उपकरण  श्रौर  कच्चा  माल  जुटाता  तथा  स्वदेशी  कच्च  मा  तथा

 निर्माण  कार्य  का  अधीक्षण  करना  है  ।  इसके  इलावा  ह् ०  ग्राई०  एल०  को  मथ  BWIA  को

 A x  स्प  a > वसूली  wea  परियोजना  प्रबन्ध  कार्य  साप  wa  ध

 कि  सरकार  ई०  झाई ०  एल०  की  विशेषज्ञ  aaa  का  पूरा  उपयोग  करते  के  लिए  rita  l
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 31  199
 है  मौखिक  उत्तर

 Employees  of  1.R.C.A.  re  nder  ‘Railway  Board

 e 1*135.  Shri  Nawab  Singh  Chashan  e  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state,

 (a)  Whether  the  employees  of  the  Indian  Railway  Conference  Association  have  again
 requested  the  Government  to  bring  the  IL.R.C.A.  directly  under  the  Railway  Board;  and

 9 (b)  If  so,  whether  Government  have  agreed  to  reconsider  th's  |  :2stion

 रेल  मंत्री  मधु  asad)  :  जी

 जी  गत  वर्ष  इस  मामले  पर  सविस्तार  विवार  किया  गया  था  am  at  विनिश्चय  किया

 गया था  कि  भारतीय  रेल  सम्मेलन  का  पृथक  श्रस्तित्व  कायम  रखा  जाप ।

 Shri  Nawab  Singh  Chauhan  Do  you  feel  that  on  account  of  this  policy  of  government
 the  employees  of  LR.C.A.  suffer  considerably,  their  promotions  are  withheld  and  they  do
 not  get  all  those  facil:ties  and  rights  which  are  mide  available  to  other  employees  ?

 So,  whether  Gavernment’s  this  palicy  is  not  discriminatory;  and  if  so,  why  ?

 Prof.  Madhu  Dandavate  :  The  matter  was  considered  in  depth  and  it  was  found  that
 there  is  no  need  to  change  the  existing  arrangement.  .We  want  that  more  and  more  agencies
 be  kept  separate  instead  of  bringing  them  under  the  contro!  of  Railway  Ministry.  It  has
 aiso  been  kept  separate.  It  must  be  ensured  that  it  functions  properly.  LR.C.A.  was

 formed  in  and  it  is  an  independent  institution.  Discussions  are  held  with  it  on

 various  issues  and  schemes  concerning  railway  interests.  Tt  will  be  atter  if  such  an  institu-
 instead Uoa  functions  iadep2ndently  it  uaider  the  control  of-  Railway

 Ministry.  It  has  been  the  policy.  Sc  it  has  not  been  brought  under  the  control  of  Railway

 Shri  Nawab  Singh  Chauhan  May  I  knew  whether  the  Railway  Board  has  given  the
 same  rights  to  the  employees  of  I.R.C.A.  which  have  been  given  to  other
 Further  whether  they  have  got  the  right  to  rake  an  appeal  upto  Rashtrapati  which  the  other

 railway  employees  have  got  ?

 Prof.  Madhu  Dandavate  :  They  have  got  a  union  affiliated  with  N  It  is  a

 recognised  federation.:  ‘Certain  issues  pertaining  10.0  it  come  before  us.  But  the  policy
 followed  by  the  Ministry  of  Railways  so  far  is  that  we  do  not  deal  directly  with  any.category
 of  union.  We  deal  with  the  Federation.  This  has  héen  our  approach  50.  fat  as  this  union
 is  concerned.

 असम  में  तेल  को  खोज

 138.  श्री
 निहार

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  za Aq  प्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगेकि

 क्या  सरकार  ने  श्रासाम  में  तेल  की  खोज  करने  का  निणंय  लिया

 ar  इस  सम्बन्ध  में  नये  सिरे  से  सर्वेक्षण  करने  के  लिए  श्रमरीका  सरकार  से  अनुरोध  किया

 गया  यदि  हाँ  तो  इस
 बारे  श्रमेरिका  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  we

 उक्त  प्रयोजन  के  लिए  चालू  वर्ष  में  देश  में  खोज  के  लिए  किन-किन  क्षेत्रों
 का

 चयन  किया

 गया  श्रौर  इस  सम्बन्ध में  किये  गये  करारों का  ब्यौरा  क्या है  ?

 संसदीय  कार्य  श्रौर  श्रम  मंत्री  (at
 :  कई  दशाब्दियों  से  तम

 में
 तेन

 को
 खोज

 कਂ  कॉम  चल  रहा है

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता



 Oral  Answers  to  Questions  Jyaistha  31,
 1899.0

 (Saka)
 eer

 aft  निहार  मेरे  मित्र  ने  aga  उत्तर  में  कहा  है  :

 कई  दशाब्दियों से  श्रसम  में  तेल  की  खोज  का  काम  रहा

 यह  बात
 न

 केवल  हमें  ही  भ्रपितु  समूचे  विश्व  को  मालूम  है  ।  परन्तु  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता

 हूँ  कि  क्या  तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  झायोग  या  किसी  aw  एजेन्सी  द्वारा  तेल  की  खोज  करने  के  लिये

 कुछ  स्थानों  का  चयन  किया  गया  है  श्रौर  उसमें  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 st  रवोन्द्र  माननीय  सदस्य  का  कहना  हैकि  यह  बात  समूचे  विश्व  को  मालूम  है  कि  ATT

 में  तेल  निकाला  जा  रहा  है
 ।

 पूछा  गया  प्रश्न  इस  प्रकार  है
 :

 क्या  सरकार  ने  प्रसम  में  तेल  को  खोज

 करने  का  निर्णय  लिया  ate  इसका  उत्तर  दे  दिया  गया  है  ।

 थो  निहार  लास्कर  :  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  सरकार  ने  तेल  की  श्रौर  खोज  करने  का  निर्णय

 लिया है  ?

 waite  बर्मा  :  माननीय  सदस्य  ने  यह  प्रश्न  पूछा  है  कि  क्या  श्रौर  अधिक  feet  किये  जाने  का

 विचार  है
 ।

 उन्हें  मालूम  हैकि  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  ने  असम  में  21  स्थानों  पर  की

 है  जिनमें  दासनाजम  लकवा  आदि  शामिल  इन  21  स्थानों में  से  8  स्थानों  पर  अभी

 तक  तेल  मिला  है  ।  रुद्रसागर  ate  लकवा  में  विकास  तथा  ड्लिंग  का  काम  पूरा  हो  चुका  है  ।  यह  काम

 गावेक्सी  पर  तीव्र  गति  से  हो  रहा  है  ।  इस  समय  लखमनी  और  बोरहोल  स्थानों  पर  खोज

 के  लिये  ड्रॉलिंग  का  काम  किया  जा  रहा  है  श्रौर  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  anita  कछार  जिले  में  चारगोला

 तथा  जिनमें  माननीय  सदस्य  विशेषरूप  से  रुचि  रखते  तथा  बोरपटहरम  श्रौर

 होलॉंगोपर  क्षेत्रों  में  ड्लिंग  का  काम  शुरू  करने  का  विचार  कर  i  है  ।  चारगोला  पर  रिंग  निर्माण

 तथा  wer  काम  पूरा  हो  चुका  है  ake  कुए  की  खुदाई  इस  महीने  केप श्रन्त  तक  या  way  महीने

 के  शुरू  में  श्र।रम्भ  की  जायेंगी  ।

 महाराष्ट्र  एक्सप्रेस

 139.  शो  वस्त  ats:  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  महाराष्ट्र  एक्सप्रेस  की  श्रोसत  मुख्य  ट्रन्क  मार्ग  की  भ्रन्प  एक्सप्रेस  गाड़ियों  की  तुलना

 में  काफी  धीमी

 यदि  तो  उस  की  गति  बढ़ाने  शौर  भोजनयान  जैसी  श्रम्य  सुविधाओं  की  उसमें  व्यवस्था

 करने  के  लिए  क्या  maa  की  जा  रही

 क्या  महाराष्ट्र  एक्सप्रेस  के  ४  को  नागपुर  से  भागे  बोकारो  तक  बढ़ाने  का

 प्रस्ताव शौर

 यदि  तो  उक्त  मामले  में  क्या  निर्णय  लिया गया  है  ?

 रेल  मंत्री  (sithare  मधु  :  वर्ष  1975-76  में  भारतीय  रेलों  पर  बड़ी  लाइन  की

 एक्सप्रेस  गाड़ियों  की  रफ्तार  जो  46. 4  कि०  मी०  प्रति  घंटा  की  तुलना  83/84  महाराष्ट्र

 एक्सप्रेस  की  भोसत  रफ्तार  39  कि०  मी
 ०

 प्रति  घंटा  है  ।

 (a)  मह।राष्ट्र  एक्सप्रेस  की  रफ्तार  बढ़ाने  के  लिए  बतंमान  ठहरावों  की  संख्या  घटाना  वर्तमान

 उपयोगकर्ताश्रों  को  पसंद  नहीं  भ्रायेंगी  ate  इसीलिए  ऐसा  करना  नहीं  है  ।  इस  गाड़ी  में  श्रतिरिक्त

 डिब्बे  लगाने  की  गुंजाइश  नहीं  है  ।  मार्गवर्ती  स्टेशनों  पर  खान-पान  की  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 जून  21,  1977  प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 a

 ay  बसन्त  too  :  मेरे  मित्र  ने  at  उत्तर  दिया  3  wat  मुझे  —  में  —  ear  हैकि  क्योंकि

 मैंने  सोचा  था  कि  महाराष्ट्र  से  होने  के  नाते  उन्हें  उस  गाड़ी  से  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  की  दशा  के  बारे

 में  मालम  होगा  ।  महाराष्ट्र  में ही  पुणे से  नागपुर  तक  यदि  कोई  ग.ड़ी इस  दुरी  को  तय  करने  में  21  घण्टे

 से  afar  समय  लेती  है  तो  ag  aaa  लगा  सकते  हैं  कि  कितनी  तेज  यह  गाड़ी  चलती  होगी

 प  इसे  एक्सप्रेस  गाड़ी  क्यों  कहते  हैं  जबकि  यह  एक  यात्नी  गाड़ी  की  गति  पर  चलती  प्रत्येक  स्टेशन

 पर  करकते  है  और  नागपुर  से  पुणे  तक  की  दूरी  को  तय  करने  में  इतना  श्रधिक  समय  नेती  सभी
 दैनिक  यात्रियों  से  शिकायतें  मिली  हैं  श्राप  इस  गाड़ी  से  करने  वाले  किसी  भी  ऐसे  एक  यात्री  को

 नहीं  oa  जो  इस  गाड़ी  की  गति  के  बारे  मे  शिकायत  न  करता  इस  गाड़ी  की  गति  बढ़ाने के  लिये

 क्या  किया  रही  है  यह  मैं  जानना  चाहता  [९  प्राप  भाड़ा  एक्सप्रेस  गाड़ी  का  लेते  हैं  और  गाड़ी  यात्री

 गाड़ी  की  स्पीड  से  चलती  है  ।  श्राप  इसे  पंसेन्जर  गाड़ी  कहें  उसी  का  किराया  बसूल  करें ।

 >  a प्रो ०  Bead: जहां
 तक  गति  का  सम्बन्ध  ्  मैं  मानता  g  कि  यह  पैसेन्जर  श्रौर  एक्सप्रेस

 गाड़ी  की  गति  के  बीच  की  गति  है  ।  मैं  मानता  हूँ  कि  यह  न  तो  पैसेन्जर  गाड़ी  है  श्रौर  न  ही  एक्सप्रे  स

 गाड़ी है  ।

 हस  सभा  के  माननीय  सदस्यों  तथा  गाड़ी  के  यात्रियों  या  उपयोगकर्तास्रों  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न

 सुझावों  मे ंएक  बात  परस्पर  विरोधी  है  ।  चाहते हैं  कि  कुछ  गड़ियां  पैसेन्जर  गाड़ियों  से  तेज  चलनी

 चाहिए  जबकि  प्रन्य  व्यक्ति  चाहते  हैं  कि  गाड़ो के  ठहराव  afin  होने  चाहिए  ताकि  स्टेशनों

 के  यात्रियों  के  हितों  को  देखा  जा  ae  यदि  हम  लगभग  सभी  लाइनों  पर  सभी  एक्सप्रेस  या  तेज  गाड़ियां
 चलाते  हैं  तो  हम  उनकी  श्रावश्यकताश्रों  की  प्रति  नहीं  पाएंगे  जो  ठहराव  चाहते  हैं ।

 श्री  बसन्त  साठे  :  इस  मामले  पर  क्षेत्रीय  समिति  में  भी  चर्चा  की  गई  है  ।  इस  समस्या  का  समाधान

 कई  तरीकों  से  किया  जा  सकता  है  ।  गति  बढ़ाने  तथा  गाड़ी  ठहराने  के  लिये  तरीके  निकाले  जा  सकते  हैं  ।

 रात्रि  के  समय  गति  बढ़ाई  जा  सकती  है  प्रौर कुछ  क्षेत्रों  में  जब  गाड़ी  दिन  के  समय  में  गुजरती  है  तो

 गति  कम  की  जा  सकती  है  mre  अ्रधिक  स्टेशनों  पर  खड़ी  की  जा  सकती  है  ।  प्राम  तौर  पर  श्रार्ध  रात

 में  कोई  व्यक्ति  इस  गड़ी  उपयोग  नहीं  यदि  श्राप  चाहत ेहैं  कि  यह  एक्सप्रैस  गाड़ी  चलती  रहे

 तो  इसे  जनता  गाड़ी  कहा  जाये  ake  इस  पर  एक्सप्रेस  गाड़ी का  किराया  न  लिया  जाये  तक  ATT

 एक्सप्रेस  गाड़ी  का  किराया  लेते  हैं  तो  इसकी  गति  भी  एक्सप्रेस  गाड़ी  की  होनी  चाहिय े।

 प्रो०  मधु  दण्डबते  हम  इस  सुझाव  पर  विचार  करेंगे  ।  में  एक  कठिनाई  बताना  चाहता  य
 द्र  |

 जिस  रास्ते  पर  महाराष्ट्र  एक्सप्रेस  चलती  उस  पर  पहले  से  लाइन  क्षमता  चरम  बिन्दु  पर  है  ।

 यदि  हम  वर्तमान  गति  की  बढ़ाते  तो  इससे  कई  गाड़ियां  प्रभावित  होंगी  ?  न्नत  मैं  माननीय  सदस्य
 के  साथ  बैठकर  उन्हें  कठिनाइयां  बताऊंगा  we  उन्हें  ग्राश्वस्त  करूंगा  ।  यदि  वह  मझ  ्राश्वस्त  करते

 हैं  तो  मैं  इसमें  परिवतन करूंगा  |

 श्री  पाटिल
 :

 कया  माननीय  मंत्री  को  मालूम  है  कि  एक्सप्रेस  को  विभिन्न

 विशेषकर  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  मसावाड़  a  काजगांव  ग्रादि  पर  रोकने  के  लिये

 जोरदार  मांग  की  जा  रही  है  ?

 Sat
 Sito  ~  :

 AT  देखेंगे  कि  दोनों  सदस्य  परस्पर  विरोधी  बात कह  रहे  हैं  ।  ag  चाहते

 हैं  कि  ठहरावों  की  संख्या  बढ़ाई  जाये  ।  इससे  गति  श्रौर  भी  कम  हो  जायेगी  क्योंकि  alec  गति  कम

 करनी  होगी  ।  इन  सभी  समस्याझों  पर  करना  होगा  ।

 श्री  श्रार०  Ro  म्हालगी  :  इस  एक्सप्रेस  गाड़ी  के  साथ  एक  भोजनयान  न  जोड़े  जाने  सम्बन्धी

 कठिनाइयां क्या  हैं  ?
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 Sto  सध  ~ eat  :  जहां  तक  भोजन  यानों  की  का  सम्बन्ध  हमने  कतिपय  गाड़ियों
 के

 भोजन  यान  कतिपय  wer  गाड़ियों  के  साथ  कार  लगाने  श्रौर  बेस  किचन  से  भोजन  सप्लाई

 करने  के  बीच  एक  प्रकार  का  सन्तुलन  बनाये  रखने  का  प्रयास  किया  है  जो  श्रावश्यकता तथा  उपलब्ध

 चित्ती  य
 संसाधनों  पर  निर्भर  करता  है

 ।

 मैं  श्री  साठे  को  एक  कटिनाई  बताता
 z
 श्  कि  यदि  भोजन यान  साथ  लगाया  जाता  =.  तो  गाड़ी  में

 a यात्रियों  की  क्षमता  कम  हो  जाती  है  ।  हम  भोजन यान  हटाकर  पेन्दी  कार  चालू  कर  रहे  ष्  क्योंकि

 यात्री  क्षमता को  बढ़ाना  है  ।  इसका  यही  कारण  है  ।

 शो
 शंकरराब  मैं  माननीय  रेल  मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  कोल्हापुर  से

 >  का  यात्रा  समय  कम बम्बई  जाने  वाली  महालक्ष्मी एक्सप्रेस  जो  श्रामतौर  पर  22  घन्टे  लेती  @
 करने का  विचार  रखते  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  अलग  गाड़ी  है  ak  एक  भिन्न  प्रश्न  है  ।

 मेरे  विचार  में  प्रश्न  समाप्त  हो  गये  हैं  ।  यदि  सदस्य  चाहें  तो  हम  दूसरी  बार  प्रश्न ले  सकत
 w

 हमारे  पास  10  मिनट शेष  बचे  Q  ।  मुझे  कोई  ग्रापत्ति  नहीं  है  ।

 एनकलम-एलप्पी  रेलवे  लाइन  बिछाने  का  सर्वेक्षण  ate  उससे  सम्बद्ध  aa

 *125.  क्या  रेल  मंत्री  अ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : श्री वी०  Wo  सधोरन च्  :

 an  केरल  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  एर्नाकुलम  तौर  एलप्पी  के  बीच  रेलवे  लाइन

 की  शाघ्न  मंजूरी  देने  का  श्रनुरोध किया

 यदि  तो  इस  रेलवे  लाइन  पर  कुल  कितना  खर्च  आयेगा ; श्रौर ak

 इस  रेलवे  लाइन  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  जायेगी  ?

 रेल  मंत्री  aq  :  जी  हा ं।

 एर्नाकुलम से  एलप्पी  की  लाइन  पर  लगभग  करोड़  रुपये  लागत
 ग्राने

 का  अनुमान है

 इस  लाहन  का  निर्माण  शुरू  करने  के  प्रश्न  पर  योजना  अयोग  के  परामर्श

 सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही  है  ।

 att  ato  एम०  सधोरन ५  :  जहां  तक  केरल  का  सम्बन्ध  है  उसकें  लिये  यह  एक  झन्यन्त

 महत्वपूर्ण  परियोजना  है  ।  सरकार  ने  सरकारी  भूमि  ale  लकड़ी के
 स्लीपर  देकर  इस

 में  अपनी  गहरी  रुचि  का  परिचय  दिया  है  ।  उसने  सर्वेक्षण  पर  1  लाख  to  व्यय  fa  हैं  ae  उस  क्षेत्र
 के  लोगों  ने  पूरी  sen  में  मजदूर  देने  तथा  ऐसा  कार्य  करने  जिसमें  विशेष  कुशलता  जरूरत

 पेशकश  भी  को  है  ।

 इसलिए  क्या  मंत्री  जी  निश्चित  झ्राश्वासन  देंगे  कि  परियोजना  को  मंजूरी  दे  दी  जायेगी

 कार्य  इसी  अ्रारम्भ  हो  जायेगा  ?

 Sito  AY  दण्डवते  :  ary  में  जब  हमने  योजना  arr  से  इस  विशेष  लाइन  के  लिए  मंजूरी

 देने  उसे  1977-78  के  बजट  में  शामिल  करने  की  बात  कही  तो  मंजूरी  नहीं  दी  गयी
 ।  उसके

 करोड़  रुपये  खर्च  का  अनुमान  था  पर  त्न  चूंकि बाद  कार्य  में  कुछ  प्रगति  हुई  है  ।  पहले  इस  पर

 केरल  सरकार  लकड़ी के  स्लीपर  निःशुल्क देने  ak  मजदूरों  की
 व्यवस्था  करने

 को  राजी  गई

 >+  इसलिए  यह  खर्च  4.55  करोड़  रुपये  तक  ०५ ब्रॉन  का  अनुमान  ्  |  हम  अब  इस  प्रस्ताव  पर  पुन

 14



 ज्येप्ठ  31  1४५४9  )  प्रण्नों  के  मौखिक  उत्तर

 के
 विचार  कर  रे  है  ।  पतें

 हमें  ara  be  (.  ज  जन  व nies  चढ़ा  कर  दिये  गये  थे  ।  अब  हम
 en

 को पर  विचार  कर  योजना  झ्ायाग  से  बातचीत  कर  रहे  |  ba  माननीय  स  द्स्य  नन  ग्राश्वसत

 कि  मंजूरी  मिलने  पर  हमारा  मंत्रालय  इस  लाइन  को  बिछाने  की  योजना  को  कार्यान्वित  करने

 क  लिए  तेयार है  ।

 at  एन०  श्रोकांतन  नायर  :  चूंकि  यह  लाइन  केरल  तट  के  साथ-साथ  जाती  है  जो

 देश  का  सबसे  निर्धन  भाग  है  श्रौर  एलेप्पी  पत्तन  के  थास  से  भी  गुजरती  है  जिसकी  हालत  बहुत
 > ह  ।  कया  मंत्रालय  सम्बन्धित  मिसिल  पर  शीघ्र  काथेवाह्ी  करेगा  ?  ये  दो  बातें  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है

 प्रो०  सध  दष्डवते  :  यहीं  कारण  >  कि  हमने  मंत्री  स्तर  पर  यह  निर्णय  लिया  है  कि  हमें

 याजना  श्रायाग  स  परामश  करके  ही  इस  लाइन  निर्माण  करना  चाहिये  ।  एक  पूर्व  प्रश्न  के  उत्तर

 में  मैंन  बता  दिया  है  कि  हमें  इस  लाइन  के  लिए  योजना  झ्रायोग  की  मंजरी  लेनी  होगी  ।

 श्री  बयालर  रथि  मंत्री  जी  ने  इस  परियोजना  पर  खर्चे  में  कमी  होकर  4.  55  करोड़  रुपये

 जाने  की  बात

 कहीं

 ।  इस  52  feo  मी०  लम्बी  लाइन  के  लिए  निर्माण  >  पास

 सब  सामान  उपलब्ध  है  जिससे  खर्च  ak  भी  कम  हो  जायेगा  ।  केरल  में  तो  किसी  स्थान  पर  यह

 सामान  बेकार  पड़ा  >  ।  क्या  श्राप  पटरियों  सहित  सभी  ५ वस्तु  पर  होने  वाले  व्यय  का  भी  हिसाब

 लगायेंगे  |  मेंरा  wee  यह  है  कि  क्या  श्राप  योजना  प्रायोग  से  बिना  सलाह  किये  ह्  काय  स्वय

 करेंग े?

 to  ag  ~ qwsad  :  हम  योजना  अयोग  की  मंजूरी  लिये  बिना  इस  परियोजना  को  श्ररम्भ

 नहीं  कर  सकते  ।  इसलिए  उस  बात  का  तो  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 जहां  तक  प्रश्न  के  पहले  भाग  का  सम्बन्ध  मैंने  पहले  ही  हकर  उत्तर  दे  दिया  कि

 मने  उन  सभी  Tent  पर  विचारे  किया  है  जिनसे  मल  aaa  लागत  को  कम  किया  जा  सकें  ।

 यही  कारण  है  कि  हम  इस  मामले  में  प्राग  कार्यवाही  कर  रहे

 जल्प  प्रशन  सख्या  2

 SHORT  NOTICE  QUESTION  NO

 टक-टेक्टरों क् ढ  की  atte  के  लिए  तेल  तथा  प्राकृतिक  रेस  ग्रायोग  द्वारा  टेण्डरों  का  मंगाया  जाना

 Fo  स०  Jo  डा०  सब्नाह्मण्यम  स्वामी  :  नपा  Gelfaan  ake  रसायन  तथा  sate  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  ने  की  खरीद  के  लिए  टंण्डर  म्रामंत्रित

 किये  थ्

 1976  को  खोले  गये  थे क्या  अमंत्रित  किये  गये  टण्डर  3

 क्या  24  ट्रकों  का  ठेका  मारुति  हैवी  न्हीकल्स  लिंमिटेड  क  दिया  गया

 क्या  मारुति  लिमिटेड  द्वारा  लिया  गया  मूल्य  स्पूनतम  मूल्य  के  टैण्डर  से  लगभग  दगना

 श्रौर

 क्या  ठेके  का  इस  प्रकार  दिया  जाना  श्रनिय्रमित  था
 ?

 संसदीय  कार्य  तथा  श्रम  water वर्मा  we  ट्रक-ट्रैकटरों  के  सम्बन्ध  म

 तेल  wat  प्राकृतिक  गैस  gam  ने  16  1976  की  टैण्डर  मांगे  थे  जिनकी  खलने  तिथि

 4  1976 थी  |
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 हैवी  न्हीकल्स सरकार  की  स्वीकृति  प्राप्त  करके  तेल  ot  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  ने  मारुति

 लि०  को  73,47,707.00  रुपये  के  FA  सी ०  ए  ्  मूल्य  के  बिना  तेल-क्षेत्र  उपकरण  के  12
 ~

 तथा  तेल-क्षेत्र  उपकरण  सहित  2  ट्रक-ट्रेक्टरों के  ठेका  दिया  गया  था  ।

 जिस  समय  उक्त  ट्रक-ट्रेंटरों  के  लिए  श्राडर  दिये  गये
 उस  समय  मारुति  हैवी  व्हीकल्स

 की  कोटेशन  सबसे  कम  थी  ।

 (=)  ठेका  देते  समय  यदि  कोई  अनिय  मितता  इस  प्रश्न  पर  इस  समय  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरों

 द्वारा  जांच  की  जा  रही है  ।

 डा०  सुब्राह्मण्यम  स्वामी  :  चूंकि  यह  मामला  जांच  के  लिए  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  सौंप

 > दिया  गया  है  इसलिए लगता  है  fe  प्रथमदृष्टया  मामला  बनता  Q  ।  प्रशन  यह  है  कि  उसके  विचारार्थ

 विषय  क्या  हैं  ?  यह  स्पष्ट  है  कि  ये  ट्रक  मारुति  द्वारा  तो  नहीं  बनाये  गये  थे  वरन  इन्टरनेशनल  हारवेस्टर

 नामक  विदेशी  कम्पनी  से  ara  किये  गये  थे  ।  दूसरे  सरकार  द्वारा  मूल्य  दिये  जाने  के  श्रतिरिक्त
 इस  कम्पनी  ने  मारुति  कम्पनी  को  कमीशन  भी  दिया  था  ।  क्या  केन्द्रीय  जांच  व्यूरो  विषय  के

 इस
 पहलु

 ्र पर  भी  विचार  करेगा  ?  मैं  यह  भी  जनता  चाहता  श  कि  कितना  कमीशन  दिया  गया  था  श्रौर  उस

 कमीशन  को  कहां  जमा  कराया  गया  ?

 श्री  रवीन्द्र  बर्मा  :  dar  कि  माननीय  सदस्य ने  कहा  है  कि  यह  स्पष्ट है  कि  ये  ट्रक  मारुति  हैवी
 >

 हज  लिमिटेड  निर्मित  नहीं  किये  जा  रहे  थे  ।  इन्हें  आयात  किये  जाने  का  प्रश्न  1  कमीशन

 तथा  we  बातों  के  बारे  में  जांच  के  बाद  ही  पता  चलेगा  ।  चूंकि  इसं  विषय  में  कन्द्रीय  जांच  ब्यूरो

 जांच  कर  रहा  है  अत  इस  विषय  में  किसी  विशेष  व्यक्ति  waar  घटना  उल्लेख  उचित  नहीं  होगा  |

 =  स
 सम्पूर्ण  कारोबार  में  बहुत-सी  बातें  ऐसी  हुई  हैं  जो  हैं  ।  उनकी  जांच  की  जरूरत है  ।  au  लिए

 वर्तमान  सरकार  ने  विषय  को  ब्यूरो  को  जांच  के
 लिए

 सौंपना
 ग्रावश्यक समझा  है  ।

 डा०  सुब्राह्मण्यम  स्वामी :  मुझे  खुशी  है  कि  विचारार्थ  विषय  काफी  व्यापक  रखे  गये  > a  मैं  यह

 भी  जानकारी  हुं  कि  यह  ब्यूरो  कितने  व्यक्तियों  के  बारे  में  जांच  करेगा
 ?

 क्या  ब्यूरो  श्रनुचित
 प्रभाव  डॉलने  भ्रपने  श्रधिकारों  के  दुरूपयोग  के  बारे  में  भी  उत्तरदायित्व  नियत  करेगा  ।  क्या  मंत्री

 स्तर तक  जांच  की  जायेंगी  ale  क्या  यंह  देखा  जायेगा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  भी  अरपन  श्रनुचित  प्रभाव

 से  काम  लिया  ?

 श्री  रवोन्द्र  बर्मा  :  ग्रह  तो  एक  सीमित  मामला  है  ।  इसका  सम्बन्ध  पिछली  सरकार  की  सभी

 कार्यवाहियों  से  नहीं  है  ।  यहां  तो  निर्धारित  तिथि  तक  टैण्डर  श्रामंत्रित  fet  गये  थे  ।  कुछ  टैण्डर  समय

 पर
 प्राप्त  हुए  श्रौर  कुछ  समय  पर  प्राप्त  नहीं  हुए  ।  उदाहरण  के  लिए  मारुति  टैण्डर  निर्धारित  तिथि

 के  बाद  प्राप्त  gar  पर  फिर  भी  झ्रभिलेखों  से  पता  चलता  है  कि  उस  टैण्डर  पर  टेण्डर  समिति  द्वारा

 विचार  किये  जाने  के  लिए  पेट्रोलियम  मंत्रालय  ने  विशेष  रुचि  ली  थी  ।  यह  एक  लम्बी  कहानी  है  जिसमें

 पर्याप्त  घोटाले  हैं  ।  टैण्डरों  को  दोबारा  मंगाने  ate  टैण्डर  देने  वाली  पार्टियों  से  बातचीत  करने  के  लिए

 भी  बार-बार  प्रयत्न  किये  गयें  श्र  wet  में  यह  निश्वय  किया  गया  कि  ट्रकों  की  संख्या  कम  कर  दी

 जाये  ताकि  मारुति
 को

 क्रय  श्राडर  दिया  जा  सके  ।  मूल  भ्रनुमान  1.29 करोड़  रुपये  का  लेकिन

 जब  यह  पता  लगा  कि  मारुति  द्वारा  दी  गई  निखें  1.76  करोड़  रुपये  तक  पहुंचेगी  तो  ट्रक  सप्लाई  किये

 जाने  की  संख्या  घटा
 दी  गई  ।  ऐसे  कई  मामले  हैं  जिनके  बारे  में  जिम्मेवारी  निर्धारित  की  जानी  है  ।

 पिछले  पेट्रोलियम  मंत्री  ने  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  ae  को  कई  मामलों  पर  विचार  किये  जाने  के

 लिए  रुचि  दिखाई  ।  इन  सभी  की  जांच  होगी  श्रौर  सरकार  उस  पर  विचार  करेगी  |

 Sto  बंसत  कुमार  पंडित  :  कितने  टैण्डर  प्राप्त  au  थे  भ्रौर  किन-किन  से  प्र  पप्त  हुए  श्रौर  क्या

 मूल्य  लिखें  गये  थे  ?
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 जून  21,  1977  प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 ee अ  पम

 a
 oat  रवीना  वर्मा  :  a Wiey  में  तो  हमें  उत्तर  ऐसे  ही  देना  चाहिये था  ।  शुरू में  21  टैगडर  समय

 as
 पर  प्राप्त  हुए  ate  ४  विलम्ब  से  प्राप्त  हुए  ।  बाद  में  जैसा  कि  मैंने  कहा  यह  प्रयत्न  किया  गया  कि

 टैण्डरों  के  मामले  पर  ga:  विचार  किया  जाये  शौर  जिन्होंने  विलम्ब  से  टैण्डर  दिये  थ  उनके  साथ
 > बातचीत  की  जाये  ।  इसलिए  fea  समय  कितने  टैण्डर  faa  यह  कहना  कठिन  ।  यदि  सदस्य  विशेष

 रूप  से  पूछना  चाह  तो  उस  का  पता  किया  जा  है  ।  एक  विशेष  पार्टी  ढ्वारा  दिये  गये  टैण्डर  मलय

 के  श्रांक्ों  का  पता  चल  जाने  पर  बातचीत  की  गई  श्रौर  दोबारा  टैण्डर  भरने  का  श्रवसर  दिया  गया  ।

 इस  प्रकार  के  भ्रनियमित  कार्य  किये  गये  जिनके  बारे  में  लोक  लेखा  समिति
 को

 चलता  रहा
 उन

 सभी  पर  विचार होगा

 5  Om  Prakash  Tyagi  :  May  I  know  whether  any  standard  was  fixed  for  the  firms
 which  were  to  submit  tenders  and  whether  the  firms  which  submitted  tenders  were  not
 manufacturing  Concerns.  Were  they  simply  importers  ?

 श्री  रवौन्द्र  wat:  म्रधिकतर  टैग्डर  उनके ७  थे  जो  warm  करते  थे  क्योंकि  उस  प्रकार

 के  ट्रक  देश  में  बनाये  ही  नहीं  जाते  ।

 Shri  Nirmal  Chandra  Jain  :  Whenever  any  case  is  referred  to  (:.  98.1.  they  are  not

 provided  with  terms  of  reference  but  are  given  line  of  action.  So  may  I  know  whether  in
 the  present  case  also  line  of  action  for  investigation  has  been  given  to  tind  out  irregularities  ?

 श्री  रबीन्द्र  बर्मा  :  यह  कहना  मेर  लिए  aga  कठिन  है  ।  सदस्य  महोदय  यह  नहीं  चाहेगे  कि

 मेरे  कुछ  बताने  से  जांच  की  सफलता  पर  श्रांच  श्राये  ।  इससे  उन  लोगों  को  मौका  मिल  जायेगा  जो  साध्य
 को

 समाप्त  करना  चाहते  हैं
 ।

 जनहित  में  कुछ  कहना  उचित  नहीं
 ।

 श्री  समर  क्या  यह  सही  हू  कि  हैदराबाद  के  भूतपूर्व  चीनी  के  उद्योगपति  को  तेल  तथा

 प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  का  चेयरमन  नियुक्त  करना  एक  राजनीतिक  निमक्ति  थी  ?  क्या  मारुति  के  मामले
 में  उच्चाधिकारियों  के  साथ  बातचीत  करना  उसी  का  काम  था  ।  यदि  ऐसा  >  तो  क्या  सरकार  इस

 अधिकारी  की  भूमिका  के  बारे  में  जांच  करायेगी  are  क्या  इतनी  शिकायतों  के  बावजूद  उस  सज्जन  का

 इस  संस्थान  में  बना  रहना  उचित  है  ?

 श्री  रवीन्द्र  ag  प्रश्न  नुकसान  का  है  श्रौर  श्रायोग  के  चेयरमेन  के  बारे  में  विशेष  रुप
 a Q से  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  सभा  के  वरिष्ठ  सदस्य  ।  उन्होंने  जो  जानकारी  दी  उस  पर  ध्यान

 जायेगा  ।

 श्री
 ह

 एस०
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  PIvigl  के

 पास  ट्रैक्टर  हैं  ?

 >
 श्री  रवीन्द्र  वर्मा

 :
 यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रश्न  श  ।  तेल  निकालने  सम्बन्धी  उपकरणों  सहित  ट्रक

 ट्रैक्टर  31-3-77  तक  मिलने  चाहिये  थे  श्रौर  बिना  इन  उपकरणों  के  दो  ट्रक-टक्टर  1977  में

 मिलने  थे
 ।

 लेकिन  श्रभी  तक  इस  mei  को  कोई  माल  नहीं  मिला  है  ।  Wiaa  फील्ड  उपकरणों के
 बिना  10  ट्रक-्रैक्टरों  के  साख-पत्र  24  1977  को  अमात्य  हो  गये  श्रौर  शेष  दो  ट्रक-ट्रैबटरा  के
 माख-पन्न  24  1977  को  अमान्य हो  जायेंगे  ।

 Shri  Kanwar  Lal  Gu  pta  ६  The  Hon’ble  Minister  has  just  now  told  that  the  Maruti
 Ltd.  did  not  figure  in  the  |  ist  of  firms  who  earlier  submitted  tenders.  1  would  like  to  know
 the  person  who  took  the  de
 political  decision  ?

 cision  to  reopen  tenders  and  to  start  negotiations.  Was  it  a

 This  company  did  not  supply  trucks  in  time.  Keeping  this  fact  in  view  may  |  know
 avhether  any  clause  ? action  was

 taken
 under  the  penalty
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 ee

 att  warez  ani:  ory  दे  gee  ser  मे  दारे  में  a7  en qt  ar  बताता  ह  fr  arefa  ह  डैस

 समय  पर  प्राप्त  नहीं  gar  |
 टैण्डर  ख्रोलने  की  अन्तिम  तिथि  4  are  1976  थी  ।  टैण्डर  समिति  ने

 टण्डरा  का  तकनीकी  मूल्यांकन  8  1976  तक  पूरा  कर  लिया  था  टण्डर  समिति  ने  यह  लक्षित

 किया  कि  arefa  ने  प्रयन्त  नि:शल्क  के  आधार पर पर  45,19,72.  85  रुपये  मूल्य  लिखा  जिसमें

 कमीशन  शामिल
 था

 पर  प्रशिक्षण  परिवर्तन  शामिल
 न

 था
 ।
 ata  डालरों  में

 यह
 राशि

 14580

 बैठती  थी  |  ग्रायल  फील्ड  उपकरणों  के  बिना  यह  faa  तकनीकी  afer  से  स्वीकार्य  निखों  में  सबसे

 कम  मलय  की  थी  ।  पेटोलियम  मंत्रालय  ने  25  मई  1976  इसे  तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  द्रायोग  को
 = यह

 लिखते
 हुए

 भेज  दिया  कि  वे  जिस  हारवेस्टर  ट्रकड्रैकटर  सप्लाई  कर  रहे
 वे  तकनीकी  कसौटी  पर

 भी  पूरे  उतरते  2 है  तौर  सबसे  कम  मूल्य  भी  हैं  |  मंत्रालय  ने  पत्न  में  यह  भी  लिखा  कि  हालांकि

 यह  ् दि  विलम्ब  से  प्राप्त  हम्ना  है  तथापि  उस  पर  विचार  करना  4a 4 Alar  के  चर  हित  मे  arm

 Bo  सर्यनारायण  :  क्या  ह  बात  रिका  में  है  कि  किसी  स्तर  पर  किसी  सम्बन्धित  तकनीकी

 ग्रधिकारी  ने  मंत्री  जी  या  किसी  श्रन्य  उच्च  ofaart  के  ध्यान  में  यह  ad  ला  दी  थी  इसमें

 श्रनियमिततायें  हैं  ?

 श्री  vate aat  एक  या  दो  बार  ऐसा  कहा  गया  कि  जिसका  सुझाव  दिया  जा  रहा  वह
 मझे  अ संवानम  नहीं  है  यदि  माननीय सदस्य  ग्न  त  बात  का  NADL  दन  क्रो  कहर  उसका  जाच

 पर  सर  |

 श्री  यादवेन्द्र  मैं  जानना  चाहता  हू  कि  लिए  बिन  या  मारुति  हैवी  न्हीकल्स

 लिमिटेड  को  शझ्रांशिक  ara  पुरी  राशि  दे  दी  गई  थी  ।  यदि  तो  कितनी राशि  गई

 श्रो  tater  वर्मा  :  मझे  इस  प्रश्न  की  सूचना  चाहिये  क्योंकि  राशि  की  ठीक  जानकारी  मुझे  नहीं  |

 श्री  राम  Mowaray  :  अध्यक्ष  Aa  arn  है  कि  केन्द्रीय  जांच  ब्यरों  बड़ी  कुशलता  से

 जांच  कर  रहा  है  ।  परन्तु  इस  मामले  से  भी  कम  श्रपराध  के  मामले  में  सरकार  ने  सदैव  यह  ग्राग्रह

 किया  है  कि  पूछताछ  श्र  कुशल  जांच  के  लिए  श्रभियुक्त
 को

 हिरासत  में  लिया  जाये
 ।

 मैं  जानना

 चाहता  हं  कि  क्या  नीति  सम्बन्धी  सरकार  ने  यह  for  लिया  है  कि  इस  विशेष  मामले  से  सम्बन्धित

 अपराधियों  को  एक  दिन  भी  हिरासत  में  लिए  बिना  जांच  की  जाये  ।  क्या  मंत्री  जी  को  यह  अजीब

 नहीं  लगा  कि  श्री  संजय  गांधी  न्यायालय  में  जाते  हँ  श्रौर  प्रत्येक  मामले  में  पुर्वानुमानित  जमानत  ले  लेते

 हैं  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  किन  को  रखा  है  ।  जमानत  का  विरोध  किया  भी

 जाता है  या  नहीं  ?

 तरो  रवोन्द्र वर्मा वर्मा  :  मझे  पता  नहीं  कि  श्राप  प्रश्न  के  दसरे  भाग  को  अनमति  दे  हैं  या  नही ं।
 जहां  तक  भाग  का  सम्बन्ध  है  जांच  का  उद्देश्य  उत्तरदायित्व  नियत  करन  गैर  यह  पता  लगाना

 कि  कौन  किस  हद  तक  दोषी  है
 ।

 जांच  के  चलते  हुए  हमारे  लिए  यह  कहना  सम्भव  नहीं  कि  दोषी

 कौन

 ait  धोरेन्द्र  नाथ
 मैं  मंत्र

 जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  ्रापके  विभाग  ने  ट्रैकटरों  के  शेष

 क्रदादेशों  को  रह  क्यों  नहीं  किया
 है

 a  रवीन्द्र  area  रद्द  नहीं  किया  गया  है  लेकिन  उस  श्रादेश  के  aaa  माल  सप्लाई

 हदी  किया गया  है  ।
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 ज्येष्ठ  31,  1899
 न  पण  deans

 अध्यक्ष  aia:  चूंकि  माल  ait  सप्लाई  feat  गदा  इसलिए  कऋ्रयादेश  र  क्यों  नहीं  किया  गया  ।

 OTT प्रधान  मंत्रों  मोरारजी  :  त्रयादे  ag  को  इतनी  श्रावानी  से  रद  नहीं  किया  जा  सकना

 क्योंकि  उसका  प्रभार  देना  होता  है  ।  इसलिए  बड़ी  सावधानीपूर्वक  कार्यवाही  करनी  होती  है  ।  क्या  वह

 चाहते  हैं  कि  हम  भी  पिछली  सरक।र  ही  तरीका  अपनायें  ?

 Shri  Bharat  Bhushan  :  The  voltas  are  the  agents  of  the  International  Harvesters.
 Had  they  given  the  tender  ?

 3 श्री  रवोन्द्र  वर्मा  :  ् लल प  ने  टेण्डर  दिया  नथ  ऐसा  कोई  रिकार्ड  नहीं टा  1

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 Closure  of  Sitamau  and  Manasa  out-agencies  (Western  Railway)

 7१121.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  serious  bunglings  were  reported  in  Sitamau  and  Manasa  Railway  out-
 agencies  of  Western  Railway  and  they  were  closed  down;

 (b)  whether  the  persons  managing  or  running  these  agencies  or  the  persons  to  whom
 these  agencies  were  given  have  not  only  cheated  the  Railways  but  also  looted  the  public
 by  preparing  a  large  number  of  forged  railway  receipts:

 -(c)  whether  any  enquiry  has  been  conducted  in  the  matter;  and

 (d)  if  so,  the  action  taken  so  far  ?

 Minister  for  Railways  (Prof.  Madhu  Dandavyate)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  49  Railway  receipts  were  issued  by  Sitamau  Out-Agent  without  delivering  the
 consignments  at  the  rail-head  for  onward  despatch.  Besides,  there  were  16  cases  of  mis-
 declaration  of  goods.  In  case  of  Manasa  Out-Agency,  there  was  only  a  delay  in  delivering
 some  consignments  at  the  rail-head  after  booking.

 (c)  Yes,  Sir.

 (d)  As  regards  Manasa  Out-Agency,  the  contract  has  been  terminated  and  action
 In has  been  taken  to  recover  the  railway  dues  from  the  Manasa  Out-Agency  contractor.

 regard  to  Sitamau  Out-Agency,  as  a  result  of  investigations  conducted,  two  criminal  cases
 have  been  registered  against  the  contractor  of  Sitamau  Out-Agency,  and  proceedings

 Mandsaur.  Sitamau  Out-Agency are  still  going  on  in  the  Court  of  Judicial  Magistrate,
 has  since  been  closed.

 सौराष्ट्र  श्रौर  कच्छ  क्षेत्रों  में  समुद्र  तट  से  दूर  तेल
 की

 खोज

 *  122.  एफ०  पी०  गायकवाड :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उबरक  मंत्री  24

 1976  के  श्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  1306  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  सौराष्ट्र  ah  कच्छ
 क्षेत्रों

 में  तेल
 की  खोज  के  कार्य  में

 एक
 समन्वेपी  कुएं  से  अच्छे

 परिणाम  निकले

 निर्णय  लिया  गया यदि  तो  क्या  इ  क्षेत्र  में  तेल  क
 प्रग्तेतर

 खोज
 के

 वारे

 र

 यदि  zi,  तो  डितने  कुदा  की
 करने

 का  विचार  है  तथा  उसकी  क्या  सम्भावनाएं हैं
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 Written  Answers  to  Questions  Jyaistha  31,  1899  (Sa  ka)
 er

 = qaifaaa  तथा  रसायन  तौर  उबरक  मर  |  anaat  नन्दन
 :  )  ar  नहीं  |

 (@)  कच्छ  क्षेत्र  में  अभी  तक  ak  अधिक  खोज  करने  से  सम्बन्धित  कोई  निर्णय

 तहों  लिया  गया  है  |

 रेल  afag

 123.  श्री  सुशील  कुमार  धारा  क्या  ग  yay  yr  बताने क  ल  नगर  core  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  स्थानों  के  लिए  अधिक
 से

 से  भ्रघिक
 रेल  सुविधाएं  देने  ae  श्रव्य  महत्वपूर्ण  स्थानों

 की  और  ध्यान  न  देने  के  पिछली  सरकार  के  प्रयास
 गी

 कोई  जांच  की  गई  है  ॥ अ्रथत्रा  करने  क  विचार

 (@)  क्या  निकट  भविष्य  में  रेलगाड़ियों  का  समय  बदलने  पिछड़े  क्षेत्रों  सहित  न्य
 2

 पूर्ण  क्षत्रों  में  रेल  सुविधाएं देने  का  विचार

 रेल  मंत्री  (stHAT  मधु  दंडवते  ग्रा  तक  ऐसा  कोई  जांच-पड़ताल  नहीं  गयी

 (a)  श्रतिरिक्त  गाड़ियों  के  चलाये  जाने  की  जिसमें  पिछड़े  क्षेत्रों  में  भ्रतिरिक्त  गा  feat

 भी  शामिल  के  बारे  में  यातायात  के  श्रौचित्य  तथा  श्रपेक्षित  संसाधन  प् ड  का  उपलब्धता का

 ध्यान  में  रखते  au  विचार  किया  जायेगा  |

 भोजन-यानों  A  कास  करने  बाले  कमीशन  बरा

 *  124.  श्री  te  दास  क्या  रेल  मंत्री  पट्ट  बताने  को  क्या  करेंगे  किं

 क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  जानकारी  कि  भोजन-प्ानों  में  काम  करने  बले  क्सीशत

 को  पदोन्नति/नियमित  चतुर्थ  संवर्ग  में  खपाये  जाने  के  कोई  अवसर  प्राप्त  नहीं

 (a)  क्या  सरकार  के  पास  रेलवे  कमंचारियों  की  इंस  श्रेणी  के  कर्मचारियों की की  काय  करने  की

 संज़री  तथा  पदोन्नति  के  श्रवसर  सुधारने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  हैं
 ?

 रल  मंत्री  मध  भोजन-यानों  में  कमीशन  के  at  पर  काम  करने

 वाले  बेरों  के  लिए  पदोन्नति की  कोई  सारणों
 नहीं

 उन्हें  श्रेणी  | कि  के  नियमित  संवर्गों  मं

 समाहित  किए  जाने  के  श्रवसर  मौजूद  हैं  ।

 (a)  सेवा  की  वेतन  गौर  पदोन्नति  के  भ्रवतरों  के  बारे  में  निरलर  समीक्षा  की  जा

 है

 मार्याति  लिमिटेड

 130.  श्री  सत्येन्द्र  नारायण  सिन्हा  :  क्या  न्याय  atc  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यट  बतान  FT

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मारुति  लिमिटेड  परिसमाप्त  हो  गई  >  ग्रथवा  sae  परिसमापन  होने  वाला  > ra

 (a)  यदि  तो  इसके  कया  कारण  द्रौर्

 क्या  इसके  निदेशकों  तथा  अन्य  अधिकारियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  करने  का  बिचार

 न्याय  ate  कम्पनो  कार्य  मंत्रो  शांति  ate  मेसर्स  मारुति

 लिमिटेड  के  सम्बन्ध  में  कम्पनी  को  समापन  याचिका  का  कोई  नोटिस  नहीं  दिया  गया

 >  |  सरकार  को  समाचार-पत्र  की  रिपोर्टों  से  जानकारी  है  कि  समापन  कार्यवाहियां  पंजाब  ate

 चण्डीगढ़  के  उच्च  न्यायालय  के  समक्ष  अनिर्णीत  जिनके  ब्यौरों  की  जानकारी  नहीं  है  ।
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 जून  21,  1977  प्रण्नों  के  लिखित  उत्तर

 आनद  Mee  ह

 इसके  निदेशकों  गौर  wy  -—— = afrmf<at  के  विरुद्ध  किसी  भी  प्रकार  की  कार्यवाही  करने

 के  प्रशन  उच्च  न्यायालय  द्वारा  समापन  के  झ्रादेश  दिये  जाने  उच्च  से  सम्बद्ध  जासकीय

 समापक  द्वारा  विचार किया  जाएगा

 झमेरिको  केम्पत्तियों  होरा  eee  शौर  पश्चिम  बंगाल  में  fern  era  में  विलंब

 *  133.  श्री  प्रसन्न  भाई  कया  पेट्रोलियम  तथा रसायन  श्रौर  मंत्री  यह  बनाने  की

 करूणा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  श्रमेरिकी  कम्पनियों  को  सूचित  किया  है  कि  वे  गजरात  के  कच्छ

 त्र  में  ग्रौर  पश्चिम  बंगाल  में  छिद्रण  कार्य  प्रारम्भ

 क्या  भारत  शौर  श्रमेरीका  की  दो  कम्पनियों  के  बीच  1  1975  से  2;  व

 के  लियें  पहले  एक  ठेके  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  थे  लेकिन  उन्होंने  इसको  क्रियान्वित  नहीं  ak

 यदि  तो  तेल  के  लिए  छिद्रण  का  कार्य  area  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 पेट्रोलियम  amt  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  ह््०  न०  :  तथा

 पश्चिम  बंगाल  के  तट  से  दूर  महाद्वीपीय  ara  तट  तथा  उड़ीसा  के  कुछ  भाग  का  प्रत टी य  प्रत्वेपण

 करने  के  लिए  अमरीका  के  कार्ल्सवर्ग  इण्डिया  ग्रूप  को  तथा  कच्छ  बेसिन  के  महाष्रीपय  यम्न  तर  का

 अपतटीय  श्रन्वेषण  करने  के  लिए  की  रीडिंग  ake  बेट्स  ग्रप  को  बप  1974  में  ठेके  दिये  गये

 थे  ।  ठेके  क्रमशः  27  ae  24  वर्षों  कीं  अवधि  के  लिये  हैं  ।  इन  ठेकों  की  लाग  होने  की  fafa  पहलों

 1974  थी  ।  कार्ल्सवर्ग  ग्र्प  को  भकम्पीय  सर्वेक्षण  पूर्ण  5,000  वर्ग  किलों  मीटर  के

 श्रतिरिक्त  सबकों  मुक्त  ठेका  लागू  होने  की  तिथि  से  3  वर्षों  की  श्रवधि  के  श्रन्वेषण  चरग  में

 दो  ५ कु्रों  की  खुदाई  ate  5  मिलियन  डालर  में  से  कम  से  कम  खर्च  करना  इस  ठेके  के  प्रन्तगत  पूरा
 करना  था  ।  इसी  प्रकार  रीडिंग  तथा  बेट्स  ग्रप  की  सर्वेक्षण  पुर्ण  5,000  किलों  मीटर

 के  भ्रतिरिकत  सबको  मुक्त  ठेका  लागू  होने  की  सिथि  से  3  ath  की  श्रत्रधि  के  अन्वेषण  के  प्रयम

 चरण  में  दो  gat  at  खुदाई  2.  5  मिलियन  डालर  में  से  कंम  से  क्रम  खरच  करना  श्रादि  कार्य  इस  ठेके

 के  अन्तर्गत  श्रनिवार्य  था  ।  दोनों  ठेकेदारों  ने  क्रमश  17.  99  मिलियन  डालर  ग्रौर  11.93  मिलियन

 डालर  करके  ठेके  के  aes  लगी  शर्तों  को  पुरा  किया  ।  टेफेदारों  को  1977  के  प्रत  से

 पहले  यह  सुचित  करना  है  कि  1-8-1977  से  aren  होने  वाले  2  ag  बी  अवधि  के  का  कार्य

 + वे  ata  करन  Wed  अथवा  नही ं।

 a
 संवक्षण ata  सागर  में  तटद्र  के  लिए

 म  134.  श्री  स्कारिया  थामस
 :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  wie  उर्वरक  मंत्री  यह  त्रताने  की

 कष्ट  करेंगे  कि  :

 क्या  ata  सागर  में  कोचीन  के  निकट  TEXT  छिद्रण  के  लिये  सरकार  ने  हाल  में  कोई

 सर्वेक्षण  कराया

 यदि  ती  किंये  गये  सर्वेक्षण की  मोटी  रूपरेखा क्या  है  ?

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  wie  उर्वरक  मंत्रो  हे०  न०  :  नही ं।

 प्रश्न  नहीं  उठता ।
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 Written  Answers  to  Questions  June  21,
 1977

 RAT “ nw  प्रधान  मंत्री  के  निहित  स्वार्थ  कम्पनियों  से  मंत्रालय  द्वारा  far  नि स गये  wae  wri

 “136.  श्री  ज्योतिमंय  बस  क्या  पेट्रोलियम  रसायत  श्रौर  TITHE  मंत्री  यह  बताने  की द

 कृपा  करेंगे  किः

 25  1975  से  25  1977  की  अवधि  के  दौरान  उनके  मंत्रालय  द्वारा  ऐसी

 कम्पनियों  जिनमें  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  श्रोमती  इन्दिरा  गांधी  के  पुत्र/पुत्नों  we  परिवार  के  श्रस्य  सदस्यों

 का  कोई  भी  हित  निहित  किये  गये  खरीद  सौदों  के  मूल्य  का  क्या  व्यौरा  है  waar  कितने

 मूल्य  के  खरीद-सौदे  किये  जाने  का  प्रस्ताव  ak

 (a)  तत्मम्बन्धी  विवरण  क्या  ?

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  wt  उवरक  मंत्री  (att  हेमवती  नन्दन  ate

 शायद  माननीय  सदस्य  का  तात्पश्रें  मारुति  लिमिटेड  तथा  इससे  सम्बद्ध  व्यावसायिक  उद्यमों  से  है  ।

 25-6-1975  से  25-3-1977  की  wafa  के  दौरान  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  gat  ने  उक्त  कम्पनियों

 को  निम्नलिखित  ज श्राडर  दिये

 (i)  1.70  करोड़  रुपये  की  कूल  लागत  पर  गुड़गांव  स्थित  मेसर्स  मारुति  हैवी  व्हीकल्स  प्रा०

 लिमिटेड  से  40/45  मी०  टन  की  क्षमता  वाली  ४  डेमाग  क्रेनें  ।

 (ii)  मैसर्स  मारुति  हैवी  व्हीकल्स  प्रा०  fio  गुड़गांव  से  73,4  7  107.0 0.0  स्पये  कुल

 सी०  आई०  एफ ०  लागत  पर  बिना  तेन  क्षेत्र  के  उपकरणों  वाले  12  तेल

 क्षेत्र  के  उपकरणों  सहित  2  ट्रक-्रैकटर  ।

 उपरोक्त  डेमाग  चोनों  के  लिए  मारुति  हैवी  ब्हीकल्म  प्रा०  लि०  के  माध्यम  से  तल  तथा  प्राकृतिक

 गैस  आयोग  द्वारा  फालतू  की  खरीद  के  लिए  दिनांक  5-3-1977  को  29.27  लाख  रुपये  की

 विंदेशी  मद्र  की  श्रेदायगी  की  गयी  थी  ।  तथापि  इसके  लिए  कोई  श्राडर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 इसके  श्रतिरिक्त  पेट्रोलियम  मंत्रालय  के  श्रधीन  किसी  ar  संगठन  ने  मारुति  लिमिटेड  अथवा

 इससे  सम्बद्ध  व्यावसायिक  उद्यमों  को  किसी  प्रकार  a  wet  नहीं  दिया  है  ।

 रेल  यात्रियों  को  सप्लाई  किये  जाने  वाले  भोजन  का  मूल्य

 137.  श्रोमती  बिभा  घोष  गोस्वामी  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  fH:

 क्या  रेलवे  में  यात्रियों  को  ठेकेदारों  द्वारा  सप्लाई  किये  जाने  वाले  भोजन  के  बहुत  afar

 मूल्य  वसूल  किये  जाने  के  बारे  में  सरकार
 को

 जानकारी
 श्रौर

 (4)  यदि  तो  meat  में  कमी  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेल  मंत्री  मधु  दंडवते  :  ae  जी  रेलों  पर  खान-पान  टेकेदार

 भोज्य  पदार्थों  की  कीमत  रेल  प्रशासनों  द्वारा  निर्धारित  दरों  के  भ्रनुसार  लेते  हैं  ।  यह  दरें  बाजार-दरों

 ar  इनकी  निरन्तर  समीक्षा की  तुलना  में  उचित  होती  हैं  ah  उस  क्षेत्र  की  दरों  को  ध्यान  में  रखते  ्

 करके  उनसें  ata  किया  जाता  है  ।

 गुजरात  राज्य  द्वारा  बम्बई  को  गैस  व  नमंदा  उर्वरक  कारखाने  में  प्रयोग  करने  के  बारे  में ~
 अभ्यावदन

 140.  श्रोड़ी०  डी०  देसाई  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगें  कि  :

 बय  सरकार  को  बम्बई  हाई  की  गैस  का  नमंदा  उर्वरक  कारखाने  के  लिए  प्रयोग  किये

 जाने  के  बारे  में  गूजरात  राज्य  से  भ्रभ्यावेदन प्राप्त  हुए
 aly
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 (3)  बार  gi,  at  इस  ae . at  से  Rete  सस्ता  को  को  हैं  ऐ

 हा पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उवंरक  मंत्री  (=i  हेमवतो  नन्दन  :

 बम्बई  हाई  की  एसोसिप्रेटेड  गेस  को  लाने  लेजाने  के  इष्टतम  व्यवस्था  के  प्रणत  की  तकनीकी

 विचारधारा  के  WATS  पर  विशेषज्ञों  ar  गजरात  महाराष्ट  सरकार  के  परामर्श  से  जांच

 गई  थी  are  यह  निर्णय  किया  गया है  कि  बम्बई  हाई  की  एसोसियेटिड  गैस  को  वरासता  उरान

 ने  ट्राम्बे  तक  एक  श्रन्त:सागरीय  पाइपलाइन  से  ले  जाया  जान  जहां  पर  एक  तटीय-टरमिनल

 स्थापित  किया  जायेगा  ।  सरकार  ने  यह  भी  निर्णय  किया  है  fe  गजरात  नमंदा  उर्वरक  फैवटरी  at

 सहित  गज़रात  की  भावी  जरूरतों  को  पूरा  करने  के  लिए  दक्षिण  क्षेत्र  से
 गजरात

 समचित  पाइपलाइन  के  माध्यम  से  मत  गस  को  लाने  लेजाने  के  लिए  सम्भावी  अ्रध्ययन  श्रायोजित

 क्य  जाने  चाहियें  ।

 Replacing  the  existing  pattern  of  production  of  Drugs

 *(41.  Shri  Yagya  Datt  Sharma:  Will  the  Minister  of  Petroleu  id  Chemicals  and
 Fertilizers  be  pleased  to  state

 (a)
 whether  Government  propose  to  replace  the  existing  pattern  of  production  of

 drugs by  ano  profit  no  loss  basis;  and

 (0)  if  50.0  the  broad  outlines  of  the  scheme  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)  (a)
 No,  Sir

 (b)  Does  not  arise  However,  the  Committee  on  Drugs  &  Pharmaceuticals  (Hathi
 Committee),  which  submitted  its  report  in  April  1975,  has  made  a  number  of  recommenda-
 tions  in  regard  to  rationalised  control  of  prices  of  bulk  drugs  and  formulations  These
 recommendations  are  under  active  consideration  of  the  Government  and  a  decision  is
 likely  to  be  taken  soon

 भारतोय  न्यायिक  सेवा

 1145.  MAT  प्रकाश  त्यागो  क्या  न्याय  ate  कम्पनों  कार्य  मंत्री  ् उ  बतान  का

 कृपा  करेंगे कि
 अयी क्या  भारतीय  न्यायिक  सेवा  का  गठन  करने  का  प्रस्ताव

 तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शांति  श्रौर  (  )  संविधान  के  427

 धन  में  एक  अ्रखिल  भारतीय  न्यायिक  सेवा  का  सजन  करने  के  लिए  समर्थ  बनाने  का  उपबन्ध  ।

 नाष्ट्रपति  के  अ्रभिभाषण  में  कहा  गया  था  कि  संविधान  में  संशोधन  करने  के  लिए  संसद  के  समक्ष  एक

 व्यापक  विधेयक  लाया  जाएगा  ।  प्रस्तावित  विधेयक  को  तेयार  करते  समय  संविधान  के  सशाधन
 ह 4

 Fert  किया  जाएगा

 ।  इस  oe

 ae  न्यायिक  मेवा

 के

 सुजन

 aon

 ge को  क्रियान्वित  करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है

 Bringing  Down  Prices  of  Medicines

 1146.  Shri  Kalyan  Jain  :  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers
 be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  Health  Minister  has  called  upon  the  drug  manufacturers  to  bring
 down  the  prices  of  medicines
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 (b)  if  so,  the  reaction  of  drug  manufacturers  thereto  and  the  exieni  to  which  prices
 of  medicines  have  been  reduced  indicating  the  names  of  medicines;  and

 (c)  whether  Government  propose  to  supply  raw  materials  to  drug  manufacturers
 at  Jow  and  reasonable  rates  and  if  so,  the  facts  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)  :

 (a)  and  (b)  The  Minister  of  Health  and  Family  Welfare  at  a  meet-the-press  programme
 in  Bombay  appealed  to  phamaceutical  companies  in  the  country  to  bring  down
 voluntarily  the  prices  of  various  drugs  manufactured  by  them.  The  reactions  of  the  manu-
 facturers  are  not  yet  known.

 (c)  The  prices  of  durgs  are  regulated  under  the  Drugs  (Prices  Control)  Order,  1970.
 A  large  number  of  bulk  drugs  which  are  used  in  the  production  of  formulations  are  at
 present  canalised  through  the  CPC  and  are  made  available  to  the  drug  manufacturers  at
 fair  prices  fixed  by  Government  under  a  prescribed  formula.  Recently  a  review  of  the
 pricing  formula  of  drugs  imported  through  the  CPC  was  made  and  certain  reductions  in
 the  charges  and  margin  allowed  to  the  CPC  were  affected.

 Appellate  Bench  of  Income  Tax  at  Bhagalpur

 *1147.  Dr.  Ramji  Singh :  Will  the  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs
 ‘be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  there  is  a  proposal  to  wind  up  the  Appellate  Bench  of  Income-tax  at

 Bhagalpur;

 (b)  whether  Government  have  received  representations  from  peoples’  organisations
 demanding  continuance  of  the  Bench  in  Bhagalpur;  and

 (c)  if  so,  the  action  taken  thercon  ?

 The  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  (Shri  Shanti  Bhushan)  :  (a)  There
 is  no  Bench  of  the  Income-tax  Appellate  Tribunal  at  Bhagalpur.

 (b)  &  (८)  Do-not  arise.

 काजीपेट  के  सिगनल  ate  Ql-AATT ਂ  के  नेमित्तिक  viet  का  नौकरी  पर  बहाल  किया  जाना

 1149.  श्री  कृष्ण  चन्द्र  हाल्दर :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  काज़ीपेट  के  सिगनल  श्रौर  टूर-संचार  के  उन  150  नैमित्तिक  श्रमिकों  को

 नौकरी पर  बहाल  करने  के  प्रश्न  पर  बिचार कर  रही  ज़ो  1974 की  हड़ताल  के  दौरान  नौकरी

 से  बर्खास्त  किये  गये  तौर

 यदि  तो  कब  तक  उन्हें  बहाल  कर  जायेंगा
 ?

 रेल  मंत्री  मधु
 :  काज़ीपेट  स्थित  सिगनल  एवं  दुर-संचार

 विभाग  कें  158  नैमित्तिक  श्रमिकों  जो  1974  की  हड़ताल  में  भाग  लेने के  कारण  बर्खास्त
 a

 कर  दिये  गये  फिर  से  नौकरी  में  रखने के  Wie  जारी  कर  fet गये  ह  |  उनमें  से  140  ड्यूटी

 पर  श्र  भी  चके  हैं  ।  शेष  श्रमिक  जैसे  at  जब  ड्यूटी  के  लिए  उपस्थित  उन्हें  काम  पर  पुनः

 सगा  दिया  जायेगा  ।

 1974  की
 रेलवे  हड़ताल  के  दौरान  किया  गया

 श्रतिरिक्त  खच

 1150.  श्री  समर  मुखर्जी :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  1974  की  रेल  हड़ताल

 की  a | ध  ये  दौरान  रेलवे  afaertzat  ने  कुल  कितना  श्रतिरिकत  खर्च  किया  शौर  किन  शीर्षों  के  अन्तरगत

 किया  गया
 *
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 ee  ae

 रेल  मंत्रों  मधु  दंडवते  1974  a  रेल  हड़ताल  को  अवधि  में  रेलों  द्वारा  किया

 गया  भ्रतिरिक्त व्यय  इस  प्रकार  है  ।

 रुपयों  में  )

 1.  कठिन  इयूटी  भत्ता  24

 हड़ताल  की  अवधि  में  ड्यूटी  पर  मौजूद  कमंचारियों  को  देय  देनिक  wa  की

 ऊंची  दरें  जिसमें रनिंग  भत्ता  प्रादि  भी  शामिल था  2  ve

 स्थानापन्न  पदोन्नतियों  सहित  प्रादेशिक  सेवा  व्यवस्था  की  लागत  196  a1

 ग्रतिरिक्त
 2.0

 1  प्रबन्धों  ae  की  लागत  20]

 विभिन्न  व्यय  जैसे  हड़ताल  के  दौरान  कर्मचारियो ंके  रेल  पथ  पर  गत  191

 नग

 जोड़  444.45

 परोर ७ ७  स्टेशन

 1151.  बन  पा  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पठानकोट-ज़ोगिन्दर  नगर  सेक्शन  पर  स्थित  परोर  रेलवे  स्टेशन  एक  निज्षन  स्थान

 पर  स्थित  जिससे  यात्रियों  ak  व्यापारियों  को  भारी  भ्रमुविधा  होती  2;

 >
 यदि  तो  क्या  रेलवे  विभाग  को  इस  बारे  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  oy

 इस  वारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 रेल  मंत्री  (atHaz ay eva) मधु  दंडवते  )  :  जी  नही ं।

 और  परोर  स्टेशन  का  स्थान  बदलने  के  लिए  श्रन्तिम  श्रभ्यावेदन  1972

 में  प्राप्त gar  लेकिन  प्रस्तावित  स्थान  पर  भारी  ढलानों  ग्रार  काफी  मोड़ों  के  कारण  यह  प्रस्ताव

 यावहारिक  नहीं  पाया  गया  था  |

 नेमितिक  गंगसनों  शौर  श्रमिकों  को  नौकरी  में  खपाया  जाना

 1152  श्री ए०  Fo  राय  :  क्या  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  बहुत  बड़ी  संख्या  में  नैमित्तिक  गेगर्मन  ate  श्रमिक  काफी  समय  से  रेलवे  विभाग  में

 काम कर  रह  हैं

 तो  एसे  नमित्तिक  श्रमिकों  की  डिवीजन  वार  area  विक  संख्या  कितनी  >  शर यदि  ह

 नमित्तिक  श्रमिकों  के  रूप  में  उन्होंने  कितनी-कितनी  सेवा  की  ar

 लि इन  नेमित्तिक  श्रमिकों  को  नौकरी  में  खपाये  जाने  के  बारे  में  सरकार  की  कया  नीति

 मंत्रो  मधु  जी  at

 ग
 भारतीय  रेलों  पर  विविध  स्थलों  की  झावश्यकतानसार  दिन-प्रतिदिन  के  wins  हैं

 ी सथि  ol  झ्रांक  यूनिटवार ta  जाते  मंडलवार  नहीं ।  वतमान  में  रेलों  पर  लगभग  2.5  लाख

 नेमित्तिक  श्रमिक  काम  कर  रहे  हैं  ।  सेवा-ग्रवधि कछ  दिनों से से  लेकर  10  वर्ष  से  भ्रधिक  की  है

 wi  हर  एक  नैमित्तिक  श्रमिक  की  सेवा-झ्वधि  बतलाना  संभव  नहीं है  चंकि  इस  बारे  में  as  इकटदठ

 we | करना  बहुत  कठ  नाव चा  a

 f

 जन  न 25.0
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 वतमान  में  भारत।य  रेलों  पर  चौथी  श्रेणी  के  रिक्त  श्राम  तौर  टाइ  करन  के

 बाद  नेंमित्तिक  श्रमिकों  ro  से  भर  जाते

 झोलवाकोट--ब्रिवेन्द्रम  सेक्शन  का  faarcttacer

 1153.
 श्री  रामचन्द्रन  कडनापल्लो  :  क्या  रेल  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  केरल  राज्य  को  ब अतगत  प्रालवाकोट-च्रिवे  a  सेक्शन  के  बीच  रलवे  लॉइन  क

 विद्युतीकरण  ति  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  ate

 दि  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  शर  इस  कार्प प्रम  पर  कितनी  धनराशि

 aq  arn  ?

 सध  जा

 लेकि  कंरल  सरकार  की  श्रोर  faaaira-coy  की  निरन्तर  मांग  स्रोलवाक!ट
 लि  eq  नन्तपू रम  खंड  के  बिजर्लीकरण  के  लिए  लागत-एवं-व्यावहारिकता  सर्वेक्षण  की  लागत  वहन  करने  हेत

 30,000  र्  राज्य  सरकार  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  ।  भाम  सबक्षण  कांय  पुरा
 हा  चुका ह  तथा  दक्षिण  रेलश्रं  द्वारा  पर्यिजना  रिपोट  संकलित  की  जा  रही  ।  परियोजना  स्पोर्ट

 प्राप्त  होने  पर  इस  खंड  के  बिजलीकरण  के  बार  में  अंतिम  निर्णय  लिया  जायेगा  लेकिन  यह  काम

 वित्तीय  संसाधनों  की  उपलब्धता  तथा  ममी  बिजर्ल।करण  परिपपोजनाम्रों  की  पारस्परिक  प्राथमिक  तागों

 पर  निभेर  करेंगा  ।

 परियोजना  fee  को  अन्तिम  &  दिये  जाने  के  बाद  ही  श्रॉलवाकोट-तिरूवनस्तपुरम  खंड  के

 faatraey  की  लागत  का  पता  चलगा

 संगचल  wert
 के  निर्माण पर  लागत-व्यय

 1154.  श्री  AANIATT WS me  क्या  रेल  मंत्री  ह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 बला  नारखड़  त्रार  वरोसा  में  संगचल  कक्षों  के न्या  निर्माण  पर  स्वाकृत  प्राक्कलन

 ब्स[रा  क्या

 of
 उपर्युक्त  संगचल  कक्षों  के  वास्तविक  निर्माण  पर  किसना  लागत-व्यय  gram  ?

 gq  हारशाह द  नरखड  वारोरा  स्टंशना  पर रेल  मंत्री  सध

 रनिंग  रूप  के  निर्माण  के  fac  निम्नलिखित  की  वीकृति  al  जा  चकी  है

 बडनरा

 ड्राइवरों  ale  फायरमेंनों  के  लिए  48  बिस्तर  नाल  रनिंग  रूम  व्यवस्था--झनमानित (1)

 जगत  3  25  रुपय  |

 ध  बस्तर  लागत  4.  47  लाख  रु०
 (2)  रनिंग  रूम  {46

 बल्हारशाह

 (1)  गार्डों  arc  Breazy  के  लिए  36  बिस्तर  रनिंग  रूम

 लागत  4  लाख  रुपय

 गार्डों  att  ड्राइवरों  के  लिए  12  बिस्तर  रनिंग  रूम  को  व्पवस्था--अतुमानित

 लागत  1  22  लाख  रुपय |
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 गार्डों  atc  ड्राइवरों  के  लिए  is)  बिस्तर  बाल  रनिंग  रूम  व्यवस्था--ग्रनुमानित  लागत

 1.  80  लाख  रूपये  |

 गार्डों  ate  ड्राइवरों  के  लिए  12  बिस्तर  रनिंग  रूम  व्यवस्था--श्रनुमातत  लागत

 1.97  लाख  रुपय

 ये  निर्माण-कार्य  या  तो  arr  हैं  या  ad  हाल  में  पूरे  किए  गये  हैं  तथा  उनसे  सम्बन्धित
 निर्माण  की  वास्तविक लेखे को  श्रभी  तक  श्रंतिम रूप  नहीं  दिया  गया  ।  इसलिए  war  उनके

 लागत  का  ब्यौरा  उपलब्ध  नहीं

 ७.
 लोक  प्रतिनिधित्व  श्रधिनियम  में  सं  शो  |

 1155.  श्री  विजय  कुमार  मण्डल :  बया  न्याय  श्रौर  कम्पनी कार्य  मंत्री  यह  बताने की  क्षा

 करेंगे  कि  :

 लोक  प्रतिनिधित्व  श्रधिनियम  atc  उसके  श्रन्तगंत  बनाये  नियमों  at  विनियमों  में

 पिछली  सरकार  किसी  खास  उद्देश्य  से  किये  गये  संशोधनों  को  समाप्त  करने  की  she  से  उनमें

 संशोधन  करने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  शौर

 क्या  यह  कार्य  संसद  के  चालू  सत्न  में  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शांति  :  श्रौर  प्रत्य  बातों  के  साथ

 इस  दृष्टि  से  कि  निर्वाचन  यथासंभव  श्रौर  कम  खर्चीले  सरकार  निर्वाचन  विधि

 में  परिवर्तन  करने  के  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  रही  सरकार  को  इस  face  में  विनिश्वय  करने  में

 कुछ  समय  लगेगा |

 तमिलनाडु  एक्सप्रैस  के  दूरदर्शन  विभाग  में  काम  कर  रहे  कर्मचारियों  का  रेल  सेवा  में  खपाया  जाना

 1156.  श्रो सो०  एन०  विश्वनाथन  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  रेलवे

 का  विचार  उन  कमें चारियों  को  नियमित  अधार  पर  रेल-सेवा  में  खपा  लेने  का  है  जो  इस  समय  विगत

 सात  वर्षों  से  तमिलनाडु  एवसप्रेस  के  दूरदर्शन  विभाग  में  कास  कर  रहें

 रेल  मंत्रो  मधु  :  एक्सप्रेस  7  1976  से  चलाई  है  ।

 दूर-दर्शन  पर  नियुक्ति  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  स्थायी  रिक्तियों  में  समाहंति  करने  के  बारे  में  wea  नैमित्तिक

 कर्मचारियों  के  साथ-साथ  बिचार  किया  जायेगा

 बम्बई  हाई  के  लिए  सोधियत  संघ  से  श्रायातित  ड्लिंग  रिंग

 1157.  श्रीमती  मृणाल  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  way  यह  वताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 बम्बई  हाई  में  समुद्र  तट  से  टूर  खुदाई  के  लिए  सोवियत  संघ  से  श्रायात  की

 गई  ड्रिलिंग  रिंग  मशीनें  बेकार  सिद्ध  हुई  श्र

 यदि  तो  क्या  सोवियत  संघ  के  अलावा  wa  देशों  से  बेहतर  किस्म  की  ड्रिलिंग

 म्शोनों  का  aaa  करने  लिए  सरकार  से  कोई  प्रयास  किये
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 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेसवती  नन्दन  :
 श्ौर

 बम्बई  हाई  में  अ्रपतटीय  asa  के  लिए  सोधियत
 =

 संघ  से  किसी  व्यधन  रिंग  का  अ्रायात  नहीं  किया

 गया

 श्रापात  स्थिति  के  दौरान  जबर्दस्ती  सेवानिवृत्त  किये  गये  कप्पवारियों  के  को

 रोजगार दिया  जाना

 1158.  श्रो  गंगाधर  श्रप्पा  बरड  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगेंकि :

 क्या  ara  स्थिति  के  दौरान  जबरदस्ती  सेवा-निवत्ति  के  शिकार  व्यक्तियों  को  फिर  से

 नौकरी  पर  बहाल  करने  कें  प्रश्त  पर  सरकार  विचार  कर  रही  ्रौर

 यदि  दो  क्या  उनके  शौर  अ  श्वा sTaT
 को  रोज़गार  देने  का  सरकार  FT

 विचान  है  ?

 1977-78  के  रेल  बजट  के  दौरान रेल  मंत्री  मधु  :  श्रौर

 सरकार  द्वारा  की  गयी  gar  को  रखते  हुए  सम्बन्धित  कम  co थ द  frat  के  सामलों  पर  अब

 पुनर्विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 तटदूर  तेल  को  खोज  के  लिए  एक  wean  कम्पनी  स्थापित  करना

 यह 1159.  एम०  कल्याण  सन्दरस ६  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  we  उर्वरक  मंत्री

 बताने  वी  कृपा  करेंगें  far

 की  खोज  के  लिए  एक  अलंग  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव क्या  तटदूर  तेल

 सरकार  के  विचाराधीन  > Q

 यदि  तो  तत्संबंधी  तथ्य  क्या  >.
 1.0  cs

 वे  कौन-से  स्थान  हैं  जहां  इस  समय  तटदूर  छिद्रण-कार्य  चल  रहा  है  अर  वे  स्थान क

 कौन-से  हैं  जहां  पर  यह  कार्य  चाल  क्ष  के  दौरान  area  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता

 इस  समय  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  wean  द्वारा  बम्बई  गहन  महाद्वीपीय  मग्नतट

 क्षेत्र  श्रौर  बेसिन  उत्तर  तेल  क्षेत्र  में  व्यघन  कार्य  किया  जा  रहा  मन्नार  की  खाड़ी  में  भी  एक

 विदेशी
 संविदाकार  भ्रथात्  श्रासामेरा  गरुप  द्वारा  व्यधन  कार्य  किया  जा

 व्यधन  कार्य  के  दक्षिण चालू  वित्त  at  के  उपरोक्त  क्षेत्रों  में  किये  जा  रहे

 बम्बई  की  खाड़ी  आर  बम्बई  हाई  तथा  बेसिन  क्षेत्र  के  दक्षिण  के  पास  वाले  Amada  क्षेत्र

 में  व्यघन  कार्य  प्रारम्भ  किया  जायेगा  1

 तेल  के  उपयोग  में  किफायत  करने  संबंधी  उपाय

 1160.  श्री  जी०  वाई०  कृष्णन  :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  wt  उर्वरक  मंत्रों  यह  बताने

 कपा  करेंगे  कि :

 राज्य-क्षेत्रों  के  प्रशासनों  से  तेल  के क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  श्रौर  संघ

 उपयोग  में  किफायत  बरतने  के  लिए  कहा  ate

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  ने  उपाय  किए  उनका  मुख्य  ब्यौरा  क्या

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  IT  उर्वरक  मंत्री  हेमबती  मन्दन  :

 श् ~~  8



 जुन  21,  1977 ५
 प्रशन “ण  के  लिखित  उत्तर ae

 तेल  के  प्रयोग  किफायत  करने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  ae  संघीय  क्षेत्र

 प्रशासनों को  निम्नलिखित  उपाय  सुझाए गये  हैं  :--

 (1)  मिट्टी  के  तेल  में  1966  के  थि  खाना  पकाने  जलाने
 के  प्रयोग

 से  शभ्रतिरिक्त  अन्य  प्रयोजनों  में  मिट्टी  के
 तेल

 के
 प्रयोग  पर

 रोक
 लगाना

 ;

 (2)  शहरों तथा  नगरों  के  भीतर  यात्री  गाड़ियों  ake  माल  वाहकों  के  लिए  संवेधानिक  रूप

 से  गति  सीमाएं  निर्धारित  करना  ताकि  डीज़ल  की  कम  खपत  में  दक्षता  प्राप्त  की  जां

 सके  ।

 (3)  अधिक  ्  छोड़ने  वाली  गाड़ीਂ  तथा  माल  गाड़ियों  पर  नियंत्रण  करना ।

 2.  परिवहन के  क्षेत्र  में  हाई  स्पीड  डीज़ल  के  प्रयोग  में  अधिक  दक्षता  की  प्राप्ति के  लिए
 भ्रध्ययन  श्रारम्भ कर  दिया  गया

 3.  श्रौद्योगिकਂ  उत्पादन को  प्रभावित  किये  बिना  उद्योग  में  भट्टी के  तेल  की  खपत  में  कमी
 करने के  उपायों  की  सिफारिश करने  are  योजनाश्रों  तयार  करने  हेतु  .  के  सचिव

 शर  तकनीकी  विकास  महानिदेशक  की  WEqaar  में  गठित  स्थायी  भट्टी तेल  समिति  द्वारा  उठाये  गये

 विभिन्न  कार्रवाइयों  में  राज्य  सरकारों ake  संघ  शासित  प्रदेश  के  प्रशासनों को  सम्बद्ध  गया

 उद्योगों  में  भट्टी  के  तेल  की  बजाय  कोयले  के  प्रयोग को  प्रारम्भ  करने से  श्रौर  पहले की  WIT

 भट्टी  के  तेल  में  झौर  अधिक  दक्षतापूर्ण  प्रयोग  करने  में  पर्याप्त  प्रगति  हो  चुकी

 स्वदेशी  श्रौर  श्रायातित  श्रशोधित  तेल  के  मूल्य  का  निर्धारण

 1161.  श्री  दौनेन  :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  देश  में  पैट्रोलियम  उत्पादों  के  बिक्री  मूल्य  का  निर्धारण  करने  के  प्रयोजन
 से

 स्वदेशी

 अ्रशोधित  तेल  ate  पैट्रोलयम  को  श्रायातित  अशोधित तेल  के  समान  माना  जाता  है  ;

 क्या  इस  मृत्य  निर्धारण  नीति  से  भारतीय  श्रशोधित  तेल  पर  कोई  श्रतिरिक्त  लाभ

 प्राप्त  होता है  ;  भ्र

 क्या  इस  भ्रतिरिकत  धन  राशि  का  उपयोग  भारतीय  बाजार  में  पैट्रोलमिम  उत्पादों  की

 कीमतें  कम  करने  के  लिए  करने  का  विचार

 aaitereret  तथा  रसायन  wie  उवरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  नहीं ।  तटीय

 तथा  श्रपतटीय  दोनों  प्रकार के  देशीय  कच्चे  तेल का  मूल्य  आयातित  ०७  तेल  के  से  कम  है  ;

 श्रौर  देशीय  कच्चे  तेल के  कम  मूल्य  का  पहले  से  ही  श्रायातित  कच्चे  तेल  के

 wonton  ऊंचें  मूल्य  को  श्रांशिक  रूप  से  बराबर  करने  के  लिए  प्रयोग  किया  जा  रहा

 हावड़ा  स्टेशन  के  चाय  ट्राली  विक्रेताओं  से  प्राप्त  ~

 1162.  श्री  मुकुन्द  ar रेल  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे
 fa:

 क्या  सरकार  को  हावड़ा  स्टेशन  के  चार  ट्राली  बैण्डरों  से  कोई  weet  प्राप्त  हुआ

 श्ोर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 रल  मंत्री  मघ  श्रौर  हावड़ा
 स्टेशन

 के
 वर्तमान  चाय  ट्राली

 a q  से  कोई  अभ्यावेदन प्राप्त  नहीं  gare  ।  उन  भूतपूर्व  चाय  ट्राली  बैण्डरों  से  भ्रभ्यावेदन

 प्राप्त  हुए  हैं  जिन्हें  1962  में  निकाल  feat  गया  इन  श्रभ्यावेदनों  की  जांच  की  जा  रहीं
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 माहति  कार  कारखाने  से  महत्वपूर्ण  दस्तावेज  ‘site  रिकार्ड  का  हटाया  जाता

 1163.  श्री  महि्तियार सिह मलिक चके सिह  सलिक  :  क्या  न्याय  site  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 क्या  9  1977  के  इंडियन  एक्सप्रेस  में  प्रकाशित  इस  HMA H TATATAT के  समाचारों  को  सरकार

 ने  देखा  जिनमें  यह  कहा  गया  है  कि  1977  के  श्रन्तिम  सप्ताह  में  गुड़गांव  स्थित  मारुति

 कार
 hae  के  प्रशासनिक  खण्ड  से  जरूरी  ake  महत्वपूर्ण  फाइलें  vie  रिका  चोरी-छिपे  हटा

 जाने  का  ay  लगाया  गया

 यदि  तो  किस  प्रकार  के  दस्तावेज़  हटाये  गये

 सरकार  a  विचार  उक्त  मामले  में  जांच  करने  का

 na  तक  सरकार  दारा  क्या  कार्यवाही  की  गई

 न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्रों  शांति  :  श्रीमान

 कम्पनी  कार्य  विभाग  को  हटाए गये  दस्तावेज़ों  की  प्रकृति  की  जानकारी  नहीं  है  ।

 तथा  मेसर्स  मारुति  मारुति  हैवी  ब्हीकल्स  लिमिटेड  ate  मारुति

 टैक्नीकल  सर्विसेज  लिमिटेड  के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  मामलों में  जांच  करने के  लिए

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इलाहाबाद  उच्च  न्याय।लय  के  सेवानिवत्त  मुख्य  न्यायाधीश  न्यायमूर्ति  श्री  डी०  एस०

 माथुर  को  सम्मिलित करते  हुए  एक  सदस्य  श्रायोग  frag  किया गया  है

 भावनगर  से  तक  नई  रेलवे  लाइन  का  सर्वेक्षण

 1164.  श्री थो०  जो०  Braeateet : FT ta WaT :  क्या  रेल  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  गजरात  में  भावनगर  से  तारापुर  तक  के  लिए  नथी  रेलवे  लाइन  बनाते  के  बारे में
 प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  पूरा  कर  लिया  गया है

 यदि  तो  उसकी  परिणाम  क्या

 क्या  सरकार
 का  विचार  ad  1977-78  में  नई  लाइन  का  निर्माण  शुरू  करने  का

 शौर

 पर  स यदि  तो  यह  कब  ake  कसे  शुरू  होगा  श्रौर  उस  द कि  aq  कितनी  लागत

 श्रायेगी  |

 रेल  मंत्रो  AY
 :  भावनगर से  तारापुर  तक  एक  नयी  रेल  लाइन  के  निर्माण

 के  लिए  एक  इंजीनियरी  (afer  स्थान  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  हाल ही  में  पुरा  ear है  ।

 रिपोर्ट  के  झ्रनुसार  यह  लाइन  लगभग  150  कि०मी० लम्बी  होगी  we  चल  स्टाक  को

 छोड़कर  इस,पर  33.65  करोड़  रुपये  लागत  डी  ०सी०एफ०  पद्धति  द्वारा  इससे  श्रामदनी

 की  प्रत्याशा  नहीं  हू  सर्वेक्षण  दल  द्वारा  लागत  श्रौर  प्रामदनी  के  लिए  की  गयी  गणना  की  TATA

 अपेक्षित  है  और  पश्चिम रेलवे  से  ऐसा  करने के  लिए  कहा  गया है  ।

 ae  इस  लाइन  का  निर्माण
 श्रारम्भ

 किये  जाने  के  प्रश्न  पर
 योज़ना  wal

 के

 परामर्श  ने  संक्रिय  रूपसे  विचार  किया जा  रहा
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 ल  कम्रचारियों को  wat  करने  के  लिए  भूमि  क़रा  wnize

 1165.  श्री  के०  रेख  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रेल  कमंचारियों
 को  सेती  करने के  रेलवे  की  भूमि  झ्ाबंटित

 करने  सम्बन्धी कोई  प्रस्ताव  सरकार के  विचाराधीन  ak

 aq)  यदि  तो  तत्संबंधी  मुख्य  बातें  हैं  ?

 रल  मती  (siréere a teat) मधु  (eat ) =  :  site  खेती  के  लिए  रेलवे  की  फालतू  भूमि के  ल(इसेंस

 दिये  जाने  से
 सम्बन्धित  निर्धारित  नीति

 के  ATATT vv  स्टेशन  यार्ड  श्रौर  कालोनियों  की  समस्त  रेलवे  भूमि
 रेल  कमंचारियों  को

 लाइसेंस  पर  दी  जाती  स्टेशनों  के  बीच  की  फालतु  जिसे  वर्तमान  नीति
 के  श्रनुसार  राज्य  सरकार  द्वारा  oat  झधिकार  में  नहीं  लिया  को  बाहरी  व्यक्तियों  at  रेल

 कमंचारियों  दोनों  को  ही  लाइसेंस  पर  दिया  जाता  है  ।

 रल  गाडियों  को  निर्धारित  समय  पर  चलाने  में

 1166  श्री  एस०  श्रार०  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 1  1977  से  wa  तक  की  वधि  के  बीच  कितनी  डाक  तथा  एक्सप्रेस  रेल  गाड़ियां
 amt  निर्धारित  पर  नहीं  at  जा

 निर्धारित  समय  की  पाबन्दी न  होने  के  क्या  कारण  श्रौर

 इस  सम्बन्ध में  सभी  रेलवे  afaatheat at wet को  जारी  किये  गए  निर्देशों  का  विवरण  क्या

 ह ै?

 रेल  सत्रों  मध  :  1  प्रप्रैल  1977 से  10  1977  के  दौरान  एक्सप्रेस

 गाड़ियों  के  30,878  फेरों  में  से  4,163  गाड़ियां  भ्रपने  गंतब्य  स्थान  पर  देर  से

 रेल  vist  तकनीकी  श्रौर  सिगनल  सम्बन्धी  खराबी  ate  खतरे की  जंजीर

 खींचना  इन  गाड़ियों  के  देरी  से  चलने  के  मुख्य  कारण

 सभी  स्तरों  पर  गाड़ियों के  चालन  पर  नियंत्रण  रखने  के  अनुदेश  जारी कर  दिये  गये  हैं  ।

 Supply  of  Diesel  to  States

 1167.  Shri  Meetha  Lal  Patel  :  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Ferti-

 lizers  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  some  States  have  requested  the  Central  Government  for  speedy  supply
 of  diesel  in  order  to  meet  the  requirements  of  agriculture;  and

 (b)  if  so,  the  names  of  the  States  which  have  made  such  requests  and  the  action  taken

 by  Governments  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)  :  (a)
 and  (b)  Central  Government  received  requests  from  Gujarat  Government  for  allocation  of

 25,000  tonnes  of  Light  Diesel  Oil  during  June,  1977.  Arrangements  were  made  for  making
 available  the  said  product.  The  Government  of  Punjab  also  brought  to  the  notice  of  Central
 Government  some  difficulty  in  respect  of  supply  position  of  High  Speed  Diesel  (211  during
 the  second  part  of  May,  1977.  Though  some  difficulties  of  very  brief  durations  were

 experienced  with  regard  to  supply  of  High  Speed  Diesel  Oil  in  Punjab  during  that  period
 due  to  a  sudden  spurt  in  demand  and  problems  of  transportation  caused  by  strikes  in  Koyali

 (Gujarat)  Refinery  and  Bombay  Port,  supplies  were  rushed  and  the  demand  was  met  in  full.
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 ee

 श्रनुत्चित  जातियों  site  on  जन-जातियों  के  रेल  कर्मचारियों  का

 1168.
 के०  SOE  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  में  श्रनुसूचित
 जातियों  तथा  श्रनुसूचित  जन-जातियों

 के
 कमेंचारियों  उनके

 सम्बन्धित  वरिष्ठ  alaatfeat era द्वारा  कह  कर  दमन  किया  जा  रहा

 (3)  क्या  इस  मामले  में  सरकार को  सम्बन्धित  कर्मचारी-संघ से  ४  प्राप्त  हो  रहे  हैं

 यदि
 तो

 ऐसे  परेशान  किये  जा  रहे  क्मेंचारियों  की  संख्या  कितनी  श्रौर

 उनकी  बहाली  के  लिए  क्या  उपाय  किए  जा  रहे

 रेल  मंत्रों  मधु  :  (77)
 शौर

 सूचन  इकटठी  की  जा  रही

 tak  सभा  पटल  पर  रख  दी  |]

 दूरगामी रेल  गाड़ियों  में  सप्लाई  किये  जाने  वाला  पानी  का  जायका  ora  न  होना

 1169.  डा०  arate Tet राय  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  gem  रेल  गाड़ियों  में  जिन  त्रियों  को  खाना  सप्लाई

 किया  जाता  है  उनको  खराब  वाला  पानी  सप्लाई  किया  जाता  है  ak  इससे  यात्रियों  का  स्वास्थ्य

 खराब होता  श्रौर

 यदि
 तो

 इस  श्रस्वास्थ्यकर पानी  सप्लाई  बन्द  करने  के  लिए  कार्यवाही की
 गई  है

 ?

 ars
 THQ  विशेष  दृष्टांत  सरकार  के  ध्यान  में रेल  मंत्री  मधु  :  ate

 लाने  पर  उपचारात्मक  उपाय  किये  wat

 सम्पत्ति  के  अ्रधिकार  को  मल  mferarey  में  से  निकालना

 1170.  श्री  एफ०  एच०  मोहसिन  :  क्या  न्याय  ate  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि

 जनता  पार्टी नेਂ  अपने  प्रा्थिक  में  मल  भ्रधिकार  के  रूप  में  सम्पत्ति के  अधिकार

 को  निकालने की  मांग  की  है

 क्या  सरकार का  विचार  उक्त  श्राश्वासन  को  पुरा  करने  के  लिए  संवैधानिक  संशोधन  लाने

 का

 यदि  तो  कब ?

 न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शांति  TTT )  जी

 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  ही  हैं  कि  सरकार  यथाशीघ्र  एक  व्यापक

 संविधान  संशोधन  विधेयक  का  अपना  इरादा  बता  चकी  अतः  इस  प्रयोजन के  लिए  संविधान के

 उपबन्धों पर  विचार  करना  यह  कायें  करते  मूल  alee के  रूप  में  सम्पत्ति

 के  अधिकार  को  निकालने की  बात  पर  भी  विचार  किया  जाएगा  ।
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 जून  21,  1977  wal  के  लिखित उत्तर
 हका

 Candidates  Election  Expenses

 *1171.  Shri  Ishwar  Choudhary :  Will  the  Minister  of  Law,  Justice  and  Company
 Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a).  whether  Government  are  aware  that  factors  like  fall  in  the  rupee  value  and  price
 increase  in  the  country  have  created  such  circumstances  under  which  it  has  become  very
 difficult  for  a  candidate  in  Parliamentary  elections  to  manage  his  election  within  the  pres-
 cribed  amount;  and

 (b)  if  so,  the  measures  proposed  to  be  taken  by  Government  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  (Shri  Shanti  Bhusahan)  :  (a)  and
 (b)  Government  are  aware  of  the  problem.  The  facility  recently  extended  to  recognised
 political  parties  for  broadcasts  by  AIR  and  telecast  by  Doordarshan  will  help  reduce  elec-
 tion  expenditure.  Government  have  under  consideration  proposals  for  reform  of  the  elec-
 tion  law  and  the  question  of  election  expenses  of  the  candidates  will  also  be  considered.

 ALATA-WIAAATAT  सेक्शन  में  ई०एम०यू०  उपनगरीय  सेवा

 1173.  श्री  रोबिन  सेन  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  बर्दवान  झासनसोल  सेक्शन  में  ,  ई०एम  ०यू०
 उपनगरीय  सेवा की

 व्यवस्था

 करने के  लिए  काफी  wa  से  चली  ar  रही  मांग के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  श्रौर

 यदि  तत्सम्बन्धी  मुख्य  बातें  क्या हैं  ?

 रेल  मंत्री  मधु  :  वर्दवान-आसनसोल खण्ड  पर  बिजली  गाड़ी  की  व्यवस्था

 करने की  कोई  योजना  नहीं है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 1174.  श्री  wa  लिमये
 :

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  उन्होंने  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  को  क्रेनों  की  के  बारे  में  सभी  तथ्य

 इस  बीच  प्रधान  मंत्री  के  समक्ष  रखे  श्रौर

 मारुती  हैवी  ब्हीकल्स  लिमिटेड  श्रौर तत्कालीन  तथा  मंत्रियों

 के  जिन्होंने  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  पैट्रोलियम  सचिव  श्रौर  वित्त  विभाग  के  दो  सचिवों

 स्पष्ट  विचारों को  न  मानने  हुए  मारुति  के  टेंडर  स्वीकार  करने  की  सिफारिश  की  कोई

 वाही की  गई  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  संतरी  हेमवती  नन्दन
 :

 (a)  इस  मामले  की  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  द्वारा  जांच  की  जा  रही  है
 ।

 Production  Cost  of  Indigenous  Urea  Fertilizer

 1175.  Shri  Brij  Bhushan  Tiwari  :*  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and
 Bertilizers  be  pleased  to  state  :

 (a)  per  ton  production  cost  of  indigenous  urea  fertilizer  and  the  amount  of  excise  duty
 and  sales  tax  charged  thereon  separately;  and

 (b)  per  ton  value  of  imported  urea  and  the  amount  of  excise  duty  and  sales  tax  char-
 ged  thereon  ?
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 a

 The  Minister  of  Petroleum  and  Cheinicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)  :  (a)  The
 actual  cost  of  production  of  indigenous  urea  varies  from  plant  to  plant  depending  upon
 the  capital  cost  of  the  project,  feed-stock  used,  process  adopted  and  other  relevant  factors.
 The  selling  price  of  urea  is  controlled  under  the  Fertilizer  Control  Order  and  the  indigenous
 manufacturers  are  presently  allowed  an  ex-factory  realisation  of  Rs.  1245  एधा  tonne  of  urea

 trrespective  of  their  actual  cost  of  production.

 While  excise  duty  is  charged  at  the  rate  of  15°%  ad  valorem,  the  sales  tax  rate  varies  from]
 State  to  State.  Some  States  like  Punjab,  Haryana,  Maharashtra,  Assam  and  Himacha
 Pradesh  have  exempted  fertilizers  from  Sales  tax.  The  rate  of  sales  tax  in  other  States
 varies  between  2%  to  6%.  The  rate  of  central  sales  tax  is  4  %  and  is  applicable  only  in  those
 States  where  the  State  Government  has

 imposed
 sales  tax.

 (b)  The  per  ton  value  of  imported  urea  varies  for  different  contracts  and  for  different
 sources  of  supply  depending  upon  demand  and  supply  position  in  the  International  market
 at  the  time  of  the  transaction.  It  would  not  beinthe  best  commercial  interest  of  the  coun-
 try  to  disclose  the  import  price  of  urea.  No  excise  duty  is  levied  on  it  but  Auxiliary  Cus-
 toms  Duty  at  the  rate  of  5%  and  countervailing  custom  duty  at  the  rate  of  15%  is  applicable
 on  imported  urea.  The  position  in  regard  to  Central  and  State  Sales  Tax  is  the  same  as
 indicated  in  reply  to  part  (a)  of  the  question.

 रियायती ota  जारो  करना

 1176.0  श्री  कंवर  लाल  गुप्त
 :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (  कया
 भूतपूर्व

 सरकार  द्वारा  जारी  किये  गये  सभी  रियायती  पास  we  कर  दिये  गये

 श्रोर

 यदि  तो  ऐसे  पासों  कितनी  tak  जिन  व्यक्तियों के  पास  रह  किये

 गये  उनके  नाम  पते  कया  हैं  ?

 रेल  मंत्री  मध  :  श्रौर  भ्रनुदेश जारी  करिये  गये  हैं  कि  फिलहाल किसी

 भी  पुराने पास  की  तारीख  गुजरे  जाने  के  नवीकरण  न  किया  जाये  इसी  बीच  जिन  संगठनों

 व्यक्तियों  संशोधित  प्रतिमान  तथा  मापदण्ड  के  wee पर  पास  जारी  किये  जाने  हैं  उनकी  नयी

 सुची  तैयार  की  जा  रही  है  ।

 Conversion  of  Samastipur-Darbhanga  Line  into  Broad  Gauge  Line

 11177.0  ShriRamSewak  Hazari  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state  whether  Samastipur-Darbhanga  metre  gauge  line  is  proposed  to  be  converted  into
 broad  gauge  line  in  the  near  future  ?

 The  Minister  of  Railways  (Prof.  Madhu  Dandavate ):  A  Final  Location  Engineering
 Survey-cum-Traffic  reappraisal  for  the  line  has  been  completed  recently  and  it  will  be  possible
 to  take  up  the  construction  work  after  the  report  is  received  and  examined.  The  completion
 of  the  project  would  depend  upon  the  availability  of  resources.

 1178. श्रो  चित्त  was  न्याय  कम्पेती  कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 fF

 क्या  कम्पनी  विधि  बोर्ड  ने  इन्सोव  श्रॉटो  लिमिटेड  के  मामलों  की  जांच  की  ak

 (a)  यदि  तो  उक्त  जांच  रिपोर्ट  का  सारांश क्या  है  श्रौर  उस पर  क्या  कार्यवाही की  गई
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 ज्येप्ठ  31,  1699  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 fafa,  ware  -~ mitz  eri  et  (aft  मॉक  2
 तथा  (@)  कम्पनी

 1956  की  घारा  के  श्रन्तगंत  sala  अँटो  लिमिटेड  के  कार्य  कलापों  कौ  जांच  प्रवर्तमान है  ।

 मारुति  कम्पनियों  हारा  कम्पनी  श्रधिनियम  का  उल्लंघन

 1179.  BTo  बाप  कालदते  :  क्या  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  tad  मारुति  मारुति  टैकनीकल  सर्विसिज  लिमिटेड  तथा  मारुति  हैवी  ब्हीकल्स

 )  लिमिटेड ने  कम्पनी  अधिनियम  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  किया  श्रौर

 इन  कम्पनियों  के  विरुद्ध  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 fafa,  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शांति  तथा  कम्पनी

 दिल्ली  एवं  हरियाणा  से  प्राप्त  रिपोर्ट  के  श्रनुसार  इन  कम्पनियों  ने  कम्पनी  अ्रधिनियम  1956 के  wad

 बहुत  देरी  हो  गई  वहां  कम्पनी  भ्रधिनियम कुछ  विवरणियां  के  प्रस्तुत  करने  में  देरी
 की

 1956  की  धारा  611(2)  के  अन्तगंत  भ्रतिरिक्त  प्रस्तुतीकरण  शुल्क  लगा  दिया  गया  Ho  मास्ति

 टैक्नीकल  प्राइवेट  लिमिटेड  ने  कथित  अधिनियम  की  धारा
 212

 का  उल्लंघन  किया एवं

 रजिस्ट्रार  हारा  अभियोग  चलाने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा

 Demand  for  Increase  in  dealers  commission  on  sale  of  Petrol

 1180.  Shri  Dharmasinhbhai  Patel  :  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and
 Fertilizers  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  dealers  in  petrol,  H.  S.  D.  grease,  kerosene  oil  and  other  lubricants  had
 demanded  increase  in  the  rate  of  commission,  if  so,  when  and  the  extent  thereof;

 (b)  the  decision  taken  by  Government  thereon;  and

 (c)  the  existing  rates  of  commission
 and

 when  were  the  same  fixed  last  ?

 Minister  for  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H..N.  Bahuguna)  :  (a)  and
 (b)  The  Federation  of  All  India  Petroleum  Traders  and  other  dealers/agents  associations
 have  been  representing  to  Government  and  the  (11  Prices  Committees  set  up  by  Government
 from  time  to  time  for  fixing  higher  rates  of  Commission.

 Their  main
 demands

 and  the  decisions  taken  by  Government  are  given  below  :

 Prod  uct  Main  Demand
 —  Decision

 taken  by  Government
 ere

 (i)  Petrol  and  diesel  oil  (a)  Ad  valorem  rates  of  Not  recommended  by  ary  of
 commission.  the  Oil  Pricing  Committees

 nor  accepted  by  Government.

 Government  modified  the  slabs (b)  Modification  of  slabs
 introduced  w.e.f.  1-7-76  w.e.f,  1-4-7.

 (ii)  Kerosene  oil  7  %  of  the  invoiced  price  Not  accepted  by  Government.
 as  commission.

 The  Oil  Prices  Committee  in  its  Interim  Report, (iii)  Lubricants  and  Greases.
 felt  that  the  profitability  of  the  dealers  was  on  the

 high  side  and  suggested  a  gross  margin  of  Rs.  1200

 per  KL  on  lubricants  and  Rs.  1500  per  M.T  on  greases.
 This  was  accepted  w.e.f.  1-7-76.  The  Federation
 then  represented  for  an  ad  valorem  rate  of  margin  which

 the  Oil  Prices  Committee  did  not  accept  in  its  final  report.
 Government  accepted  the  recommendation  of  the  Oil
 Prices  Committee.

 ee
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 Written  Answers  to  Questions  Jyaistha  31,  1899  (Saka)
 ण

 (c)  (i)  Petrol  and  High  Speed  Diesel  Oil  :  The  existing  rates  of  dealers’  commission  on

 petrol  and  high  speed  diesel  oil  applied  with  effect  from  1-4-77,  are  based  on  the  final  recom-

 mendations
 made  by  the  Oil  Prices  Committee  after  examining  all  the  representations.

 These  are  as  follows:

 Motor  Spirit :

 Slabs  (Sales  in  Kls/  Annum)  Rate  of  Commission अजे
 s./KL)

 0-480  80

 481-1080  50

 above  1080  35

 (Minimum  rate  of  Commission
 15  Rs.  5O/KL

 High  Speed,  Diesel  Oil

 Rate  of  Commission Slabs  (Sales  in  K.Ls./Annum)

 0-600  50

 601-1200  25

 above  1200  20

 (There  is  no  minimum  rate  for  H.S.D:O.)

 (ii)  Kerosene  oil :  Based  on  the  recommendations  of  the  Oil  Prices  Committee
 the  remuneration  fixed  with  effect  from  Ist  July,  1976  for  agents/stockists  of  kerosene  oi!
 is  Rs.  8/KL  and  that  for  retailers  Rs.  8/KL.  There  isin  barrel  depreciation
 allowance,  leakage,  handling  transportation  cost  and  sales  tax,  octroi  etc.,  levied  by  the
 State  Governments/Union  Territory  Administrations.

 (iii)  Lubricants:  and  Greases  A  gross  'margin  of  Rs.  1200/KL  on  lubricants  and
 Rs.  1500/MT  on  greases  was  fixed  with  effect  from  1-7-197

 oStotto  एल ०  द्वारा  कच्चे  माल  को  सप्लाई

 1181.  श्रो  पी०  Fo  क्रोडियन  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  इंडियन  डग्स  एंड  फार्मस्यूटिकल  लिमिटेड  (Algo  डी०  पी०  ग्रपने  एककों

 को
 कच्चे  माल  की  सप्लाई  नहीं  कर  रहा

 (a)

 यदि

 तो

 इसके  क्या  कारण  हैँ  गौर  eee  er  बया  हं

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  ice  (att  feet  नन्दन  :  शौर
 (@)

 डी०ਂ  पी०  ume  झपने  द्वारा  निमित  os be  को  गैर-संगठित  सुत्रयोग  a  वितरण

 करता  उनके  are  निमित  कुछ  TTS  झौषधों  को  भारतीय  राज्य  रसायन  श्रौर
 ae

 निगम  (a
 ०

 पी०  ato)  के  जरिये  श्रायात  द्वारा  बढ़ाया  गया  प्रपुज  श्रौषध  उत्पादन का  कुछ  भाग  ग्राई०  डी०  पी०
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 जन  21,  1977  wat के  लिखित  उत्तर

 एल०  द्वारा
 Tt

 के  उस्पादन  के  लिये  भी  प्रयोग  किया  जाता  197677

 के  दौरान  गैर-संगढित  सुलयोग  निर्माताओं  को  इन  hs be TTT .  tet  को  श्रायात भौर कुल  उत्पादन

 का  मूल्य  निम्नलिखित है  :--

 करोड़ों
 a

 it बाण

 (1)  ग्राई०  डी०  पी०  एल०  द्वारा  स्वयं  प्रपुंज  प्रौपघों  का  उत्पादन .  35  29  59.26

 (2)  ato  पी०  सी०  के  जरिये  प्रपुंज  tol  का  श्रायात  10  13  96

 45  42  47, 22 (3)  झाई०  डी०  पी०  एल०  के  पास  कुल  उपलब्धता

 (4)  श्राई०  डी०  पी०  एल०  द्वारा  के  उत्पादन  के  लिये

 प्रपूंज  का  मूल्य  17  26  12,388

 (5)

 ee

 te  Fit  ae  का

 मलय  e  28  16  34.344

 (6)  श्राई०  डी०  पी०  एल०  a  वास  ga  में  से  द

 योग  निर्माताश्रों को  सप्लाई  की  प्रतिशतता  @  @  62%  7307 /0

 दर्ग-मसावल सेक्शन  का  faudtaca

 1182.  श्री  पी०  के०  देव  :  क्या  रेल  मत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  बरास्ता  नागपुर  कलकत्ता-बम्वई  मार्ग  पर  दुर्ग-भुसावल  सेक्शन  का  faster  करने

 सम्बन्धी  कोई  प्रस्ताव  है

 यदि  तो  यह  कार्य  कब  शुरू  किया  जायेगा  श्रौर  इसके  पूरा  होने  की  श्रनुमानित
 तारीख

 क्या  wit

 हस  परियोजना  की  श्रनुमांनत  लागत  क्या

 रेल  मंत्री  सध  जी  al

 संसाधनों  की  उपलब्धता  के  ग्राघार  पर  ca  परियोजना का  काम  शुरू
 किया  जायेगा

 लगभग  64  करोड़  रुपये

 उड़ीसा  में  तथा  तलचर  aie  oo  रोड  तथा  टिटलागढ़  के  ate  रेलवे  लाइनें

 1183  sty  गणनाथ  प्रधान  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  राज्य में  को  श्रीर  खुर्दा  रोड  को  टिटलागढ़  के  साध  जोड़ने

 वाली  नई  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  सम्बन्धी  कोई  प्रस्ताव  श्रौर

 (a)  क
 प्रस्ताव ह ल. अक भ  दे  मेँ  fool  समति  हुए

 ह  श्र  ये  कब  तक  पूरे  हो  जायेंगे
 ?

 रेल  मंत्री  सध  deat) :.  झर  तालचेर से  Taras  तक  बड़ी  लाइन
 रेल

 सम्पर्क  के  निर्माण  के  लिये  ग  त  gor  Frat  qm  ori  मरक  135  कि०  मी०

 लम्बी  होगी  ate  उस  समय  के  मुल्यों  के  2.0  इस
 पर

 लगभग
 16

 करोड़  रुपये  लागत  ग्रायेगी  यह

 292  प्रतिशत  or  होंगी ।
 aren  gat  कि  इस  परियोजना  से

 डी०  सी०  ome  पद्धति
 केवल  3.

 जहां  तक  aafe  रोड-टिटलागढ़  लाइन  का  सम्बन्ध है  ,  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  तालचेर

 से  सम्मलपुर/ज्ञारुगुडा  तक
 की

 जिससे  टिटलागड़  के  लिये  owe  की  व्यवस्था
 होगी  के  निर्माण

 के  लिये  सर्वेक्षण  का  काम  इस  वर्ष  के  बजट  में  शामिल  कर  लिया  गया
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 Broad  Gauge  Line  Between  Barauni  and  Katihar

 T1184.  Shri  Yuvraj  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  there  is  no  broad  gauge  line  between  Barauni  and  Katihar  in  the  absence
 of  which  the  passengers  in  North  Eastern  India  are  unable  to  have  direct  connection  with
 Western  India;

 (b)  whether  the  scheme  for  linking  Barauni  and  Katihar  by  a  broad  gauge  line  was
 included in  the  Third,  Fourth  and  Fifth  Five  Year  Plan;

 (c)  whether  in  reaching  Barsoi  Junction  a  common  station,  from  Mokama  Junction
 via  Farakka  Barrage  one  third  of  the  time  is  saved;

 (d)  whether  by  linking  Barauni  and  Katihar  by  a  broad  gauge  line  more  than  one
 hundred  kilometre  distance  would  be  reduced  leading  to  consequent  saving  in  expenditure
 and

 (e)  if  so,  the  time  by  which  broad  gauge  line  would  be  laid  between  Barauni  and
 Katihar  ?

 The  Minister  of  Railways  (Prof.  Madhu  Dandayate) :  (a)  There  is  no  direct  broad  gauge
 link  between  Barauni  and  Katihar  but  a  direct  metre  gauge  link  between  North  Eastern
 India  and  Western  India  exists.

 (b)  N

 (c)  By  suitable  combination  of  trains  at  Barauni  where  transhipment  is  involved,=
 same  time  as  via the  journey  upto  Barsoi  via  Barauni  can  be  covered  in  almost  the

 Farakka.

 (d)  Yes

 (e)  No  decision  has  been  taken  about  the  gauge  conversion  0  this  line  so  far

 Chhitoni  Bridge  on  Buri  Gandak

 1118  5,  Shri  Ram  Dhari  Shastri  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  when  is  the  proposed  Chhitoni  Bridge  (District  Deoria,  U.P.)  on  Buri  Gandak

 linking  Bagaha  (Bihar)  likely  to  be  completed;  and

 cost  of  construction  thereof  ?
 (b)  the  progress  :nade  in  construction  work  on  the  said  bridge  so  far  and  the  estimated

 The  Minister  df  Railways  (Prof.  Madhu  Dandavate)  :  (a)  The  proposed  Bagaha-Chhi-
 tauni  link  project  is  likely  to  be  completed  in  about  four  years  time

 (b)  The  formation  has  been  completed  in  a  length  of  about  10  Kms.  out  of  23  Kms.
 23  minor  bridges  have  also  been

 completed.  The  total  estimated  cost  of  construction  of
 the  project  is  Rs.  6.74  crores,  excluding  river  training  works.

 Laying  of  Railway  Line  in  Santhal  Pargana  Distt.  of  Bihar

 11186.  Shri  Jagdambi  Prasad  Yaday  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state

 (a)  whether  Santhal  Pargana  is  the  only  district  in  Bihar  whose  head  quarter  Dhumka
 and  No.  Godda  are  several  hundred  kilometres  away  from  the  railway  line;

 2 (0)  whether  thousands  of  villagers  and  tribals  of  this  district  have  not  even  seen  the
 train  and  it  is  the  most  backward  district  repeatedly  affected  by  famine;  and

 (c)  whether  the  Railways  proposed  to  start  the  work  of  laying  railway  line  there ?
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 ज्यप्ठ  31,  899  )  प्रण्नों  के  लिखित उत्तर

 The  Minister  of  Railways  (Prof.  Madhu  Dandavate).:  (a),  (0)  &  (c)  Reconnaissance  En-
 gineering-cum-Traffic  Surveys  for  mew  broad  gatige  lines  from  Mandar  Hill  to  Dumka,
 Dumka  to  Sainthia,  Dumka  to  Baidyanath  Dham  and  Dumka  to  Rampurhat  have  been
 carried  out.  The  proposed  lines  will  be  about  237  Kms.  long  and  are  expected  to  cost
 about  Rs.  35  crores  at  present  day  prices.  The  lines  are  not  expected  to  attract  sufficient
 traffic  and  have  not  been  found  to  be  remuncrative.  A  Preliminary  Engincering-cum-
 Traffic  Survey  for  extension  of  the  Bhagalpur-Mandarhill  line  upto  Baidyanath  Dham

 (Deogarh)  has  been  included  in  this  year’s  budget

 श्रौषध  BTA  ७  माल  को  कमो

 1187.  श्री  Bo  लकप्पा :  कया  पेट्रोलियम  रसायन  ate  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा
 fs कारेंगे

 क्या  कच्चे  माल  की  कमी  का  देश  के  aloe  निर्माण  कारखानों  पर  प्रभाव  पड़ा  है

 कया  छोटे  पैमाने  के  फार्मास्यटिकल  कारखानों  को  श्रौषधियों  का  उत्पादन  कम  करने के  लिये

 बाध्य  होना  पड़ा  ale

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  तथ्य  क्या

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक मंत्री  ह्०  Ao  agTT  नहीं  ।  सूत्र  योगों
 के  उत्पादन  के  लिये  प्रपुंज  औषधों  की  झ्रावश्यकता  होती  1976-77  के  दौरान  1975-76  तुलना

 में  देश  में  श्रौपघध  निर्माण  एककों  को  विभिन्न  प्रपंज  श्रौषघों  की  अत्यधिक  मात्रा  उपलब्ध  कराई  गई  थी

 प्रमख  प्रपंज  झौंपधों  के  देशीय  उत्पादन  में  हुई  वृद्धि  की  दर्शाने  वाला  एक  विवरण-पत्र  संलग्न  है  ।

 में  रखा  गया ।  देखिए  संख्या  एल०  टी ०  463/77]  1  इसी  प्रकार  1976-77  के  दौरान  1975-76  की

 तुलना  में  सरगीत्रद्ध  ast  का  अधिक  श्रायात  किया  गया  था  जसा  कि  संलग्न  विवरण-पत्र  में  दशाया

 गया  IT)

 ate  wa  पैमाने  के  यनिटों  को  गेर-सरणीबद्ध  प्रपुंज  श्रौषधों/कच्चे  माल  के  श्रायात
 a के  लिये  श्रायात  लाइसेंस  जारी  किये  जा  रहे  हैं  att  उनमें  व्यापार  की  निप॑ंत्रण  नीति  क  अनसार

 प्रति  ay  20%  वृद्धि दर  की  भी  व्यवस्था की  जा  रही  है  ।

 इन  एककों  षधों  का  निम्नलिखित  श्राधार  पर  भी  ates  आबंटन  किया  गया

 1)  गत  दो  वर्षों  की  खपत  के  श्राधार  पर  प्रतिवर्ष  एक  करोड़  रुपये  से  कम  बिक्री  श्रौर  30%
 की  वद्धि  दर  वाले  wa  उद्योग  एकक  |

 (it)  गत  2  बर्षों की  खपत  के  शआ्राधार  पर  एक  करोड़  और  उससे  अ्रधिक  बिक्री  15%

 वृद्धि  दर  वाले  लघु  उद्योग  एकक  |

 ५,  श्रतिरिक्त (iti)  पश्चिम के  सभी  लघु  उद्योग  एककों  को  गत  दो  वर्षों की  खपत  के  50%

 कच्चे  माल  की  अनमति  दी  गई

 1976-77 के  दौरात  कच्चे  माल  की  AFH AT  की  प्रति  के  लिये  बड़े  पैमाने  गौर  लघु  पमान

 के  एककों  को  faa  जाने  वाले  श्राम  लाइसेंसों  में  244  मदों  को  रखा  गया  था  ।

 झायातित  श्रौर  सरणीबद्ध  प्रपुज  श्रौषधों  की  उपलब्धता के  लघु  उद्योग  एकक  श्रपनी

 आवश्यकताओं  के  बराबर  देशीय  स्प  से  उपलब्ध  प्रपंज  को  भी  खरीदने  में  स्वतः  संगठित

 को  अपने  प्रपुंज  alae  के  उत्पादन  कां  प्रतिशत  भाग  गैर-सम्बद्ध  सुन्रयोग  निर्माताओं  को  cq

 प्राघार  पर  देना  श्रावश्यक  है  किਂ  feast  क्षेत्र  द्वारा  50%  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  40%  और  भारतीग्र  aa

 प्रप ज द्वारा  .0%  भाग  उनको  दिया  जाता  तथापि  वास्तविक  व्यवहार  में  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  झपने

 meal  के  उत्पादन
 का  बहुत  श्रधिक  भाग  गैर-सम्बद्ध  सूत्रयोग  निर्माताओं  को  दिया  है  जिसमें  we  उद्योग

 एकक  भी  शामिल हैं  ।
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 के  दौरान  diet  के  warn  का  समाप्त  किया  जाना

 1188.  श्री  तिवारी  :

 श्री  कृष्ण  चन्द्र

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  ने  कृपा  करेंगे

 शझापातकाल  के  दौरान  श्रेणीवार  कितने  व्यक्तियों  की  सेवाओं  को  समाप्त  किया  सौर

 उनमें  से  aa  तक  कितने  व्यक्तियों  की  सेवाओं  को  बहाल  नहीं  किया  गया

 रेल  मंत्री  (streaz  मधु
 :  कोई  मीसा  के  अन्तर्गत  गिरफ्तार  किये

 हिरासत  में  लिये  गए  रेल  कमंचारियों  को  तौर  पर  निलम्बित कर  दिया  जाता  है  ate  उनकी  रिहाई  के

 बाद  उन्हें  इंयूटी  पर  वापस  ले  लिया  जाता

 प्रशन  नहीं  seat

 चतुर्थ  श्रेणी  के  रेलवे  कर्मचारियों  को  सेवाश्रों  का  घरेलू  कार्यों  के  लिए
 उपयोग  में  लाना

 1189.  श्री  शयाम  प्रसन्न  भटटाचार्य  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  इससे  wana  है  कि  श्रधिकांश  रेलवे  श्धिकारियों  को  उपलब्ध  कराये  गये

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  at  बे  श्रपने  घरेलू  कार्य  के  लिये  उपयोग  करते
 श्रौर

 यदि  तो  ऐसे  afaatfay  के  विरुद्ध  तथा  इस  प्रथा  को  बन्द  करने  के  लिये  कार्यवाही

 न  करने  के  क्या  कारण

 रेल  मंत्री  मध  :  ak  exam  की  हिदायतें  पहले से  ही  हैं

 कि  रेलवे  विशेषकर  वरिष्ठ  से  यह
 ate  की  गई  है  कि  वे  सुविधाओं

 जिनमें  श्रपने  अधीन  काम  करने  साले  वैयक्तिक  ate  चौथी  श्रेणी के  कर्मचारियों  सहित  aa  कर्मचारियों  की

 सेवाद्रों  का  उपयोग  करना  भी  शामिल  का  लाभ  उठाने  में  श्रत्यन्त  सतर्कता  बरतें ।  रेलवे

 द्वारा  का  उनकी  ड्यूटी  के  समय  STart  करने  के  सम्बन्ध  में  जब  सदाशयी  शिकायतकर्ताओं

 से  विशिष्ट  शिकायतें
 प्राप्त  होती  हैं  तो  जांच-पड़ताल  की  जाती  है  श्रौर  इस  जांच-पड़ताल  के

 णामों  के  प्राधार  पर  कार्रवाई  की  जाती  यदि  कोई  विशिष्ट arty  जानकारी में  लाये

 जायेंगे  तो  उनकी  जांच  करने  के  लिये  कार्रवाई  की  ara

 Extension  of  Sakri-Hasanpur  Line  upto  Barauni

 71190.  Shri  Ramjiwan  Singh  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  have  formulated  any  scheme  for  extension  of  the  proposed
 Sakri-Hasanpur  railway  line  upto

 Barauni
 Junction;  and

 (b)  if  so,  the  time  by  which  the  work  thereon  will  start  ?

 The  Minister  of  Railways  (Prof.  Madhu  Dandavate)  :  (a)  &  (b)  Hasanpur  Road  is
 already  linked  to  Barauni  Junction  via  Khagaria  and  there  is  no  proposal  to  provide  a
 direct  link  between  Hasanpur  Road  and  Barauni.
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 जून  21,  1977  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 ee

 विनियमन  sfafran  में  ढोल  दिये  जाने  का  )

 1191.  श्रीमती  पावती  कृष्णन  :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  site  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  संगठित  क्षेत्र  में  फार्मस्यूटिकल  उद्योग  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  भ्रनुरोध  किया  है  कि
 fararz  तथा  निबन्धात्मक  व्यापार  प्रक्रिया  शौर  विदेशी  मु  विनियमन  में  ढील  दी

 जादे  ;

 यदि  तो  उसकी  रूपरेखा  क्या  ak

 उस  पर  सरकार  ने  क्या  निण्य  किया

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवतो  नन्दन  agTT )  :  श्रभी  तक  सरकार

 grey  संगठित  क्षेत्र  में  एम०  श्रार०  ठी ०  पी  o/Tho  fo  झार०  ए०  विनियमनों  को  ढील  देने  के  लिये  HOT

 उद्योग  से  कोई  प्रार्थना  प्राप्त  नहीं  gs  कई  समाचार  qat  से  यह  मालूम  ear  है  कि

 स्पूटिकल  wTeaa  श्राफ  इंडिया  के  संगठन  के  WAT  ने  श्रपती  वार्षिक  बैठक  में  सरकार  से  झट्रोध

 किया  कि  इसका  पुनरीक्षण  किया  जाये  शौर  WHo  ato  टी०  पी०/एफ०  ई०  झार०  ए० थ  के  कुथ  प्रतिबर्ध

 जायें

 wre  प्रश्न  नहीं  उठता

 Railway  Line  from  Bombay  to  Assam

 +1192.  Shri  Arjan  Singh  Bhadoria  :  Will  the  Minister  of  Railways  b2  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  are  aware  that  late  Dr.  Ram  Manohar  Lohia  had  written
 several  lettérs  to  the  Government  ‘emphasizing  the  need  from  the  country’s  security  point
 of  view  to  construct  a  railway  line  from  Gwalior  via  Bah  (District)  Agra  Farrukhabad  and
 Etawah  in  order  to  facilitate  the  speedy  movement  of  army  personnel  from  Bombay  to

 Assam;

 (b)  whether  Government  propose  to  lay  a  railway  line  between  Gwalior  and  Etawah
 via  Bah  and  Farrukhabad  keeping  in  view  the  backwardness  of  this  area;  and

 (८)  if  so,  the  salient  features  thereof  ?

 The  Minister  of  Railways  (Prof.  Madhu  Dandavate)  :  (a)  It  has  not  been  possible  to

 ascertain  at  this  stage  whether  references  on  the  subject  were  received  from  Late
 Dr.  Lohia.  However,  for  speedy  movement  of  Army  persons  from  Bombay  to  Assam

 the  existing  route  via  Allahabad,  Mokamah  and  Farrakka  is  more  convenient  than  the

 proposed  route  via  Gwalior  -Bah-Etawah.

 (b)  No.

 (c)  Does  not  arise.

 विदेशी  स्वामित्व  वाली  भारतीय  कम्पनियों  का

 1193:  श्रीमती  पार्वती  कृष्णन  :  क्या  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  विदेशी  स्वामित्व  वाली  ऐसी  कितनी  भारतीय  कम्पनियों  को  जिनके  विरुद्ध  एकाधिकार तथा

 प्रतिबन्धात्मक  व्यापार  प्रक्रिया  ate  विदेशी  मुद्रा  विनियम  अधिनियम  का  उल्लंघन  करने  के  मामले  सरकार
 को

 सौंपे  विस्तार  करने  की  अनुमति  दी  गई  तथा  उसका  ब्यौरा  क्या  5
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 sora  झोर  eect  कार्य  dat  (att  शांति  wT )  acer  डास  सटो  हसा

 स्वामित्व  वाली  भारतीय  कम्पनियों  का  भारत  में  पंजीकृत sa  कंपनियों से  लिया  गया  जो

 विदेशी  कम्पनियों  की  सहायक  कम्पनियां  हैं  ।  इस  प्रकार  की  कम्पनियों  का  सरकार  को  निर्देशित  किया

 एकाधिकार  एवं  निबंधनकारी व्यापार  प्रथा  अधिनियम के  उल्लंघन  का  कोई  मामला  दृष्टिगोक्र

 नहीं  gar  ज््त  कथित  श्रधिनियम  के  श्रन्तर्गत  इस  प्रकार  की  कम्पनियों  के  विस्तार  की  प्रतुमति  देने

 की  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  जहां  विदेशी  मुद्रा  विनियम  श्रधिनियम  के  उल्लंघन  के  मामलों  का

 संबंध  कम्पनी  कार्य  विभाग  के  पास  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  एवं  यह  इस  श्रधिनियम
 को

 व्यवहारित

 करने  वाले  संबंधित  प्राधिकारियों  से  संग्रह  की  जा  रही  है  |

 सो  चल
 श्रासाम  में  रेलवे  स्टेशन  में  रेलवे  तथा  स्वास्थ्य  यूनिट

 1194.  श्रीमती  रेणुका  देवी  बड़कटको .:  क्या रेख  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रासाम  में  कितने  रेलवे  स्टेशन
 जे
 g

 >  ait स्वास्थ्य  यूनिट  खोले  गये  3.0

 इन  स्टेशनों  में  कितने  कर्मचारी  काम  कर  रहे  हैं  जिनको  इनसे  लाभ

 रेल  मंत्री  मधु
 :

 शौर  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख
 गया

 a  l

 सेवित  रेल  परिवारों  की  संख्या

 माली-गां  e  14559

 लर्माडग  11392

 12810

 5766

 रंगापाड़ा  नार्थ
 4002

 3951 डगताला

 स्वास्थ्य  यनिटें

 1687 पाण्ड-ईस्ट

 पाण्ड-पश्चिम  3220

 2702
 गवाहाटी

 2026
 a  गुवाहाटी

 अमीन  गांव
 1006

 1475
 लमडिग  साऊथ  721 फरकटिंग

 1265

 620
 होजाई

 चापरम ख
 1016

 592
 जगी  रोड
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 ज्यष्ठ  31,  1899  प्रण्नों  के  लिखित  उसर
 ह  eee ee  “

 सेविन रेल  परिवारों  की  संख्या

 633
 धरम  प्रमर  273

 327

 453

 लोझ  रहाफ  लंग  896

 97

 बोंगाईगांव  क  3235

 480

 1218

 स्वास्थ्य  यनिट

 रगापाड़ा  नाथ

 266

 नार्थ  लखीमपुर  581७6

 FATT  291

 feate  टाउन  1199

 हिज़ीपुरी  1032

 1810

 443

 e  873

 1120

 a)  1302

 3097

 we  न्याय  सुनिश्चित  कराने  के  लिए  कार्यवाही

 1195.  श्री  प्रचम्न बाल  :  कया  fafa,  न्याय  ate  कम्पनी  काय  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  हैं  कि  लोगों  को  न्याय  शीघ्र  मिले
 ?

 fafa,  न्याय  श्रौर  कम्पनों  कार्य  मंत्रो  श्री  शांति  :  सरकार  ऐसे  उपायों  पर  विचार

 कर  रही  है  ज़ो  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  किये  जाने  चाहिये  कि  लोगों  को  न्याय  शीघ्र  मिले  ।

 for  Gas  and  Oilin  Uttar  Pradeshਂ

 1196.  Shri  Surendra  Bikram :  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and
 Fertilizers  be  pleased  to  state :

 (a)  the  names  of  places  in  Uttar  Pradesh  where  there  is  possibility  of  1  discovery  of

 gas  and  oil;  an

 (b)  the  reasons  for  stopping  prospecting  work in  village  Ishwara  in  Shajahanpur  District
 oac  and and  oil  ? when  there  were  prospects  of  discovery  0  a  Bao
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 —

 The  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  N.  Bahuguna)  (a)  Based
 on  surveys  conducted,  Sarda  and  Gandak  basins  in  U.P.  plains  have  been  identified  as  areas
 where  there  can  be  favourable  conditions  for  generation  of  oil  and  gas.

 not  of  commercial  significance.
 (b)  A  well  drilled  near  Tilhar  in  Shahjahanpur  district  gave  traces  of  gas,  which  were

 बोन्गोईगांव  तेल  शोधक  कारखाने  श्रौर  फपेट्रो-रसायन  उद्योग  समूह  का  निर्माण

 1197.  श्रीमतो  रेणुका  देवी  बड़कटको :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री

 ह  बताने की  कृपा  करेंगे  fa

 बोन्गोईगांव  ,
 रेल  शोधक  कारख़ाने  तथा  पैट्रो-रसायन  उद्योग  समूह  के

 की  प्रगति

 किस  गति  से  हो  रही

 उद्योग  समूह  में  किन  किन  मुख्य  उत्पादों  का  उत्पादन  श्रौर  कौन-कौन से  सहायक

 उद्योग  वहां  पर  स्थापित  किये  जाने  हैं  ?

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  (*)  बोंगाईगांव

 शोधनशाला  ate  पैट्रोलियम-रसायन कम्पलैक्स  के  सम्बद्ध  एककों  के  निर्माण  कार्यों  की  प्रगति  नीचे  दी

 गई

 (1)  क्रूड  श्रासुन  एकक  75%,

 (2)  कंपटिव
 विद्युत  एकक  35%

 e (3)  केरोसीन  ट्रीटिंग  एककਂ  80%

 पर्याप्त  कार्य  पूरा  हो  चका  है  श्रारंभ  कर

 गया

 (4)  निलंबित  कोकर  एकक
 :

 इसका  otter  डिजाइन  श्र  विस्तृत  इंजीनियरिंग  कार्य  जारी  है

 झर  निर्माणकार्य  शीघ्र  प्रारंभ  कर  दिया  जायेगा

 (5)  पेट्रो-रसायन कंप्लेक्स:--विभिन्न,  जाइलीन  कम्पलैक्स  we  ,  डी०  एम  ०  टी०  संयंत्र  के

 लाइसेंस।इंजीनियरिंग  समझौतों की  रूप  रेखायें  dare  कर
 दी  ga  भ्रंतिम रूप  दे  दिया

 गया  है  ।  सिविल  निर्माण  कार्य  ,  तत्काल  श्रारम्भ  कर  दिया  ज़ायेंगा  .

 कंपलेक्स  के  मुख्य  उत्पाद  निम्नलिखित होंगे  :--

 (1)  स्टंट  रन  तथा  मिश्रित  नेपथा

 (2)  ara

 (3)  वैमानिकी  टरबाईन  ईधन

 (4)  उत्कृष्ट मिट्टी  का  तेल

 (5)  हाई  स्पीड डीजल  तेल

 (6)  हलका  ड्रौजल  तेल

 (7)  निस्तापन )  कोक

 (8)  श्रो-जाईलीन

 (9)  पोलिएस्टर स्टैपल  फाइबर

 उन  सहायक  उद्योगों
 के

 स्वरूप  शर  कार्य  क्षेत्र
 जो

 कि  स्थान  पर  उभर  कर  सामने
 wt  रूप  देना  बाकी  है  ।
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 जुन  21,  1977  oral  के  लिखित उसर
 cma

 न्यायाधीशों के  लिए  केसरिया  परिधान

 1198. श्री  वसंत  साठे  :  कया  ara  site  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  न्यायाधीशों  के  लिये  केसरिया  परिधान  निर्धारित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  श्रौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  कोई  निर्णय  किया  गया

 sara  site  कम्पनो  कार्य  मंत्री  शांति  :  जी  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ॥

 मथ्य  प्रदेश  से  श्रम्यावेदन

 1199.  श्री  श्रार०  Ho  ARTE  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  1977  में  भारतीय  कुष्ठ  निवारक  संघ  जिला

 मध्य  प्रदेश  से  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 इस  sender  पर  सरकार  ने  कार्यवाही
 की

 है  श्रयवा  करने  का  विचार  है  शौर  कब  ?

 रेख  मंत्रो  (sreere wey Sweet) : मधु  :  जी

 (a)  मामला  विचाराधीन है  ।

 पैट्रो-रसामन  WHR  माल  सपलब्ध  नम  होने  के  कारण  उत्पादम  में  wit

 1200.  थो  डॉ०  बी०  बया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शौर  सर्वरक  मंत्री यह

 बताने की  कुपा  करेंगे

 क्या  भ्रायातित एवं  देशी  पैट्रो-रसायन  wear  माल  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  रसायत

 उद्योगों  में  कोई  कमी  हुई  है  ;  sk

 यदि  तो  उन  उद्योगों  को  प्रपेक्षित  मात्रा  में  वैट्रोलियम-रसायन  का  भ्रायातित  श्रौर  देशी

 कच्चा  माल  उपलब्ध  कराने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शौर  उर्वरक  मंत्री  (sit  हेमवती  नंदन  :  (*)  पैट्रो-रसायन

 के  कच्चे  माल  की  WAITTSTAT  के  कारण  रसायन  उद्योगों  के  उत्पादन  में  किसी  प्रकार  का  पर्याप्त
 नोटिस  में  नहीं दिया  है

 जहां  पर  कच्चे  माल  की  वास्तविक  कमी  का  पूर्वानुमान  लग  ज्ञाता  है  तो  उसे  दूर  करने

 के  लिए  उनके  श्रायात  को  प्रभावित  करने  हेतु  कदम  उठाये  जाते

 Setting  up  of  Fertilizer  Factory  or  some  other  Factory  at  Jhabua  on  the  basis  of
 Abundance  of  Rock  Phosphate

 1201.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and
 Fertilizers  be  pleased  to  state  whether  a  fertilizer  factory  or  some  other  industry  can  be  set

 up  at  Jhabua  area  on  the  basis  of  abundance  of  rock  phosphate  there  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Babuguna) :
 Rockphosphate,  produced  at  Jhabua,  is  supplied  to  single  super-phosphate  units  and  ferti-
 lizer  mixture  units  in  the  country.

 Efforts  are  being  made  to  maximise  the  use  of  indigenous  rock  for  production  of  phos-
 phatic  fertilizers  in  the  country.  While  considering  the  question  of  setting  up  additional

 phosphatic  fertilizer  capacity,  due  ccnsideration  would  be  given  to  the  possibility  of  setting

 up  a  unit  at  Jhabua  area,  based  on  the  local  rock-phosphate,  keeping  in  view  the  relevant

 technoeconomic  considerations.
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 ae  भ

 Commission  allowed  to  Diesel  Dealers

 1202.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya  :  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and
 Fertilizers  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  petrol  and  diesel  dealers  are  allowed  very  meagre  amount  or  commission;

 (b)  whether  these  dealers  make  up  this  loss  in  the  name  of  service  charges  and  as  a
 result  there  is  variation  in  petrol  price  ;

 (c)  when  was  the  amount  of  commission  allowed  to  dealers  fixed  and  what  is  the  bases
 thereof  ;  and

 (d)  whether  a  review  is  being  made  by  Government  in  this  regard  so  as  to  remove  the
 difficulties  of  consumers  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  N.  Bahuguna)  :

 (a)  No,  Sir.

 10  SS  at  retail  prices  of  petrol  are  not  uniform (b)  No,  Sir.  It  may,  howerver,  be  clarifie

 throughout  the  country  due  to  variations  in  :

 (i)  basic  prices,

 (ii)  cost  of  transportation,

 (ili)  sales  tax,  octroi  ete.

 (c)  The  existing  rates  of  dealers’  commission  on  petrol  and  high  speed  diesel  oil,
 applied  with  effect  from  1-4-1977,  are  based  on  the  final  recommendations  made  0  ४  the  Oil
 Prices  Committee.  These  rates  are  as  follows  :

 (i)  Motor  Spirit
 Slabs  (Sales  in  Rate  of  Commis-

 Kls/Annum)  sion  Rs./KL
 80

 48  t—  1080  50

 above  1080  35

 (Minimum  rate  of  commission  is  Rs.  50/KL)

 High  Speed  DieselOil  /

 Slabs  Rate  of  Commission

 (Sales  in  Kls/Annum)
 Rs/KL

 50

 1200  25

 above  1200  20

 (There is  no  minimum  rate  for  HSDO)

 11111. mmi  55.0 फै With  the  introduction  of  these  rates  of  co  ion,  no  increase  in  the  selling  prices
 of  petrol  and  diesel  oil  has  been  allowed.

 (d)  No,  Sir.

 ह् Sb  =  weery भण्डार

 1203.  श्री  एस०  sto  :  कया  पेट्रोलियम तथा  रसायन  शौर
 उर्वरक  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  नि ब ब  किः

 देश  में  तेल  के  किन-किन  भंडारों  का  पता  है  श्रौर  ये  भंडार  कितनी  श्रवधि  तक  बने
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 ज्येष्ठ  31,  1899  (  शक  weal  के  लिखित उत्तर

 नएएट नट  ——

 क्या  सरकार  ने  कमों  के  संसाधनों  को  सुरक्षित  रखने  के  लिये  श्रमरीका  की  कार्टर  योजना
 के  उपायों  का  wera  किया  है  |  श्रौर

 यदि
 तो

 क्या  भारत  सरकार  का  विचार  तेल  के  संरक्षण  के  लिये  इसी  प्रकार  के  उपाय

 अपनाने का  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवतो  नंदन
 :

 इंडो-सोवियत  दल  द्वारा  किये  गये  पूर्वानुमानित  मूल्याकन  के  अझनुसार  देश  में  लगभग  6000  मिलि०  मी०
 टन  का  भूगर्भी  सुरक्षित  भंडार  होगा  to  wa  तक  शआ्रायोजित  श्रन्वेषण  कार्यों  के  परिणाम  स्वरूप  लगभग
 1600  मिलि०  मी०  टन  भूगर्भीय  सुरक्षित  भंडारों  का  पता  चला  जिनमें  से  लगभग  350  मिलि०  ato

 टन  भंडार  प्राप्त  करने  योग्य  सुरक्षित  भंडारों  के  वर्ग  में  आता  है  ।  इसमें  से  1-1-1976  तक  प्राप्त  करने

 योग्य  लगभग  270  मिलि०  मी०  टन  के  बकाया  भंडार  को  छोड़कर  लगभग  80  मिलि०  मी०  टन

 तेल  का  उत्पादन  हो  चुका  है  ।  बाकी  प्राप्त  करने  योग्य  सुरक्षित  भंडार  लगभग  15  से  20  ह  की  अ्रवधि

 तक  चलेगा  |

 (=)

 लम्बी  दुरी  को  रेलगाड़ियों का  ea

 1204.  श्री  समर  मुखर्जी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  लम्बी  दूरी  की  रेलगाड़ियों  के  सभी  डिब्बों  का  गम  के  मौसम  में  विशेष  रूप  से

 वातानुकूलन  करने  सम्बन्धी  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  श्रौर

 यदि  तो  इसके  लिये  कितना  धन  अझ्रतिरिक्त  खे  करना  पढ़ेगा ?

 रेल
 मंत्री  मधु  :  इंस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 नहीं  श

 (2)  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 डी०श्रार०  ०सी  ०सी
 ०,  धनबाद  से  ~

 1205. श्री  श्री  Go  Fo  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  डिवीजनल  सेक्रेटरी  ०श्रार०इ०सी  ०सी  ०६०  रेलवे  धनबाद  से  दिनांक  5-5-1977

 का  वह  श्रभ्यावेदन  मिल  है  जिसमें  यह  मांग  की  गई  है  कि  श्रमिक  संघों  के  कार्येकर्ताप्रों
 का  दंडात्मक

 ढंग  से  तबादला  करके  श्रौर  उनका  उनके  पहले  स्थानों  ate  पदों  पर  तत्काल  करके  श्रमिक
 संघ

 की  गतिविधियों  को  प्रतिबन्धित  करने  के  लिये  जो  दमनात्मक  कार्य  किये  गये  हैं  उनकी  की

 शौर

 तो  विशेष  रूप  से  श्रापात  स्थिति  में  हुए  मामलों  के  बारे  में  सरकार  ने  क्या

 वाही की  है  ?

 रेल  मंत्री  सध  :
 जी  नहीं

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 हाक  कन  सेव  करोजें

 1206.  श्रीमती  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  टाइम्सਂ  दिनांक  20  श्रप्रैल  1977 में  हाउ  wat

 कैन  सेव  करोजे  शीर्षक  के  e  प्रकाशित  लेख  की  श्रोर  दिलाया  गया  श्रौर

 यदि  तो  सरकार  की  उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  z?

 रेस  मंत्रो  भध  जी  हां  ।

 विद्युतीकरण  के  काम  में  aga  पूंजी  लगानी  पड़ती  है  इसलिए इसके  श्रौचित्य  के

 लिए  यातायात  की  उच्च  सघनता  होती  है  ।  की  थोजनाएं  संसाधनों  की  उपलब्धता
 me  यातायात  के  श्रौचित्य  के  श्राघार  पर  शुरू  की  जाती

 1976-77  में  श्रशोधित  तल  का

 1207. श्री  बयालार  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  site  उर्वरक  -  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 1976-77  के  दौरान  कुल  कितनी  मात्रा  में  भ्रशोधित  तेल  का  श्रायात  किया  गया  तथा
 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  हुए  की  तुलना  में  इसकी  स्थिति  ate

 इस  श्रवधि  के  दौरान  इस  श्रायातित  श्रशोधित  तेल  का  तेल  शोधक  कारखाने  वार  ग्राबंटन

 के  प्रांकड़ें क्या  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  site  उर्वरक  मंत्रो  हे०  To  wey)  :  श्रौर  सूचना  संलग्न

 विषरण  में  दी  गयी

 विवर्ण

 शोधनशाला  (Frrorito  टनों

 भारत  हिन्दुस्तान  कोचीन  मद्रास  हलदिया

 ऋ  की  मात्रा  पैट्रोलियम  शोधन
 मी ०  शाला  शाला  शाला

 टन  में  )  लिं०  eq  fete  लि०

 लि०

 1976-77*  14.  द7*  76*  2.64*  490*  1.04*  1.87*

 1975-76  13,95  2.30  2.64  11  1.  43 3.66  2.81

 1974-75  14.00  3.91  3.06  2.63  2,42  1.12  0.86

 *पस्यायी +

 Cases  pending  in  Madhya  Pradesh  High  Court

 *1208.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya  :  Will  the  Minister  of  Justice  and  Company
 Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  cases  pending  in  the  Madhya  Pradesh  High  Court  from  3  to  5  years
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 कि (0)  whether  the  number  of  judges  in  that  is  also  insufficient  in  view  of  the  volume
 of  work  ;  and

 (c)  the  steps  taken  by  Government  to  provide  speedy  justice  to  the  people  ?

 as  on  31-12-1976.
 The  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  (Shri  Shanti  Bhushan)  :  (a)  6,313

 (b)  Yes,  Sir.

 (c)  Steps  are  being  taken  to  fill  up  the  existing  vacancies  in  the  High  Court.  | ह  neces-
 sary,  the  present  strength  of  judges  in  the  High  Court  will  be  increased.

 Working  of  Foreign  Companies  Manufacturirng  Drugs

 1209.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals
 and  Fertilizers  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  foreign  companies  manufacturing  drugs  at  present;

 (b)  the  position  in  regard  to  original  and  present  capital  of  each  of  them  ;

 (c)  the  profits  earned  by  them  during  1974-75  and  1975-76;  and

 (d)  whether  Government  propose  to  nationalize  these  companies  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)  :  (a)
 The  number  of  foreign  drug  manufacturing  companies  having  foreign  equity  more  than  40%
 both  in  the  organised  and  small  scale  sectors  is  47.

 (0)  and(c)  Astatement  furnishing  the  requisite  information  as  available  is  enclosed.
 {Placed  in  Library.  See  No.  LT  464/77]

 (d)  At  present  there  is  no  such  proposal.

 सौ  ०टी
 ०

 एक्सप्रैस  रेलगाड़ी  के  पटरी  से  उतरने  के  फलस्वरूप  हताहत  हुए  यात्रियों  को  मुझावजा  दिया
 जाना

 1210.  श्री  सुशील  कुमार  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1

 क्या  1977 को  नागपुर  के  निकट  जी०टी०  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  के  पटरी  से  उतर

 जाने  के  कारण  धायल  हुए  व्यक्तियों  को  दिया  जा  रहा

 घायल  ate  wea  यात्रियों  को  दी  गई  तात्कालिक  सहायता  का  ब्यौरा  क्या

 रेल  मंत्रो  सध  :  इस  दुघंटना  में  घायल  व्यक्तियों  से  श्रभी  तक  कोई
 भी  efagia  का  दावा  प्राप्त  नहीं  gat  दावों  के  मिलने  पर  उनका  निपटारा  नियमानुसार  किया
 जायेगा  ।

 गंभीर  चोट  वाले  एक  यात्नी  तथा  मामूली  चोट  वाले  एक  श्रत्य  यात्नी  इलाज  रेलवे

 नागपुर  में  किया  गया  था  wer  यात्नियों  जिन्हें  हल्की  चोटें  लगी  थीं  ate  जिन्हें

 स्थल  पर  ही  चिकित्सा  सहायता  दे  दी  गयी  भ्रपनी  श्रागे  की  यात्रा  जारी  रखी  ।

 सभी  यात्रियों  को  घटनास्थल  पर  पहले  ale  सवारी  डिब्बों  में  स्थान  दे  दिया  गया  ari  वर्धा

 यात्रियों  की  सुविधा  के  लिये  गाड़ी  में  me  ate  सवारी  डिब्बे  जोड़  दिये  गये

 जिस  यात्री  को  गंभीर  रूप  से  चोट  लगी  थी  उसे  750  रुपये  तथा  दूसरे  यात्नी  को  जिसे  साधारण

 चोट  लगी  250  रुपये  भ्रनृग्रह  के  रूप  में  भुगतान  कर  दिये
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 1

 रेलवे  प्रायोवता  क्षेत्रीय  सलाहकार  समितियों  का  कार्य

 1211.  श्री  सुशील कुमार  घारा

 श्री  विजय  कुमार  मंडल

 क्या  रख  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पिछली  सरकार  द्वारा  गठित  रेलवे  प्रयोक्ता  क्षेत्रीय  सलाहकार  समितियों को  जारी

 रखा  जायेगा  wat  उनका  नयें  सिरे  से  गठन  किया

 इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि  पिछली  सरकार  ने  इन  समितियों  को  भावी  का  करने  का

 भ्रवसर  नहीं  दिया  ate  ऐसी  समितियों  का  गठन  इस  प्रकार  किया  गया  जिससे  वहारिक ae  उपयोगी

 सुझाव  पर  भी  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  क्या  इन  समितियों  को  प्रभावी  भूमिका  श्रदा  करने  की

 भ्रनमति  देने  का  है  तथा  उनके  कार्य  को  सुधारने  का

 यदि  तो  इन  समितियों की  सदस्यता बढ़ाने  से  जनता  का  प्रतिनिधित्व are  अ्रधिक

 प्रभावी  रूप  से  होगा  ?

 रेल  wat  सध  (@)  air  मामले  पर  सरकार  द्वारा  सक्रिय

 ey  से  विचार  किया  जा  रहा

 हिन्दी  सलाहकार समिति  का  पनगठन

 1212.  श्री  सुशोल  कुमार  धारा  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बाने  को  करेंगे  कि

 रेल  मंत्रालय  में  हिन्दी  सलाहकार  समिति  के  तथ्य  के  बावज्ञद  पुनर्गठित न करने न  करने

 के  क्या  कारण  कि  पिछली  समिति  को  भंग  हए  छह  महीने  से  म्रधिक  समय  हो  मया  we

 उसको  पुर्नगठित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 रेल  मंत्रों  मध  दंडवते  )  यद्यपि  रेलवे  हिन्दी  सलाहकार समिति  के

 गठन  के  लिए  काफी  पहले  कार्रवाई  शरू  कर  दी  गयी  तथापि  लोक  सभा  भंग  हो  जाने  के  कारण

 इस  दिशा  में  विशेष  प्रगति  नहीं  की  जा  सकी  ail  वर्तमान  नियमों  के  प्रतूसा * ्  समिति  में  wey  प्रतिष्ठित

 व्यक्तियों  के  भ्रलावा  संसद  सदस्यों  को  भी  मनोनीत  किया  जाना  श्रपेक्षित  है  ।  अब  राजभाषा विभाग

 तथा  संसदीय  कार्य  विभाग  के  परामश  से  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।  ताशा  शीघ्र  ही

 इस  समिति  का  पुनर्गठन  हो  जायेगा  ।

 पेट्रोलियम  रसायनों  को  जमाखोरों  at  मिलावट  के  मामलों  में  वद्ध

 1213.  डी०  ato  चन  गोड़ा  :  पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  गंत्री यह ह  बताने की
 कृपा  करेंगे  कि

 क
 भत  गहनों  stern  लियम  सलावों  को  तराती

 मिलावट  ate  चोर

 बाजारी  के  मामलों  में  कोई  वृद्धि  हुई  और

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  अ्रवर्धि  के  इनको  रोकने  a  दोषी  त्यक्तियों

 को  दंड  देने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की
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 ज्येष्ठ  31,  1899  प्रश्नों  के  लिखित
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 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्र  (ait  as  agETT)  े
 od adie

 रसायनों  की  मिलावट  atc  ब्लैक  मार्केटिंग  का  कोई  विशेष  मामला  पिछले  6  मास  की  श्रवधि

 में  सरकार  के  नोटिस  में  नहीं  arr

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 पांचवों  पंचवर्षोय  योजना  के  दोरान  wet  प्रदेश  मसें  रेलों  के  सधार  पर  व्यय

 1214.  श्री  पी०  राजगोपाल  लायड
 :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  वरेंगे  कि :

 क्या  पांचवीं  पंचवर्षीय  य्रोजना  की  ग्रवधि  थ  रेलों  में  सुधार  करन  श्रयवा  नई  लाइनें  चालू

 करने  के  सम्बन्ध  में ग्रान्थ्य  प्रदेश  में  कोई  राशि  खर्च  की  गयी
 > र  ate

 न्  f यदि  तो  उसकी  मुख्य  विशेषताएं  क्या

 ण रेल  wal  मघ  at  रेल  परियाजनाय्ों  2  ह

 वार  नहीं  रखा  जाता  ।  पांचवीं  योजना  के  दौरान  area  प्रदेश  में  निम्नलिखित  महत्वपूर्ण  योजनाओं  को

 या  तो  शुरू  किया  गया  है  या  उन  पर  कार्य  हो  रहा
 > र

 1.  (1)  नडिकुडे---बीबीनगर  नयी  बड़ी  लाइन  शौर  गुण्ट्र-माचश्ला  मीटर  लाइन  का  बड़ी

 लाइन  में  प्रामान-परिवर्तेन  ।

 गुन्तकुल्लू  से  धरमावरम  तक  समानान्तर  बड़ी  लाइन  श्रौर  धर्मावरम-ब्रें।लरू  सिटी  मीटर

 लाइन  खंड  का  बड़ी  लाइन  में  श्रामान-परिवर्तन  (aT:  ्रान्ध्य  प्रदेश  ।

 भद्राचलम  से  मंगलर  तक  नयी  ast  लाइन  निर्माण  के  far  हस  ब्र  कें  बजट  में  शामिल

 कर  लिया  गया  है  ।

 सिकन्दराबाद---मीटर  लाइन  यार्ड  में  भ्रतिरिक्त  सुविधाए ं।

 हैदराबाद/सिकन्दराबाद  में  श्रतिरिक्त  सुविधाओं  की  व्यवस्थ  के  लिए  भूमि  का  अधिग्रहण ।

 G  रायनापाड--बड़ी लाइन  के  माल  डिब्बों  के  लिए  नयी  मरम्मत शाप

 7.  रामगण्डम--यार्ड  में  श्रतिरिक्त  लाइनों  की  व्यवस्था ।

 Wea —are  में  श्रतिरिक्त  सुविधाए ं।

 9
 मौला  val  श्रौर  सनत  नगर  के  बीच  प्रस्तावित  कार्ड  लाइंन  के  सम्बन्ध  में  भूमि  का
 ग्रहण ।

 10.  हैदराबाद-सिकन्दराबाद  क्षेत्र  में  टमिनल  सुविधाझओं  का  fears ।

 11  पोलानर  ate  कृप्पम  के  ब्रीच  लाईन  को  दोहरी  करना ।

 12  गोप्ती-गुंतकल्ल  के  बीच  कहीं-कहीं  दोह
 री  लाइन  बिछाना

 तथा  राजमपेटा  श्रौर  नंदलूर  के  बीच  पार  स्टेशन

 “13.  त्रीबीनगर-भोंगीर  के  बीच  दोहरी  लाइन  बिछाना  ।

 14  मद्रास-गुड़र  at  विजयवाड़ा  के  बीच  विद्यतीकरण  (3307:  तमिलनाडू  में  )

 चित्र  रेलवे  स्टेशन  को  नये  रूप  देने  का  प्रस्ताव

 1215.  श्री  पी०  राजगोपाल  nw  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 =
 क्या  चितूर  रेलवे  स्टेशन  जो  जिला  मुख्यालय  में  नए  रूप  देने  कोई  प्रस्ताव

 न्  झ्र
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 (a)  यदि  तो  इस  पर  कार्य  कब  आरम्भ  किया  जायेगा  ?

 रेल  मंत्री  मघ  फिलहाल  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  चूंकि  श्रभी  कोई  काम  a  नहीं  किया  गया

 नन्ठलर  श्रौर  रेनीगूंटा  में  स्टीम  लोको  शेड  का  बन्द  होना

 216.  do  राजगोपाल a  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  ate  रेनी  गुंटा  में  स्टीम  लोको  शैडों  को  बन्द  करने  का  विचार

 यदि  तो  इसके  am  कारण  हैँ
 ?

 रेल  मंत्रो  मध  ste  waged, पकाला  श्रौर  नन्दालूर  की  भाप

 इंजन  लोको  शेडों  को  बन्द  करने  का  कोई  प्रस्तावਂ  नहीं  है  ।  रेनिगुन्टा  भाप  लोको  शैड  को  समवेत  योजना

 अ्रवधि  के  बन्द  करने  का  प्रस्ताव  है  ।  रेणिगण्टा  भाप  लोको  शैड  फिलहाल  बड़ी  लाइन  के  9  भाप

 रेल  इंजनों  को  संभालता  है  ate  प्रस्तावित  डीजलीकरण  के  परिणामस्वरूप  तथा  इस  स्थान  पर  पानी  की

 कमी  के  कारण  इस  शैड  को  भ्रतिरिक्त  डीजल  रेल  इंजनों  के  प्राप्त  होते  ही  बन्द  कर  दिया

 wrzagt-fraray  लाइन  को  ast  लाइन  में  बदलना

 1217.  पो०  राजगोपाल नायड  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण  रेलवे  में  कटपडी-तिरुपती  रेल  लाईन  को  ब्राड  गेज  लाइन  में  बदलने  का  सरकार

 का  कोई  विचार  श्रौर

 यदि  तो  यह  कार्य  कब  किया  जायेगा
 ?

 रेल  मंत्री  aq  :  ate  Heqel-freqta  मीटर  लाईन  को  बड़ी  लाईन

 में  बदलने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  फिलहाल  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 Allotment  of  Indane  Gas  Agencies

 1218.  Dr.  Murli  Manohar  Joshi  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and
 Fertilizers  be  pleased  to  state १

 (a)  whether  any  directive  principles  have  been  laid  down in  respect  of  applications
 for  giving  agencies  of  Indane  gas  for  domestic  use  in  different  cities,  and  if  so,  the  broad
 outlines  thereof ;  an

 whether  Government  have  received  any  complaints in  respect  of  the  allotment  of
 the  said  agencies  and  if  so,  the  action  taken  thereon

 Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)  :(a)

 commercial  considerations.
 Till  October,  1969,  IOC  was  awarding  its  agencies  (including  Indane  distributorships)  on

 In  November,  1969,  the  policy  was  changed,  and  IOC’s  dealer-

 ships/agencies  were  awarded  to  unemployed  ‘graduates/engineeers  etc.  coming  from  the  low
 income  group  families.  This  policy  continued  till  November,  1971.  After  the  war  in
 December,  1971,  this  policy  was  superseded  and  a  scheme  was  evolved  by  which  all  IOCs

 delaerships/agencies  were  awarded  to  disabled  defence  personnel,  war-widows,  dependents
 of  those  killed  or  missing  in  war  and  ex-servicemen,  on  the  recommendations  of  the  Director
 General  of  Resettlement,  Ministry  of  Defence.  This  scheme  has  been  kept  in  abeyance
 from  1-2-1975.  Effective  1-1-1974,  25  of  all  agencies

 (excluding
 *B’  site  outlets)  are  being

 reserved  for  Scheduled  Castes/Tribes  candidates.

 (b)  Complaints  received  by  Government in  selection  of  dealers  are  enquired  into  for
 taking  suitable  action
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 जून  21,  1977  प्रश्नों के  लिखित  उत्तर
 निधि

 रेलवे  श्रधिकारियों  द्वारा  लक्जरी  a  का  प्रयोग

 1219.  श्री  श्याम  प्रसन्न  भट्टाचार्य  :  क्या  रेल  मंत्री  यहू  बताने  ay का  कृपा amor  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  उच्च  रेलवे  श्रधिकारियों  द्वारा  wat  दौंरों  के  दौरान  लक्जरी  सैलूनों  के  उपभोग

 को  बन्द  करने  के  at  में  सोच  रही  है  :

 यदि  तो  कब ?

 रेल  मंत्री  ag  :  ग्रौर  इस  सम्बन्ध  न् ba  |  न  जारी  कर  दिये  गये

 हैं  कि  निरीक्षण  यानों  का  केवल  निरीक्षण  कार्यों  के  लिए  ही  उपयोग  किया  जाए
 न

 कि  रेलों  पर  उन  स्टेशनों

 की  यात्रा  के  लिए  जहां  कि  पर्याप्त  विश्नाम  स्थल  मौजूद  हैं  ।

 पैट्रो-रसावन  उद्योग  समूह  को  स्थापना  के  बारे  में  केरल  सरफार की  दलील

 1220.  श्री  Go  राजन  :

 श्री  सो०  के०  चन्व्रप्पन  :  क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उबरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 क्या  कोचीन  तेल  शोधक  कारखाने  से  पैट्रोलियम  उत्पादों  पर  श्राधारित  पैट्रो-रसायन  उद्योग

 समूह  स्थापित करने  के  बारे  में  केरल  सरकार  दलील  दे  रही

 यदि  तो  इस  बारे  में  तथ्य  क्या  हैं  श्रौर  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निणंय

 किये हैं  ?

 तथा  रसायन  श्रौर  मंत्री  (ait  नन्दन  aETT )
 :

 हां  ।

 पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  की  श्रवधि  के  दौरान  सावंजनिक  क्षेत्र  में  पैट्रो-रसायन  के

 को  गुजरात  में  नेपथा  क्रेकर  तथा  डाउनस्ट्रीम  एककों  तथा  श्रसम  में  बोंगईगांव

 agl-<arra  कंम्पलैक्स  से  सम्बन्धित  निर्माण  कार्य  को  पूरा  करने  तक  सीमित  किया  जा  रहा  है  ।  पांचवीं

 योजना  saty  के  दौरान  इस  समय  कोचीन  wea  श्रेन्स  स्थान  पर  पैट्रो-रसायन के  किसी  नये

 प्रमुख  कार्यक्रम  चालू  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 wa  ै  संयंत्रों  की  स्थापना  sit  उर्वरकों  के  में  कमो  किया  जाना

 1221.  थी  के०  ए०  राजन  :

 भी  एस०  श्रार०  दामाणी  :  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  बताने की  कृपा
 =~

 किः

 क्या  सरकार  ने  नये  उर्वरक  संयंत्र  स्थापित  करने  का  निणंय  किया

 यदि  तो  ये  संयंत्र  कहां  पर  स्थापित  किये  जायेंगे  ak  wea  मुख्य  वातें  क्या

 हैं ;

 जब  ये  नये  एकक  क्षमता  भ्छ्  काम  करने  लगेंगे  तब  देश  की  उर्वरक  सम्बन्धी

 ७७,  के  संबंध  में  श्रायात  में  कितनी  कमी  हो  जाएगी  श्रौर  देश  कहां  तक  mea  हो

 क्या  कोचीन  111  उर्वरक  कारखाना  स्थापित  करने  ae  केरल  सरकार  का  श्रनुरोध  गत

 पांच  वर्षों  से  केन्द्रीय  सरकार  के  विचाराधीन

 यदि  तो  उस  पर  शीघ्र  निर्णय  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई
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 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रोर  उर्वरक  मंत्री  (att  हेमवती  नन्दन  ETT )  :  श्रौर

 संशोधित  पांचवी  योजना  में  4  नई  उवेरक  प्रायोजनाओं  की  व्यवस्था  की  गई  जिनमें  से  दो  1977-78

 Hak  दो  1975-79  में  स्थापित  होंगी  |  कच्चा  उत्पाद-मिश्रण  की  बाजार  की

 लब्धता  शभ्रादि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कार्यान्वयन  किये  जाने  हेतु  प्रायोजनाओं  का  पता  लगाने  के  संबंध

 में  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  गैस  को  उर्वरक-सम्भरण  सामग्री  के  रूप  में  प्रयोग  करने से  होने  वाले  लाभों

 को  ध्यान  में  रखते  बम्बई  हाई  क्षेत्र  से  प्राप्त  सम्बद्ध  गैस  पर  श्राधारित  अतिरिक्त उवरक  क्षमता  की

 स्थापना  को  वरीयता दी  जाएगी  ।  वर्तमान  श्रनुमानों  के अ्रनसार च्  19४3-४1  खपत  उत्पादन में

 लगभग  1.  2  मिलियन  मी०  टन  नाइट्रोजन  का  होने  की  संभावना  है  ।  इस  को  पूरा  करने  श्रौर

 उर्वरकों  के  संबंध  में  झ्रात्म-निभरता  प्राप्त  करने  के  लिये  भ्रतिरिक्त  sare  क्षमता  स्थापित  करने  की

 बनाई जा  रही  है  ।

 ate  (=)  संसाधनों  की  भ्रत्यत  कठिनाई  के  कारण  पांचवीं  योजना  के  प्रारुप  को  तैयार  करते

 समय  लगाये  गये  अनुमानों  के  भ्रनुरूप  ग्रतिरिक्त  क्षमता  स्थापित  करने  के  लिये  पांचवीं  योजना  कार्यक्रम
 TH THEA को  पुर्ण  रूप  से  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  सका  are  परिणामस्वरूप  प्रायोजनाओं  को  इस  क

 से  निकालना  पड़ा  ।  इसी  कारण  फक्ट  प्रस्तावित  कोचीन  प्रायोजना  पर  भी  विचार

 किया  कोचीन  स्थित  प्रायोजना  को  केवल  ईंधन  तेल  पर  श्राधारित  किया  सकता  है

 ऊपर  में  कही  गई  बात  को  ध्यान  में  रखते  इसको  कम  प्राथमिकता  दी  जाएगी

 ar  निकट  भविष्य  में  ही  स्वीकृति नहीं  मिल  पाएंगी ।

 उद्योगमण्डल  के  उत्पादन  से  कंट्रोल  हटाने  का  प्रस्ताव

 1222.  शो  बयालार रवि  :  क्या  पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 क

 क्या  उद्योगमण्डल  ने  उत्पादों  से  नियंत्रण  हटाने  का  कोई  प्रस्ताव भेजा  ate

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 पैड़ोॉलियम  तथा  रसायन  ate  उर्वरक  मंत्रों  हेमवती  नन्दन
 :

 श्रौर  फक्ट

 उद्योगमंडल  ने  सरकार  से  wade  किया  है  कि  उनको  उद्योग  मंडल  में  उत्पादित  श्रमोनिया  सल्फेट

 या  तो  उस  पर  से  नियंत्रण  हटाकर  भ्रथवा  कारस्वाने  में  बाहर  की  वसूली  में  वृद्धि  राहत  दी  जाय  ।

 स्ट्रेट  नाइट्राजनस  क अ्रथात् स  श्रमोनिया  सल्फेट  wie  कैल्शियम  श्रमोनियम

 जिनके  मूल्य  कानूनी  तौर  पर  नियंत्रित  किये  जाते  हैं  ate  जिनके  लिये  निर्माताओं को  कारखाने  से  बाहर

 समान  वसूली  की  श्रनुमति  दी  जाती  के  मूल्य  निर्धारित  करने  के  लिये  सम्पूर्ण  प्रस्ताव  के  एक  भाग  के
 रूप  में  फैक्ट  की  प्रार्थना पर  विचार  किया  गया  है  ।  सरकार  ने  एक  मूल्य  निर्धारण नीति  की  सिफारिश

 करने  के  लिये  एक  समिति  की  स्थापना  की  ताकि  निर्माताओं  को  उनके  द्वारा  किये  गये  निरंतर  निवेश

 पर  उचित  लाभ  को  सुनिश्चित  किया जा  ans  समिति  ने  स्ट्रेट  नाइट्राजनम  फर्टिलाइजर  से  संबंधित  रिपोर्ट

 का  माथा  प्रस्तुत  कर  दिया है  जिसमें  श्रमोनियम  सल्फेट भी  शामिल  है  ।  समिति  की  रिपोर्ट

 al

 भारतोय  ज  निगम  के  aztar  संयंत्र  की  समस्यायें

 1223.  श्री  alo  नज कठ  चप्पन :  क्या  पैट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  भारतीय  vars  निगम  के  उस  बरौनी  संयंत्र  की  की  झोर

 गया  है  जो  1976  में  चालू  ह्ञझ्ा
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 (a)  यदि  तो  Ara gy  रूपरेखा  यो  है

 +  ¢
 समस्याश्रों  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमबतो  नन्दन  (  बरौनी  saa

 प्रायोजना  के  चाल  होने  के  दौरान  तथा  बाद  में  दोनों  समय  यांत्रिक  समस्याएं  थों
 ?

 डियोक्साइड  कम्प्रेशर  में  भी  बड़ी  खराबी  हुई  थी  जिससे  यूरिया  संयंत्र  के  दो  स्ट्रीम्स  में  से  एक  को  जनवरी

 977  से  बन्द  करना  पड़ा  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  बार-बार  बिजली  वोल्टेज  में  उतार  चढ़ाव  के  कारण

 इस  संयंत्र  में  उत्पादन  भी  सीमित  रहा  |  फर्टिलाइजर  कारपोरेशन  श्राफ  इंडिया  ने  कुछ  इन  समस्याग्रों

 पर  काब  पाने  के  लिए  पहले  ही  कदम  उठाए  निर्धारित  क्षमता  को  प्राप्त  करने  प्रार  उत्पादन को  स्थिर

 बनाने  के  लिए  wafers  संशोधनों  का  पता  लगा  लिया  है  और  उनकें  कार्यान्वयन  वा  कार्यक्रम  तैयार  किया

 गया  as n  ।  बिजली  सप्लाई  पद्धति  में  श्रस्थिरता  को  समाप्त  करने  के  लिए  भी  कार्यवाही  की  जा  रही  +

 बरौनी  थर्मल  पावर  प्रोजेक्ट  द्वारा  कई  संशोधन  का  कार्यन्वियन  किया  जा  1  ह

 तेल  को  खोज के  काय  में  तेजो  लाना

 1224.  a  प्रसन्न भाई  मेहता  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ate  ्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  देश  में  तल  की  खोज  के  कार्य  में  तेजी  लाने  का  निर्णय  किया  है  जिससे

 maa  वस्तुद्रों  के  उत्पादन  के  लिए  महत्वपूर्ण  कच्चा  माल  मिलता

 लि  तो  उन  योजनाओं  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  जिन  पर  ry ३२  सम्बन्ध में  चालू  वर्ष  के यदि  हां

 दौरान  कार्य  fear

 क्या  उन्होंने  इस  बात  पर  भी  जोर  दिया  है  कि  इस  उद्देश्य  के  लिए  तेल  शोधन  क्षमता  में

 भी  वद्धि  की  जानी  चाहिए
 ?

 पैड़ोलियम  तथा  रसायन  site  उर्वरक  मंत्री  हेमवतों नन्दन  :  )  हां  ।

 वर्ष  1977-78 के  उन  क्षेत्रों  जहां  पर  पहले  से  ही  way  वर्षों  से  कार्य
 चल  रहा  श  कार्यक्रम  को  शौर  ह  बढ़ाने  के  लिए  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  am  का  भूमि

 पर  15  क्षेत्रीय  भू-गर्भीय  24  भू-कम्पीय  दल  श्रौर  एक  सागरीय  भू-कम्पीय  दल  शौर  5  गुरुत्व दल  तथा

 15 ARTE  दलों  के  विस्तार  करने  का  प्रस्ताव  है  ।  इसके  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  झ्रायोग  are

 प्रदेश  के  नरसापर  नगर  के  समीप  एक  स्थान  पर  बेसिन  में  पहली  बार  गहन  oT  कार्य  तत्काल

 आरम्भ  विदेशी  ठेकेदारों  के  माध्यम  से  मन्नोर  की  खाड़ी  में  अन्वेषी  we  काय  झंडसान  क्षेत्र

 में  ween  ७  कार्य  पहले  से  area  कर  दिया  गया  है  ।  प्रख्यात  तल  am  क्षेत्रों  aula
 >

 बम्बई  श्रपतटीय  went  में  अन्वेषी  saga  कार्य  चल  रहा  a  |  हिमाचल  पश्चिस-बंगाल

 ब्रिपुरा  नागालेंड  में  भी  भ्रन्वषी  sear  कार्य  में  प्रगति  हो  रही  है  ।  उत्तर  प्रदेश  में  तत्काल  गहन  व्यघन

 कार्य  area  करने  के  लिए  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैम  ०  विचार  कर  रहा  है  |

 ग्रायल  इंडिया  fo  भी  wan  श्र  अरुणाचल  प्रदेश  जैसे  ata  रियायती  क्षेत्रों  के  विभिन्न  स्थानों

 में  व्यधन  काय  को  चला  रहा

 पांचवीं  योजना  अवधि  के  दौरान  देश  में  शोध  क्षमता को  प्रति  वर्ष  24  टन  से  बढ़ा

 कर  प्रति  aa  31  मी०  टन  से  उ.पर  करने  की  योजनाय्रों  को  मंजरी  गया  =  1
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 ण  i i

 श्रौषधियों बे  मूल्य में  वृद्धि  को  रोकना

 कृपा  करेंगे  कि  :

 1225.  शी  प्रसन्न
 भाई  मेहता

 :  क्या  पैट्रोलियम तथा  site  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  उन्होंने  श्रौषधियों  श्राम  इस्तेमाल  की  दवाईयों  के  मूल्यों  में  बृद्धि  को  रोकने  के
 उपायों

 श्ौर  साधनों  के  विषय  पर  चर्चा  करने  के  लिए  1977  में  श्रौषघ  निर्माताश्रों की  पांच

 सिएशनों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  बात  चीत  की

 चर्चा  का  परिणाम  क्या  निकला

 क्या  अआषधियों  के  बारे  में  दीर्घकालीन  मूल्य  नीति  बनानी  awk

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  अझ्रन्तिम  निर्णय  किया  गया  हैं  ?

 पैट्रोलियम तथा  रसायन  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  श्रौर  (a)  20-4-77

 को  mee  और  भेषज  उद्योग  संघ  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  विचार  fara  में  उनको  यह  बताया गया  था

 कि  सरकार  उपभोगताशओं  को  नियंत्रित  मूल्यों  पर  भ्ौषधियों  को  बेंचने  श्र  aYrTeai  की  कमी  को

 सुनिश्चित  करने  का  विचार  रखती है  ।  संघों  ने  सरकार  के  विचारों  की  सराहना  की  श्रौर इस  विषय  में  सहयोग

 att  समर्थन  दिया  ।  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  व्यापारियों  को  विस्तृत  ज  जारी  किए

 (7)  atc  ग्रोषधों  के  झ्ौषध  (Aer an  नियंत्रण  )  1970  के  प्रावधानों  के  श्रन्तगंत

 विनियमित है  ।  श्रौषध  श्रौर  भेषज  उद्योग  पर  समिति  के  रिपोर्ट  में  ग्रौषधों  के  मूल्यों
 के  सुव्यवस्थीकरण  के  बारे  में  श्रनेक  सिफारिशें  की  समिति  की  सिफारिशों  पर  श्रन्तिम  रूप  से  विचार

 किया  जारहा  है  ।

 रेल  कर्मचारियों को  बोनस

 1226-  श्री  प्रसन्न  भाई  मेहता  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार ने  रेल  कर्मचारियों  को  बोनस  देने  की  बहुत  समय  से  की  जा  रही  मांग  को

 स्वीकार कर  लिया

 यदि  तो  क्या  इस  बीच  इस  बारे  में  कोई  शभ्रत्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ?

 रेस  मंत्रों  मधु  दण्डवते :  )  श्रौर  जैसा कि  5-4-1977  को  सदन  में  अ्रतारांकित

 प्रश्न  सं०  19  के  उत्तर  में  बतलाया  जा  चुका  सरकार  बोनस  से  सम्बन्धित  पूरे  मुद्दे  पर  गम्भीरतापुवेक

 विचार  कर  रही  है  ।

 गुजरात  में  water  रेल  कमंचारियों  को  बहालो

 1227.  श्री  प्रसन्न भाई  मेहता  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  गुजरात  में  बड़ी  संख्या  में  बर्खास्त  रेल  कर्मचारियों  को  श्रमी  तक  काम  पर  वापस

 नहीं  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  ऐसे  कुल  कितने  कमेंचारी

 उन्हें  कब  तक  काम  पर  वापस  ले  लिया  जायेगा  तथा  कया  उनमें  से  यदि  वे  सेवा

 में  रहे  तो  सेवा  निवृत्त  हो  श्रौर
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 जन ्  21,  1977  प्रणनों के  लिखित  उत्तर

 eS  ee

 (=)  ऐसे  कर्मबारियों  के  लिये  ना  कार्यवाही  a  सहायता  की  जा  vat  —_ 4s? @

 रेल
 मंत्री  मधु  ~ rygaay  )

 :
 जी  नहीं  ।

 1  1974
 की  रेल  हड़ताल  के

 संदर्भ
 में

 बरखास्त  किये  गये  सभी  रेल  कर्मचारियों को  बहाल  कर  दिया  गया  है  ।

 ate  प्रश्न  नहीं

 Bo  |  एक्सप्रेस के  साथ  ०  सो०  वी०  कोच  का  जोड़ा  जाना

 1228.  स्कारिया  थामस  :

 थी  Moe  बनसवा ला  :

 क्या  रेलमंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  के ०  Ho  एक्सप्रेस गाड़ी  के  साथ  एक

 Co  ato  सी०  स्लीपर  जोड़ने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  यदि  हां  तो  किस  तिथि

 रेल  मंत्री  मधु
 :

 नई  दिल्ली  ote  बेंगलूरू  तथा  नई  दिल्ल  तिरुवनन्तपुरम
 के  बीच  125/126  कर्नाटक  केरल  एक्सप्रैस द्वारा  सप्ताह  में एक  बार  दोनों  ह्  गाड़ियों में

 कूलित  दो  टायर  शयन  यान  पहले  से  ही  चल  रहे

 केरल  में  रेलवे  लाइनों  का  विद्युतीकरण

 1229.  भरी  स्कारिया

 वी०  एम०

 जी०  एम  ०

 क्या  रेख  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  केरल  राज्य  में  रेलवे  लाइनों  के  विद्युतीकरण की  योजना  पर  श्रन्तिम  नि्णय
 कर  लिया

 यदि  तो  रेलवे  के  उन  dau  के  नाम  क्या  है  जिनमें  इस  योजना  के  t  1977-

 78  श्रौर  1978-79 में  विद्युतीकरण  किये  जाने  की  संभावना  श्रौर

 इस  कार्य  के  लिये  कितनी  धनराशि  निर्धारित  की  गई

 रेल  मंत्री  aq
 :

 जी

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 बम्बई  हाई  से  setter  तेलਂ का  सत्पादम

 1230.
 शी  स्कारिया थामस  :  क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  wile  उवंरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  ब७* व्थ१  fe  :

 से  प्रतिदिन  श्रनुम।नित  कितनी  मात्ना  में  तेल  निकाला जाता  श्रौर

 क्या  सरकार  का  विचार  बम्बई  हाई  में  श्रशोधित तेल  के  स्वदेशी  उत्पादन को  देखते  हुए

 पैट्रोलियम की  कीमतें  कम  करने  का  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्रो  हेमवती नन्दन  :  35,000  बैरल

 प्रतिदिन

 wet |
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 Written  Answers  to  Questions  June  21,  1977

 oe

 Supply  of  Rakes  of  Coal  in  March  n  U.P.

 $1231.  Shri  Nawab  Singh  Chauhan  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 (a)  the  numb
 Allahabad,  Meerut

 ठी  of  Rakes  of  coal  supplied  in  March  to  Varanasi,  Rai  Bareli,  Lucknow,
 +  Agra  and  Aligarh  in  U.P.  separately;

 (b)  the  arrangemen  ts  made  to  ensure  regular  and  timely  supply  of  these  rakes  of  coal
 to  all  districts;  and

 (c)  whether  any  quota  has  been  fixed  for  each  district  and  if  so,  the  criteria  followed
 in  fix  ing  such  quo  ta?

 The  Minister  of  Railways  (Prof.  Madhu  Dandavate):  (a)  The  number  of  rakes  of  brick
 burni

 ng
 coal  allotted  to  these  stations

 ring  March’
 77  are  as  under:

 Name  of  the  Station  Nu  mber  of  rakes  allotted

 Vara  nac  I  rake
 Rae-Bareli  1  rake

 Lucknow  4+  rakes
 Allahabad  1  rake जे  बक  मैच िन
 Meerut  6  rakes

 Agra  3  rakes

 Aligarh
 लिटा  om

 (b)  During  March  and  April  77  the  total  allotment  for  all  the  districts  of  U.P.  has ayaee
 been  95.5  and  127.5  rakes  against  a  requirement  of  98  and.  125  rakes  respectively,  as  indi-
 cated  by  the  U.P.  Government.  The

 requirements
 have  thus  been  met.

 (c)  The  requirements  for  the  districts  are  indicated  by  the  State  Government  which
 the  Railways  comply.

 Translation  of  Acts  in  Hindi

 11232,  Shri  Nawab  Singh  Chauhan  :  Will  the  Minister  of  Law,  Justice  and  Company
 Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  Acts  which  have  be2n  translated  into  Hindi  and  of  those  yet  to  be
 translated;

 (b)  the  arrangements  made  for  translation  of  Acts-and  whether  this  arrangement  is

 adequate  for  the  purpose;  and

 (c)  the  time  b  y  which  the  Hindi  translation  of  the
 existing

 Acts  is  proposed  to  bz

 completed?

 The  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  (Shri  Shanti  Bhushan):  (a)  801
 ‘Central  Acts  have  been  translated  into  Hindi  so  far.  81  Acts  are  yet  to  be  translated.

 (b)  The  Official  Languages  Wing  (Raj  Bhasha  Khand)  of  the  Legislative  Department,
 Ministry  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  has  been  entrusted  with  the  work  of  transla-
 tion  of  the  Central  Acts  into  Hindi,  after  the  Official  Language  (Legislative)  Commission
 was  wound  up  with  effect  from  the  Ist  October,  1976.  This  arrangement  has  been  found  to

 be  adequate.

 Every  effort  is  being  made  to  bring  the  work  up-to-date  as  early  as  possible.

 Demand  and  Production  of  Synthetic  Rubber

 Wilt  th, 1233.  Shri  Nawab  Singh  Chauhan  :  कि  111  e  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals

 ‘and  Fertilizers  be  pleased  to  state:



 ज्येष्ठ  31,  1899  प्रश्नों के  लिखित  उत्तर
 क  न्

 (a)  the  present  annual  production  of  synthetic  rubber  in  the  country  and  what  percen-
 tage  does  it  constitute  to  its  total  demand  in  the  country:  and

 (b)  the  places  where  its  raw  material  is  available  and  in  what  quantity  and  whether
 efforts  are  being  made  to  boost  its  production  and  if  so,  the  way  in  which  it  is  being  done?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.N.  Bahuguna)  :  (a)
 The  figures  of  production  and  consumption  of  synthetic  rubber  in  the  country,  are  given  in
 the  statement  appended,  for  the  years  1976-1977  (actual  figures)  and  1977-78  (estimated
 figures).

 (b)  The  only  synthetic  rubber  so  far  being  manufactured  in  the  was  SBR
 type  rubber,  and  production  of  nitrile  rubber  in  the  country  has  just  ro  red.  A  plant  for
 the  manufacture  of  PBR  type  rubber  is  under  construction,  The  raw  materials  required
 for  SBR  type  are  alcohol  and  benzene;  those  for  nitrile  rubber  are  alcohol  and
 benzene,  and  for  PBR  type  rubber  are  butadiene.  Of  the  country’s  present  requirements
 for  synthetic  rubber  manufacture  only  acrylonitrile  is  not  being  indigenously  produced  and
 is  being  imported.  Benzene  for  manufacture  of  synthetic  rubber  15  being  obtained  from  the
 steel  plants  of  Hindustan  Stee!  Limited,  and  alcohol  is  being  obtained  from  various  distil-
 leries  in  U.P.

 STATEMENT

 Year  Prod  uc- Consumption  of  synthetic  ण
 rubber  tion  of  Prodn

 (in  tonnes)  Synthetic  of  syn-
 rubber  thetic

 Other  Total  (SBR  rubber
 type  types  Type)  to  the

 total
 consum-
 ption

 1976-77  26,500  7,600  34,100  22,980  67.17  %

 1977-78  28,000  8,000  26,000  72%
 (estimated)  सजा

 ण

 Raw  Material  for  Plastic  Manufacture

 1234.  Shri  Nawab  Singh  Chauhan  :  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and

 Fertilizers  be  pleased  to  state:

 (a)  the  present  supply  and  demand  position  of  raw  material  for  the  manufacture  of

 plastic  in  the  country;  and

 (b)  what  raw  material  is  used  for  the  manufacture  of  plastic  and  whether  all  the  ma-
 terial  is  available  in  the  country  itself  or  a  part  thereof  is  imported  and  if  so,  the  names  of
 the  countries  from  where  it  is  being  imported  and  the  quantity  thereof  in  each  case?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.N.  Bahuguna)  :

 (a)  and  (b)  The  main  raw  materials  used  for  the  manufacture  of  plastics  are  naphtha,  alcohol
 and  calcium  carbide.  The  supply  and  demand  position  is  satisfactory,  and  no  shortages
 have  been  reported.  The  raw  materials  are  largely  available  indigenously.

 मंत्रालय  ट्वारा  को  खरीद  का  मूल्य

 1235.  श्री  ज्योतिर्मय  बसु  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  द्वारा  25  1975  से  25  1977  तक  ऐसी  कम्पनियों  से  कितनी

 कीमत  का  माल  खरीदा  गया  खरीदने  का  विचार  था  जिनमें  भूतपूर्व  प्रधानमंत्री  के  तथा

 परिवार  अन्य  सदस्यों  का  हित  तथा  उसका  विवरण  क्या  है  :  ate

 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या
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 Written  Answers  to  Questions  Jyaistha  31,  1899  (Saka)

 रेल  मंत्री  aa  :  ax  इस  बारे में  कृपया  14-6-77 को

 न्याय  प्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  की  are  से  समाज  कल्याण  श्रौर  संस्कृति  मंत्री  द्वारा  लोक  सभा  के
 झतादंकित  प्रश्न  सं०  263  का  उत्तर  देखें  ।  उससे यह  पता  चलेगा  कि  31-3-1976  को  निजी  क्षेत्र  में

 43,853  कम्पनियां  ati  कम्पनी  कार्य  विभाग  के  किसी  भी  कार्यालय  में  ऐसा  कोई  रिकार्ड  नहीं  car

 जाता  जिससे  किसी  एक  स्थान  प९  यह  पता  चल  सके  कि  किसी  व्यक्ति  विशेष  ने  विभिन्न  कम्पनियों  में

 कितने  हिस्स  खरीदे  हुए  इसलिये  निश्चित  रूप  से  यह  संभव  नहीं  है  भूतपूर्व  प्रधानमंत्री

 के  परिवार  का  किन  कम्पनियों  में  हित  are

 जहां  तक  रेल  मंत्रालय  की  जानकारी  saga  प्रधानमंत्री  के  परिवार  के  सदस्य  जिन  कम्पनियों

 सें  घनिष्ठ  रूप  से  सम्बन्धित  दे  इस  प्रकार  हैं  मारुति  मारुति  टेक्नीकल  सर्विसेज

 प्राइवेट  लिमिटेड  श्रौर  मारुति  हैवी  न्हीकल्स  प्राइवेट  लिमिटेड  ।  25-6-75  से  25-3-77  के  बीच

 की  में  रेलों  द्वारा  इन  फर्मों  से  कोई  खरीद  नहीं  की

 tea  कमंचारियों  ate  जनता  को  शिकायतों  को  जांच  के  लिये  सेल  को  स्थापना

 1236.
 श्री  निहार  लास्कर

 :
 कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कर्पा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  रेलवे  कमंचारियों  की  शिकायतें  प्राप्त  क९ने  तथा  उनकी  कठिनाइयों  की  जांच

 के  लिये  एक  सैल  की  स्थापना  की

 क्या  सैल  रेलवे  के  विरुद्ध  जनता  की  शिकायतें  भी  प्राप्त  कर  रहा है  तथा  उनकी  जांच  कर

 रहा  #1

 यदि  तो  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  तथा  उनकी  जांच  की  गई  श्रौर

 इससे  रेलवे  के  कार्यकरण  में  सुधार  करने  में  कहां  तक  सहायता  मिली

 रेस  मंत्रों  wa  :  जी

 जी

 26-3-77  से  13-6-77  तक  की  श्वधि  में  इस  कक्ष  में  प्राप्त  कर्मचारियों  के  wrqTaaal

 तथा  मामलों  की  कुल  संख्या  37,992  31,377  मामलों  में  प्रारम्भिक  जांच  कर  मी  गई

 है  तथा  कई  मामलों  में  afar  कार्यवाई  भी  हो  चुकी

 रेल  कर्मचारियों  से  wander  तथा  ma  जनता  से  शिकायतें  प्राप्त  करने के  लिये  मनोनीत

 भ्रधघिकारी  के  में  इस  कक्ष  की  स्थापना  से  सबसे  बड़ा  लाभ  यह  हुआ  कि  प्रभावित  व्यक्तियों  में

 यह  विश्वास  पैदा  करने  में  मदद  मिली  है  कि  उनके  मामलों  पर  सर्वोच्च  स्तर  पर  विचार  किया  जायेंगा

 धौर  gat,  ऐसे  पत्नों  पर  कार्रवाई  करने  की  प्रक्रिया  को  युक्तिसगंत  बनाने  से  उचित  स्तर  पर  शिकायतों
 का  शीघ्र  निपटारे  में  सद्दायता  मिलेगी  ।

 मुगलसराय  में  हुई  दुर्घटना  को  रिपोर्ट

 1237.  श्री  निहार  :  रेल  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  मुगलसराय  जंक्शन  पर  वाराणसी  मुगलसराय  इलाहाबाद  यात्री  गाड़ी  की  दुर्घटना  के
 लिये  tat  के  श्रतिरिकत  आयुक्त  ने  शभ्रपनी  रिपोर्ट  में  रेल  कमंचाश्यों  को  दोषी  ठहराया

 (a)  यदि  तो  रिपोर्ट  में  दिये  गये  अन्य  निष्कर्ष कया  ate

 उत्तरदायी  ठहरायें  गये  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  की  गई
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 जून  21,  1977  प्रण्नों  के  fafar  उत्तर

 रेल  मंत्री  (srmare  aa  :  (4)  ate  रेल  संरक्षा  के  का  आयुक्त  का  fret

 है  कि  यह  रेल  दुंघटना  रल  कमंचारी  की  विफलता  के  कारण  हुई  ।

 जांचे  अधिकारी  द्वारा  उत्तरदायी  ठहराये  जाने  वाले  waar  के  विरुद्ध  उपयुक्त  कार्रवाई

 की  गई

 तटदूर को  खोज  के  लिये  विदेशी  कम्पनियों के  साथ  ठेके

 1238.  वसन्त  साठे  :  ऋ्रया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शौर  उर्वरक  मंत्री  बताने  प्त  कृपा

 करेंगे

 >
 तटदूर

 तेल  की  खोज  के  लिये
 कितनी

 विदेशी  कम्पनियों  को  ठेके  गये

 उसके  बारे  में  मुख्य  बातें  क्या

 थो  दा कच्छ  ate  बंगाल  उड़ीसा  बेसिन  में  इन  कर्म्पा  रा  इस  राय  में  अब  क्या

 प्रगति  की  ग्रौर

 तेल  क्रें  मामले  में  अ्ात्म-नि्भरता  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  वाही  की  गई  श्र था

 तथा  रसायन  site  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  agTT )
 :

 प्रपतर्टीय

 के  लिये  विदेशी  कम्पनियों  के  तीन  ग्रुपों  को  ठेके  दिये  गये  इन  ठेकों  की  मोटी  मोटी  बातें  संलग्न

 विवरण में  दी  गई

 कावेरी  बेसिन  में  अपेक्षित  सर्वेक्षण  करने  के  पश्चात्  कनाड़ा  का  भ्रासामेंगा दल इस दल  इस  समय

 पहले  कुयें  का  व्यधन  कार्थ  कर  रहा  है  ।  कच्छ  बेसिन  में  रीडिंग एंड  बेटस  नामक  अमरीकी दल  ने
 1974-75  में  सर्वेक्षण  प्रायोजित  किये  थे  और  उस  क्षेत्र  में  एक  कुयें  को  खोदा  जिसमें  वाणिज्यिक  तौर

 पर  हाईड्रोकाबन के  भंडार  के  कोई  संकेत  नहीं  मिले  |  SF  की  शर्तों  के  1977  के  अन्त तक

 संविदाकार को  इस  प्रेशय  की  करनी  होगी  कि  क्या  उसका  इरादा  उस  क्षेत्र में  अग  अन्वेषण

 कार्ये  को  जारी  रखने  का  बंगाल  उड़ीसा  बेसिन  काल्सबर्ग  नामक  शभ्रमरीकी  दल  ने  1974-75

 में  सर्वेक्षण  प्रायोजित  किया  था  ate  वहां  पर  उसने  दी  श्रस्वेषी  कु  की  खुदाई  की  जिनमें  वाणिज्यिक

 तौर  पर  हाइड्रोकाबनस  की  उपलब्धि  के  कोई  संकेत  नहीं  मिले  थे  ।  इस  संविदाकार  को  भी  जून  1977

 के  अन्त  तक  इस  बात  की  घोषणा  करनी  होगी  कि  क्या  ठेके  वाले  क्षेत्र  में  शर  व्यधन  कार्य  करने

 का  उसका  इरादा

 दोनों  तटीय  ah  अपतटीय  क्षेत्रों  में  तेल  श्रन्वेषणों  के  प्रयासों  में  तीव्रता  ला  दी  गई

 विवरण

 तटीय  क्षेत्र  में  भ्रन्वेषण  सम्बन्धी  तीन  ठेकों  की  मुख्य-मुख्य  बातें  निम्नलिखित  हैं  :--

 1.  बेसिन

 श्रासामेरा नामक कनेडाई नामक  कनेडाई  दल  इस  बेसिन  का  ठेकेदार  ठेका  बद्ध  क्षेत्र  लगभग  26000  वर्ग

 किलोमीटर इस  ठेके  की  wafer  24  वर्ष  जो  कि  1  1975  से  लागू  होती  भूकम्पीय

 के  पश्चातु  संविदाकार को  1-11-1975  से  18  माहू  की  भ्रवधि  के  भ्रन्दर  झस्वंषण

 कार्य
 के

 लिये  5000  वर्ग  किलोमीटर  के  क्षेत्र
 को

 चुनना  होगा  ग्ौर शेष को को  छोड़  देना  होगा
 ४ तीन  वर्ष  के  श्रन्त  तक  इस  क्षेत्र  में  कमी  करके  |  25  at  किलो  तक  सीमित कर  दिया

 61

 4  1.55/77--5



 Written  Answers  to  Questions  June  21,  1977

 ee

 जाएगा  श्रौर  सातवें  at  के  भ्रन्त  तक  ठेकेदार  के  लिये  मात्र  उत्पादन  योग्य  क्षेत्र  छोड़  दिया  जायेगा  ।  ठेकेदार

 को  श्रपने  ्रापकों  एक  निर्माणकारी  कार्यक्रम  श्रौर  न्यूनतम  खर्च  वाले  कार्यक्रम  के  लियें  वचनबद्ध  करना

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  प्रायोग  का  इस  ठेके  में  35  प्रतिशत  तक  का  भाग  लेने  की  रुचि  तक

 सीमित  है  are  तेल  की  वाणिज्यिक  उपलब्धि  के  कार्य  में  आयोग  को  way  शेयरों  में  15  प्रतिशत  तक

 की  वृद्धि  करने  का  श्रधिकार  इस  at  में  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  इसमें  भारतीय  कार्मिकों  को

 श्रधिकतम  रोजगार  प्रदान  उनकों  प्रशिक्षण  भारतीय  माल  के  झ्धिकतम  प्रयोग  करने  तथा

 सेवायों  की  अ्रधिकतम  व्यवस्था  है

 2.  कच्छ  बेसिन  :

 इस  बेसिन का  ठेकेदार  रीडिंग  एंड  बेटस  नामक  प्रमरी की  दल  ठेकाबद्ध  क्षेत्र  लगभग  28,000

 at  किलोमीटर  द  इस  ठेके  की  श्रवधि  24  वर्ष  है  जो  कि  1974 को  लाग  होती है  ।
 कम्पीय  सर्वेक्षण  करने  के  पश्चात्  संविदाकार  को  1-8-1974  से  दो  वर्ष  की  अवधि  के  ger  प्रन्वेषण

 कार्य के  लिये  sooo  वर्ग  किलोमीटर  के  क्षेत्र  को  चुनना  होता  है  we  बाकी  का  क्षेत्र  उसे  छोड़  देना

 तीसरे  वर्ष  के  met  तक  इस  क्षेत्र  में  कमी  करके  इसे  2500  वर्ग  किलोमीटर तक  सीमित  कर

 दिया  जायेगा  सातवें  वर्ष  के  wea  तक  ठेकेदार  के  लिये  उत्पादन  योग्य  क्षेत्र  छोड़  जायेगा

 वाणिज्यिक  तौर  से  तेल  की  उपलब्धि  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  श्रायोग  इस  ठेके  का  10  प्रतिशत तक

 का  भाग  खरीद  सकता  है  वहां  भी  ठेकेदार  को  अपने  areal  निर्माणकारी  कार्यक्रम  शौर  न्यूनतम  खर्चे  वाले

 कार्यक्रम  के  लिये  वचनबद्ध  करना  इस  Sh  में  भ्रन्य  बातों  के  साथ-साथ  भारतीय  कार्मिकों  को

 अधिकतम  रोजगार  प्रदान  उनको  प्रशिक्षण  प्रदान  भारतीय  माल  के  mafaanar  प्रयोग  तथा

 सेवायों  आ्रादि  की  अधिकतम  व्यवस्था  है  !

 3.  बंगाल  उड़ीसा बेसिन  :

 काल्सबर्ग  नामक  श्रमरीकी  दल  इस  बेसिन  का  ठेकेदार  ठेकाबद्ध  क्षेत्र  लगभग  28,000  वर्ग

 किलॉमीटर ठेके  की  waft  27  वर्ष  है  तथा  1  1974  से  लागू  होती  भूकम्पीय  सर्वेक्षण

 के  पश्चात् ठ  संविदाकार  को  1-8-1974  से  दो  वर्ष  की  श्रवधि  के  श्रन्दर  व ग्रन्वषण  कार्य  के  लिये  500.  वग

 किलोमीटर  के  क्षेत्र  को  चुनकर  बाकी  क्षेत्र  छोड़  देना  तीसरे  वर्ष  के  अन्त  तक  इस  क्षेत्र  को
 कम

 करके  2500  तवर्ग  किलोमीटर  तक  सीमित  कर  दिया  wm  ग्रौर  सातवें  वर्ष  के  aa  तक  टेकेदार  के

 लिये  केवल  उत्पादन  योग्य  क्षेत्र  ही  छोड़  दिया  ठेकेदार  को  भी  aaa  श्रापको  एक  निर्माणकारी

 कार्यक्रम  शर  न्यूनतम  खर्चे  वाले  कार्यक्रम  तकਂ  बचनबद्ध  करना  नाटोमास  जो  एक

 ara  कम्पनी  इस  संविदाकार  के  कार्य  संचालक  इस  ठेके  में  नाटोमास  ने
 15

 प्रतिशत  के  श्रपने  ard  की  की  है  श्रौर  1-8-1975  से  लागू  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस
 प्रायोग  के

 साथ  कार्य  संचालन  करार  भी  किया  यह  व्यवस्था  ठेके  के  भ्रन्तगंत  उस  10%  के  श्रतिरिक्त है  जिसके  लिये

 तेल  की  वाणिज्यिक  उपलब्धि  पर  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  को  उपलब्ध  करने  का  विकल्प  होगा  t

 इस  ठेके  में  ग्रय  बातों  के  साथ-साथ  इसमें  भारतीय  कार्मिकों  की  भ्रधिकतम  रोजगार  प्रदान  उन्हें

 प्रशिक्षण  भारतीय  माल  के  अ्रधिकतम  प्रयोग  करने  ait  आदि  झ्धिकतम  व्यवस्था  है  ।

 पिक-एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  को  श्रहमदाबाद  तक  चलाने  श्रथवा  दिल्ली  से  श्रहमदाबाद  के  बीच
 श्रति

 रेलगाड़ी चलाने  का  प्रस्ताव

 1239.  श्री  डी०  डी०  देसाई  :  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  इस  समय  चलने  वाली  पिंक  एक्सप्रैस
 को

 श्रहमदाबाद  तक  बढ़ाने  भ्रथवा  दिल्ली  से

 भ्रहमदाबाद  तक  एक  श्रति  तीव्रगामी  रेलगाड़ी  चलाने  का  प्रस्ताव
 ae
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 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  oe?

 रेल  मंत्री  (sire  मधु
 :

 जी
 (@)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 बड़े  ated  हारा  बल्क  श्री  पधियों  का  सिर्माण

 1240.  श्री  to®to  देसाई  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उवंरक  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  की  बड़े  निर्माताश्नों  को  हाथी  समिति  हारा  सिफारिश  fea  गये  कुछ

 बल्क  area  बनाने  को  कहने  की  योजना

 यदि  तो  क्या  इन  निर्मातान्ों  ने  ऐसी  का  निर्माण  करना  स्वीकार  कर  लिया
 aire

 क्या  उन्होंने  एकाधिकार  तथा  तिर्वान्धात्मक  व्यापार  प्रक्रिया  अधिनियम  को  लागू  करने  के

 मामले  में  कुछ  रियायतें  देने  को  भी  कहा

 पैट्रोलिमय तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  are

 हाथी  समिति  की  सिफारिशों  के  AAT  पर  प्रथात

 (1)  जन  समूह  की  खपत  के  लिए  हाथी  समिति  द्वारा  पता  लगायें  गये  117  श्रनिवाये  सूत्रयोगों

 के  उत्पादन  के  लिये  sift  प्रप ज भ  श्रौषधों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  ;  atc

 (2)  सरकारी  भारतीय  क्षेत्र  और  विदेशी  क्षेत्रों  को  सौंपे  गये  सम्बद्ध  उत्पादन के
 प्रकार

 सरकार ने  भारतीय  ate  सभी  क्षेत्रों  के  लिएਂ  निर्यात  किये  जाने  वाले

 प्रपंज  श्रौषधों  कीं  तीन  सूचियां  तैयार  की  प्राप्त  थ  पत्नों  पर  इन  सूचियों  को
 ध्यान मं  रखकर  प्रत्येक  मामलें  पर  गण  दोषों  के  आधार  पर  विचार  किया  जाता  है  ।

 पता  लगा  है  कि  at  पी  सी  ord  के  seme  ने  वार्षिक  सार्वजनिक  बैठक  में  सरकार

 पर  बल  दिया  कि  एम  ae  टी  पी  अधिनियम  के  अन्तर्गत  कुछ  प्रतिबन्धों  को  हटाने  के  विचार  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  संशोधन  किया  जाये
 ।

 बड़ोदा  में  ael-caraa  संयंत्रों  को  स्थापना

 1241.  श्री  डी०  डी०  देसाई

 श्री  Ttosito  :

 क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  बड़ौदा  संयंत्र  के  अतिरिकत  ak  पैट्रो-रसायन  संयंत्र  स्थापित

 करने का

 यदि  तो  तत्संबंधी  मुख्य  बातें  क्या

 क्या  उक्त  निर्णय  लेते  समय  बड़ौदा  संयंत्र  के  विस्तार  श्रौर  नये  संयंत्रों  की  स्थापना  के

 तुलनात्मक alae  पहलू  पर  विचार  किया गया  शर

 यदि  तो  तत्संबंधी  तथ्य  क्या  हैं  ?
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 पैट्रोलियम  तथा
 रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  नन्दन  agit)  प्रौर

 बड़ौदा  में  झाई०  पी०  सी ०  एल०  के  जिस  az in Gal-CaTat o  कम्प्लैव्स  को  छोईकर  विमायल  पोलीविनायल

 क्लोराइड  एक्रीलेटस  प्रोपौलीन  प्रोपीलीन  गलाईकोल  के  निर्माण  हेत  afaterr  संयंत्रों  को

 लगाने  से  संबंधित  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  wae  में  divinity  में  सार्वेजमिंक क्षेत्र  में  एक
 भ्रन्य  पेट्रो-रसायन  कम्प्लैक्स  की  स्थापना  की  जा  रही  है  जिसमें  जाइलीन  एक  डी०  एम०  टी०  एकक

 शर  एक  पालिस्टर  फाइबर एकक  होंगे  ।

 ate  इस  मामले  पर  उचित  समय  पर  विचार  किया  जायेगा ।

 Appointments  made  in  the  Punjab  and  Haryana  High  Court

 11242,  Shri  Yagya  Datt  Sharma  Will  the  Minister  of  Law,  Justice  and  Company
 Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  appointments  made  in  the  recent  years  in  the  Punjab  and  Haryana  High.
 Court  have  been  commented  upon

 adversely
 by  the  Chief  Justice  of  Supreme  Court;  and

 (b)  whether  those  appointments  were  annulled  ?

 The  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  (Shri  Shanti  Bhushan)  :  (a)  All

 appointments  in  recent  years  in  the  Punjab  and  Haryana  High  Court  were  made  with  the
 concurrence  of  the  Chief  Justice  of  the  Supreme  Court  The  Government  are  not  aware
 of  any  adverse  comments  having  been  made  by  the  Chief  Justice,  after  those  appointments
 were  made

 (b)  Does  not  arise

 पट्रोल  तथा  उत्पादों  को  उत्पादन  लागत

 1243.  डा०  विजय  कुमार  क्या  पंट्रोलियंम  रसायन  अर  BatH  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 शोधन  तथा  परिवहन  सहित  पेट्रोल  का  प्रति  लीटर  तथा  प्रत्य  पेट्रोलियम  उत्पादों  का  प्रति

 टिन  अथवा  किसी  शअम्य  aq  उत्पादन  लागत  क्या  ak

 उपभोक्ताओं  से  इन  उत्पादों  की  उत्पादन  लागत  से  दुगने  से  fay  मूल्य  वसूल  किये  जाने

 के  कया  कारण हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उवरक  मंत्री  नन्दन  वहुगणा )  प्रति  लिटर  पेट्रोल

 तथा  4  अन्य  eq ~  पेटोलियम  उत्पादों  के  शोधन  करने  ait  परिवहन  सहित  उत्पादन  का  श्रौसत मलय  तथा

 बम्बई  झर  दिल्ली  में  उनके  फूटकर  बिक्री  मूल्यों  का  उल्लेख  संलग्न  विवरण  में  किया  गया  जिसे  सभा

 पटल  पर  रखा  जा  रहा  [wearer  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  465/77]

 संलग्न  विवरण  यह  भी  प्रदर्शित  करेगा  कि  उत्पादन  बिक्री-कर झादि  जैसे  अन्य  घटक

 भी
 है

 ज़ो  कि  श्रंतिम  बिक्री  मूल्यों  के  अंश
 यह  बात  मात्र  मोटर  स्पिरिट  के  मामले  में  लायू

 होती है  कि  उसका  फुटकर  बिन्नी  मूल्य  उत्पादन  की  लागत  के  दुगने  से  भी  afar  है  ।

 जी०टी०  एक्सप्रेस  श्रौर  तमिलनाड  एक्सप्रेस  के  ast  समय  को  कम  करने  का  प्रस्ताव

 1244.  शी  alo  एन०  विश्वनाथन  क्या  रेल  मंती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं

 क्या  नई  दिल्ली हग र  ste  मद्ास  के  बीच  चलने
 वाली  जी०  ure  श्रौर  तमिल नाड च् a

 एक्सप्रैस  का  चलन-समय  कम  करने का  कोई प्रस्ताव
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 जून  21,  1977  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 शाण

 क्या  रोज  चलने  वाली  ज़ी०  BYo  एक्सप्रेस में  कुर्सी  यान के  स्थान  पर  नये  wn

 wat  शयिका  युक्त  डिब्बे  लगाने  ate  दोनों  रेलगाड़ियों  में  टेलीफोन  लगाने  का  विचार  है  ?

 रेल  मंत्री  मधु  :  जी  नही ं।
 जी  नहीं  ।

 महाराष्ट्र  बार  काउंसिल  के  चेयरमेन  से  प्राप्त  भ्रम्पावेदन

 1245.  axe  के०  महालगी :  क्या  न्याय  ate  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  गत  तीन  वर्षों  को  श्रवधि  में  महाराष्ट्र  बार  काउंसिल  के  चेयरमन

 की .झ्रोर  से  कोई  श्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  कितने  site  वे  कब्र  प्राप्त

 उन  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  श्रथवा  करने  का  बिचार

 fafa,  न्याय  atc  कम्पनी  कार्य  मंत्री  (ot  शांति  :  जी

 1974  श्रौर  1977  के  बीच  दस  श्रभ्यावेदन  ।

 श्रश्यावेदनों  में  उल्लिखित  सभी  बातों  पर  सरकार  विचार  कर  रही

 निर्धारित  समय  पर  चलने  वाली  रेलगाड़ियां

 124g.  श्रीमती  मृणाल  गोरे
 :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रल  गाड़ियों  के  समय  पर  न  चलने  के  मामलों  में  वृद्धि  हुई  श्रौर

 यदि  तो  1977  के  प्रथम  दो  सप्ताह  के  दौरान  कितनी  रेलगाड़ियां  निर्धारित

 समय  पर  नहीं चली  हैं  ?

 रेल  मंत्री  महा  :  शर  1977  के  पहले  सप्ताहों
 के  दौरान  न  खोने  वाली  डाक/एक्सप्रेस  गाड़ियों  के  समम्र-पालन  की  स्थिति  at  तुलना  पिछले  वर्ष

 की  इसी  श्रवधि  से  करने  पर  पता  चलता  है  कि  गाड़ियों  के  समय-पालन  में  थोड़ी  कमी  झरा  गयी
 इस  श्रवधि  के  दौरान  सभी  रेलों  पर  समय  खोने  वाली  इन  गाड़ियों  का  श्रौसत  प्रतिशत  बड़ी  लाइन  पर

 7.4  प्रतिशत  at  मीटर  लाइन  पर  6.  4  प्रतिशत ।

 भारतोय  ्  हल्दिया  डिवीजन  के  कर्मचारियों  को  परियोजना  भले  सुगतान

 1247. श्री  बो०  गंगाधर  श्रप्पा  क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  पता  कि  भारतीय  उवेरक  डिवीजन  के  प्रबन्धकों

 ने  संशोधित  वेतनमानों  वर्तमान  दरों  के  warm  पर  परियोजना  स्थलों  पर  तैनात  कर्मचारियों

 को  1  1973  से  परियोजना  भत्ता  देना  मंजर  कर  लिया था  श्रौर  1975  के  महीने  में

 सनिदेशकमण्डल  ने  भी  इस  प्रस्ताव  का  किया  श्रौर

 यदि  तो  क्या  संशोधित  वेतनमानों  के  अधार पर  परियोजना  भत्ते  के  भूगतान  का

 शनुमान  करने  पर  वतम।ान  सरकार  विचार  कर  रही
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 written  Answers  to  Questions  June  2t,  [977

 wetfaasr ry  तथा  रसायन  site  उर्वरक  मंत्र  हेमवती  नन्दन  ह  ste
 एफ  सी  भाई  के  हल्दिया  प्रभाग ने  संशोधित  वेतनमान  पर  वर्तमान दर  से  1-1-73  प्रायोजना  ्य

 के  भुगतान  के  लिए  कमंचारियों  के  प्रस्ताव  की  निगम  को  सफारिश  की  एफ  सी  ars  मंडल ने  नवम्बर

 1975  में  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  श्रौर  प्रस्ताव  को  सरकार  के  पास  भेजने  का  निर्णय  किया  क्योंकि

 इसमें  सामान्य  प्रश्न  की  नीति  शामिल  है  ।  प्रस्ताव  सरकार  द्वारा  इस  प्राघार  पर  श्रस्वीकार किया  गया
 था  कि  इससे  संशोधित  वेतनमानों  के  बारे  में  सरकार  के  सामान्य  arent  को  छोड़ना  पड़ता  है  ।  इन

 ५ ७४ ग्रादेशा  के  भ्रन्तर्गत  संशोधित  वेतनमानों  के  संदर्भ  में  प्रायोजना  भत्ता  केवल  नई  दरों  पर  दिया  जाना है

 जो  पहले  की  दरों  से  कम  जहां  प्रायोजना  भत्ता  पहले  ही  दिया  जा  रहा  है  वह  पुराने  दरों
 पर  जारी  होना  था  केवल  पुर्वे-संशोधित  दरों पर  ।

 लकਂ

 Shivnarayanpur  Railway  Station

 71248.  Dr.  Ramji  Singh  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  average  revenue  earned  from  passenger  and  goods  traffic  during  a  year  at

 Shivnarayanpur  railway  station  (Eastern  Railway,  Howrah  Division);

 (b)  the  average  number  of  accidents  which  took  place  while  boarding  and  alighting
 from  trains  during  a  year  because  of  low  level  of  platform  at  Shivnarayanpur  Railway
 station;  and

 (c)  whether  Government  propose  to  arise  the  level  of  this  platform  and  if  so,  the  time
 by  which  this  work  is  likely  to  be  completed  ?

 Minister  for  Railways  (Prof.  Madhu  Dandayate)  :  (a)  The  revenue  earned  from  both
 passenger  and  goods  traffic  during  the  calendar  year  1976  at  Shivnarayanpur  Railway  Sta-
 tion  was  Rs.  3,66,840.

 (b)  No  such  accident  took  place  at  Shivnarayanpur  railway  station  during  the  last
 three  years.

 (c)  Such  facilities  are  provided  on  a  programmed  basis  in  consultation  with  railway
 Users’  Amenities  Committee.  The  proposal  for  raising  the  platform  to  high  level  will  be
 placed  before  the  Amenities  Committee  for  consideration.

 हल्दिया में में  Gat-TaTaat ਂ  की  स्थापना

 1249.  एम०  कल्याण  सुन्दरम :

 पार्वतो कृष्णन  :

 am  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हल्दिया  में  एक  पैट्रो-रसायन  कम्प्लैक्स  की  स्थापना  करने  का  अनुरोध  काफी  लम्बे

 समय  से  केन्द्रीय  सरकार  के  विचाराधीन  wie

 यदि  तो  इस  पर  wie  निर्णय  लेने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 वेट्रोलियम  तथा  रसायन  wie  उर्वरक  मंत्रों  हेमवती  नन्दन  :  हल्दिया में

 एक  पैट्रो-रसायन  कम्प्लैक्स
 की  स्थापना

 भोर  नेफ्था
 को  afr  मात्रा  में  उपलब्ध  करने  हल्दिया

 शाला  की  क्षमता  में  विस्तार  करने  के  लिए  पश्चिम  बंगाल  राज्य  सरकार  समय-समय पर  प्रस्ताव

 प्राप्त होते  रहे  हैं  ।

 पांचवीं  योजना  शभ्रवधि  के  दौरान  सरकारी  क्षेत्र  में  पैट्रो-रसायन  के  को

 गुजरात  में  क्रेकर  डाउन  स्ट्रीम  एककों  तथा  असम  में  बौंगाई  गांव  पेट्रो-रसायन

 कम्प्लैक्स  को  पूरा  करने  तक  सीमित  रखा  जा  रहा  पांचवीं  योजना  श्रवधि के  हल्दिया

 अथवा  किसी  अन्य  स्थान  पर  की  स्थापना  किसी  नए  प्रमुख  कार्यक्रम  पर  विचार

 नहीं  किया  जा  रहा
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर ज्येष्ठ  31,  1699

 ह

 जन  न्यायालय

 1250. श्री  जी०  वाई०  कया  न्याय  शौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  जन  न्यायालय  स्थापित  करने का  है

 क्या  कुछ  राज्यों  में  परीक्षण  के  तौर  पर  न्यायालय  स्थापित  किये  गये  ९२ ी

 यदि  at  उन  राज्यों  के  नाम  क्या  wa  उन्हें  कितनी  सफलता  मिली

 ह ै?

 न्याय  site  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शान्ति  :  से  भ्रपेक्षित  जानकारी

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  ate  यथाशीध्र  सदन  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 भारत  रिफाइनरोज  लिमिटेड  के  पूर्वी  क्षेत्र  में  कर्मचारियों का  कम  वेतन

 1251.  श्री  दीनेन  भटटाचार्य
 :

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ate  उर्वरक  मंत्री  यद  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  रिफाइनरीज  लिमिटेड  के  पूर्वी  क्षेत्र  में  क्लर्कों  ok  श्रेमिकों  की  मंज़ूरी  ak

 पारिश्रमिक  क्षेत्र  की  प्रत्य  सभी  तेल  कम्पनियों  की  तुलना  में  सब  से  कम
 >  ग्रौर

 (@)  यदि  तो  इन  कर्मचारियों  के  वेतनमानों  ate  orfeerirry  में  क्षमता  लाने
 के  लिए  क्या

 कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन
 श्रौर  उर्वरक  मंत्रो  हेमवती  नन्दन

 :  अर  हां  ।

 पूर्वी  प्रदेश  स्थित  भारत  रिफाइनरीज  लि०  के  लिपिक  श्रौर  श्रमिक  वर्ग  के  कर्मचारियों के  aaa  कुल
 मिलाकर  इसी  प्रदेश  में  स्थित  झन्य  तेल  कम्पनियों  के  समान  at  के  कर्मचारियों के  वेतनों  से  कम  है

 भारत  रिफाइनरीज  लि  की  यह  एक  दीर्घकालीन  योजना  है  कि  कुछ  समय  के  श्रन्दर  धीरे-धीरे  पर्वी

 क्षेत्र  में  स्थित  wa  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उद्यमों  के  कर्मचारियों  ake  इसके  ot  कर्मचारियों के  वेतन  के

 बीच  व्यावहारिक  रूप  से  जितनी  श्रधिक  सम्भव  समानता  लाई  जाये  ।  भारत  रिफाइनरीज  लि० ने

 संघों  के  साथ  ana  art  कालीन  समझौते  पर  विचार-विमर्श  करना  शुरू  कर  दिया है  ।

 निर्धन  ब्यवितयों  क्रो  कानूनी  सहायता  देने  के  बारे में  fede

 1252. श्री  पी०जी०  RATAART : FIT नया
 न्याय  श्रौर  कम्पनो  कार्य  मंत्री

 यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  निर्धन  व्यक्तियों  को  निःशुल्क  कानूनी  सहायता  के  बारे  में  न्यायाधीश

 भगवती  ate  न्यायाधीश  कृष्ण  sere  समितियों  तथा  श्रन्य  संबंधित  निकायों  की  रिपोर्टों  का  यदि  कोई  हैं
 at  अध्ययन  पूरा  कर  लिया

 क्या  सरकार  ने  उक्त  समितियों  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  तथा  उनको

 त्रियान्वित करना  प्रारम्भ  कर  दिया

 यदि  तो  उनके  तथ्य  क्या  हैं  ?

 न्याय  ate  कार्य  मंत्री  शान्ति  :  ज़ी  सरकार  भगवती

 समिति  की  श्रतिम  रिपोर्ट  प्रतीक्षा  कर  रही  है

 ate  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।
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 नाय

 च्च्  A  रेल  पुलों  को  मरम्मत  उ
 मजबूत  बनाना  तथा  उनका  पुनिनिर्माण

 1253.  श्री  पी०  जी०  मावलंकर  रेख  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  वर्ष  1976,  1977  1978  में  गुजरात  से  छोटे  अथवा  बड़े

 रेल  पुलों  की  मरम्मत  उन्हें  मजबत  बनाने  तथा  उनके  पननिमार्ण  करने  का  कार्य  श्रारम्भ  कर  दिया

 ,  तो  लागत  तथा  परिचालन  सचि्धिश्ं  सहित  तत्संबंधी  थ्यौरा  क्या हैं यदि

 क्या  रेल  झ्रधिकारी  इन  सभी  Tat  की  नियमित  रूप  से  जांच  कर  रहे  प्रौर

 यदि  तो  किस  प्रकार  तथा  उसका  क्या  परिणाम

 रेल  मंत्री  दण्डवते  1975-76  श्रौर

 bem

 1977-78  मरम्मत  मजबत  करने  अदि  का  कार्यक्रम  बनाया  गया  झै
 &  I

 (a)  गुजरात  में  रेलवे पुल

 भारी  मजबूत  फिर  से  गार्डर  लगाना
 a

 t
 qa  साधारण  पलों  की  संख्या  इस  प्रकार  के  वर्ष  के  दौरान पल

 संबंधी  पर अनुरक्षण पर  खच  पर  एस  कारकों  की  ल.्नत

 की  गयी  राशि  कार्य  किये  गये  की  गयी  राशि

 (Fo)

 मरम्मत/श्रन  रक्षण
 कों  छोड़कर )

 (Fe)
 कि व थ ह

 1975-76  27,400  लाख  62  493  17  लाख  203.17  लाख

 1976-77  30.15  लाख  35  801  6  1  लाख  392.  61  लाख

 1977-78*  31.00  लाख  67  10  लाख  कें  157,  (0  लाख
 नट  ne

 *  1979-7  gS  लिए  sea  । ।

 जी  हां  ॥

 इंजीनियरी  कमंचारियों  के  लिए  यह  afaara  है  कि  वे  अपने  ‘x fTHTT  क्षेत्र  में  ५ पड़ेते  वाले

 पलों  का  नियमित  रूप  से  निरीक्षण  ake  यह  काम  विभिन्न  स्तरों  पर  किया  जाना  होता  है
 ।  vt

 पथ  निरीक्षक  को  जो  art  खंड  का  होता  है  वर्ष  में  एक  बार  मानसून  A  पहले  सभी  पुलों  का

 निरीक्षण
 पुल  रजिस्टर  में  प्रत्येक  पल  के  संबंध  में  अपनी  टिप्पणी  लिखनी  होती  है  इसी

 उप  मंडल  के  इंचाज  सहायक  इंजीनियर  को  aT  में  एक  बार  फिर  अपने  अधिकार  क्षेत्र  में  बड़ने  वाले
 > सभी  पलों  का  निरीक्षण  करना  होता  !  इन  पल  रजिस्टरों  की  उच्चतर  अधिकारियों  द्वारा  संवीक्षा

 की  जाती  है  जहां  कहीं  श्रावश्यक  होता  पलों  को  मजबत  करने  की  उपचारात्मक  कार्रवाई  की

 जाती है  ।

 पलो ंके  ठीक  शर  सही  में  होने  के  बारे  क  व  ह  इंजीनियरी  कमंचारियों के  संतुष्ट  होने  पर

 ही  पलों  पर  गाड़ियों  को  श्रपनी  निर्धारित  सामान्य  रफ्तार  पर  चलने  को  अनुमति  दी  जाती  a1
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 eat  के  fates  उत्तर

 मध्य  tae. में  कर्मचारियों  को  erat  किया  जाना

 1254.  श्री  के०  क्या  रेल  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 क्या  मध्य  रेलवे  में  ऐसे  nate  कमंचारी  adt  तक  अस्थाई  जिनकी  सेवा  पांच  वर्पों  से
 झेधिक  हो  चुकी  ak

 यदि  तो  इन  अस्थाई  कर्मचारियों  को  स्थायी  करने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने

 का  विचार है  ?

 रेल  मंत्री  मध  ayaa }  :
 जी  at

 पात्र  कर्मचारियों  की  पृष्टिकरण  की  afar
 ् |  क  ह   ्At तरा  के  लिए  यथा-संभव  afrs  से  अधिक  संख्या

 में  अस्थाई पदों  को  स्थाई  पदों  में  बदलने  के  लिए  सतत  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  पुष्टिकरण  की  गर्ति  में

 हाल  ही  में  वृद्धि  हुई  है
 ।

 भारत  में  तेल  को  खोज  के  काम  में  लगे  विदेशो  विशेषज्ञ

 1255.  श्री  Fo  मालझा  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  उबरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  देशों  के  नाम  क्या  हैं  जिनके  विशेषज्ञों  को  झ्रामंत्रित  किया  गया  है  ate  इस  समय  भारत

 में  तेल  की  खोज  का  कार्य  कर  रहे  ak

 उनकी  नियुक्ति  की  शर्तें  कया  हैं  श्रौर  वे  भारत  में  कितनी  भ्रवधि  के  art हैं  ?

 पैट्रोलियम तथा  रसाथन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमबतो  नन्दन  बहुगुणा ) : (क)  भारत में  तेल

 अन्वेषण  के  लिए  हंगरी  श्रादि  की  कम्पनियों  की  सेवाश्रों  का  उपयोग  किया

 जा  रहा है

 ठेकेदार  प्रत्पेक  व्यक्तिगत  मामले  में  स्वीकृत  शर्तों  के  श्रनुसार  कुछ  विशिष्ट  अवधि  के  लिए

 की  गई  सेवाश्रों  के  लिए  नगद  पारिश्रमिक  प्राप्त  करते  हैं  ।  तेल  अ्रन्वेषण  करने  संगठनों  के  लिए

 उन  शर्तों  को  प्रकट  करना  उनके  अपने  वाणिज्यिक  हित  में  नहीं  जिनके  ae  उनकी  सेवाएं  प्राप्त  की

 गई  हैं  ।

 मेरठ में  उच्च  न्यायालय  की  aq  स्थापित  करने  संबंधी  फाइल

 1250.  श्री  मुख्तियार  सिह  मलिक  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  ag  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  मिली  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  मेरठ  नामक  स्थान

 पर  उच्च  न्यायालय  की
 aa

 स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  वाली  फाइल  गुम  हो  गई

 यदि  तो  सरकार  का  विवार  फाइल  का  पता  लगाने  का  और

 फाइल  किन  परिस्थितियों में  गुम  हुई  है  ?

 fafa,  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शान्ति  wen):  फाइल  गुम  नहीं  हुई

 श्रौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 69



 Written  Answers  to  Questions  June  21,  1977

 आ  को

 सहारणपुर-शाहवदरा रेलवे  लाईन  सेवा  को  af  दिल्लो  तक  बढ़ाना

 257.  मुख्तियार fag  मलिक  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सहारणपुर-शाहदरा  रेलवे  लाईन  के  देनिक  यात्रियों  की  असुविधा  को  दूर  करने  के

 लियें  इस  सेवा  को  नई  दिल्ली  तक  बढ़ाने  की  कोई  योजना  ग्रौर

 यदि  तो  यह  निर्णय  कब  तक  कर  लिया  जायेगा  ?

 रेल  मंत्री  (srHax  मध  :  a  चूंकि  शाहदरा-बागपत  रोड  लाइन  गाजियाबाद

 दिल्ली/नई  मुख्य  लाइन  से  जुड़ी  हुई  नहीं  wa:  दिल्ली  शाहदरा-बागपत  रोड  सवारी  गाड़ियों को

 बढ़ाकर  दिल्ली/नई  दिल्ली  तक  लाना  ले  जाना  फिलहाल  व्यावहारिक  नहीं  है
 ।

 जब  श्रौर  aa  ही  इसका

 मूख्य  लाइन  से  सम्पकं  स्थापित  हो  इस  सुझाव  पर  विचार  किया
 जायेगा

 |

 भारुति  लिमिटेड के  शेयरधारी

 1258.  श्री  मुख्तियार सिह  मलिक  :  क्या  न्याय  श्रौर  कम्पनी  काय  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 मैसर्स  मारुति  गुड़गांव  के  शेयरधारियों  के  नाम  कया  हैं  श्रौर  प्रत्येक  ने  कितने  शेयर
 लिये  हए  जे

 न्

 कम्पनी  को  गत  तीन  वित्तीय  वर्षों  वर्षवार  कितनी  हानि  maar  लाभ  gar

 wit

 कम्पनी  का  प्रबन्ध  निदेशक  कौन  उसका  वेतन  कितना  है  तथा  उसे  wer  offers  लाभ
 क्या  दिये  गये  ?

 fafa,  न्याय  श्रौर  कम्पनो  कार्य  मंत्रो  शांति  :  30-9-1976. तक  बनाई  गई

 ate  कम्पनी  दिल्ली  शर  हरियाणा  को  प्रस्तुत  की  गई  नवीनतम  वार्धिक  विवरणी  के  अनुसार
 30-9-1976  तक  a c  मारुति

 लिमिटेड
 में  OSS  शेयरधारी  थे  ।  इन  शेयरधारियों के  नाम  उनमें  से  प्रत्येक

 के  द्वारा  घारित  शेयरों  की  संख्या  के  साथ  अनुलग्नक  विवरण  पत्न  में  दिये  जाते  हैं  ।

 [  GAAA  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  eto  1466/77  ]

 दिल्ली  ae  हरियाणा के  पास  प्रस्तुत  कम्पनी  के  लाभ  ak  हानि  लखे

 ,
 ह  गए  कारी  दौरों  पछले  होग  बर्गो  यी

 अगत

 मैं  भई  शाल

 को

 गति  सल नट

 ee

 वित्तीय aa  समाप्ति  हानियां
 ————

 31-3-1974  26,80,853  ho

 31-3-1975  48,18,614  Ba

 1-3-1976  53,11,069  wo

 ee

 टिप्पणी  को  समाप्त  हुए  वर्ष  13.18  लाख  रू०
 की  राशि  के  लिए  मूल्य

 ह्वास  हेतू  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।

 कम्पनी  का  इस  समय  कोई  प्रबन्ध  निदेशक  नहीं  है
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 +-_.  ना

 sitaa  फर्मों  द्वारा
 हि

 प्राप्त  क्षमता  a  शराधिक  उत्पादन

 1259.  एस०  हो०  सोमसुन्दरम :  क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  ग्रौर  उवंरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 यदि  देश  में  कार्यरत  विदेशी  श्रोषधि  फर्मों  द्वारा  अगर  लाइसेंस  प्राप्त  क्षमता

 से  अधिक  कोई  उत्पादन किया  गया  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ;  श्र

 श्रनधिकृत  उत्पादन  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  aaa  fet  जाने  का  प्रस्ताव

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  वर्ष  1974  के

 लिए  प्रपुंज  प्रौषधों  से  संबंधित  श्रपेक्षित  सूचना  दने  वाला  विवरण-पत्न  संलग्न  है  ।  वर्ष  1975  1976

 के  लिए  वैसी  ही  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  शौर  यथा  शीघ्र  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  की  जायेगी  ait

 at  सत्रयोगों  के  उत्पादन  की  देखरेख  नहीं  की  जा  रही  है  ।

 [tatera  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  467/77]

 ग्रौषध  are  भेषज  के  लिए  गठित  समिति  द्वारा  झधिक  उत्पादन  के  प्रश्त  विचार  किया

 गया  था  श्रौर  प्रपूंज  श्रौषधों  के  विषय  में  अधिक  क्षमता  के  विनियमन  पर  समिति  की  सिफारिशें  सरकार  के

 विचाराधीन हैं  ।

 att  में  संयंत्र  का  खराब  होना

 1260.  श्री  एस०
 डी०  सोमसुन्दरम :  क्या  पेट्रोलियम  तथा

 रसायन  श्रौर  उर्बरक  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  में  बरौनी  स्थित  अमोनिया  संयंत्र  खराब  हो  गया  यदि  तो  तत्संबंधी

 ब्यौरा  क्या  है  तथा  इससे  उत्पादन  पर  कितना  बरा  प्रभाव  पड़ा

 क्या  यह  खराबी  तकनीकी कारणों  से  हुई  प्रथवा  कर्मचारियों की  गलती  ak

 यदि  तो  क्या  जिम्मेदारी  निर्धारित  कर
 दी

 गई  है  ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमबतो  नन्दन  :  नही ं।
 तथापि  ४  1977  की  यूरिया  संयंत्र  के  कार्बोडिप्राक्साइड  कम्प्रेसर  में  श्रेधिक  खराबी  हो  गई  थी

 तथा  इन  दो
 यूरिया  संयंत्रों  में  से  एक  को  बन्द  करना  पड़ा

 था
 ।  इस  कारण  लगभग  11,000  मी०  टन

 नाइट्रोजन के  उत्पादन  में  हानि  हुई  ।

 (a)  श्र  कम्प्रैसर  के  खराब  होने  के  कारणों  की  जांच  कर  रही

 अधिकारियों को  गहन  प्रशिक्षण

 1261.  श्री  एस०  डो०  सोमसुन्दरम  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  रेलवे  विभाग  प्रवराधीन  अधिकारियों  के  प्रारंभिक  प्रशिक्षण  के  श्रतिरिक्त  गहन  प्रशिक्षण

 नहीं  देता  है  ।

 (a)  कार्यकुशलता  में  सुधार  करने  हेतु  सेवा  में  रहते  हुए  प्रशिक्षण  की  विद्यमान  व्यवस्था  में  की

 क्या  सरकार  का  अधिकारियों के  ज्ञान  को  श्रद्यतन  उनके  रुझ  को  बदलने  a

 उनकी  कार्यकुशलता  को  बढ़ाने  के  लिए  कोई  उनके  लिए  उपयुक्त  पुनश्चर्या  नवीकरण  पाठ्यक्रमों  को  शुरू

 करने  का  विचार है  ?

 18.0 8.0
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 रेल  मंत्री  — (strat  मधु  :
 ate  भारतीय  रेलों

 '
 सेबाकालीन  प्रशिक्षण

 की  सुस्थापित  प्रणाली  हैं  ।  यह  प्रशिक्षण  (t) afrartat  को  उनके  कौशल  में  सुधार  ते  के  उद्देश्य से  उनकी

 सेवा  के  विभिन्न  स्तरों  पर  दिया  जाता  है  ।

 )  प्रशिक्षण  व्तमान  प्रणाली  में  qasaat  तथा  पुनरनकलन  पाट्यक्रमों  की  व्यवस्था है  जिनसे

 अधिकारियों  को  प्रपन  रुचि  कौशल  में  सुधार  लाने  में  सहायता  मिल  सके

 सिन्दरी  संयंत्र  के  marae & के  पुरे  होने  को  लागत  श्रौर समय

 1262.  श्री  एस०  श्रार०  दामाणी  :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे कि

 सिन्दरी  उर्वरक  संयंत्र  को  भ्राधूनिक  बनाने  के  कार्यक्रम  पर  कितनी  लागत  अने  का  अनुमान

 है  तथा  वह  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा

 are  यदि  तो  तत्संत्रंधी

 क्या
 इसमे ंay  विदेशी  wear  तकनीकी  सहायता  लगी

 रुपरेखा  क्या  है  तौर

 प्रकरण  में  अ्रमेक्षित  परिवतंनों  wale  सधारों  का  ब्यौरा अधुनिकीकरण  के  पश्चात्  संयंत्र  के

 क्या है

 पेटोलियम  तथा  रसायन  wit  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  सित्दरी

 निकीकरण  परियोजना  पर  152.04  करोड़  रुपये  की  लागत  का  ATATT 2  '  है  तथा  संयंत्र
 का

 यांत्रिक

 निर्माण  नवम्बर  1977  तक  परे  हो  जाने  की  प्रांश  है  ।

 परियोजना  लागत  का  विदेशी  मुद्रा  aim
 53.71  करोड़  रूपये  है  जिसमें  लाइसेंस  ar

 जानकारी  फीस  डिजाइन  इंजीनियारंग  में  सहायता  प्राप्ति  निर्माण  ate  संचालन  तथा  कुछ  उपकरणों  की

 खरीद  शामिल  है

 सिन्दरी में  विद्यमान  जो  कोक  श्रौर  कोक  श्रोवन  गैस  के  रूप  में  कच्चें  माल  तथा

 जो  अब  प्रयोग  में  नहीं  लाई  जाती  पर  प्राधारित  श्रपनी
 उपयोगिता

 समाप्त  कर  चुका

 श्राघुनिकीकरण  ईंधन  तेल
 के

 रूप  में  कच्चे
 माल

 पर  श्राघारित  की
 अमोनिया  उपलब्धता

 में  TaTe
 2

 होने
 तथा

 उसके  संगर  की  उत्पादन  की  मुख्य

 सीमाग्ों के  समाप्त

 हो  जाने  की  है

 1976-77  में  :  पंजीकृत  कम्पनियां

 1265  art  एस०  झार०  दामाणी  क्या  fafa, न्याय  att  कम्पनी कार्य  मंत्री  यह यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  व्यापार  श्रौर  वाणिज्य  तथा  सार्वेजनिक  उपयोगिता  एककों  के  1976-77

 में  सरकारी  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  पंजीकृत  की  गई  नई  कम्पनियों  की  श्रेणीवार  संख्या  कितनी  है
 ?

 197  कन  7  के  वर्ष  के  मध्य  सरकारी fafa,  न्याय  श्रौर  कार्य  मंत्री  (sit  शान्ति
 :

 क्षेत्र  में  चउवन  तथा  निर्ज  क्षेत्र aa eae  2645  नवीन  कम्पनियों  का  पंजीकरण जीकरण  SAT

 2



 gmt  के  लिखित  उत्तर
 जून  21,  1977

 a  Sees

 उनके  पंझीकरण  के  उनके  प्रयोजन  वाक्य  में  यथा  ee sefsra  उनके  er  siti  erica

 के  अनुसार  इन  कंपनियों  सरकारी  क्षेत्र  तथा  निजी  क्षेत्र  का  अ्रलग-प्रलग  वितरण  नीचे  दिया  गया

 *
 पाना  eee

 fast क्षेत्र
 मुख्य  प्रौद्योगिक  कार्यकलाप

 क्षेत्र की  में  की

 अरक
 कंपनियाँ  कंपनियां

 कृषि  तथा  संबंधित  कार्यकलाप  70

 24
 ग्वनिज  तथा  पत्थर  निकालना

 1427
 four  तथा  निर्माण

 निर्माण  तथा  उपभोगितायें  G  Go

 672 वाणिज्य  तथा  वित्त  )
 378 6

 ee te  णा  ee ग  श

 योग  54  2645

 TT  TTT

 Adulteration  in  Lubricants

 1264.  Shri  Meetha  Lal  Patel  :  Will  the  Ainister  of  Petroleum  and  Chemicals  and

 Fertilizers  be  pleased  to  state

 (a)  whether  large  scale  adulteration  has  been  found  on  several  occasions  in  lubricants

 and  whether  Government  have  also  received  complaints  recently  to  this  etfect,  and

 (b)  if  so,  the  steps  taken  or  proposed  to  be  taken  by  Government  to  check  this  adul-

 teration?

 . . The  Minister  for  Petroleum  and  Chemicals.  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)
 (a)  Lubricating  oils  are  primarily  sold  through  recognised  distributors/dealers  0  fthe  major
 oil  Companies  and  Government  have  not  come  across  any  serious  complaint  about  the

 quality  of  lubricating  oils  sold  through  the  marketing  network  including  the  retail  outlets
 of  the  major  oil  companies.  Government  have,  however,  received  certain  reports  regarding
 sale  of  spurious/off  specification  lubricating  oils  by  private  processors/marketers/petty
 jobbers  and  unauthorised  dealers.

 (b)  Apart  from  initiating  follow  up  action  on  the  measures  suggested  by  an  expert
 panel  se  up  by  the  Government  to  look  into  the  problem  of  adulteratioh/mis-use  ण
 lubricants,  Government  have  prescribed  a  scheme  of  discipline  in  regard  to  distribution  of
 lubricants  which  is  required  to  be  implemented  by  all  the  major  oil  companies.  (011  Com-
 panies  have  been  conducting  surprise  checks  on  their  retail  outlets/agents  with  a  view  to
 ensure  that  there  are  no  malpractices  in  distribution  of  lubricants  through  their  outlets.
 The  oil  companies  have  also  been  asked  to  increasingly  take  up  direct  sales  to  all  the  major
 consumers.  A  series  of  further  measures  have  been  contemplated  with  the  objective  of

 minimising  the  circulation  of  spurious  lubricants  in  the  market.  Some  of  the  major  steps
 in  this  direction  are  set  out  below

 (i)  Government  propose  to  make  the  use  of  the  ISI  mark  mandatory  for  all  manu-
 facturers  of  automotive  oils,  industrial  oils  and  greases.  The  details  in  this

 regard  are  being  worked  out  in  consultation  with  the  ISI  and  other  concerned
 organisations.

 (ii)  Stricter  control  would  be  exercised  over  allocation  of  feedstocks  for  the  purpose
 of  lube  manufacture.  The  idea  is  to  ensure  proper  accountal  of  feedstock
 releases  as  related  to  the  output  of  the  énd-product.
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 (iii)  The  oil  companies  hare  been  aske  d  to  eliminate  intermediaries  and  prevent
 multiplication  of  agencies  engaged  in  lube  distribution,  so  as  not  to  weaken  effec-
 tive  control  by  the  oil  companies  over  their  operations.

 (iv)  Oil  companies  have  been  asked  to  launch  a  major  publicity  drive  to  bring  about
 greater  consumer  awareness  and  involvement.

 (v)  The  Oil  Companies  have  also  been  asked  to  set  up  a  small  working  group  to
 evaluate  in  depth  the  problems  as  well  as  possible  solutions  and  come  up  to  the
 Ministry  with  further  definite  and  concrete  suggestions  which  could  be  imple-
 mented  under  a  time  bound  and  phased  programme.

 श्रापात  स्थिति  के  दौरान  श्रलिवार्य  रूप  से  सेवा-निवृत्त  किये  गये  रेलवे  क्मंचारी

 1265.  श्री  के०  कुन्हम्ब :

 थ्रो  चन्द्र  हात्दर :

 am  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ~
 अपात  स्थिति  के  दौरांत  कितने  रेल  कमंचारी  जोनवार  ग्रनिवाये  रूप  से  सेवा-निवत्त  किये

 गय  ;

 उनमें  से  श्रेणीवार  अ्रयति ्  श्रेणी  तीन  ak  चार  के  कितने  कमंचारी  ग्रनुसुचित

 जाति  ai  भ्रतुसूचित जनजाति  के  हैं  ;

 क्या  इन  कमंचारियों  को  नौकरी  पर  लेने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ;  श्रौर

 यदि  तो  उसकी  मख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 रेल  मंत्री  प्रोफेसर मधु  दण्डवते  )  :  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 लम्बी  दूरी  की  गाड़ियों  में  पेय  जल  को  सुविधायें

 1266.
 डा०  सरदोश  राय

 :
 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  लम्बी  दूरी  की  गाड़ियों  के  प्रत्येक  डिब्बे  में  पेय  जल  का  टेंक  लगाने  के  प्रश्न

 यदि  तो  यात्रियों  के  लिये  पेय  जल  उपलब्ध  कराने  हेतु  क्या
 वैकल्पिक

 उपाय
 करने

 का  विचार  है  ?

 रेल  मंत्रो  मधु  :  सीमित  ठहराव  वाली  लम्बी  दूरी  की  कुछ  चुनी  हुई

 गलियारेदार  गाड़ियों  में  यह  व्यवस्था  उपलब्ध  है
 ।

 सभी  रेलवें  स्टेशनों  पर  पानी  की  सर्प्लाई  के  लिए  पर्याप्त  व्यवस्था  की  गई
 स्टेशनों  पर  नलों/हथ-पम्पों  जल  शीतकों  के  गाड़ियों  में  तथा  पर  भी  यात्रियों  को

 पानी  की  सप्लाई  करने  के  लिए  पानी  वालों  को  नियुक्त  किया  जाता  है  ।  सवारी  डिब्बों  में  यात्रियों  को

 पीने  का  पानी  वितरण  करने  के  लिए  ठंडे  पानी  के  मटकों  को  ट्रालियों  में  रसकर  भी  गाड़ी के  एक  सिरे

 से  दूसरे  सिरे  तक  घुमाया  जाता  है  ।  गर्मियों  के  मौसम  में  श्रतिरिक्त  पानी  वालों  को  लगाकर  पानी  की

 सप्लाई  बढ़ाने  के  विशेष  प्रबन्ध  किये  जाते  हैं  ।

 इसके  कर्नाटक--केरल  तमिलनाडू  मंगलूरू  कोच्चिन--निजामु द्दीन
 जयन्ती  जनता  मंगलूरू/एरणाकुलम  बम्बई  जनता  एक्सप्रेस  जैसी  सीमित  ठहरावों  वाली  लम्बी

 दूरी  की  कुछ  चुनी  हुई  पूर्ण  गलियारेदार  गाड़ियों  में  दूसरे  दर्जे
 के

 शयन-यानों  सहित  सभी  सवारी  डिब्बों
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 nett

 के  लिखित  उत्तर

 ee  é |  इन  टंकियों  को  + ee
 an  aged ्य  नगा  से  चलती OTN स्टेशनों पर  भर  दिया  जाता  है  ।

 गाड़ियों  में  पीने  के  पानी  की  सुविधा  की  व्यवस्था

 की  जाती  है  ।

 पीने  के  पानी  की  व्यवस्था
 की

 सुविधा
 की

 निरन्तर  समीक्षा  की  जाती  है  शर  श्रावश्यकतानुसार

 उसे  बढ़ाया जाता  है

 Allotment  of  Petrol  Pumps  to  Scheduled  Castes

 1267.  Shri  Ishwar  Choudhary  :  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and
 Fertilizers  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  have  fixed  certain  quota  for  Scheduled  Castes  for  allotment
 of  petrol  pumps;  and

 if  so,  the  criteria  therefor  and  the  number  of  persons  belonging  to  Scheduled  Castes
 among  the  applicants  who  have  been  allotted  or  who  are  proposed  to  be  allotted  petrol
 pumps  this  year  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.N.  Bahuguna):  (a)  &(b)
 Only  one  oil  companv,  namely,  Indian  Oil  Corporation  has  a  policy  of  reserving  a  proportion
 of  its  petrol  pumps  for  persons  belonging  to  Scheduled  Castes/Tribes.  This  policy  has  been
 in  force  since  1-1-1974,  and  provides  for  25%  of  company-owned  pumps  to  be  allotted  to
 persons  belonging  to  Scheduled  Castes/Tribes.

 2.  Applications  are  invited  through  advertisement  in  press,  and  selection  is  made
 from  amongst  the  applicants  who  are  Scheduled  Castes/Tribes,  unemployed,  below  35  years
 of  age,  and  have  passed  High  School  or  equivalent  examination.

 3.  During  the  period  from  1-1-1974  to  31-3-1977,  19  company-owned  retail  outlets
 were  allotted  to  persons  belonging  to  Scheduled  Castes/Tribes.

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  श्रायोग  द्वारा  पश्चिम  wit  से  क्रेनें  खरीदने  फके  बारे  में  जांच

 1268.  सत्येंद्र  नारायण  सिन्हा  :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उवंरक  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  द्वारा  पश्चिम  जर्मनी  से  क्रेनों  की  खरीद

 के  प्रश्न  की  जांच  पुरी  कर  ली  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्रो  हेमवती  नन्दन  :
 ae  (a)  इस

 मामले  की  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  द्वारा  जांच  की  जा  रही  है  ।

 एकाधिकार  तथा  प्रतिबन्धात्मक  व्यापार  प्रक्रिया  श्रायोग  की  सलाह  के  विरुद्ध

 फर्म  को  लाइसेंस  करना

 1269.  श्री  सत्येंद्र  नारायण  सिन्हा  :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  उर्वरक  मंत्री  बताने

 की  करेंगे

 क्या  ama  स्थिति  के  दौरान  एकाधिकार  तथा  प्रतिबन्धात्मक  व्यापार  प्रक्रिया  आयोग

 की  सलाह  के  विरुद्ध  किसी  बहु-राष्ट्रीय  प्रौषध  फर्म  को  कोई  लाइसेंस  दिया  गया  था  ;

 यदि  तो  ae
 न

 ब्यौरा  कया
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 उ

 तंथा  रसायन
 ute

 उर्वरक
 et  हेमवती  नन्दन

 ee):
 नही ं।

 एम०  ग्रा।र्०  टी०  पी०  अयोग  की  सलाह  के  तिस्द्ध  झ्रापातकालीन  अ ala  दौरान डि  >
 के  निर्माण  के

 लिए  किसी  भी  बहु-राष्ट्रीय  औषध  फर्म  को  कोई  लाइसेंस  मंजूर  नहीं  किया  गया  था

 प्रश्न नहीं  उठता  ।

 बरोनो  तेल  शोधक  कारखाने  में  पेट्रो-रसायन  उद्योग  समह

 1270.  शो  सत्येंद्र  नारायण  सिन्हा  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  ग्रह  बताने

 की  तु ा  करेंगे कि

 Far  बरौनी  रल  शोधक  कारखाने  के  साथ  एक  पेट्रो-रसायन  संयंत्र  सम्बद्ध  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  ह  are

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 पट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  मंत्रों  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा  we  (a)

 कच्चे  तेलों  पर  ग्राधा सत  नये  एरोमेटिक  के  उत्पादन  से  संबन्धित  सुविधाओं  के  गठन  को  संभावना

 की  जाँच  करने  हेतु  एक  wot  दल  का  गठन  किया  गया  है  ।  इस  प्रकार  के  एकक  की  स्थापना  हेतु

 बरौनी  एक  ऐसा  स्थान  होगा  जिस  पर  उक्त  श्रध्ययन  दल  gro  विचार  किया  जायेगा  qeqay aT A दल  ने

 ग्रभी  तक  शझ्रपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  नहीं  की  है  |

 किसी  प्रकार  के  नये  पेटो-रसायन  एकक  का  गठन  श्रप्तत  संसाधनों  की  उपलब्धता पर  निभर  होगा

 इतालवी  फर्म  हारा  टाम्बे  का  facare

 1271.  श्री  सत्येंद्र  नारायण  क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  ate  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे 1

 कया  नाम  से  ज्ञात  atta  फर्टिलाइजर्स के  विस्तार  का  काम  इतालवी  फम

 प्रौजेनीਂ को  दिया  गया  था

 यदि  तो  क्या  इतालवी  फर्म  ने  सब  से  कम  मलय  का  टेंडर  भरा

 )  यदि  तो  इस  फर्म  को  टेका  देने  के  क्या  कारण
 ने ं? प्र

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शर  उर्वरक  मंती  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा )  जी

 अर  ग्रमोनिया  प्लान्ट  के  लिये  एफ०  सी०  mo  द्वारा  प्राप्त  टेंडरो ंमें  से  सनाय  प्रोगेटि

 अपने  मल्यों  को  सबसे  कम का  टेंडर  संबसे  कंम  नहीं  इस  संघन्धं  में  उनसे  बातचीत  हुई
 शन  के  प्रचरूप  रखने  के  लिये  सहमत  हो  ake  welt  10  मिलियन  डालर  के  मूल्य  के  भारतीय

 उपकरणों  ate  सेवाओं  का  निर्यात  करने  का  प्रस्ताव  भी  भेजा  तथा  इसके  लिए  10  मिलियन  डालर  के

 बराबर  रुपये  की  झदायगी  at  को  भी  सहमत  हो  गए  यूरिया  प्लान्ट  के  लिये  टेंडर  नहीं  मंगवाये  गये

 थे  श्रौर  बातचीत  से  ही  सनाय  को  ठेका  दे  दिया  गया  ! fea R के ह
 ठे  के  संबध

 ह

 मो  सनाथ

 प्रोगेटि

 6  मिलियन  डालर  के  निर्यात  के  दियित्व  के  लिये  सहमत  हो  गये

 उपनगरीय  क्षेत्र  को  बर्दवान  से  श्रासनसोल  तक  बढ़ाना

 1272.  श्री  रोबिन सेन  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार  उपनगरीय  aa  को  बर्दुबान से  श्रासनसोल  तक  बढ़ान ेक  लिये  का्यंदाही

 करने  पर  विचार  कर  रही  है  शौर
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 यदि  at  तत्संबन्धी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 रेल  मंत्री  मधु  qreae )  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता ।

 रेलवे में  पड़े  कब्राड़  श्रौर  बेकार  माल  को  नोलामो

 1273.  श्री  कंबर  लाल  गुप्त  :  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सभी  रेलवे  के  पास  कुल  कितना  कबाड़  ate  ल» बकार  माल  पड़ा  है  ;

 क्या  रेलों  के  पास  उक्त  माल  वर्षों  से  बेकार  पड़ा  है

 रेलवे  द्वारा  उसका  शीक्ष  नीलाम
 न

 करने  के  क्या  कारण  है  ;  ग्रौर

 उक्त  माल  की  नीलामी  के  वारे  में  सरकार  की  क्या  नीति  2?

 रेल  मंत्री  wy  31-3-1976  को  सभी  रेलों  के  पास  पड़े  सामान

 का  मूल्य  11.33  करोड़  रुपये  था
 ।

 जी

 प्रश्न  नहीं  क्योंकि  नीलाम  नियमित  रूप  से  किये  जाते  हैं  ।

 रेलों  के  उपयोग  के  लिए  रही  सामान  का  waar  वरिष्ठ  श्रधिकारियों  एक

 समिति  द्वारा  इस  बात  का  इत्मीनान  करने  के  लिए  किया  जाता  है  कि  रही  के  रूप  में  ऐसे  किसी  सामान

 की  बिक्री  न  होने  दी  जाये  जिसे  रेलें  स्वयं  किसी  न  किसी  रूप  में  अपने  उपयोग  में  सकती हों
 सर्वेक्षण  समिति  की  सिफारिशें  उच्च  स्तर  पर  सक्षम  प्राधिकारियों  द्वारा  श्रनुमोदित  की  जाती  श्र

 केवल  उन्हीं  सामानों  को  सार्वजनिक  रूप  से  नीलाम  किया  जाता  है  जिनके  निपटान  के  सिफारिश

 are  झनमोदन  किया  जाता  है  ।  ऐसे  सार्वजनिक  नीलाम  या  तो  विभागीय  तौर  पर  या  हर  एक  रेलवे

 समय-समय पर  चुने  गये  मान्यता  प्राप्त  नीलामकर्ताश्रों द्वारा  दो  वर्ष  से  श्रनधिक की  निश्चित
 घियों  पर  इस  प्रयोजन  के  लिए  जारीਂ  किये  गये  विज्ञापित  टेंडरों  के  sara  प्राप्त  सबसे  लाभप्रद  प्रस्तावों

 के  श्राधार  पर  किये  जाते  सभी  प्रमुख  समाचार  cat  अदि  में  विज्ञापन  देकर  सार्वजनिक  नीलाम

 का  व्यापक  प्रचार  किया  जाता  है  ।  इन  नीलामों  में  प्राप्त  प्रस्ताव  प्रतिस्पर्धात्मक  बोलियों  के  ऑअ्राधार  पर

 स्वीकार किये  जाते  हैं  ।

 दिल्ली  में  शक्ति  नगर  रेलवे  फाटक  पर  ऊपरि  पुल

 1274.  श्री  कंवर  लाल  गुप्त  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  का  बिचार  दिल्ली  में  शक्ति  नगर  रेलवे  फाटक  पर  एक  safe  पुल  बनाने

 का

 क्या  इस  फाटक  पर  श्रधिकांश  समय  यातायात  रुका  रहता  है  ;

 सरकार  का  इस  पुल  का  निर्माण  कब  शुरू  करने  का  विचार  है  श्र  निर्माण  पर  कितनी

 लागत  द्रायेंगी  ?

 रेल  मंत्री  मधु  :  समपारों के  बदले  ऊपरी/निचले सड़क  पुलों  के  निर्माण

 के  प्रस्ताव राज्य  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  किये  जाने  होते  जिन्हें  वर्तमान  नियमों

 के  ग्रतेसार, ष्श  लागत  का  एक  भाग  भी  वहन  करना  होता  दिल्ली  प्रशासन ने  1963  में  शक्ति  नगर

 5.0
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 में  एक  ऊतरी  —— ash  पुल  art  का  प्रस्ताव  गोलों  किन्तु  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  ने  इसे  स्वीकर

 नहीं  किया  ati  तब  से  लेकर  अराज  तक  कोई  ऐसा हि  प्रस्ताव  न  तो  दिल्ली  प्रशासन  से  ate  न  ही  दिल्ली

 विकास  प्राधिकरण  से  प्राप्त  gar  है  ।  तब  से  दिल्ली  प्रशासन  की  are  से  शक्तिनगर  समपार  पर  एक

 ऊपरी  सड़क  पुल  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  gar  है  ।

 इस  समपार  पर  यातायात  रूका  रहता  है
 ।

 दिल्ली  प्रशासन  wae से  कोई  निश्चित  प्रस्ताव  प्राप्त  होने  तथा  ATER T

 इत्यादि  जैसी  प्रारभ्भिक  तैयारियों  के  पूरा  होने  सड़क  प्राधिकरण  एवं  रेलवे  द्वारा  पारस्परिक  रूप

 से  स्वीकृत कर  लियें  जाने के  बाद  ही  इस  ऊपरी  सड़क  पुल  के  निर्माण  के  प्रस्ताव पर  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 चूंकि  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  इस  योजना  की  ्रावश्यक  विशेषताओं  को  ait  afar

 wy  दिया  जाना  इसलिए  प्रस्तावित  ऊपरी  सड़क  पुल  की  लागत  के  बारे  में  इस  समय  कुछ  बताया

 जाना  संभव  नहीं  है

 1275.  श्री  चित  aq:

 श्री  पी०  के०  कोडियन  :

 कया  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्र  उर्वरक  मंत्री  13.0  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हल्दिया  स्थित  उद्योग  समूह  के  कार्य  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  शौर

 उक्त  परियोजना  की  मुख्य  बातें  क्या

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  att  उवरक  मंत्री  हेमवतो  नन्दन  :  इस

 समय  हल्दिया  में  कोई  भी  यूनिट  अर्थात  पेट्रोलियम  संभरण  पर  संचालित

 guar  निर्माणाधीन रसायन  एकक  नहीं  है  ।

 एक  नया  नारा  व्यक्तियों  के  लिये  फार  को  क्रियान्वित  करना

 1276.  श्री  चित्त  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  एक  नया  नारा  लाखों  व्यक्तियों  के  लिए  श्षधिਂ  फॉर

 दिया  है  ;  are

 यदि  तो  सरकार  का  इसे  क्रियान्वित  करने  के  लिए  विशेष  कार्यवाही  करने  का

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  ate  उवरक  मंत्रो  हेमवती  नन्दन  :  श्रौर

 सरकार  का  विचार  है  कि  शहरों  ate  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लोगों  की  स्वास्थ्य  श्रावश्यकताओं  को  करने

 के  लिए  देश  में  अधिक  मात्रा  में  तथा  उचित  मूल्यों  पर  श्रौषधियों  की  उपलब्धि  को  सुनिश्चित  किया

 जाए  ।  हाथी  समिति  ने  117  ग्रनिवार्य  श्रौषधियों  को  सम्पूर्ण  देश  में  उचित  कम  मूल्य  उपलब्ध

 कराने  के  लिए  भी  विचार व्यक्त  किया  है  ।  सरकार  ने  वर्ष  1975-76  शर  1976-77  के  दौरान

 ग्राशा mig  श्रौषधों  सुत्रयोगों  sife  के  निर्माण  के  लिए  169  लाइसेंस/श्राशय  पत्र  जारी  किये हैं
 ।

 है  कि  जब  लाइसेंस  काम  में  लाए  जाएंगे
 तो

 श्रौषधों  की  उपलब्धता  में  वृद्धि  हाथी  समिति
 ने  भी

 मूल्य  निमंत्रण  को  युक्तिसंगत  बनाने  के  सम्बन्ध  में  कई  सिफारिशें  की  हैं  ale  इन  सिफारिशों  पर  सरकार

 विचार  कर  रही  है  शीघ्र  निर्णय  लिये  जाने  की  श्राशा  हैं  ।
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 ज्येष्ठ  31,  1899  ५०  के  लिखित उत्तर
 a  _

 उच्च  न्यायालयों  उच्चतम  न्यायालय  में  लम्बित  मामले

 1277.  श्री  रामानन्द  faa  :  क्या  fafa,  न्याय  शौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  वि

 1977  को  विभिन्न  उच्च  न्यायालयों  श्रौर  उच्चतम  न्यायालय  में  i)  एक  aq

 से  कम  समय  (11)  एक  ag  से  लेकिन  दो  वर्ष  से  कम  समय  (iii)  तीन  वर्ष  से  भ्रधिक
 समय  से  लम्बित  सिविल  ate  श्रापराधिक  मामलों  की  संख्या  कितनी-कितनी  है  ;  श्रौर

 सरकार  ने  उक्त  बकाया  मामलों  को  निपटाने  के  लिए  क्या  की  है

 न्याय  कम्पनो  कार्य  मंत्री  शांति  पूषण ) ्  न्यायालयों के  सम्बन्ध  में

 तारीख  1-4-77  तक  की  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  उच्चतम  न्यायालय  में  तारीख  1-4-77  को  ग्रौर

 विभिस  उच्च  न्यायालयों में  तारीख  31-12-76 को  लम्बित  सिविल  श्रापराधिक  मामलों  की  संख्या

 दर्शित  करने  वाला  एक  विवरण  सदन  के  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  |

 [Werera  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  468/77]

 सरकार  उन  उपायों  पर  विचार  कर  रही है  जो  मामनों  को  शीघ्र  निषटाने के  लिए  किए

 जाने  चाहिएं
 ।

 पेराफीन  बेवस  का  संयंत्र  लगाने  का  प्रस्ताव

 1278.  डा०  ay  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  सरकार  का  पैराफीन  वैक्स  बनाने  के  लिए  एक  नया  संयंत्र  लगाने  का  विचार  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उसके  लिये  कोई  स्थान  चुन  लिया

 क्या  इस  उत्पाद  का  निर्यात  feat  ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन
 :  गौर  मद्रास

 शौर  बरौनी  में  पैराफीन  मोम  संयंत्रों  की  स्थापना  के  लिए  मद्राप्त  शोधनशाला  fat  are  इंडियन

 श्रायल  कारपोरेशन  द्वारा  व्यावहारिक रूप  से  श्रध्ययन  किया  जा  रहा  पैराफीन मोम  संयंत्रों  की  स्थापना

 से  सम्बन्धित  सरकार  द्वारा  संभावी  श्रध्ययनों  के  प्राप्त  हो  जाने  श्रौर  उनकी  जांच  करने  के  पश्चात

 feat  जायेगा |

 घरेलू  मांग  को  पूरा  करने  के  पश्चात्  यदि  उत्पाद  श्रधिक  मात्रा  में  बच  जाते  तो  इनके

 त  की  संभावना पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 नमक  श्रादि  उद्योगों के  लिये  वैगनों का  waza

 1279. डा०  बापू  कालदते  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 और  नमक क्या  सरकार  ने  महत्वपूर्ण/प्राथमिकता  प्राप्त  उद्योगों  जैसे  गे गह

 आ्रादि  के  लिए  वैगनों  का  श्राबंटन  करने  हेतु  मार्गनिर्देशक  सिद्धान्त  निर्धारित  किए  हैं  ;

 यदि  तो  इन  मार्ग  निर्देशक  सिद्धान्तों  का  ब्यौरा  क्या

 नहीं क्या  कभी  इन  मार्गनिर्देशक  सिद्धान्तों  का  पालन  gt  किया गया  हैं

 यदि  तो  कब  किन  परिस्थितियों  में
 ?
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 Written  Answers  to  Questions  Jyaistha  31,  1899  (Saka)
 a

 रेल  मंत्र  (sitaarx  मधु  wera)  :  (*)  ate  विभिन्न  जिन्सों के  लिए  माल  डिब्बों  का
 Tqer  श्रधिमान्य  यातायात  अनुसूची  जिसमें  राष्ट्रीय  श्रथंव्यवस्था  के  लिए  विभिन्न  के  महत्व  के  ATATS
 पर  उनकी  प्राथमिकता  का  विशेष  रूप  से  उल्लेख  रहना  द्वारा  नियंत्रित  होता  है  ।  प्रत्येक  जिन्स के

 लिए  भ्राबंटित  प्राथमिकता  के  माल  डिब्बों  का  aden  श्राश्मों  पहले  oe  के  सिद्धान्त  के

 अनुसार किया  जाता  है  ।

 (1)  सामान्यतया  ऐसा  नहीं  होता ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 रायपुर-विजयनगरम  सेक्शन  पूर्व  के  हिस्से  में  दोहरी  लाइन  बिछाना

 1280.  श्री  पी०  के०  देव  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दक्षिण  पूरव  रेलवे  के  रायपुर-विजयनगरम के  हिस्सों  में  दोहरी  लाइन  बिछाने
 का

 यदि  तो  किस  हिस्से  में  ate  इस  पर  कितनी  लागत  ak

 यह  कार्य  कब  तक  शुरू  किया  जायेगा  श्रौर  कब  पूरा  होगा
 ?

 रेल  मंत्री  ay  :  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है
 ।

 शौर  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 रेलवे की श्राय की

 1282.  श्री  श्रार०  ato  स्वामीनाथन :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ara  से  1977  तक  के  महीनों  में  रेलवे  की  aa  कम  हुई  है  ;

 यदि  तो  उपरोक्त  भ्रवधि  में  रेल  टिकटों  की  कुल  कितनी  बिक्री  हुई  श्रौर गत  वर्ष

 की  इसी  wafer  की  रेल  टिकटों  की  बिक्री  की  तुलनात्मक  स्थिति  क्या  है  ?

 रेल  मंत्री  मधु  :  जी  नहीं

 प्रश्न नहीं  उठता  ।

 तमिलनाडु में  रेलवे  कर्मचारियों की  बहाली

 1283.  श्री  आर०  carat  :  क्या  रेल  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  तमिलनाडु में  रेलवे  के  निलम्बित सभी  कर्मचारियों को  बहाल  कर  दिया

 है

 यदि  तो  उनमें  से  कितने  कमंचारियों  को  बहाल  किया  जाना  है  ;

 बाकी  कमंचारियों  को  कब  तक  बहाल  किया  श्रौर

 उन्हें  बहाल  करने  में  बिलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेल  मंत्री  ag  जी  1974  की
 रेल  हड़ताल के  संदर्भ  में

 बरखास्त  किये  गये  सभी  रेल  कर्मचारियों  को  बहाल  कर  दिया  गया  है
 |

 (a)  (7)  हि  म अपन
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 जन  21,  1977

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 14-50  जनता  एक्सप्रेस  का  पटरी  से  उतरना

 1284. श्री  प्रार ०  ato  :  क्या  रेल  मंत्री  re  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  से  वाली  बम्तई  जनता  एक्सप्रेस के  चार  डिब्बे  4  1977
 bas

 कों  दक्षिण-मध्य  रेलवे  के  केम  स्टेशन  पर  पटरी  से  उतर  गये  थे  ;

 यदि  तो  क्या  इसके  परिणामस्वरूप  aap  कर्मचारियों की  मृत्यु  हुई  ;  झर

 क्या  जांच  से  पता  चला  है  कि  यह  दुर्घटना  रेलवे  कर्मचारियों  की  भ्रसावधानी  से  श्रौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 रेल  मंत्री  मधु  :  जी  यह  दुर्घटना  3-5-1977  को  हुई  थी  ।

 इसमें  केवल  एक  रेल  कर्मचारी  की  मृत्यु  हुई  कोई  oer  व्यक्ति  हताहत  नहीं  gar

 ae  (a)  जांच  समिति  के  निष्कर्ष  के  ्  यह  दुर्घटना  मानवीय  तत्व  की  विफलता

 के  कारण  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  की  संवीक्षा  की  जा  रही  उत्तरदायी  पाए  जाने

 चारी  के  विरुद्ध  उपयुक्त  कार्यवाही  की  जाएगी
 ।

 बम्बई  हाई  के  कच्चे  तेल  के  शोधन के  लिये  कालटंक्स  तेल  शोधक  कारखाने  में  परिवर्तन

 1285.  श्री  श्रार०  ato  :  क्या  पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बत।ने

 की  कृपा  करेंगे

 क्या  कालटैक्स  तेल  शोधक  कारखाने  ने  1979  तक  बम्बई  हाई  के  कच्चे  तेल  के  शोधन

 के  लिए  130  लाख  रु०  की  लागत  से  ada  में  परिवर्तन  का  कार्यक्रम  श्रारभ्भ  किया  है  ;

 यदि  तो  प्रस्तावित  की  मुख्य  बातें  कया  श्रौर

 क्या  बम्बई  हाई  के  कच्चे  तेल  से  की  समस्या  तो  हल  हो  जायेगी  Teg

 के  उत्पादन की  समस्या  होगी  ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन

 संशोधित  में  127  लाख  रुपयों  की  श्रनुमानित  लागत  पर  निम्नलिखित  श्रौर  afar

 सुविधाझों  की  परिकल्पना  की  गई  है  ताकि  शोधनशाला  बम्बई  हाई  az  1.  25  मि०  मी०  टन  कच्चे

 सेल  को  साफ  कर  सकें

 (1)  क्रूड  ट्रैकों  के  लिए  स्ट्रीम  हीटिंग  कुछ  पाइपों  में  संशोधन  भाप  का  पता

 लगाना  प्रौर  कुछ  पाइप  लाइनों  को  अलग  करना  ;

 (2)  ama  के  लिए  नए  भंडार  ट्रैक

 (3)  भाप  की  बढ़ी  हुई  श्रावश्यकताओं  के  लिए  बायलर  ;

 (4)  इलैक्ट्रिक  ae  डिसाल्टर  की  प्रतिस्थापना  ;

 (5)  मोम  पृथक  करने  की  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करना  ;

 (6)  एल०  एस०  एच०  एस०  को  प्रयोग  में  लाने  के  लिए  सुविधाओं की  व्यवस्था  करना

 मध्य-पूर्वी  देशों  से  श्रायातित  कच्चे  तेलों  की  श्रपेक्षा  बम्बई  age  में  क्योंकि  गंधक  का

 भ्रंश  कम  है  जंग  लगने
 की

 area  में  कमी  aa  की  संभावना  बम्बई  हाई  HS  से  निकले

 नेफ्था  में  एरोग्रेटिक  का  sie  अधिक  मात्रा  में  जिसकी  उवेरक  उद्योग  के  लिए  प्रयोग  में  लाने  के

 सम्बन्ध  में  रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्नालय  के  परामर्श  से  भ्रध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।
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 Written  Answers  to  Questions  June  21,  1977

 हम  क

 Impact  of  Chemical  Gases  of  Ma  thura  Refin  ery  on  Taj  Mahal

 1286.  Shri  K.  Lakkappa  :

 Shri  Sheo  Sampat  :

 ence Will  the  Minister  of  Petroleum,  Chemicats  and  Fertilizers  be  pl  Vast  d  to  state  :

 (a)  whether  the  chemical  gases  of  the  oil  refinery  to  be  set  up  in  Mathura  have  adversely
 affected  the  Taj  Mahal  and  whether  its  colour  is  becoming  yellowish;  and

 (b)  if  so,  the  efforts  being  made  by  Government  to  maintain  the  beauty  of  the  Taj
 Mahal  ”

 The  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna):  (a)  and
 (b}  Mathura  Refinery.is  under  construction  and  is  expected  to  be  mechanically  completed
 by  December,  1979  and  commissioned  by  April,  1980.

 2.  Apprehensions  have  been  expressed  from  time  to  time  a‘  out  the  possible  adverse
 effects.  of  the  gaseous  effluents  from  the  Mathura  Refinery  on  the  monuments  at  Agra.
 To  advise  the  project  authorities  on  the  measures  to  be  taken  for  keeping  the  pollution
 effect  to  the  absolute  minimum,  an  Expert  Committee  was  constituted  in  July  1974  with
 Dr.  S.  Varadarajan  as  Chairman,  and  representatives  of  the  Ministry  of  Petroleum,  India

 Meteorological  Deptt.,  National  Committee  on  Environmental  Planning  and  Coordination,
 National  Environmental  Engineering.  Research  Institute,  Indian  Institute  of  Petroleum,
 Indian  Oil  Corporation  and  Government  of  Uttar  Pradesh  as  members.  A  representative
 of  Archeological  Survey  of  India  was  also  made  a  member  in  December,  1975.

 3.  Since  much  work  has  been  carried  out  in  Italy  on  the  effect  of  sulphur-dioxide  on

 monuments,  IOC  entered  into  an  agreement  in  1974  with  M/s.  Tecneco,  an  Italian  firm  which
 is  a  subsidiary  of  Government  owned  EN!  Group  to  undertake  the  following  studies

 (i)  On  the  basis  of  meteorological  data  for  the  last  ten  years  in  the  Mathura-Agra
 region,  to  calculate  the  ground  level  concentration  of  effluents  (particularly  sulphur
 dioxide)  in  the  Mathura-Agra  region  on  account  of  emission  from  the  Mathura

 Refinery;

 (ii)  Determination  of  the  existing  level  of  pollution  in  the  Agra  region  by  measure-
 ment  over  a  period  of  six  months;

 (iii)  Determination  of  the  present  status  of  preservation  of  monuments  and  also  the
 permissible  concentration  of  effluents  from  the  point  of  view  of  their  preser-
 vation.

 Report  have  since  been  submitted  by  M/s  Tecneco  to  Indian  Oil  Corporation.  These  will
 be  considered  by  the  Expert  Committee,  and  necessary  action  will  be  taken  by  Govern-
 ment  after  receiving  the  recommedations  of  the  Expert  Committee.

 4.  On  the  basis  of  data  made  available  so  far  as  a  result  of  investigations  and  studies,
 11  appears  that  the  contribution  by  the  Refinery  to  the  atmospheric  pollution  even  under  the
 most  adverse  meteorological  conditions  would  be  minimum  at  Agra  which  is  about  40  K.M.
 away  from  the  Refinery,  and  at  such  a  low  level  as  would  not  cause  any  concern  about  it.
 effect  on  the  white  marble  of  Taj  Mahal.

 New  Railway  Station  in  Karnataka

 +1287.  Shri  kK.  Lakkappa  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 10  ne
 (a)  whether  Government  are  formulating  a  scheme  for  00611  ilw  w  railway  stations

 in  Karnataka  in  1977-78;  and

 (b)  if  so,  the  salient  features  thereof  ?

 Minister  of  Railways  (Prof.  Madhu  Dandavate)  :  (a)  &  (b)  The  question  of  opening  new
 stations  will  be  considered  on  traffic  justification  and  public  needs.
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 ज्येष्ठ  31,  1899  ७  के  लिखित  उत्तर

 a

 Pal  aia: Karnata  ka Overcrowding  in  Trains  in

 1288.  Shri  Lakkappa  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government’s  attention  has  been.  drawn  to  overcrowding  in  trains  in

 Karnataka;
 (b)  if  so,  the  steps  being  taken  by  Government  to  reduce  overcrowding  in  trains  there:

 and

 (c)  the  particulars  of  new  trains  proposed  to  be  introduced  in  Karnataka  in  1977-78  ?

 The  Minister  of  Railways  (Prof.  Madhu  Dandayate):  (a)  &  (0)  The  occupation  of  the

 passenger  trains  in  Karnataka  area  has  shown  that  only  a  few  services  are  overcrowded  in
 1100  class  particularly  during  summer  months.  In  order  to  relieve  this  overcrowding  the
 existing  trains  are  augmented  by  additional  coaches  subject  to  the  hauling  capacity  of  the
 locomotives.

 (c)  There  is  no  proposal  at  present  to  introduce  new  trains  in  Karnataka  area.  How-
 ever,  proposals  for  extension  of  certain  trains  are  being  examined.

 कच्चे  तेल  के  लिये  राज्यों  के  लिये  बढ़ी  हुई  दर  पर  स्वामित्व

 1289.  श्री  Fo  लकप्या  :  कया  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कच्चे  तेल  पर  राज्य  सरकारों  को  मिलने  वाले  स्वामित्व
 की

 दर  हाल  ही

 में  बढ़ा दी  है

 क्या  तेल  का  उत्पादन  करने  वाले  राज्यों  से  इस  बारे  में  कोई  श्रभ्यावेदन  मिला  है  ;  wie

 यदि  तो  तत्संबन्धी तथ्य  क्या  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ate  मंत्री  हेमवती  नन्दन  8.0  सितम्बर

 1976  से  कच्चे  तेल  ate  केसिंग  हेड  कंडेंसेट  पर  रायल्टी  की  दर  में  15  रुपये  प्रति  मी०  टन  से  बढ़ा

 कर  42  रु०  प्रति  मी०  टन  कर  दी  गई

 atc  गुजरात  सरकार  ने  इस  बात  का  उल्लेख  कसते  हुए  एक  प्रत्यावेदन दिया  है  कि

 रायल्टी  में  की  गई  वृद्धि  भ्रपर्याप्त  है  ake  केन्द्रीय  बिक्री  कर  1956  में  शोधन  कच्चे

 तेल  पर  लगने  योग्य  4%  के  बिक्री-कर  को  कम  रायल्टी  में  भ्रांशिक  रूप  से  सीमित  वृद्धि  का

 लाभ  भी  छीन  लिया  गया  है  ।  राज्य  सरकार  ने  श्रनुरोध  किया  है  कि  समरुपी  मध्यपुर्वीय  कच्चे  तेलों  के

 पूर्ण  रूप  से  afer  मूल्यों  के  कम  से  कम  10%  तक  रायल्टी  निर्धारित  की  जानी  चाहिये  ।

 बिहार  में  बिना  चौकीदार  वाले  रेलवे  फाटक

 1290.  श्री  रामानन्द  व्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बिहार  राज्य  में  कितने  बिना  चौकीदार  वाले  रेलवे  फाटक
 >

 ध  1975-76  शौर  1976-77  में  उन  पर  कितनी  दुर्घटनायें  हुई  प्रौर  उनमें  कितने  लोग

 मारे  गये  ।

 रेल  मंत्री
 :

 बिहार  राज्य  में  बिना  चौकीदार  वाले  समपारों  की

 संख्या  1507 है  ।
 क

 (@)  की  संख्या  मारे  गये  व्यक्तियों  की  संख्या

 1975-76  1976-77  1975-76  1976-77
 a

 8  6  2
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 Written  Answers  to  Questions  Jyaistha  31,  1899  (Saka)

 अ

 रेलवे में  श्रापात्  स्थिति  से  पूर्व  की  स्थिति

 1291.  att  रामानत्व  क्या  रेल  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  फरेंगे फि

 = क्या  सरकार  का  ध्यान  स्थानीय्र  दैनिक  में  ग्रॉर  बैक  ~  प्री-एमरजेंसी  डेजਂ  शीर्षक

 से  प्रकाशित  समाचार  की  ०७  दिलाया  गया

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 रेल  मंत्री  मधु  :  जी  हां

 इस  मामले  की  जांच  की  गयी  थी  ।  1-5-77  को  देहराट्रन  एक्सप्रेस  में  चलाया

 जाने  वाला  श्रांशिक  शयनयान  सं  ०  5902  जिसमें  32  सोने  के  श्रौर  40  बैठने  के  स्थान

 को  उपयोग  के  घोषित  कर  दिया  गया  ari  इसे  उपलब्ध  श्रांशिक  शयनयान  सं०  1445 से  बदल

 feat गया  जिसमें  11  सोने  Fa  81  बैठने  के  स्थान  चार्ट  में  इस  बदलाव  का  उल्लेख करने  में

 कर्मचारियों  की  विफलता  से  यात्रियों  को  उलझन  श्रौर  श्रयुविधा  हुई  इसलिए  दोषी  कर्मचारियों  के  विरुद्ध

 कार्यवाई  की  गयी  है  ।  रेलों  को  ध्च्य  हैं  जहां  तक  संभव  हो  श्रनुपयुक्त  डिब्वों  का  उसी  किस्म  के

 डिब्बों से  बदलाव  करें  ।

 समाज  विरोधी  तत्वों  द्वारा  यार्डों  में  खड़ी  गाड़ियों  की  शायिकाझ्ों/सीटों  के  भ्रनधिक़ृत  रूप  से

 कब्जा  किये  जाने  के  संबन्ध  में  सतकता  धोखा-धड़ी  विरोधी  रेलवे  सुरक्षा  दल  श्रौर  सरकारी

 रेलवे  पुलिस  की  सहायता  से  जांच-पड़ताल  का  काम  तेज  कर  दिया  गया  है  ताकि  कदाचार  का  उन्मूलेने

 किया जा  सके  |

 गोहाटी तेल  शोधक  कारखाने  के  श्रमिकों क्री  संख्या  घटाने  की  योजना

 129  2.  श्री  रामानत्द  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उवेरक  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि

 A  क्या  गोहाटी  तेलਂ  शोधक  कारखाने  में  श्रमिकों  की  संख्या  को  घटाने  श्रौर  म्रधिकारियों  की

 संख्या  बढ़ाने  की  गुप्त  योजना  लागू की

 यदि  तो  क्या  इंडियन  ग्रायल  कारपोरेशन  ane  यूनियन  नें  इस  वारे  में  उनके  मंत्रालय

 को  ज्ञापन  दिया  are

 यदि  तो  सरकार  की  ge  पर  क्या  प्रतिक्रिया  ष
 >  ?

 दैट्रोलियम  तथा  रसायन  wie
 उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नत्दन  :  श्रौर  (a)

 गोहाटीਂ  शोधनशाला  में  31-3-1977  को  155  श्रमिक  अ्रधिशेषप  थे  ।  तथापि  अधिशेष  श्रमिकों  की  अ्रनिवार्य

 रुप  से  छटनी नहीं  की  गईथी  |  इस  संख्या  में  सुरक्षा  बल  के  उन  Go  श्रमिकों  को  भी  शामिल  कर  लिया
 गया  है  जिन्हें  केन्द्रीय  श्रौद्योगिक  सुरक्षा  दल  के  ara  करने  के  1977  में

 अधिशेष  कर  दिया  गया  था  ।  शोधनशाला  प्रबन्धकों  ने  एक  मान्यता  प्राप्त  संघ  gale  गोहाटी  शोधशाला

 श्रमिक  संघ  से  उदार  छटनी  HATA  देकर  अझधिशेप  सुरक्षा  कामिकों  को  छटनी  करने  के  सम्बन्ध  में  एक
 समझौता  ।  इण्डियन  कारपोरेशन  मजदूर  जो कि  मान्यता  प्राप्त  नहीं  से  इस

 समझौते  के  विरूद्ध  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुए  थे  ।

 श्रम  मंत्रालय  ने  इस  समझौते  पर  श्रपनी  स्वीकृति  नहीं  दी  है  ate  इंडियन  श्रायल

 पोरेशन  को  परामर्श  दिया है  कि  वह  श्रौद्योगिक  विवाद  1976  की  शर्तों  के

 ग्रन्तगत  सम्बन्धित  श्रमिकों  से  व्यक्तिगत  रूप  से  समझौता  इसी  बीच  में  सम्बन्धित  प्राधिकारियों की

 स्वीकृति  प्राप्त  करने  के  3  सुरक्षा  कार्मिकों  जिन्होंने  उपयुक्त  मुझावजा  दिये  जाने  पर  छटनी

 के  लिए  सहमति  15  1977  को  उनकी  छटनी  कर  दी  गई  थी
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 संभा  पटल  पर  रखें  गये लूग  21,  1977

 सभा  पटल
 पर

 रखे  गए  पत्र

 PAPERS  LAID.ON  THE  TABLE

 संघ  लोक  सेवा  श्रायोग  का  बर्ष  1975-76 के  लिये  प्रतिवेदन तथा  शापन

 संसदीय  कार्य  ate  श्रस  मंत्री  (at  cate
 :  श्री  चरण  fhe  की  शोर  से  मैं  निम्नलिखित

 qa  सभा  पटल  पर  रखता

 संघ  लोक  सेवा  श्रायोग  1  1975  से  31  1976  at  श्रवधि  का

 प्रतिवेदन

 उपर्यक्त  प्रतिवेदन  में  उल्लिखित  कतिपय  मामलों  में  सरकार  द्वारा  अयोग  की  सलाह

 न  माने  जाने  के  कारण  बताने वाला  ज्ञापन  ।

 2
 ह  )  उपयुक्त  मद  (1)  में  उल्लिखित  पत्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलंब  के  कारण

 मता  वाला  एक  विवरण
 तथा  भ्रंग्रेज़ी

 ।
 में  गया/देंखिये  संख्या

 एल०्टी०  412/77]

 oro at  एम०  कत्याणसुन्दरम  :  सरकारी  शधिकारियों  के  19QG  अनुशासनात्मक

 कार्ययाही  के  सम्बन्ध  में  यह  एक  महत्वपूर्ण  दस्तावेज  है
 ।

 इसमें  एक  वर्ष  का  विलंब
 हो

 गया  है
 ।

 श्रध्यक्ष महोदय  :  प  भाग  क्यों  नहीं  पढ़त े?

 श्री  एम०  कत्याणसुन्दरम  :  मेरा  कहना  यह  है  कि  अभी  तक  समिति ही  गठित  नहीं  हुई  है  ।  में

 दोष  को  पके  ध्यान  में  ला  रहा  हूं  ।  चंकि  समिति  के  गठन  में  देरी  हुई  है  इसलिए  इसको  प्रतिवेदन  का

 अध्ययन  करने  श्रौर  विलम्ब  के  कारणों  का  पता  लगाने  का  अवसर  ही  नहीं  मिला  ।  विलम्ब  के  कारण

 उचित  हैं  श्रथवा  aafaa i)  इसकी  जांच  कौन  करेगा  ?  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  समिति  ar  गठन  कब

 होगा  at  an  समिति  इस  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  ।  इसे  सभा  पटल  पर  रखने  के  बाद  वह  समिति

 कैसे  इस  मामले  पर  विचार  कर  सकती
 '
 है  ।  इसे  भ्रब  सभा  पटल  पर  रखने  में  मुझे  श्रापत्ति  है  ।

 श्रध्यक्ष  महोदय
 :

 उसे  प्रहले  ही  सभा  पटल  पर  रखा  जा  चुका  है  ।

 श्री  एम०  कल्याणसुन्दरम  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  श्राप  समिति  को  इस  की  जांच  की

 श्रनुमति  देंगे  ।

 अध्यक्ष  aged:  मैं  समिति  का  गठन  करूंगा  ।  हम  अ्ापस  में  इस  विषय  पर  चर्चा  करेंगे
 > यदि  कोई  श्रनियमितता  तो  हम  निश्चय  ही  उसे  समिति  को  उस  पर  बिचार  करने  को  कहेंगे

 मंत्री  जी  से  कहेंगे  ताकि  उसकी  पुनरावृत्ति  न  हो  ।

 afafaaa % wena va के  पत्र

 फर्टोलाइजर  कार्पोरेशन  इण्डिया लि०  नई  दिल्ली के  कार्यकरण  की  सरकार  हारा

 उसका  वाधिक  प्रतिवेदन  लेखा  परोक्षित  लेखे  नियंत्रण  महालेखा  परोक्षक  की  मद्रास

 लि०  मनाली  के  कार्यकरण  को  सरकार  द्वारा  लेखा  परोक्षित  उन  पर  महालेखा  परीक्षक को

 टिप्पणियां  श्रादि  ।
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 Papers  laid  on  the  Table  June  21,  1977

 संसदीय  कार्य  site  श्रम  मंत्रो  :  (oft  cater  :  श्री  cre  बहुगुणा  की  शर  से  में  निम्मलिखित

 पत्र  सभा  पटल  पर  रखता

 कम्पनी  1956  की  धारा  की  उपधारा  (1)  के  अन्तगेत  निम्नलिखित  पत्नों

 तथा  wast  की  एक-एक  प्रति  :-
 -

 (1)  फर्टीलाइजर  कारपोरेशन  am  इंडिया  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1975-76

 के  कार्यकरण की  सरकार  दवारा  समीक्षा |

 (a)  फर्टीलाइजर  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  नई  दिल्ली  का  वर्ष  1975-76  का

 वाधषिक  लेखा-परीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखा  परीक्षक
 की

 टिप्पणियां  |  में  रखा  गया/देखिए  संख्या  एल०टी०  413/77]

 (2)  मद्रास  फर्टीलाइजर्स  मद्रास  के  वर्ष  1975-76  के  कार्यकरण

 की  सरकार  दुबारा  समीक्षा

 मद्रास  फर्टीलाइजर्स  मद्रास  का  ay  1975-76  का  वार्षिक

 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां

 में  रखा  गया/देखिए  संख्या  एल०  cto  414/77]

 (3)  हिन्दुस्तान  ग्रागेंनिक  केमिकल्स  के  at  1975-76

 के  कार्यकरण  की  सरकार  समीक्षा  |

 हिन्दुस्तान  श्रागेनिक  केमिकल्स  रसायनी  का  वर्ष  1975-76

 का  वार्षिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक की

 टिप्पणियां  ।  में  रखा  गया  |  देखिए  संख्या  एल०  टी०
 415/77]

 (4)  (#)  इण्डियन  ड्रग्स  ws  फार्मेसूटिकल्स  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1975-76  के

 कार्यकरण  की  सरकार  दुवारा  समीक्षा  |

 इण्डियन  yr  एण्ड  फार्मेसूटिकल्स  नई  दिल्ली  का  वर्ष  1975-76  का

 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की

 टिप्पणियां  |  में  रखा  गया/देखिए  संख्या  एल०टी०  416/77]

 (5)  हिन्दुस्तान  इन्सेक्टि्साइड्स  नई  दिल्ली  के  ad  1975-76  के  कार्यकरण

 कीਂ  सरकार  दवारा  समीक्षा

 07  ा  6  का  वार्षिक हिन्दुस्तान  इन्सेक्टिसाइड्स  नई  दिल्ली  का  ad  1

 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणिया ं।

 प्िन्थालय  में  रखा  गया/देखिए  संख्या  एल०टी०  417/77]

 (6)  हिन्दुस्तान  इन्टीबायटिक्स  पूना  के  वर्ष  1975-76  के  कार्यकरण

 की  सरकार  दवारा  समीक्षा

 (a)  हिन्दुस्तान  इन्टीबायाटिक्स  पूना  का  वर्ष  1975-76  का  वाधिक

 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की  घ

 में  रखा  गया/देखिए  संख्या  एल०टी०  418/77]
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 सभा  पटल  पर  रख  पत्र ज्येष्ठ  31,  1899

 are  लेखा  (atferere):  1595,  er  eer  ऋषिलेख  1977

 कम्पनी  विधि  wre  (#)  संशोधन  1977

 न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शांति  मैं  निम्नलिखित धट  राभा  पटल  पर

 रखता  हू

 कम्पनी  1956  की  धारा  642  की  उपधारा  (3)  के  अन्तगत  निम्नलिग्चित  wie

 सचनाश्ं  तथा  प्रंग्रेशी  की  एक-एक  प्रति  :--

 लागत  लेखा  श्रभिलेख  1977  जो  दिनांक  24  1977  कें

 भारत के  राजपत्न  में  afaraat At Alo Ato fro संख्या  alo  सां०  नि०  में  गत  हुए  थे  ।
 ~

 लागत  लेखा  श्रभिलेख  1977  जो  दिनांक  1  भ्रप्रल  977  के

 भारत के
 ~

 अधिसूचना  संख्या  ato  सा०  नि०  157(%)  A  प्रकाशित  हुए

 थे  ।

 )  कम्पनी  विधि  are  संशोधन  1977  ज़ो  दिनांक 7  1977  के  भारत

 के  राजपत्र  में  afer  संख्या  ato  सा०  To  601  में  प्रकाशित हए  थे

 लोक  कम्पनी  जारी  करने  तथा  ऐसे  डिबेंचरों  या  ऋणों  को  शेयरों  में  परिवतित

 करने  के  विकल्प  वाले  ऋण  लेने  की  शर्तें  1977  ज़ो  दिनांक 7  1977  के

 भारत  के  राजपत्न  में  अधिसचना  संख्या  सा०्सां०नि०  602  में  प्रकाशिः  हाए  थ  | च

 )  कम्पनी  केन्द्रीय  सरकार  की  सामान्य  तथा  प्रपत्र  1977  जो

 दिनांक  14  1977  में  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसचना  संख्या  ato  ato  TTo  627

 में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 (B:)  कम्पनी  की  1977  जो  दिनांक  14  मई

 1977  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या ato  ato  नि०  628  मं  प्रकाशित हुए
 थे  ।  प्रिन्थालय में में  cat  गया  |  देखिये  संख्या  एल०  टी०  419/77]

 )  मेससे  माइनिंग  एण्ड  अलाइड  मशीनरी  कारपोरेशन  लिमटेड  दवारा  ऋण  को  साध्य  पंजी

 में  बदलने  के  बारे  में  प्रारूप  आदेश  संख्या  oUefo  के  ate  va

 तथा  भ्रंग्रेज़ी  संस्करण  )  की  एक  प्रिति  ।  [wart 2 tat wat t afar में  रखा  गया  देखिए

 एल०  ao  420/77]

 (ats)  बिहार  राज्य  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  के  रूप  में  कार्य  करते  हुए  उपराष्ट्रपति  दिनांक

 30  1977  को  जारी  की  गयी  उद्घोषणा के  खण्ड  (  )  के  साथ  प्त
 संविधान  के  भ्रनुच्छेद  213  (2)  के  अ्न्तगत  हिन्दू  धार्मिक  न्यास

 संशोधन  1977  तथा  wail  set  एक  प्रात  ज  बिहार  के

 राज्यपाल द्वारा  9  1977 को  किया गया  था  ।  [wearers  में  रखा

 गया  |  देखिए  संख्या  एल ०  टी०  421/77]

 tea  में  श्रनुूसुचित  जातियों  तथा  mrgtad  जनजातियों  के  लिये  श्रारक्षित  स्थानों  के

 भरने  के  बारे  में  रिपोर्ट

 रलव  म रेल  मंत्री  (sito  सध  दण्डयत े)  मैं  निम्नलिखित  va  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 अनसचित  जातियों  zat  अ्रनसचित  जनजातियों  के  लिये  ग्रारक्षित  रिक्त  पदों  पर  30  सितम्बर  1976

 को  समाप्त  हुई  छमाही  में  इन  जातियों  की  भर्ती  तथा  पदोन्नति  में  हुई  प्रगति  सम्बन्धी  प्रतिवेदन
 तथा  श्रंग्रेज़ी  की  एक  प्रति  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी  ०  422/77]
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 राष्ट्रपति के  रूप  में  कार्य  करते  हुए  हारा  30  1977  को  पश्चिमी  बंगाल

 राज्य
 के  सम्बन्ध  जारी  को  गई  उद्घोषणा  का  निरसन  करना

 थ्री  रबीन्द्र  धर्मा  :  श्री  चरण  at  श्रोर  से  मैं  निम्नलिखित  पत्न  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 संविधान के  356  के  खण्ड  2  के  atta  राष्ट्रपति  के  रूप  में  कार्य  करते  हुए

 उपराष्ट्रपति  दवारा  जारी  की  गई  दिनांक  21  1977  की  उद्घोषणा  तथा

 अंग्रेज़ी  की  एक  प्रति  जिसके  दुवारा  संविधान  के  शझनुच्छेद  356(3) के

 पश्चिम  बंगाल  राज्य  के  संबंध  में  उनके  30  1977  को  जारी  की

 गई  उद्घोषणा का  निरसन किया  गया  है
 जो  दिनांक  21  1977  के  भारत  के  राजपत्र

 में  श्रधिसूचना
 संख्या  ato  सां  ०नि०

 3४
 में  प्रकाशित  हुई  थी

 राज्य  सभा  से  सन्देश

 MESSAGE  FROM  RAJYA  SABHA

 >
 of  से  प्राप्त  निम्नलिखित  सन्देश  की  सूचना  देनी सचिव  :

 मुझ्े
 राज्य  सभा

 है  :--

 सभा  में  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  सम्बन्धी  नियमो ंके  नियम  186  के  उप  नियम

 (6)  के  उपबंधों  के  अनुसरण  में  मुझे  एतदुदवारा  विनियोग  संख्या  2  विधेयक  1977

 जो  लोक  सभा  द्वारा  17  1977  को  हुई  अ्रपनी  बैठक  में  पास  गया  था  wk  जिसे

 राज्य  सभा  को  उसकी  सिफारिशों  के  लिए  भेजा  गया  लौटाने  श्र  यह  बताने  का  निदेश

 मिला  है  कि  इस  सभा  को  उक्त  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी  है  ।”

 सामान्य  1977-78  सामान्य  चर्या--जारी

 GENERAL  BUDGET,

 meet  महोदय  :  सभा  सामान्य  बजट  पर  सामान्य  चर्चा  प्त  आरम्भ  करेगी  ।  प्रत्येक  दल  के

 लिए  उपलब्ध  समय  का  हिसाव  लगा  गया  >  |  कांप्रेस  दल  को  1  बंटा  1  मिनट  समय  मिलेगा
 >

 जनता  पार्टी के  लिए  5  घंटे का  समय  ।  शर्त  दो  सदस्य  उनके  त्रौर  1  सदस्य  इनके  बुलाने  होंगे  ।

 श्री  एन०  MataAT AAT नायर
 :

 कई  निर्दलीय  सदस्य  भी  हैं  ।  उनके  लिए  भी  समय

 नियत  किया  जाये  ताकि  हमें  भी  बानन  का  मौका  मिले  |

 श्रध्यक्ष  ager:  मैं  आपसे  पूरी  तरह  सहमत  हूं  श्रौर  यही  करता  भी  हूं
 ।

 दुर्भाग्य  से  समय  aga

 कम  है  श्रौर  20  व्यक्तियों  को  प्रत्येक  विषय  पर  बोलने  के  लिए  समय  नहीं  दिया  जा  सकता

 श्री  वेदब्रत  sem  कल  मैंने  कृषि  विकास  पर  व्यय  के  पारम्परिक  अनुमान

 ate  उद्योगों  पर  भारी  परिव्यय  पर  हैरानी  प्रकट  की  थी  ।  मैंने  यह  भी  कहा  था  कि  बड़े  पैमाने  के

 उद्योगों  को  श्रधिक  पैसा  मिल  रहा  है  श्रौर  विदेशी  सहायता  में  व्यय  में  विदेशी  मुद्रा
 कोष  से  800  करोड़ रुपये  बीड़ी  पर  सीमा  शुल्क  बढ़ाने  तथा  सरकारी  क्षेत्र  के  लिए  श्रतिरिक्त

 उपबंध  न  किये  जाने  के  बावजूद  कृषि  के  लिए  ग्रतिरिक्त  राशि  का  झाबंटन  नहीं  किया  गया  है  ।  मैं

 सरकार  से  समाजवादी  बजट  की  नहीं  रखता  लेकिन  सत्ताधारी  दल  के  gat  वायदों  के  अनुरूप

 बजट  तो  होना  ही  चाहिये  ।
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 ग्राज  के  टाइम्सਂ  ने  लिखा  है  कि  यदि  कुल  निवेश  के  weer  का  अनुमान  लगाया

 जाये  तो  पता  चलेगा  कि  केन्द्रीय  बजट  से  बड़े  उद्योगों  को  230  करोड़  रुपये  का  लाभ  होगा  ।

 जहां  तक  बहुराष्ट्रीय  निगमों  का  सम्बन्ध  यह  सर्वविदित  है  कि  कांग्रेस  सरकार  ने  विदेशी

 मुद्रा  विनियमन  प्रधिनियम  के  माध्यम  से  बहुराष्ट्रीय  निगमों  की  गतिविधियों  पर  रोक  लगाने  का

 प्रयास  किया  था  जो  wa  भी  लागू  है  ।  aa  ये  निगम  हमार  देश  में  चीजें  बेचेंगे  इस  से  पिछली

 नीति  को  एकदम  अदल  दिया  गया  है  ।  कांग्रेस  शासन  में  उपभोक्ता  वस्तुश्रों  के  उत्पादन  की  इन  निगमों

 को  श्रनुमति  नहीं  दी  जाती  थी
 ।

 wa  एच०  एम०  टी०  को
 800

 करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  दी  जा

 रही  है  ताकि  वह  घड़ियों  का  ara  कर  सके
 ।

 घड़ियां  तो  देश  में  ही  बनाई  जा  सकती  हैं  ।  इसलिए

 यह  तो  विदेशी  मुद्रा  का  श्रपव्यय  है  ।

 महोदय  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  बढ़ावा  देने
 की

 बात  सीधे  ही  बड़े-बड़े  भारतीय  उद्योगों  के

 विरुद्ध  जाती  है  ।  फिर  am  इन  निगमों  को  बीच  में  कयों  ला  रहे  हैं  ।  महोदय  यह  भी

 सर्वविदित  है  कि  भारत  के  बड़े  उद्योग  भी  बहुराष्ट्रीय  निगमों  का  सामना  नहीं  कर  सकते  ।

 इसी  प्रकार  कृषि  के  विकास  का  लाभ  भी  गरीबों  को  नहीं  मिल  रहा  ।  पिछले  बजट  में  भी

 50 से  100  करोड़  रुपया  रियायती  दरों  पर  पानी  की  सप्लाई  के  लिए  रखा  गया  था  ।  लेकिन  इसमें

 से  अधिकांश  रियायत  का  लाभ  उठाया  बड़े-बड़े  जमींदारों  ने
 ।

 कृषि  में  इस  बड़े  क्षेत्र  को  परस्पर  संतुलित

 किया  जाना  चाहिए  ।  हमें  जापानी  ढंग  से  कृषि  के  विकास  में  छोटे  क्षेत्र  को  प्राथमिकता  देनी  चाहिये  ।

 श्रमोन्मुख  ae  पूंजी  उन्मुख  दोनों  प्रकार  के  उद्योगों  को  रोजगार  सम्बन्धी  प्रोत्साहन  fear

 जाता  है  ।  हमें  इसमें  एक  wea  यह  करना  चाहिये  कि  प्रोत्साहन  उसी  प्रकार  की  प्रोद्योगिकी  को  दिया

 जाये  जिसके  द्वारा  भ्रप्रयुक्त  मानव  शक्ति  का  उपयोग  हो  सके  are  रोजगार  में  कमी  किये  बगैर  कुशलता

 को  बढ़ाया  जा  सके  ।  हमें  ऐसी  चीजें  श्रायात  नहीं  करनी  चाहियें  जो  देश  में  ही  बनाई  जा  हों  ।

 ag  में  मेरा  सरकार  से  श्रनुरोध  है  कि  वह  समामेलन  की  अ्रनुमति  के  प्रस्ताव  पर  फिर  से  विचार
 करें  |  यह  एक  खतरनाक  प्रस्ताव  है  जिसके  श्रतुसार  एक  एकक  द्वारा  हुई  हानि  को  दूसरे  एकक  द्वारा

 कमाए  गये  लाभ  में  से  पूरा  किया  जा  सकेगा  |  समामेलन  की  raata XJ  कम्पनी  नियम  के  कड़ेपन  को  कम

 करने  के  लिए  दी  जा  सकती  है  ।  समामेलन  ऋणों  की  पुनः  सूची  करों  का  भुगतान  करने  aris

 के  लिए  किया  जा  सकता  है  ।  लेकिन  बंद  पड़े  एककों  को  हाथ  में  लेने  के  लिए  इसका  प्रयोग  नहीं  किया

 जाना  चाहिये  ।  |

 श्री  मोहन  धारिया ने  एक  भाषण में  कहा  है  कि  देश भर  में  1000  दुकाने  खोली  जायेंगी  श्रौर

 उनमें से  प्रत्येक  को  2,000  रुपये  दिये  इस  तरह  से  कुल  20  लाख  रुपये  व्यय  होंगे  ।  क्या  श्राप

 इस  थोड़ी  राशि  से  सावेजनिक  वितरण  प्रणाली  को  चला  सकेंगे
 ?  aha  हिन्दुस्तान  लीवर  200

 करोड़  रु०  की  चीजें  बेचता  है  ।  इसलिए  हमारा  इरादा  चाहे  नेक  हो  लेकिन  उस  से  हमें  पर्याप्त  सफलता

 नहीं  मिल  सकती  |

 wa  तक  जो  नीतियां  चलाई  जा  रहीं  थीं  उन्हें  एकदम  उलट  देने  से  दुष्परिणाम  सामने  ह ५  |

 कांग्रेस  सरकार  चाहे  सत्ता  में  न  हो  पर  थे  नीतियां  हमारे  अस्तित्व  के  लिए  श्रावश्यक  हैं  ।  उन्हीं  के

 आधार  पर  देश  ने  इतनी  प्रगति  की  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  मैं  एक  ऐसी  बात  की  at  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  जिसे

 किसी  भी  सदस्य  ने  नहीं  कहा  है  ।  गत  कुछ  वर्षों  से  सामान्य  बजट  पर  चर्चा  के  लिए  नियत  किये  गये

 समय  में  कटौती
 की

 जा  रही  है
 ।

 जब  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  प्रधान  मंत्री  थीं  तो  यह  समय
 कम

 होना

 शुरू  हो  गया  था  ।  मेरा  सुझाव  है  एक  गम्भीर  प्रस्ताव  है  कि  इस  समय  में  वृद्धि  की
 जानी
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 अब  जनता  की  सरकार  है  तो  जनता  पार्टी  की  सफलता  उसके  कार्यों  के  परिणाम  में  भ्रांकी  जायेगी  ।

 जनता  पार्टी  का  एक  सुगठित  रूप  स्रामने  तभी  उसे  प्रतिष्ठा  प्राप्त  हो  सकेगी  सरकार  ने  जो  भायोग

 नियुक्त  किये  उन्हें  aoa  काम  ata  गति  से  निपटाना  चाहिये  ताकि  उनमें  विश्वास  बना  रहे

 लोग  समझेंगे  कि  वे  तो  धीमे-धीमे  समय  काट  रहे  हैं  जैसा  कि  कांग्रेस  शासन  में  होता  था  ।

 जनता  सरकार  केवल  भूतकाल  में  ही  न  उलझी  रहे  ।  उसे  ada  तथा  भविष्य  के  लिए  योजनाएं

 बनानी  हैं  ।  जमता  सरकार  का  पहला  काम  एकता  पैदा  करना  तथा  यह  सुनिश्चित  करना  है  कि  बनावटी

 मित्र  कठिनाई  न  पैदा  कर  सकें  |  खेद  से  कहना  पड़ता  है  कि  जनता  सरकार  इस  बारे  में  सचेत  नहीं  है  ।

 प्रान्घ्न  प्रदेश  महाराष्ट्र  में  चुनावों  को  देखते  हुए  ऐसे  तत्व  घुस  आायें  हैं  ।

 भविष्य  के  लिए  जनता  पार्टी  का  स्वेप्रमुख  कार्य  एक  कुशल  तथा  सच्चा  प्रशासन

 देना  है  ।  यदि  हम  पिछली  सरकार  द्वारा  पिछले  30  वर्षों  में  की  गई  गलतियों  ak  भ्रपराधों  का  30

 महीनों  में  उन्मूलन  कर  देते  हैं  तो  हम  उस  पर  कर  सकते  हैं  ।  उसके  लिए  हमें  प्रशासन  में  तेजी

 लानी  होगी  ।  प्रशासनिक  सुधार  ara  ने  जो  प्रतिवेदन  दिये  थें  उनका  क्या  हुमा  ?  प्रधान  मंत्री  का

 ही  विचार  था  कि  यह  art  बनाया  जाये  ।  वह  लोकपाल  योजना  की  भी  सर्वोच्च  प्राथमिकता  देते

 थे  ।  खेद  है  कि  लोकपाल  घिधेयक  पास  नहीं  किया  गया  है  |

 मुझे  इस  बात  की  खुशी  है  कि  wa  रेल  मंत्री  श्री  मधु  दण्डवते  प्रशासनिक  सुधार  श्रायोग  की

 सिफारिशें  रेल  मंत्रालय  में  कार्यान्वित  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  एम०  कल्याणसुन्दरम
 :

 लेकिन  श्रतिरिक्त  सदस्य  नियुक्त  करके  सिफारिश  का
 उल्लंघन  भी  किया गया  है

 श्री  हरि  बिष्णु  बदि  ऐसा  है  तो  वह  उस  afe  को  दूर  कर  देंगे  ।  वित्त  मंत्री ने  aay

 भाषण  में  ठीक  ही  कहा  है  कि  भारतीय  श्रथे  व्यवस्था  की  सर्वाधिक  मूलभूत  समस्या  arias  प्रगति  की

 अपर्याप्त  दर  श्र  प्रगति  का  देश  के  विभिन्न  भागों  में  श्रसमान  होना  है  ।  विकास  दर  270.0  से  बढ़  कर

 5%  की  जानी  चाहिए
 ।

 जनता  सरकार  शअहिसक  सामाजिक-प्राधिक  क्रान्ति  लाकर  महत्वपूर्ण  भूमिका
 निभा  सकती  है  ।  चाहे  श्राप  इसे  सर्वोदय  कहें  या  गांधीवादी  समाजवाद  |

 वितरण  दोनों  का  सुव्यवस्थित  होना  ऑ्रावश्यक  है  ।

 यह  दुर्भाग्य  ही  है  कि  कांग्रेस  के  30  वर्षों  के  कुशासन  में  कृषि  उत्पादन  इजराइल ak  जापान

 के  उत्पादन  की  तुलना  में  ग्राधा
 भी

 नहीं  है
 |

 यह  भी  दुर्भाग्य  ही  है  कि  इज़राइल  के  प्रति  कांग्रेस  सरकार  की  मूखेंतापूर्ण  ak  क्षीणबुद्धि  नीति
 के

 कारण  कृषि  तथा  रेगिस्तान  के  विकास  के  लिए  उस  देश  के  विशेषज्ञ
 भारत

 नहीं  a  सके  ।  मुझे
 gr  है  कि  sa  इस  नीति  में  परिवर्तन  किया  जायेगा  |

 जहां  तक  wa  च्  के  उत्पादन  का  प्रश्न  मेरा  विचार  है  कि  पिछले  वर्षों  में  कांग्रेस

 सरकार  ने  समाजवाद को  बहुत  विकृत  कर  दिया  है  ।  राष्ट्रीकरण  के  नाम  पर  सरकारी  करण  या

 शाही  करण  होता  रहा  है
 ।

 हम  युगोस्लाविया  की  तरह  का  समाजवाद  या  इजराइल  की  तरह  का
 राज  पूंजीवाद  चाहेंगे  ।  हमें  रुस  का  समाजवाद  नहीं  चाहिये  ।  (=zaata )  Cnterruptions)

 इस  बात  को  हमें  समझना  चाहिये  कि  हमारे  देश  की  वास्तविक  समस्या  कम  aT HT  उत्पादन

 की  है  ।  हमारे  देश  में  जनसंख्या का  mfr  नहीं  वर्ष  1974  में  भारत  में  घनत्व  179  जबकि
 {

 बैल्जियम  में  321,  नीदरलैंड  में  302  तथा  वेल्ज  में  326  था  ।  )
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 क  ही

 शब
 में  समझता  हूं  कि  झायादी  को  fear

 का
 दावा  तथा  गत  a  प्  #१  स्थिति  से

 एक  वर्ष  पुर्व  gi  श्रपराध  वास्तव  में  श्रक्षम्य  श्रपराध थे  तथा  दोषियों को  माफ  नहीं  किया  चाहिये

 कीमती  बीड़ी  सिगरेटों  पर  कर  लगाना  चाहिये  ।  बीडी  तथा  सस्ती  सिगरेट  पर  कर  नहीं  लगाना

 चाहिये
 ।

 मध्य  वर्ग  के  लोगों  द्वारा  प्रयोग  में  वाल  दो  तथा  तीन  पहियों  के  स्कटरों  कर  नहीं

 लगाना  चाहिये  ।

 इस्पात  धौर  खान  मंत्रो  बोज  waqa  वित्त  मंत्री  श्री  सुब्रहमण्यम  ने  कल  बजट

 पर  बोलते  हुये  कहा  था  कि  झथव्यवस्था  समस्यपाविहीन  है  ।  लेकिन  भाषण  के  aa  में  कुछ  रचनात्मक

 ara  देने  के  बजाय  उन्होंने  वित्त  मंत्री  पर  यह  प्रारोर  लगाया  कि  उनका  यह  बजट  स्वतंत्र  पार्टी  का

 बजट  लगता  ।  श्री  सन्नहमण्यम  को  ऐसा  कहना  शोभा  नहीं  देता  ।

 सरकार  पंजी  पतियों इन्होंने  एकाधिकार  गहों  की  बात  भी  की  है  न्होंने यह  भी  कहा  है

 का  करती  है  ।  थे  हमेशा  एकाधिकार  wear  एकाधिकारियों  की  बातें  करतें  आ  रहे  हैं  वास्तव

 में  पहली  सरकार  स्वयं  एका्धिकारियों  के  प्रभत्व  में  रही

 चनाव  के  समय  जब  हम  जेल  से  बाहर  सारे  पंजीपति  श्रीमति  इंदिरा  गांधी  के  पास  माथा

 टेकने  गये
 ।

 लेकिन  कोई  भी  जनता  पार्टी  पास  नहीं  श्राया
 ।

 पहली
 सरकार  के  लोग  इन  पंजीपतियों

 > की  लट  की  कमायी  से  न» ५ मोट  elt  a  mit  wa  wea हैं  कि  यह  स्वतंत्र बजट  है  ।

 मद्रास्फीति  के  कारण  क्या  रहे  हैं
 श्र  इसमें  अ्रचानक  तेजी

 कसे
 ग्रायी

 ?  उन्होंने सदन  को  कभी

 favara  में  नहीं  लिया  है  फिर  भी  वें  ये  बताना  चाहते  हैं  कि  उन्होंने एक  सदढ़  wy  व्यवस्था  दी  है

 जिसके  wat  पर  हमने  10,000  करोड़  रुपयें  का  बजट  बनाया  है  ।  हम  पर  श्रारोप  लगाने  से  qq

 थोड़ा  सोच  लेना  चाहिए  ।

 पहली  सरकार  न  खाद्यान्न  निगम  को  चलाने  के  लिये  बका  से  2100  करोड़  रुपयें  दिलाये  तथा

 बका  को  प्रति  ag  200  करोड  र्पय  ब्याज  के  दिये  जिसका
 बोझ

 पर  पड़ा  ।  क्या  सभा

 को  इस  बारे  में  सरकार  ने  विश्वास  में  लिया  था
 ?  इन  सब  बातो ंके  फलस्वरूप मंहगायी  बढ़  रही  है  ।

 श्री  सुब्रहमण्यम से  कृषि  के  सम्बन्ध  में  पूछना  चाहता  कि  उन्होंने 1  करोड़  80  लाख टन  का

 सुरक्षित  भंडार  क्यों  बनाया
 ?

 मंदी  के  समय  में  भी  हमारे  देश  में  करोड़  10  लाख  टन  से  श्रधिक

 खपत  नहीं  हुई  ।  70  लाख  टन  खाद्यान्न  अमरीका  द्वारा  दिया  गया  जिसके  लिये  हमने  बन्दरगाह
 परिवहन  गोदाम  शुल्क  तथा  भंडारण  शल्क  दिया  ।  इस  प्रकार  धन  की  बर्बादी  हुई  |  दो

 वर्षों  तक  स्टाक  को  बेचा  नहीं  जा  सका  ak  तीसरे  ad  में  वह  खराब  हो  गया  श्रौर  फेंकना  पड़ा  |

 ऐसी  wy  व्यवस्था  हमें  मिली  थी  ।  क्या  यह  AAS  अ्रर्थन्यवस्था थी  अ्रथवा  श्रसफल  श्रथव्यवस्था

 थी ?

 भूतपूर्व  सरकार  के  लोगों  ने  सारे  देश  को  ay  जागीर  समझ  रखा  था  ।  यदि  हम  सभा  के

 सामन  सार  तथ्य  रख  ताो  अप  कांप  उठग  |

 उपाध्यक्ष महोदय  पोठासीन  हुए

 Mr,  Deputy  Speaker  in  the  Chair
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 भो
 में  परदे  गर  से  हा  है  fe  प्रौद्योगिकी  मंत्री  ने  इस  देश  प्राप्त  की

 गयी

 विधित  उपलब्धियों  का  उल्लेख  किया  है  ।  इसमें  कोई  dag  नहीं  कि  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिकी  “

 बिकास  के  श्राधार  हैं  ।  इसके  बारे  में  दो  राय  नहीं  हो  सकतीं  पर  उन्होंने यह  जानने  का  प्रयास

 किया  है  कि  छोटे  किसानों  को  इस  विज्ञान  श्रौर  प्रौद्योगिकी  का  कितना  लाभ  हुमा

 इसका  उत्तर  न  है  an  किसान  को  छोटे  शद्ार  छोटे  टेक्टर  दिये  गये  हैं
 ?

 क्या  इससे  कोई

 राष्ट्रीय हित  gate
 ?

 श्री  सुब्रहमण्यम  की  यह यह  इच्छा  रही  परन्तु  10  करोड़  निर्धन  व्यक्तियों के  राष्ट्रीय

 sey  की  पति  के  लिए  विज्ञान  ste  प्रौद्योगिकी  का  विकास  नहीं  किया  गया  ।

 सरकार  ने  कुछ  मिलों  को  करार  करके  ७  हाथ  में  लिया  था  श्रौर  उसके  लिये

 पैसा  भारत  की  संचित  निधि  में  से  दिया  गया  ।  एक  समझदार  वित्तीय  व्यक्ति होने  के  नाते  क्या  श्री

 सुब्रहमण्यम  100  करोड़  रुपये  की  राशि  जो  कि  ग्रामीण  विकास  के  लिये  श्रावश्यक  संचित  निधि  से

 निकालते  का  सझाव  देंगे  या  वह  निजी  शौर  सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  को  भ्रपनी  वतेमान  धनराशि  का  उपयोग

 करने  के  लिए  कहेंगे  ताकि  बह  इस  बात  का  पता  लगा  सकें  कि  क्या  इन  ey  सिलों  को  चलाया  जा

 सकता है

 बहुत  दस  की  बात  है  कांग्रेस  सरकार  ने  जो  भी  श्रम  कानून  बनाए  वे  केवल  प्रचार  के  लिए

 ही  बनाए  ।  क्या  बे  दिल  से  चाहते  थे  कि  श्रमिक  प्रबन्ध  भागीदार  बनें
 ?

 ऐसा  वह  नहीं  चाहते  थे  ।

 सरकार  बड़े  व्यापार  गहों  के  साथ  सीधे-भागीदारी  रखना  चाहती  थी  लेकिन  यह  सरकार  बोड़  स्तर  से

 लेकर  नीचे  वर्कशाप  स्तर  तक  श्रमिकों  को  प्रबन्ध  में  प्रत्यक्ष  रूप  से  भागीदार  बनाना  चाहती

 भारतीय  रुपये  का  जब  झवमल्यन  किया  गया  था  aa  श्री  सुब्रहमण्यम  वित्त  मंत्री  थे  ।  इसके

 परिणामस्वरूप  देश  को  भारी  हानि  हुई  रुपये  का  AqIAcId  करने  का  मुख्य  कारण  यह  था  कि  अमेरिका

 के  तत्कालीन  राष्ट्रपति  श्री  जानसन  ने  कहा  था  कि  इस  gare  पर  वे  भारत  को  दस  खरव  डालर  का

 उधार  ऋण  देंगे  |  उस  समय  हमारा  उत्पादन  इतना  भ्रधिक  नहीं  था  कि  हम  निर्यात  कर  पाते  ।  हमार

 पास  पारंपरिक  वस्तग्रों  के  निर्यात  के  श्रतिरिक्त  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिये  कोई  इंजीनियरिंग  श्राघार

 नहीं  था  ।  काफी  अरसे  के  बाद  मशीनरी  इत्यादि  विकास gat  are  भारत  इंजीनियरिंग का

 निर्यात  करने  की  स्थिति  में  हो  गया  ।  vet  उत्पादों  ने  हमारे  निर्यात  संतलन  को  बढ़ावा  दिया  |

 हमारा  बजट  10,000  करोड़  रुपये  का  है  ।  इतना  बड़ा  बजट  भारत  में  कभी  नहीं  बना

 फिर  भी  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  बजट  के  हिसाब  से  प्रति  व्यक्ति  के  हिस्से  में  160  wa  भी  नहीं

 सदन  का  कायें  है  कि  वह  बजाय  इस  वजट  के  दोष  निकालने  के  इस  पर  विचार  करे  श्रौर  इसके  क्रियात्वयन

 के  बारे में  सोचें  ताकि  इसे  20,000  करोड़  ष्पय  या  40,000  करोड़  स्पय  का  alas  बजट  बनाया

 जा  सके  ।  इसके  बिना  40  TTS  लोगों  को  जो  कि  गरीबी  के  स्तर  से  नीचे  जीवन  यापन  कर  रहे  हैं
 को  भविष्य  से  कोई  are  नहीं  हो  सकती  |  इस  सम्बन्ध  में  मैं  चाहता  हूं  कि  जिस  ढंग  से  श्री  सुब्रहमण्यम

 ने  भ्रपने  विचार  प्रकट  किये  हैं  :  उस  पर  मुझे  az  है  बल्कि  मैं  चाहता  हं  कि  प्रतिपक्ष  भी  हमारा  साथ
 द्
 x

 at  हितेन  देसाई  (wart):  बजट  में  कुछ  west  बातें  हैं  लेकिन  बजट  की  सब  से  मुख्य  afe

 यह  है  कि  इसमें  मार्गदर्शन  नहीं  किया  गया  है  ।  यह  कहना  गलत  है  कि  देश  में  गत  25  ara  30  वर्षों

 के  दौरान  जो  कार्ये  किये  गये  उनसे  कुछ  लाभ  नहीं  हुमा  है  श्रौर  देश  की  ade बुरी  हालत  में

 है  ।  मुख्य  प्रश्न  यह  है  कि  यह  ब  देश  को  किस  दिशा  में  ले  जाना  चाहता  है  |
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 aft  के  महत्व  से  हम  नभिश  नहीं  हैं  ।  काफी  श्ररसा  पहले  कांग्रेस  ने  एक  ऐसी  सामाजिक

 aaa  दिखाने  की  बात  कही  मई  थी  मंत्री  महोदय  जहां  एक  श्रोर  कृषि  के  महत्व  पर  जोरशोर  से  बात

 4

 arn

 ह  वहां  दूसरी  झोर  क अपने  भाषण  में  भूमि  सुधारों  के  प्रश्न  पर  बिल्कुल  चप  पहली  सरकार

 ने  हमेशा  भूमि  सुधारों  के  Faaama
 को

 महत्व  दिया  शौर  उसकी  सदा  यहीं  कोशिश  रही  कि  भूमि
 को

 अधिकतम  सीमा  संबंधी  को  कड़ा  बनाया  जायें  यह  प्रकपा  अभी  भी  जारी  ह्  हम  वित्त  मंत्री

 से  श्नपक्षा  करते  थे  कि  वह  सदन  को  बताते  कि  भूमि  सुधारों  के  क्रियान्वयन  के  मामले  में  उनकी  सरकार  की  भी

 sam  ही  रूचि  लेकिन  अपने  बजट  भाषण  में  उन्होंने  इसका  तनिक  भी  संकेत  नहीं  दिया  ।

 है| ara  सेतिहर  मजदूरों  छोटे  तथा  सीमांत  किसानों  की  उपेक्षा  की  जा  रही  20

 करोड़  परिवार  वास  स्थलों  को  पाने  के  हकदार  और  ऐसे  72  लाख  परिवारों को  RTaTT  स्थल

 दिए  जा  चके  हैं  लेकिन  बजट  में  उन  बाकी  बच  परिवारों  जिनको  कि  श्रावास  स्थल  श्रभी  मिले  नहीं

 के  बारे  में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  हम  मंत्री  महोदय  से  अपेक्षा  करते  थे  कि  वे  खेतिहर  मजदूरों

 आदिवासियों श्रौर  प्रतसूचित  जातियों  के  लिये  एक  श्रावास  संबंधी  योजना  पेश  राज्य  का

 विषय  नहीं  1971  में  यह  योजना  केन्द्र  के  श्रधीन  कृषि  मजदूरों  को  श्राबंटित  की  गई  aft

 पर  warm  बनाने  के  लिये  बजट  में  व्यवस्था  at  जानी  चाहिए  ।  इसके  लिए  यदि  श्रावश्यक हो  तो
 टडकोਂ  के  ग्रामीण  urea  शर  विकास  निगम  की  स्थापना  की  जानी  जो  खेतिहर  मजदूरों

 के  श्रावास के लि के  लिए  संसाधन जटा  सके  ।

 खेद  है  कि  बजट  में  खेतिहर  मजदूरों  के  लिए  कुछ  नहीं  किया  जब  तक  हम  इस  बात

 को  ध्यान  में  नहीं  रखते
 कि

 सामाजिक  site  श्राथिक  eral  बदल  चुका  है  श्र  ant  am  ara  वर्षों  में

 र  बदलेगा  तब  तक  कृषि  उत्पादन  we  समेकित  प्रामीण  विकास  की  बात  करना  निरर्थक  हमें

 घनवान  कृषकों  की  चिनता  नहीं  हमें  at  लाखों  सीमान्त  किसानों  शौर  खेतिहर  मजदूरों  के  बारे  में

 चिन्ता  इसी  घात  को  घ्यान  में  रख  कर  ही  मैंने  कहा  है  कि  यह  बजट  सही  मार्ग-दर्शन  नहीं  करता

 इस  बजट  पर  बड़ी  बडी  अ्ाशाएं  लगाई  गई  थी  ।  जनता  पार्टी  ने  अपने  sara  AQT -Ta  में

 कई  बातें  कही  थी  जैसे  के  अधिकार  को  मौलिक  mfaart  से  निकाल  देना  तथा  पूर्ण  रोजगार

 की  नीति  बनाना  ।  काम  करने  का  श्रधिकार  एक  महत्वपूर्ण  अधिकार  वित्त  मंत्री  से  हमें  अपेक्षा  थी  कि  यह

 शिक्षित  बेरोजगारी  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  व्याप्त  बेरोजगारी  की  समस्या  को  हल  करने  के  धारे  में  समेकित
 1.0

 नीति  श्रपनायेंगे  ।

 गुजरातन  सरकार  ने  ऐसी  योजनाएं  1969  में  बनायी  थी ं।  उन्होंने बातें  तो  बहुत  अधिक  की  हैं

 परन्तु  ग्रामीण  लोगों
 को  रोजगार

 के
 झंवसर  दिलाने  के  संबंध  में  किसी  महत्वपूर्ण  योजना  उल्लेख

 नहीं किया  गया  है  ।

 सरकार  ने  देश  के  लाखों  लोगों  के  area  विकास  का  श्रवसर  खो  दिया  है  ।  जनता  पार्टी

 वास्तव  में  विधि  दलों  ar  imp  गठजोड़

 ~
 थ्री  Ho  एस०  हगड़  मैं  बजट  का  aif  समर्थन  करता  जतता  को

 प्रशा  है  कि  इस  बजट  से  हमारे  देश  क़ी  WH-STTEIT  में  काफी  सुधार  गा

 बजट  तैयार  करने  में  मंत्री  महोदय  को  कई  बाधाएं  थी  ।  पिछली  सरकार  के  बहुत  वायदे

 थे  जिन्हें  पूरा  करना
 प्रत

 एक  प्रकार  यह  श्रत्तरिम  बजट  है  ate  उचित  समय  पर  वास्तविक  जनता

 बजट  लाया जा  THT |

 जसा  कि  वित्त  मंत्री  ने  कहा  हैं  बजट  को  देश  की  सामाजिक  झ्राधिक  नीतियों को  बनाने  तथा

 विकास  दर  में  सुधार  का  मुख्य  साधन  बनाया  वर्ष  196  7--  77  में  वार्षिक  विकास  दर  2  प्रतिशत
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 ene

 थी  art  पिछले  5  वर्षों  में  विकास  दर  3.  5  प्रतिशत  वित्त  मंत्री  5  प्रतिशत  विकास  दर  की  प्राशा

 कर  रहे  मुख्य  मंत्री  ग्रामीण  अथे-व्यवस्था का  सुधार  करना  चाहते  हैं  ।  ways  सरकार

 ने  भी  वायदा किया  कि  वह  श्राथिक  दशा  को  सुधारेंगी  तथा  इस  दिशा  में  कुछ  प्रस्ताव  भी  तैयार

 थे  जिन्हें  त्रियाब्वित  नहीं  किया  जा  सका  1  पिछने  वर्ष  के  बजट  में  भी  3000  करोड़  रुपए  ग्रामीण

 झरथ-व्यवस्था  के  सुधार  के  लिए  भ्रावंटित  किये  गये  वास्तव  में  ईमानदार  सरकार  के  प्रभाव  में  विकास
 कार्य  सम्भव  नहीं  जब  तक  हम  देश  को  ईमानदार  प्रशासन  नहीं  दे  पाते  अथे-व्यवस्था  में  कुछ  भी  सुधार

 नहीं  लाये  जा  सकते  ।  जनता  सरकार  शीघ्र  ही  लोकपाल  ae  लोकायक्त  विधेयक  पारित  करना  चाहती

 प्रशासनिक  सुधार  अयोग  ने  इसकी  सिफारिश  की  स्वीडन  में  यह  व्यवस्था  1899  सफलता

 पूबंक  चल  रही
 न्यूज़ीलैंड  झर  इंगलैंड  में  भी  यह  व्यवस्था  am  संसद  में  इस

 पहने  दो  बार  लाया  है  परन्तु  दोनों  बार  यह  व्ययगत  हो  जनता  सरकार  का  उद्देश्य  डसे

 अतिशीघ्र  लाय  करना  a  इसी  aa  में  प्रयवा  यदि  ऐसा  न  हो  सके  तो  अ्रगले  सत्र  में

 लाया  जाय  ॥

 भूमि  सुधारों  की  क्रियान्विति  पर  आग्रह  किया  गया  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  भूमि  सुधारों
 को

 प्रभावी  ढंग  से  लाग  किया  गया  कर्नाटक  में  भूमि  सुधार aa  के  बारे  में  मेरे  अ्तभव  इस  प्रकार

 ।  राज्य में  भूमि  सुधार  अधिनियम  1974  में  पारित  हुमा
 ।

 मेरे  कनारा  जिले  में
 1,60,000  खेतीहर

 ने  पंजीकरण  के  लिए  waar  पत्न  दिये  ।  उनमें  केवल  2,000  को  पंजीकृत  किया  गया  ।  शंष

 1,  55,000  को  भमि  प्रयोगता  के  रूप  में  पंजीकृत  किया  जाना  मैंने  alien  के  एक  सदस्य  से  पूछा

 कि  उन्हें  भूमि  सुधार  feared  करने  में  कितना  समय  उनका  उत्तर  था  वर्ष  से
 कम

 नहीं
 ।

 से  की  निशक
 प्राघार

 गर
 दी

 जाती  सहो

 ।

 मे  काग्रेस  के  वैतनभौग  कर्मचारी हैं  जिन्हें  प्रतिदिन  40-50  रुपए  भत्ता  मिलता  मामलों  के  निपटारे  में  इनकी  रूचि  नहीं  है

 1975  में  मैंने  श्रपनी  पत्नी की  are  से  न्यायाधिकरण को  पत्न  लिखा  था  कि  हमें

 करने  वाले  किसानों  के  पंजीकरण  में  कोई  श्रापत्ति  नहीं  एक  अझनस्मारक  भेजने  के  बाद  भी  कार्यवाही

 नह  की  जा

 कर्नाटक  के  मख्य  मंत्री  ने  न्यायाधिकरणों  के  aferaier  सदस्यों  को  wer  बताया  था  ।  किसानों  को

 राज्य  में  कोई  भी  अधिकार  नहीं  है  कर्नाटक  झधिनियम  में  उन्हें  भमि  का  स्वामी बनने  में  20  वर्ष  लगेंगे ।

 जमींदारों  को  क्षतिपूर्ति  के  रुप  में  कोई  धन  मिला  ।  सभी  जमींदार  धनी  व्यक्ति  नहीं  |ह

 ara  भमि  में  न  किसानों  की  रूचि  है  न  जमींदारों  की  क्योंकि  कोई  नहीं  जानता  कि  भमि  का  स्वामित्व

 किसे  मिलेगा  ।  यदि  भूमि  सुधारों  को  प्रभावी  दंग  से  क्रियान्वित  नहीं  जाता  तो  ग्रामीण  ्रथे-व्यवस्था

 में  सुधार  की  कोई  सम्भावना  नहीं  केन्द्रीय  सरकार  को  शीघ्र  ही  इस  कार्य  को  हाथ  में  लेना  चाहिए  ।

 कर्नाटक  हाई  कोर्ट  में  8,000  रिट  अपीलें  बकाया  पड़ी

 वित्त  मंत्री  ने  अपन  भाषण  में  बताया  है  कि  प्रति  बर्ष  20  लाख  हैक्टेयर  भूमि  सिचाई  के  अधीन

 लाई  जा  रही  श्रर्भी  पिछले  दिन  ही  श्री  कल्याणा  सुन्दरम  ने  बताया  था  कि  कर्नाटक  में  बहुत
 सी  afa  को  सिंचित  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  कर्नाटक  सरकार  ने  कावेरी  नदी  से  पानी  लेने  at

 भ्रनुमति  नहीं  राज्य  सरकार  यंह  समझती है  कि  उनके  पास  पर्थाप्त  जल  नहीं  यह  विवाद  वर्षों से

 रहा  नमदा  श्र  गोदावरी  जल  विवाद  कई  अयाग  की  नियुक्ति  के  बाद  भी  अनिर्णीत

 ।  ग्रामीण  अ्रथ-व्यवस्था  के  विकास  के  हित  में  उन  धड़ी  नदियों  को  केन्द्र  के  अधीन  लिया  जाना

 चाहिए  जब  तक  ऐसा  नहीं  किया  जाता  ग्रामीण  विकास  की  कोई  सम्भावना  नहीं

 जहां  तक  लघ  सिचाई  योजनाशओं  का  सम्बन्ध  यें  योजनाएं  परी  तरह  विफल  रही  हैं  ।  जब  तक

 उनके  दोषों  को  दूर  नहीं  किया  जाता  WI-qCIT  विकसित  नहीं  हो  सकती
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 re  ति

 वित्त  मंत्री  ने  देश  में  बहुत  = mit  छोटे  उद्योगों  की  स्थापना  पर  बल  दिया  है  —
 में

 छोटे  उद्योगों  को  सस्ती  दर  पर  पानी  तथा  श्रनुदान  देने  का  वचन  दिया  गया  था  ।
 परन्तु

 ज  कोई  व्यक्ति  भूमि  के  लिए  waar  करता  है  तब  उसे  भूमि  प्राप्त  करने  में  वर्षों  जाते हैं  ।  इर

 लिए  इन  योजनाझ्रों को  लागू  करने  के  लिए  वर्षों  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती

 मूल्य  बुद्धि  के  लिए  ईमानदार  प्रशासन  श्राव्य  है

 श्री  हरि  बिष्ण  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  सभा  में  गणपूर्ति  होनी  चाहिए ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोरम  की  घंटी  बजाई  गई  सभा  में  wa  गणपूर्ति

 श्री  के०  एस०  हैगड़े  :  मत्य  वृद्धि  रोकने  के  लिए  सरकारी  कार्य  को  ईमानदारी  से  जाना

 आवश्यक  इससे  प्रशासनिक  क्षमता  देश  में  उत्पादक  को  पर्याप्त  दर  नहीं  मिल  पाता  फिर
 भी  उपभोक्ता को  भारी  मूल्य  देना  पड़ता  है  ।  यह  अ्रत्यत्त

 पिछले  वर्ष  रुई  की  कीमत  बहुत  गिर  गई  थी  ।  इसलिए  इस  वर्ष  कई  कपास  उत्पादकों ने  अनाज

 बोना  शुरू  कर  जब  तक  हम  किसान  को  कई  वर्षों  के  लिए  न्यूनतम  मूल्य  का  श्राश्वासन  नहीं
 अर्थ-व्यवस्था  सुधर  नहीं  सकती  देश  में  किसान  की  बहुत  श्रधिक  ster  की  जाती  यह  नीति  बदती

 जानी  चाहिए  ।  व्यापारियों  के  श्राश्वासनों  पर  विश्वास  नहीं  जा  सकता  ।  उन  पर  कुछ  कान्नी

 अ्रंकूश  रखना  alas  है  |

 जनता  पार्टी  ने  दस  वर्षों  में  सभी  को  रोजगार  देने  का  वचन  दिया  है  ।  इसे  अवश्य  क्रियान्विति

 किया  जाना  हमें  श्रपने  लक्ष्य  को  सदा  सामने  रखना  हमारे  घोषणा  पत्न  में  गरीब

 अमीर  के  श्रस्तर  को  कम  करने  का  भी  झ्राश्वासन  दिया  गया  इसे  प्राप्त  करने  के  लिए  प्रभावी

 बाही  की  जानी  पिछले  10  वर्षों  में  हमने  देखा  है  कि  धनी  ate  भी  धनी  हो  गये  ate  गरीब
 are  भी  गरीब  ।  बंगाल के  बारे  में  बताया  गया  था  कि  1966  में  श्रीमती  इंदिरा  गान्धी  के  पद

 के  15  लाख  व्यक्ति  थे  जबकि  इस  समय  उनकी  संख्या  45  लाख है  ।  इस  प्रकार

 पिछली  सरकार  इस  समस्या  से  निपटने  में  विफल  रही  ।  निदेशक  सिद्धान्तों  को  हमने  पूरी  तरह  भुना

 दिया  मुझे  खुशी  है  कि  जनता  पार्टी  उन्हें  na  क्रियान्वित  कर  रही

 बिजली  की  कमी  के  कारण  उद्योग  श्रौर  कृषि  में  बहुत  कठिनाइयां  पैदा  हो  गई  केरल
 के

 mara  सभी  राज्यों  में  बिजली  की  कमी  कई  राज्यों  में  बिजली  की  सप्लाई  में  50  प्रतिशत  की

 कटौती  की  गई  कृषि  wie  उद्योग  के  विकास  के  लिए  सभी  प्रकार  के  gat  केन्द्रों  की  संख्या में

 वृद्धि  करनी  मूझे  उम्मीद  है  कि  जनता  पार्टी  इस  are  भी  ध्यान  देगी

 मेरा  सुझाव है  कि  स्कूटरों  मोटर  साइकलों  पर  कर  नहीं  बढ़ाया  जाना  श्रधिभार  में  5

 प्रतिगत  की  वृद्धि  25,000.  से  की  ar  पर  की  जानी  धन  लाभ  के  मामलों  में  मुल्यांकन
 I-1-1964  पर  लेने  का  वित्त  मंत्री  का  प्रस्ताव  प्रशंसनीय  है

 Shri  Yadavneder  Dutt  (Jaunpur)  :  1  support  the  budget  presented  by  the  hon.
 Finance  Minister.  The  former  Chief  Minister  of  Gujarat  referred  the  matter  of  distri-
 bution  of  land.,]  may  point  out  that  son  of  a  former  Minister  of  Uttar  Pradesh  formed
 a  cO-operative  society  at  Mirzapur  consisting  of  800  acres  of  land,  That  land  has  not
 as  yet  been  distributed  although  in  records  it  has  been  shown  as  distributed.

 Harijans  have  been  allotted  land  which  cannot  be  made  fit  for  cultivation  for  300
 years.

 A  lot  has  been  said  by  hon.  Members  about  land  revenue  also.  In  U.P.  land  revenud
 was  increased  10  times  by  Congress  Government.  So  the  way  our  congress  friends  behavee
 during  their  regime  was  all  together  different  what  they  are  advocating  today.  The  tall
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 claim  made  by  our  former  Finance  Minister  Shri  Subramaniam  that  Congress  has  given
 scientific  and  technological  infrastructure  to  the  country  is  also  a  shallow  one.  It  appears

 16  has  comploately  forgotten  his  own  speech  in  which  he  said  that  there  is  brain  drainage  in
 India.  Some  of  my  other  friends  have  said  that  no  direction  has  been  given  in  the  budget.
 But  it  is  again  a  wrong  notion.  Perhaps  they  lack  proper  wisdom  to  understand  the
 budget.

 Sir,  1,  while  supporting  the  budget,  would  like  to  give  some  suggestion  for  the  consi-
 deration  of  Finance  Minister.  In  the  name  of  economy,  a  cut  to  the  tune  of  Rs.  50  crores
 has  been  made  in  our  Defence  budget.  feel  that  in  view  of  the  expansionist  policy  of
 China  and  developments  in  the  Indian  Ocean  region  there  appears  to  be  no  reason  for
 slackening  our  defence  efforts.  This

 should
 be  reconsidered  by  Finance  Minister.

 18६  is  a  matter:  of  satisfaction  that  the  allocation  for  the  agricultural  sector  has  beem
 slightly  increased  in  this  years’  budget.  My  submission  in  this  regard  is  that  due
 shoud  also  be  given  to  the  prices  of  agricultural  inputs.  There  is  greater  reed  for  reducing
 their  prices  as  90  percent  of  our  farmers  are  poor  and  marginal  farmers  whose  holdings
 are  less  than  5  acres.  They  form  the  core  of  our  village  population.  Till  now  hardly
 anything  has  been  done  for  improving  their  lot.  ह  feel  that  it  should  be  ensured  by  the
 Minister  that  prices  of  fertilizers  would  be  reduced  atleast  by  Rs.  50  to  Rs.  55  per  quintal.
 This  will  help  a  lot  to  the  poor  agriculturists.  I  know  the  acceptance  of  this  suggestion
 may  cost  Government  about  Rs.  100  crores  but  this  defecit  can  be  made  up  by  increasing
 the  wealth  tax  in  the  higher  income  brackets.

 ह  am  surprised  to  see  that  the  budget  has  shown  a  deficit  of  Rs.  72  crores.  me
 it  appears  to  be  a  jugglary  of  figures  by  Finance  Department.  It  is,  however,  a  matter  of

 that  our  budget  has  given  a  positive  direction  to  our  economy.  [t  is  our  en-
 deavour  to  encourage  labour  intensive  industries  so  as  to  provide  more  employment  to  the

 labour  which people.  With  this  end  in  view,  my  submission  is  that  the  agricultural!
 remains  idle  for  almost  six  months  in  a  year,  should  be  entrusted  the  job  of  clearing  and
 digging  water  channels,  wells  and  canals  etc.  This  work  can  be  executed  through  village
 Panchayats.  Similarly,  small  constructions  schemes  can  be  taken  up  by  Municipal  Boards
 and  other  local  bodies.  This  will  provide  good  cmployment  apportunitics  toun-skilled
 and  semi-skilled  people.  For  solving  the  problem  of  educated  unemployed,  |  suggest
 that  more  new  schools  should  be  opened.

 My  other  suggestion  is  that  Government  should  evolve  a  scheme  for  old  age  pension
 or  deserving  and  needy  persons.  Sir,  after  30  years  misrule  of  Congress,  people  have

 returned  Janata  Party  to  power  and  they  have  got  high  hopes  upon  us.  We  must  do  our
 best  to  come  upto  their  expectations  and  for  that  |  want  that  all  of  us  should  join  hands

 We together  for  forming  different  polices  for  relieving  common  man  ण  his  hardships.
 have  already  seen  the  rule  of  a  tin-pot  dictator,  so  we  must  do  our  best  to  avoid  everything.
 which  is  undemocratic.  [  hope  opposition  will  intend  its  full  support  to  us  in  solving  the
 problems  of  common  man.

 With  these  words,  support  the  budget  and  hope  that  my  suggestions  will  be  considered
 with  seriousness  and  tax  on  hand  tools  will  be  withdrawn  by  the  Government.

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  (Delhi  Sadar)  :  During  election  Janata  Party  made  certain
 promises  to  the  people.  We  promised  that  un-employment  and  poverty  will  be  eliminated.
 the  prices  will  be  brought  down.  As  a  matter  of  fact  ist  Janata  Party  budget  should  have
 been  an  important  mile-stone  in  this-direction.  We  therefore  expected  that  it  will  be  a
 performance  oriented  budget  instead  of  a  conventional  one.  However,  we  hope,  that  our
 this  aspiration  will  be  taken  note  in  future.

 1  cannot  call  it  a  dynamic  budget.  It  is  correct  that  it  was  not  possible  to  inject
 dynam  ism  in  such  a  short  time.  However,  it  is  a  matter  of  great  satisfaction  that  our
 budget  provides  a  clear  direction.  It  can  be  hoped  that  through  this  budget  a  positive
 step  has  been  taken  towards  eradicating  poverty,  providing  employment  and  holding  the
 price  line.  It  isa  matter  of  satisfaction  that  top  priority  has  been  given  to  agricultural.
 sector.  India  lives  in  villages  and  in  the  prosperity  of  villages  lies  the  prosperity  of  India.
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 The  per  capita  income  of  rural  areas  durin  g  1950-51  was  197.80  Paise  and  during
 1960-61  it  was  219.20  Paise  but  during  1976-  77  it  has  declined  to  Rs.  196,50  Paise.  During
 1961-62  Rs.  254  crorés  were  spent  on  Agricul  ture.  Whereas  the  expenditure  during  1976-77
 ‘was  Rs.  510  crores.  The  per  acre  yield  in  our  country  is  the  lowest  throughout  the  world.
 Unless  the  purchasing  capacity  of  the  small  farmer  is  increased  the  recéssion  in  industry
 cannot  be  helped.

 The  per  capita  income  of  urban  areas  which  was  Rs.  399  during  1950-51  Tose  to
 Rs.  811  during  1976-77.  As  a  result  the  humber  of  cultivators  has  fallen  by  15  per  cent.

 _Last  year  concessions  were  given  for  refrigerators,  motor-cars  and  other  electrical
 equipments.  Persons  with  income  of  Rs.  20  thousand  were  givén  tax  relief  worth  Rs.
 204,  whereas  those  with  income  upto  2  lacks  rupees  were  granted  tax  relief  of  Rs.  21,439.
 The  wealth  tax  was  virtually  stopped.

 कमरो  आभा  मती  पोठासोन  ge
 Miss  Abha  Maite  in  the  Chair.  ]

 1  request  the  hon.  Finance  Minister  to  prepare  a  plan  for  Agricultural  sector,  so  that
 their  income  and  purchasing  power  is  enhanced  and  the  recession  in  industry  may  end.

 1  congratulate  the  hon.  Minister  for  bringing  a  budget  with  a  meagre  deficit  of
 Rs.  72  crores.  During  1973-74  deficit  was  Rs.  87  crorés  which  ultimately  rose  to  Rs.  328
 crores.  During  1974-75  the  deficit  was  Rs.  126  crores  which  ultimately  rose  to  Rs.  321
 crores.  In  1975-76  it  rose  from  Rs.  247  to  Rs.  490  crores  and  during  1976-77  from  Rs.
 368  to  Rs.  425  crores.  Hundreds  of  crores  of  rupees  which  were  made  available  under  the

 Disclosure  Scheme  has  also  been  consumed  by  that.

 The  policy  declared  by  the  Finance  Minister  is  very  good  but  in  case  it  is  not  imple-
 menied  properly  it  would  not  yield  the  results,

 The  reduction  in  Administrative  Expenditure  by  130  crores  of  rupees  is  commendable.
 Sri  Subramaniam  claimed  that  he  enhanced  budget  outlay  by  per  cent.  प्र  has

 been  enhanced  further  by  28  per  cent  this  year.  The  previous  Government  undervalued
 the  Taxes  and  Revenues.  There  was  no  increase  in  the  rate  of  growth.

 promised  employment  for  all  in  ten  years’  time.  We  should  also  give
 incentives  to  labour  intensive  industries.  Then  only  we  can  fulfil  our  aims.

 The  Finance  Minister  has  partially  fulfilled  our  promise  regarding  raising  exemption
 limit  to  Rs.  10,000/-  in  regard  to  personal  taxes.  ह  the  income  of  a  person  is  more  than
 10,000  rupees  he  would  be  loser  than  a  gainer.  1  feel  that  the  persons  with  income  upto
 Rs.  25,000  should  be  exempt  from  payment  of  surcharge  of  Rs.  25,000  and  they  should
 be  given  total  exemption  of  Rs.  10,000.

 The  proposal  of  tax  relief  for  big  mills  who  take  over  sick  mills  is  good.  But  this
 can  be  misused.  There  should  be  proper  vigilance  to  safeguard  against  misuse.

 welcome  the  proposal  for  appointment  of  a  committee  to  simplify  the  Income
 Tax  Act.  There  is  1660  for  simplification  of  various  provisions  of  the  Income  Tax  Act.  The
 Government  exempts  persons  with  income  upto  Rs.  10,000  from  payment  of  Income
 Tax  but  there  is  no  such  exemption  in  firm  Tax.  This  anomaly  should  be  removed.

 For  the  tast  few  months  black  market  and  smuggling  activities  are  gradually  risirg.
 We  promised  freedom  and  bread  for  everyone.  In  three  months’  time  we  have  assured
 freedom.  The  second  thing  is  a  big  challenge  to  the  Finance  Minister.  We  can  survive
 only  if  we  fuliil  our  promises.

 All  restrictions  on The  wheat  price  has  been  fixed  @  Rs.  110.  It  ought  to  be  more.

 its  movement  should  be  removed.
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 The  reduction  in  rate  of  interest  would  benefit  the  industries.  The  prices  of  raw
 material  have  fallen.  The  prices  of  finished  goods  should  also  fall  proportionately.  We  havc
 undertaken  survey  of  36.0  industries  which  have  enhanced  their  rates  after  20th  March  with
 outany  reason.  The  Government  need  not  be  too  soft.  It  ought  to  be  vigilant  over  the
 industries.  The  Government  should  work  out  the  cost  price  of  various  items.  We  are
 committed  to  supply  of  commodities  at  cheap  rates.  The  profiteering  by  public  under-
 takings  should  be  checked.

 The  Finance  Minister  has  given  a  new  direction  to  Indian  Economy  aiming  at  the
 welfare  of  the  Indian  people.  I  do  hope  that  he  would  present  a  dynamic  budget  next  year.

 Shri  P.V.  Narasimha  Rao  (Hanaml  onda):  A  number  of  allegations  and  counter-
 allegations  have  been  made  and  I  do  not  want  to  indulge  in  them.  Why  have  the  Indian

 people  given  support  to  Janta  Party?  We  ought  to  sincerely  mend  ourselves.

 Whenever  any  problem  comes  before  us  we  ought  to  examine  it  from  all  aspects.
 We  are  not  happy  on  the  speech  of  the  Finance  Minister.  He  has  givena  list  of  a  number
 of  items.  It  would  have  been  more  appropriate  for  him  if  he  had  chosen  only  3-4  items.
 He  should  give  details  before  the  end  of  the  session.

 In  the  matter  of  Agriculture  he  has  promised  more  resources  for  the  Agricultural
 development.  Secondly  it  has  been  stated  that  intensive  agriculture  would  provide  new
 avenues  for  employment.

 So  far  as  enhancement  of  resources  is  concerned  I  feel  that  there  has  been  only  margi-
 nal  increase  and  it  would  not  make  any  significant  change.  There  is  nothing  for  which
 one  may  feel  proud  of.

 He  has  promised  employment  to  a  lot  of  people  in  agricultural  field.  The  problems
 with  our  country  is  that  there  is  great  pressure  of  manpower  on  our  agricultural  lands.  Itis
 necessary  to  shift  certain  persons  from  Agricultura]  sector  to  other  sectors.  There
 are  many  areas  where  unlimited  irrigation  resources  can  be  provided.  In  a  number  of
 States  all  the  available  water  resources  have  been  utilised  and  in  a  number  of  districts  there  is
 no.scope  to  enhance  irrigation  facilities.  There  are  certain  upland  areas  where  thousand
 of  water  pumps  are  at  work  but  the  results  are  not  satisfactory,  as  the  water  level  has  fallen
 down.  You  have  promised  more  resources  for  irrigation  but  you  do  not  have  funds.  | है ख
 more  people  are  engaged  on  Agriculture  the  cost  of  production  would  rise.  It  is  necessary
 to  reduce  pressure  of  people  on  land.

 The  hon.  Minister  has  emphasised  the  need  for  large  scale  increase  पी  Agricultural
 production  but  he  has  not  touched  either  of  these  aspect  of  land  relations,  land  reforms
 land  ceiling  and  land  records.  It  looks  that  he  has  not  cared  to  look  into  the  problem  of
 land.  The  small  farmer  can  get  land  by  implementation  of  land  ceiling  laws.

 The  land  holders  surrender  only  that  land  which  is  useless.  Efforts  should  be  made  to

 There  are  Zamindars  who  held  land  in  two  or  three  states.
 implement  land  ceiling  laws  and  the  lands  so  obtained  should  be  distributed  urgently.

 It  15  therefore  necessary  to  im-
 plement  vigorously  the  land  ceiling  laws  within  2-3  years.

 The  Government  has  adopted  a  policy  for  enhanced  agricultural  production.  This  can
 be  done  if  the  units  hold  by  small  farmers  are  made  viable.  This  is  not  merely  the  question
 of  production,  it  simultaneously  involves  employment  aspect,  especially,  self  employment
 schemes.  I  feel  that  25  lakhs  families  can  be  provided  with  lands  in  this  country.  These
 families  can  also  be  provided  with  gainful  self  employment  facilities.  The  sooner  you  im-

 plement  this  programme  the  better  yield  you  would  get  from  it.

 It  seems  that  the  problems  of  Agriculture  have  not  been  looked  into.  I  see  that  atti-
 tude  of  the  Central  Secretariat  is  anti-farmer.  They  point  the  picture  ofa  farmer  who  is

 very  rich  and  is  one  with  exploiting  element.  Please  try  to  change  the  attitude  of  the
 officers  in  the  Secretariat.  The  Hon.  Finance  Minister  had  been  previously  an  officer  in  the

 secretariat  and  can  tackle  the  matter.  But  so  long  as  the  attitude  does  not  change  he  would
 have  to  labour  hard.
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 Small  farmers  are  compelled  to  sell  their  land  and  become  landless.  The  Goyern-

 ment  should  help  them.

 Nothing  has  been  stated  regarding  agricultural  credit  and  opening  of  Rural  Banks

 about  which  policy  decision  had  already  been  taken.

 The  maritanium  actions  and  the  problems  crez  ted  as  a  result  thereof  need  to  be  studied.

 So  long  as  these  problems  are  not  solved  the  sitiuation  cannot  improve.  The  depression
 in  the  rural  areas  cannot  be  checked.

 As  for  the  higher  Agricultural  prices  it  should  be  considered  sympathetically

 by  the  officials.  There  should  be  some  relationships  between  the  prices  of  Agricultural
 commodities  and  prices  of  those  things  which  farmers  have  to  purchase.  There  is  need  for

 maintaining  a  proper  relationship  between  the  prices  of  the  two  commodities.

 The  farmers  need  is  not  imputs  above.  In  view  of  the  high  cost  on  intensive  Agri-

 culture  it  is  necessary  that  there  should  be  provisions  for  crop  insurance.  The  Government

 should  build  a  revolving  fund  for  this  purpose.  There  should  be  an  insurance  scheme

 which  could  cover  verifiable  risks  like  damage  to  crops  through  hail  storms,  floods  and

 cyclones.

 It  is  good  that  the  hon.  Finance  Minister  has  given  due  attention  towards  small  scale

 industries.  But  the  politics  should  be  eliminated  from  this  sphere.  It  is  not  enough
 to  provide  funds  for  these  industries.  There  is  need  for  policy  support  in  this  matter.

 Production  of  certain  items  needs  to  be  reserved  for  this  sector.

 Doubts  have  been  expressed  on  the  statement  of  the  Finance  Minister  on  Public

 Sector.  I  do  not  want  to  say  anything  about  this.

 Now,  without  going  into  allegations  and  counter  allegations,  which  has  already  been

 levelled  quite  a  lot,  [  would  request  you  to  assure  the  House  that  your  new  dispensation
 would  not  hari  the  Public  Sector  in  any  way  and  that  its  expansion  would  go  on  in  an

 appropriate  way.

 [  welcome  what  you  have  said  about  appropriate  technology  but  much  thought  will
 have  to  be  given  as  regards  its  protection.  Coconut  produced  in  Andhra  Pradesh,  Kerala
 Karnataka  and  other  coastal  States,  is  brought  to  Bombay  or  Calcutta  for  extracting  oil
 from  it.  Let  us  have  small!  extraction  units  on  the  basis  of  this  appropriate  technology
 in  the  coconut  producing  statesitself.  This  would  not  only  bring  about  a  major  improve-
 ment  in  the  economy  of  these  States  but  would  also  creat  new  avenues  of  employment
 for  the  people  in  those  States.

 Research  work  of  the  C.S.1.R.  is  going  on  for  the  last  four-five  years  in  my  district  but
 the  results  thereof  are  not  reaching  the  people.  You  should  associate  the  public  representa-
 tives  with  it  as  only  those  people  know  the  requirements  of  the  people  there  as  also  the  ways
 to  meet  them.

 You  have  advocated  for  Gandhian  approach.  In  every  party  you  will  find  people
 although  in  minority,  having  faith  in  Gandhian  approach.  But  would  like  to  point  out
 that  despite  having  brought  in  political  democracy  and  economic  democracy,  exploi-
 tation  पी  this  country  is  increasing  day  by  day.  There  is  always  a  section  of  people  in  the
 Village  which  any  how  manages  to  hold  the  key  positions  in  Panchayats,  cooperative  etc.
 and  then  it  exploits  the  weaker  sections  of  the  Society  that  element  has  to  be  disarmed  with  the
 help  of  Gandhism  orany  ‘ism’  youchoose.  Strict  implementation  of  Land  Ceiling  !aws  and
 decentralisation  of  production  implements  are  the  only  way  to  solve  this  problem.  We
 speak  of  Socialism  and  you  speak  of  Gandhism.  There  is  no  conflict  between  the  two,
 Let  us  any  bow  put  an  end  to  exploitation  of  the  poor.

 श्री  ए  के०  राय  (ataTe )  :  बजट  से  सरकार  के  राजनैतिक  चरित्र  का  लगता

 नोय  सदस्यों  में  इसके  प्रति  उत्साहहीनता  ate  रुचि  की  कमी  इस  बात  का  प्रतीक है  यह  बजट  किस  प्रकार

 का  हमने  इस  बजट  में
 स्वतंत्रताਂ  ढुंढने  का  प्रयास  किया  मगर  दोनों  नदारथ
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 यह  बजट  उसी  वर्ग  का  प्रतिनिधित्व  करता  है  जिस  वर्ग  से  माननीय  वित्त  मंत्री  संबंधित
 इस  समय  स्वच्छन्द  उद्योगों  एकाधिकारपूर्ण  पूंजीवाद  ate  जमींदारी  की  प्रतिछाया  नजर  ait

 ana
 मुझे  इस  बात  पर  भी  है  कि  कांग्रेसी  सदस्य  भी  इसकी  श्रालॉचना  कर  रहे  मुझे  तो  ऐसा

 लगता  है  कि  हम  लोग  देश  के  सामाजिक  तथा  श्राथिक  एवम  राजनेतिक  ढांचे  में  कोई  परिवर्तन

 किये  हो  देश  की  सभी  समस्याओं  को  हल  करने  का  Wawa  कार्य  करने  की  फ़िक्र  में  लगे  हैं  ।

 ट  > कांग्रेसी  जन  अरब  तो  अपने  अनुभवों  के  आधार  पर  अपने  सुझाव  प्  सह  श  मगर  उन्होंने  स्वधं

 उस  समय  कुछ  नहीं  किया  ।  इसीलिए  अज  वे  विपक्ष में  बैठे  मगर  जनता  पार्टी  के  लोग  भी  वहां
 से  प्रारम्भ  कर  रहे  हैं  जहां  श्रीमती  गांधी  ने  छोड़ा  ari  wa  तो  श्रीमती  artsy  का  बजट  ही  श्री  पटेल

 का  बजट  बनकर
 ता  गया '

 हमें  सदा  ग्रात्मनिर्भरता का  पाट  पढ़ाया  जाता  रहा  2  ।  विज्ञान  श्रौर  प्रौद्योगिकी  के  क्षेत्र  में

 कांग्रेस  सरकार  ने  राष्ट्र  के  रचनात्मक  उत्साह  का  गला  घोंटा  था  मैं  जानता  कि  भारतीय  तकनीशियन
 > a  are  इसे art  इंजीनियर  भी  vasa  कारखाना  निमित  कर  सकते  feast  कर  सकते

 स्थापित  भी  कर  सकते  र  bare  वर्ष  ga  farreey  के  योजना  a  विकास  डिविजन  के  500

 इंजीनियरो ंने  यह  कहा  भी  था  कि  या  तो  उन्हें  भारतीय  तकनीकी  जानकारी  के  श्राधार  पर  ही  एक

 स्वदेशी  sata  कारखाना  लगाने  दिया  जायें  अन्पयाਂ  उनका  त्यागपत्न  स्वीकार  किया  जाये  कांग्रेस

 सरकार  ने  उन्हें  एक  मौका  देने  का  भी  दिया  ari  नस्त  मेरी  विश्वास  है  कि  प्रमख  उद्योंगों

 के  95  प्रतिशत  भ्रंश  का  निर्माण  तो  हमारे  ही  देश  के  प्रौद्योगिकी  शौर  तकतीशिपन  स्वयं  कर  सकते  हैं  ।

 कांग्रेसी  सरकार  हमेशा  यह  दावा  करती  रही  कि  भारतीय  के  विकास  के

 लिए  बहुत  कुछ  किया  गया  परन्तु  तथ्य  ये  हैं  कि  पिछले  तीस  वर्षों  में  उवेरक  इस्पात  बिजली  तथा  तेल

 के  क्षेत्र  में  विदेशी  मुद्रा  का  योगदान  30  प्रतिशत  है  ale  वह  सरकार  उसे  घटा  नहीं  सकी  जबंकि हमारे

 यहां  10000  वैज्ञानिक  विशेषज्ञ  a  एक  लाख  तकनीशियन

 निराशा की  इस  धूमिल  पृष्ठ  भूमि  पर  हमने  इस  नई  सरकार  से  कुछ॑  श्राशायें बांधी  थी  परन्तु
 हस  बुजट  के  हग पश्चात् ५ हु, + हुए  विधान  सभा  चनावों  ने  हमें  पूरी  तरह  निराश  कर  श्रौर  वेसे  हमे  पर

 का  नाम  तक  भी  नहीं

 पिछले बजट  में  कृपि  उत्पादन में  कुछ  हानि  थी  उद्योगों  में  कुछ  लाभ  का  तत्व  था  परन्तु

 गारी  भ्रधिकतम  ati  अब  वित्त  मंत्री  ने  स्वयं  यह  कहा  है  कि  हमारी  क्रय  शक्ति  इतनी  घट  गई  है  कि

 हम  खाद्यान्न  भी  नहीं  खरीद  सकते  हैं  कोयना  नहीं  खरीद  सकते  कपड़ा  तक  नहीं  खरीद  सकते  ।  ग्र्ब  प्रश्न

 यह  है  कि  भ्रपनी  क्रय  शक्ति  हम  कैसे  बढ़ायें  ?  ate  जनता  सरकार  ने  इस  बजट  दारा  उत्तर  दिया  है

 कि  पूंजीपतियों  पर  निर्भर  रहो  वहीं  उद्योगों  का  विकास  जमींदारों  पर  निर्भर  रही  वही  कृषि  का

 वितरण  भर  निभेर  रहो  विदेशी विकास  व्यापारियों  पर  निर्भर  रहो  वहीं  वस्तुझों  का

 शक्तियों  पर  वहीं  सहायता  श्रौर  हमें  छोडकर  श्रन्य  पर  किसी  पर  भरोसा  करो  अप  की  सभी

 समस्यायें  हल  हो  जायेंगी  ।  समूचे  बजट  में  कहीं  भी  श्रम  सामाजव।द  अ्रयवा  सामाजिक  दृष्टिकोण *  अथव

 भूमि  सुधार  का  जिक्र  तक  नहीं

 aa  का  बजट  त्राजਂ  की  सरकर  के  राजनैतिक  चरित्र  का  प्रतिबिम्श्र  होता  हैं  कल  श्राने  वाली

 सरकार का  नहीं  ।  मगर  हमें  ७ प्रान  वाला  कल  तो  wie  ही  दिखाई  दे  रहा  इस  बजट  के  ALA BA झ्ाने
 +? वाला  कल  पूंजीपतियों  श्रौर  व्यापारियों  का  gr  wad  देश  की  जनता  कहां  आज के

 श्रमिक  कहां  उन्हें  राष्ट्रीय  धारा  में  रखने का  तो  यहां  कोई  जिक्र  तक  नहीं  क ह्  नहीं
 इसमें

 काश्तकारों

 का  ही  कोई  उल्लेख  है  ae  सभा  तो  स्वामियों  श्र्धात  उद्योग  व्यापार-स्वामियों
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 की  है  जोकि  यहां  की  टोपी  पहने  बैठे  क्या  इंस  प्रकार देश  का
 मय  निश्चित  होगा  ?

 सभापति  केवल  सत्ता  में  परिवतंन  से  कोई  झष  पुरा  नहीं  होता  ।  श्रावश्यकता  तो  प्रणाली  में

 myer  भूत  परखर्तन  करने  की  होती  जब  तक  यह  नहीं  होता  भारत  को  समस्या  कोई  हल  नहीं

 कर  सकता  भारत  में  बेरोजगारी  की  भारी  समस्या  गरीबो  को  समस्या  प्रत्याय  धनी-निर्थन

 वे  नीच  भेदभाव  की  समस्या

 वित्त  मंत्री  ने  ०५  बजट  का  ग्रामीण ara  वाला  कृषि  प्रधान  बताया  परन्तु  केवल

 Dm  कर  देने  से  तो  बात  नहीं  बन  जाती  wae  लिये  धन  की  व्यवस्था  करने  से  तो  सब  काम  नहीं

 हो  कुछ  रचनात्मक  करने  के  लिये  ढांचा-गत  परिवर्तन  करने  धन  का  सही  उपयोग  करना  होगा
 बजट  में  इसका कोई  उल्लेख  नहीं  जनता तथा  कांग्रेस  दलों  के  किसी  भी  सदस्य  ने  देश  के  कृषि

 ढांचे  में  किसी  भी  परिवर्तन  के  लिये  नहीं  उठाई  कोई  सुझाव  नहीं  दिया  चित्त  मंत्री  ने

 स्वयं  जापान  का  उदाहरण  देकर  कहा  है  कि  भारत  में  श्रमिकों  के  आधिकाधिक  योगदान  की  जरूरत
 st  7  करोड़  परिवार  कृषि  पर  श्राश्रित हैं  भ्रथात  ।  4  करोड़  लोग  खेती के  काम  में  लगे  हैं  कांग्रेसी  भाई

 तो  oe  चाहते  हैं  कि  इनमें  से  7  करोड़  लोग  कृषि से  हटाकर  उद्योगों में  लगा  दिये  जाएं  ।

 जरूरत  इसे  बात  की  2  कि  देश  के  लोगों  के  सामने  गांव-स्तर  तक  पहुंचकर
 जिन  उद्देश्य  रखे  जाएं  ak  उस  जन  शक्ति  का  सही  उपयोग  किया  जाये

 ।
 कांग्रेस  सरकार  ने  भूमि

 क

 अधिकतम  सीमा  रूपी  हल  तो  निकाला  था  परन्तु  उससे  सामन्तवाद  का  अन्त  तो  नहीं  होता  जो  कि  श्राज

 कृषि  पर  छाया  हम्ना  एक  विचार  गोष्ठी  में  बिहार  के  एक  कृषि  विशेषज्ञ  श्री  टी०एस०  झ्प्प  ने  तो

 सांझी-खेती  को  भी  एक  प्रकार  का  उत्पादन  बताया  था ।  देश  में  एकड़  भूमि
 पर  साझी  खेती  होती  है  श्रगर  इस  प्रणाली  में  परिवर्तन  नहीं  किया  जाता  तो  कृषि  के  क्षेत्र  में  कोई
 ऋंति  नहीं  हो  सकती ।  किसी  अन्य  की  श्रोर  से  खेती  करने  की  प्रथा  समाप्त की  जानी  चाहिये

 एक-झादमी  एक  काम  का  सिद्धान्त  लागू  किया  जाना  चाहिये  ।  इससे  उत्पादन  बढ़ेगा  ate  असंख्य  लोगों

 के  लिये  रोजगार  पैदा  देश  में  संगठित  क्षेत्र  में  वेतन  भोगी  लोगों  की  संख्या  केवल  2  है
 डाक्टरों  श्रादि  को  मिलाकर  21  करोड़  हो  जाती  खेती  से  उनका  कोई  संबन्ध  नहीं है

 परन्तु  उनमें  से  लगभग  50  प्रतिशत  प्रयत्क्ष  अथवा  परोक्ष  ख्स्प  से  न्यूनाधिक  भूमि  के  मालिक्र  > ठ  ।  एक

 RSH  एक  काम  का  सिद्धान्त  लाग  होते  ही  या  तो  वे  नौकरी  छोड़ेंगे  या  तब  आप  उनमें  से  एक

 पर  जन  शक्ति  का  उपयोग  कर  सकते  हैं  ate  उत्पादकता  बड़ा  सकते  हैं  ।  वास्तविक  काश्तकार  जो  जान

 wires  अधिकाधिक उत्पादन  करेगा

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  उद्योग  की  तरह  ही  कृषि  उद्योग  का  भी  राष्ट्रीय  क्षेत्र

 बनाया  जाना  चाहिये  क्योंकि  कृपि  से  46  प्रतिशत  राष्ट्रीय  प्राय  होती  है  ।  जिस  प्रकार  सोवियतों  at

 भूमि
 दी

 जाती  है  उसी  प्रकार  यहां  पंचायतों  को  भूमि  दी  जाये  कुछ  भी  हो  भूमि  को  राष्ट्रीय  क्षेत्र  के

 झन्तर्यत  लाया  जाये  ae  भ्रतिरिक्त  जनशक्ति  का  उपयोग  किया  हम  जमींदारों  की  दया  पर  निर्भर

 नहीं  रह  सकते  देश  में  सरकारी  श्रथवा  गैर  सरकारी  सेवाओं  में  लगे  कर्मचारियों  से  कहा  जाये  कि  या  तो

 वे  नौरारी  करें  या  अपनी  भूमि  पर  काम  दोनों  के  स्वामी  न  इन  लोगों  से  प्राप्त  उस  श्रतिरिक्तः

 भूमि  को  राष्ट्रीय  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  लाया  जब  तक  हम  श्रपनी  समूची  जन  शक्ति  को  संगठित  तथा

 आयोजित  नहीं  करेंगे  देश  की  कोई  भी  समस्या  हल  नहीं  हो  सकेगी  ।

 *

 हमारे  देश  में
 जो

 कृषि  कार्य  होता  है  वह  रूस
 तथा

 अन्य  देशों  से  भिन्न  तरीकें  से  होता

 agi  प्रकृति  इतनी  दयालू  नहीं  है  जितनी  हमारे  देश  में  वहां  वर्षा  बहुत  कम  होती  है  जबकि  हमारें

 यहां  पानी  को  संचित  रखने  की  समस्या  यह  कहना  भी  गलत  है  कि  भारत  में  प्रति  व्यक्ति  भू-क्षेत्र

 कम  है
 ।

 उन  देशों  की  तुलना  में  कहीं  श्रधिक  है  ake  अधिक  उपजाऊ  भी  है  हम  तो  दोहरी  फसल  भी
 ले  सकते  परन्तु  हमारे  यहां  सारे  ढांचे  को  बदलने  जरूरतਂ  भू-स्वामित्व  को  बदलने

 की

 झानश्यकता  है  |

 (01
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 हम  स्थिति  को  झौर  श्रधिक  नहीं  बिगड़ने  दे  लोगों  ने  जनता  पार्टी  में  fever  व्यक्त

 किया  है  ।  जनता  बहुत  सक्रिय  ऐसा  नहीं  कि  जनता  पार्टी  भी  कांग्रेस  के  पथ  पर  ही  चलने  लगे  ।

 इतिहास  न  तो  किसी  को  भूलता  है  श्रौर  न  ही  क्षमा  करता  है  ।

 Shri  Dharmasinbhai  Patel  (Porbandar):  rise  to  welcome  and  support  the  Budget.
 In  Gujarat  in  all  only  13  percent  of  the  Land  is  under  irrigation.  We,  therefore  demand,
 the  implementation  of  the  Narmada  project  as  soon  as  possible.  Similarly  Saurashtra  is  also
 short  of  power  and  we  request  for  an  atomic  power  station  there.  As  many  as  5  lakh  wells
 also  in  Gujarat,  need  to  be  electrified.

 It  is  a  matter  of  regret  that  the  cost  of  agricultural  products  are  not  calculated  and  fixed

 on  the  basis  of  various  expenses  on  production  as  is  done  in  the  case  of  industrials  products.
 1  request  that  Agriculture  should  also  be  recognised  as  an  industry  and  besides  value  of  land

 all  its  expenses  on  inputs,  insecticides  etc.  should  be  taken  into  account  while  fixing  the

 prices  of  agricultural  products.  Then,  in  other  industries  the  industrialists  themselves  fix

 the  prices  of  their  products  whereas  in  the  case  of  agricultural  products  only  the  buyers  [ix

 their  prices.

 But  drought, It  has  been  said  that  Congressmen  were  the  enemies  of  the  farmers.
 famines  and  rats  also  are  their  enemies.  We  have  20.0  crore  rodentsin  Gujarat  a  year  ago  and

 now  they  are  25  crores.  They  ate  away  15  per  cent  of  foodgrains  and  cotton.  Another

 enemy  of  the  farmers  is  Locust.  Efforts  should  be  made  to  kill  them.  Insecticides  are  also
 needed  to  kill  insects.  And  Crop  thefts  should  also  be  checked.

 We  are  one  nation  and  therefore  there  should  be  no  Zonal  ban  छा  restrictions  on  the

 movement  of  foodgrains  etc.  from  one  part  of  the  Country  to  the  other.

 Indirect  taxes  On  agricultural  equipments  should  be  reviewed  and  withdrawn.

 Finally,  I  would  request  that  a  30  per  cent  provision  should  be  made  for  rural-develop-
 ment;  and  as  we  earn  50  per  cent  from  our  agriculture,  provision  for  it  in  the  budget  should
 also  be  50  per  cent.

 Most  of  our  farmers  in  Gujarat  are  small  farmers.  Therefore,  more  attention  should
 be  paid  to  the  small  farmers  and  agricultural  labour.

 With  these  words  I  congratulate  the  hon.  Minister  and  hope  that  he  would  consider
 the  points  put  forth  by  me  here.

 Shri  Shanker  Singhji  Vaghela  (Kapadvanj):  The  Finance  Minister  has  presented  first
 Janta  Party  Budget  which  is  a  balanced  and  peasantry-oriented  budget.  He  deserves  to  be

 congratulated  for  presenting  this  type  of  budget.  It  is  not  proper  to  criticise  the  budget  by
 those  who  had  made  a  mess  of  our  economy.  It  is  true  that  tendency  of  rise  in  prices  after
 the  formation  of  Janta  Government  has  been  witnessed  and  should  be  taken  into  consi-

 the  Janta  Government.  The deration  by  rise  पो  prices  is  mainly  due  to
 shortage  in  the  production  of  certain  commodities  as  is  reflected  by
 the  increase  in  the  money  supply  to  the  extent  of  17  per  cent,  An
 imbalance  between  the  total  demand  and  supply  has  grown  and  it  has  also  contributed  to  the
 rise  in  prices.  There  has  been  an  increase  of  9.1  per  cent  in  the  wholesale  price  index  bet-
 ween  March,  1976  and  March,  1977,  But  this  rise  has  been  a  continuing  process  for  which
 Janta  Party  is  not  responsible.  Government  should  certainly  take  serious  action  a
 those  traders  who  do  not  control  the  prices  and  allows  them  to  rise.  gainst

 The  provision  of  Rs.  25  lakhs  made  in  the  budget  for  creating  employment  opportuni-
 ties  is  too  inadequate.  The  raising  of  income  tax  exemption  limit  to.Rs.  10,000  isa  welcome
 feature  of  the  budget  but  this  exemption  limit  should  have  been  allowed  to  other  income
 tax  payers  also.

 There  is  a  provision  of  deficit  financing  to  the  tune  of  Rs.  72  crores  in  this  budget.  If
 it  is  restricted  to  that  limit,  it  might  not  lead  to  inflation.  The  Finance  Minister  should  see
 that  it  does  not  cross  that  limit.
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 This  budget,  however,  does  not  satisfy  the  aspirations  of  the  people.  The  c.D.,
 Scheme  has  not  been  withdrawn.  On  the  other  hand  the  tax  on  Bidis  has  been  imposed
 which  should  also  be  withdrawn  The  price  of  petrol  should  be  brought  down.  Then,
 the  tax  on  two-wheelers  and  three-wheelers  should  also  be  withdraw

 Loans  from  Reserve  Bank  should  be  directly  disbursed  to  farmers,  eliminating  the
 intermediaries  who  raised  the  rate  of  interest.  The  farmers  should  also  be  supplied  pure:
 seeds  at  cheaper  rates.  Power  at  subsidise  rate  should  be  made  available  to  them,  for  irri-
 gation  purposes.

 Nadiad-Shamla  line  via  Kapadaganj  and  Gorasa  station  in  Gujarat  shoud  be  immedia-~

 tely  sanctioned  with  a  view  to  remove  regional!  imbalance.

 In  so  far  as  textile  industry  is  concerned,  taking  over  of  the  sick  mills  is  no  solution  to
 the  problem  because  the  mill-owners  exploited  the  situation  to  the  full.  Therefore,  this.
 practice  of  taking  over  of  sick  mills  should  be  stopped

 वित्त  मंत्री  द्वारा  बजट  निस्त्साहजनक है  ।  बजट श्री  धोरेंद्र  नाथ  बसु

 मे  समाजवाद  के  बारे  में  एक  भी  शब्द  नहीं  है  ।

 सद  हैं
 का

 आकॉशाय  इस  नीं
 होती  हजारों  पटसन

 तथा
 कपड़े

 के  कारखाने बंद  पढ़े  हैं  जिसके  फलस्वरूप  लाखा कई  कम्पनियों  ने  तालावन्दी  की  घोषणा  कर  दी  है

 नौग  बेरोजगार

 हो

 गये  खेद  की  बात  यह
 है  कि  सरकार  ने  इस  संबन्ध  में  कोई  भी  उपचारात्मक

 तै कार्यवाही  नहीं  की  है  को  चलाने  के  लिये  कोई  भो  नहीं  को  गयो

 कृषि  विकास  के  लिये  रखी  गयी  राशि  पर्याप्त  नहीं  है  ।  Ho  श्रौर  राशि
 व्यवस्था  करना

 जरूरी  सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  घड़ियों  के  के  लिये  कोई  लाइसेंस
 जारी  न  किये  इससे  हमारे  श्रपने  उपक्रमों  को  घाटा  पहुंचेगा  ।

 n
 यह  हर्ष  का  विषय  है  कि  श्रायकर  से  afer  की  राशि  8000  रुपय  से  10,000  रूपयं  बढ़ायी

 ~
 ।  लेकिन  सरचार्ज  में  10  से  15  प्रतिशत  कयों  हो  ?  इससे  मध्य  वर्ग  के  लोगों  को  कठिनाई  होगी  ।

 गरीब  लोगों  द्वारा  उपयोग  में  लायी  जाने  वाली  बीड़ी  पर  भी  15  प्रतिशत  उत्पाद  शुल्क  लगाया

 गया  मेरा  सुझाव  है  कि  15  प्रतिशत  सरचाज॑  तथा  बीड़ी  के  उत्पाद  कर  को  हटा  दिया  जाये
 ताकि

 सर्वसाधारण  को  कठिनाई  हो  ।  पर  लगे  शल्क  को  भी  हटाया  जाना  चाहिये  ।

 यह  एक  पूंजीवादी  बजट  इसका  पुनरीक्षण  किया  जाना  चाहिये  तथा  लगाये  गये  कुछ  करा
 को

 हटाया  जाना  वित्त  मंत्री  को
 इस  सभा

 की  सलाह  पर  बजट  में  कुछ  परिवर्तन  करने  चाहिएं
 इस  सभा  के  मननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया है  कि  धनी  लोगों-टाटा  ate  बिरला  जैसे

 पतियों  को  रियायतें  नहीं  दी  जानी  चाहिएं ।  इस  तरह ह  की  रियायतें  जन  साधारण  तथा  निर्धन  वर्गों  को

 दी  जानी  चाहिएं  ।  मेरा  वित्त  मंत्री  से  QT UN WATT 3  है  कि  वह  धनी  लोगों  को  दी  गई  रियायतों  को

 वापस  ले  लें  ग्र  बीड़ी  पर  जो  उत्पाद  शल्क  लगाया  उसे  भी  वापस  ले  लें  क्योंकि  बीड़ी  का  उपयोग

 गरीब  लोग  ही  करते

 श्री  रतनसिह राजदा  :  वित्त  मंत्री  एक  बहुत  ही  weer  बजट  पेश  करने  के  लिए

 बधाई  के  पात्र  यह  बजट  देश  की  गरीब  जनसाधारण  श्रौर  गरीब  तबके  का  बजट  है
 ।

 कांग्रेस  सरकार  ने  हमें  विरासत  में  दिया  है  ।  इस  देश  की  68  प्रतिशत  जनसंख्या  गरीबी  के

 स्तर
 से

 नीचे  के  स्तर  पर  रह  रही  विकास  दर  घटकर  3  प्रतिशत  हो  गई  area  स्थिति  के
 19

 महीनों  की  अवधि  के  दौरान  मूल्यों  में  12  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  जनता  पार्टी
 को

 विरासत  में  यह  सब

 कुछ  देकर  wa  विपक्ष  के  लोग  हमें  समाजवादी  या  स्वतंत्र  बजट  का  पाठ  पढ़ा  रहे
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 ree  wees  mn ee  he

 भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  ने  एक  ऐसा  बजट  पेश  किया  ari  जिसमें  उन्होंने  320  करोड  रूपये को  परा
 न  किया  जा  सकने  वाला  घाटा  था  ।  इस  देश  की  श्रर्थ-व्यवस्था  में  400  करोड़  रुपया  लगाया

 गया  गैर  सरकारी  क्षेत्र  को  कई  रियायतें  दी  गई  हैं  तारक  गैर  सरकारी  क्षेत्र  सें  उत्पादन  बढ़  सके  ।

 क्या  बह  स्वतंत्र  बजट  नहीं  है  ।

 देश
 में  1,60,000  ग्राम  ऐसे  हैं  जहां  पर  पेयर  जल  की  व्यवस्था  नहीं  जनता  पार्टी  ने  बदलो

 बार  1,60,000  गांवों  के  निर्धन  लोगों  के  लिए  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  करने  हेतु  40  करोड़

 व्यवस्था की  है  ।

 कांग्रेसी  सदस्य  ha WT -STIeQT  की  उन्नति  के  उच्चतम  शिखर  पर  ले  जाने  की  बातें  कर  रहे  हैं  जब्त

 यह  शिखर  इतना  ऊंचा  है  कि  गरीब  इंसान  उसकों  देख  भी  नहीं  पाता  ।  उनके  शासन  काल  में  कवल

 धनवान  व्यक्तियों  के  ही  पौ  बारह  थे  तथा  गरीबों  को  उनकी  झौपड्यों  से  हटाया  गया  था  ।

 भारत  ग्राम  प्रधान  देश  हमारी  TUSTIEUT  कृषि  पर  श्राधारित  किन्तु  इन  ताम

 वर्षों  में  कृषि  की  उपेक्षा  की  गई  ए  भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  ने  भी  यह  स्वीकार  किया  है  कि  यह  उनको

 बड़ी  भारी  भूल  थी  कृषि  की  उपेक्षा  की  wa  जनता  पार्टी  ने  कृषि  विकास की  art  ध्यान
 दिया  यह  कहना  सबधा  गलत  है  कि  हम  सरकारी  क्षेत्र  को  समाप्त  कर  रहे  देंश  में

 तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  बीच  कोई  संघष  नहीं  हमारे  देश  में  एक  राष्ट्रीय  क्षेत्र  है  प्रौर  सभी  क्षत्रों
 को  राष्ट्रीय  हित  में  कार्य  करना  है  ।

 जहां  तक  जनता  पार्टी  का  संबन्ध  हम  चाहते  हैं  कि  विज्ञान  ate  तकनीकी  प्रगति  का  लाभ

 गांवों  में  गरीब  से  गरीब  व्यवित तक  यदि  ऐसा  हो  जाता  है  तो  निर्धनता  शौर  अभाव का  प्रशिशाप

 विगत  की  बात  हो  जायेगी ।

 यद्यापि इस  बजट  में  4  2  करोड़  wa  का  घाटा  दिखाया  गया  है  तथा  यदि  बजट  में  कोई  घाटा

 न  दिखाया  गया  होता  तो  ate  बेहतर  हमें  यह  भी  सुनिश्चित  करना  चाहिए  कि  हम  fare  की

 द्र  5  प्रतिशत रखें  ।

 ध्रो०  Howto  मावलंकर  :  जनता  बजट  के  कुछ  भाग तो  निश्चय  ही  wes हैं  लेकिन

 फिर  भी  यह  जनता  की  भावना  के  अ्रनुरूप  नहीं  है  ।  फिर  भी  मैं  इसे  निराशाजनक  बजट  नहीं  कह

 सकता  |  प्राथमिकताश्रों  को  एक  दम  बदलना  श्रौर  नई  श्रावश्यकताओओं  की  व्यवस्था  करना  नहीं

 पहले  से  चालू  या  अपूर्ण  कार्य  के  ऊपर  नए  एवं  त्रान्तिकारी  विचार  ate  दृष्टिकोण  थोपना  area  नहीं

 वित्त  मंत्री  ने  बड़ी  मेहनत  से  इसे  तैयार  किया  है  ।

 कर  कानूनों  एवं  कर  के  संगतीकरण  एवं  सरलीकरण  के  लिए  विशेषज्ञ  समिति  के  गठन
 के  वायदे  का  मैं  स्वागत  करता  gi  am  हैकि  शीघ्र  ही  इसका  गठन  किया  जाएगा  श्रौर  सर्मिति

 संतोषजनक रूप  से  काम  करेगी

 ara  समिति  ने  भी  कराधान  प्रस्तावों  के  संदर्भ  में  WAeqICyy  के  बारे  में  श्रपना  प्रतिवेदन  दिया
 था  ।

 बुछ  सिफारिशें at  क्रियान्वित  कर  दी  गई  हैं  फ़िर  भी  कई  सिफारिशें  wet  नहीं
 की

 गई  |
 वित्त  मंत्री  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  वह  नई  समिति  के  गठन  करते  समय  पुरानी  सिफारिशों  को  भी  देखें

 ।

 बजट  में  भारी  उद्योग  at  कृषि  और  ग्रामीण  विकास  पर  अधिक  बल  दिया  गया  है  ।

 इसका  स्वागत  ग्रामोन्मुख  बजट  का  श्रौर  भी  श्रधिक  स्वागत  लेकिन  श्रपने  निर्वाचन  क्षेत्र  की  स्थिति

 के  के  श्राघार  पर  मैं  कह  सकता  हूं  कि  ग्रामों  में  हालत  संतोषजनक  नहीं  श्राश्य है  कि

 गार  के  aes  weet  पैदा  किए  जाएंगे
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 गांवों  में  निर्धनता  तथा  गांव  शहर  के  बीच  ध्रसंतुलुन  बढ़ता  जा  रहा  ।  खगी  की  बात  है  कि

 हम  इस  बजट  में  गांवों  की  are  श्रधिक  ध्यान  दिया  गया  है  |

 खुशी  की  बात  है  कि  बजट  में  पेय  जल  की  कमी  की  श्रोर  ध्यान  दिया  गया  है  पहुंच  सड़क

 बनाने  की  भी  व्यवस्था  की  गई  से  गांधीनगर  नगर  तक  श्रच्छी  सड़क  है  लेकिन  इस  बीच

 गांगों  में  मुख्य  सड़कों  से  गांवों  की  सड़कों  के  बीच  पहुंच  सड़कें  नहीं  ष्  इंस  पर  हमें  बड़ा  दुख  है
 ।

 अच्छा  होगा  यदि  सड़क  व्यवस्था  में  सुधार  किया  बजट  में  भूमिहीन  श्रमिकों  एवं
 किसानों  के

 लिये  जो  व्यवस्था की  गई  वह  संतोषजनक  नहीं  है  ।  उनके  लिखे  बहुत  कुछ  किया  जाना  शेव  है
 ।

 श  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  जनता  सरकार  ने  काले  धन  को  समाप्त  करने  लिये  क्या  किया

 है  इस  बजट  के  द्वारा  वित्त  मंत्री  किस  प्रकार  व्यय  को  कम  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  धनकर  का  बढ़ाया

 जाना  weer  परन्तु  मैं  भ्राशा  करता  हूं  कि  जनता  का  बजट  यदि  श्रभी  नहीं
 तो  a

 वाले  वर्षों  में

 wat  होगा  जिसमें  ऊपर  के  ही  कुछ  लोगों  पर  कर  लगंगा
 ।

 तक  सरकार  करदाता  को  भला  श्रौर  बेईमान  को  दण्ड  देने  की  दिशा  में  कुछ  नहीं
 कर  सकी  है  ।  बेईमान  करदाता  बच  जाते  हैं  ate  ईमानदार  करदाता  पर  श्रौर  कर  लगाया  जाता  है

 ?

 क्योंकि  उनकी  श्राय  निश्चित  है  ।  are  है  कि  र  वालें  वर्षी  में  सरकारी  नीति  से  ईमानदार  करदाताओं

 में  वृद्धि  होगी  |

 मैं  योजना  man  के  बारे  में  कुछ  नहीं  चाहता  क्योंकि  यह  हाल  में  बनाया  गया  है  ।

 लेकिन  मैं  श्राशा  करता  हूं  कि
 शीघ्र  ही  प्राथमिकताएं  निश्चित  की  जाएंगी  शरीर  इस  दिशा  में  काम  शरू

 हो  जाएगा ॥

 जहां
 तक

 उत्पादन  शुल्क  का  सम्बन्ध  वित्त  मंत्री  ने  अ्रहमदाबाद  की  मिलों
 को

 उत्पादन  शुल्क
 में  कमी  कर  रियायतें दी  हैं  ।  ये  मिलें  बढ़िया  किस्म  का  कपड़ा  बनाती  हैं  |  साधारण किस्म  का  कपड़ा

 बनाने  वाले  मिलों  पर  ete ofan  उत्पादन  शुल्क  लगाकर  उन्हें  कर  भार  से  दबाया  इससे  इन  मिलों  में
 शर  अधिक  घाटा  होगा  ।  यदि  ऐसा  नहीं  होगा  तो  ये  मिलें  श्रन्ततोगत्वा  aaa  भार  उपभोकक््ताझ्ों  पर

 डाल  बंगी  ।  कपड़ा  मिलों  पर  लगाथा  गया  उत्पादन  शल्क  ग्रनचित  प्रतीत  होता  है

 जनता  सरकार  को  बजट  के  मामले  में  इतनी  गोपनीयता  नहीं  बरतनी  चाहिये  WT  इस  way  को

 अब  कर  दना  चाहिए  ।  उत्पादन  शल्क  में  गोपनीयता  बरतने  के  सरकार  को  ् प्रपन  इच्छा  के

 अनसार  निदेश देना  चाहिए  ।  इन  सभी  मह्टों  को  सावंजनिक  वाद-विवाद  am  बनाया  जान  चाहिए

 स्वतन्त्रता  के  नये  वातावरण  में  श्रम  मंत्री  को  हड़तालों और  विरोध

 का  सामना  करना  पड़  रहा  इनका  कुछ  भ्रंश  तो  श्रावश्यक  are  वैध  है  क्योंकि  प्रत्याय  बहुत  हुआ

 लेकिन  जब  तक  जनता  सरकार  श्रनुशासन  का  वातावरण  पैदा  होने  को  सुनिश्चित  नहीं  करती तब  तक

 श्राधिक  उत्पादन  में  सुधार  नहीं  हो  सकता  सरकार  की  कार्यवाही  गरीबों  के  हित  के  लिये
 होनी  चहिए  ।

 मैं  ore  करता  हूं  कि  ७  वाले  वर्षों  में  ऐसा  होगा  |

 Shri  Nirmal  Chandra  Jain  (Seoni):  Sir,  the  Finance  Minister  deserves  our  thanks  for

 making  some  very  good  provisions  in  this  budget.  But  at  the  same  time I  want  to  point  out
 that  the  rays  of  hope  generated  by  this  budget  have  not  reached  the  cottage  of  the  poor.
 Since  Janta  Party  had  declared  in  its  manifesto  that  more  attention  will  be  paid  to  the  80

 per  cent  people  living  i in  the  rural  areas,  this  should  have  been  reflected  in  the  budget  by
 giving  priority  to  irrigation  schemes,  roads,  power  and  small  village  industries.  It  is  apparent
 from  the  budget  that  no  special  priority  has  been  given  to  these  sectors.
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 क्र

 [  श्री  ate  पाटिल  पोठासोन  हुए  |]

 {  Shri  Sonusing  Patil  in  the  Chair  ]

 With  regard  to  the  fertilisers,  my  submission  is  that  such  fertilisers  should  be  used
 which  are  not  harmful  in  the  long  run,  because  recently  an  opinion  has  been  expressed  by
 fertilizer  experts  that  chemical  fertilizers  are  proving  harmful.  This  aspect  should  be
 properly  looked  into.  I  think  the  best  manure  is  that  of  Cowdung  So  my  submission  is.
 that  provision  should  be  made  in  the  budget  for  encouraging  cow  breeding.  Necessary
 steps  should  also  be  taken  for  stopping  cow  slaughter.  1  will  request  the  Finance  Minister
 to  give  due  attention  to  this  aspect.

 In  the  budget  an  allocation  of  Rs.  360  crores  has  been  made  for  irrigation  purposes.
 This  provision  appears  to  be  like  a  drop  in  the  ocean.  In  view  of  the  enormous  require-
 ments  of  irrigation,  this  should  be  increased  considerably.

 My  other  submission  is  that  there  are  still  a  number  of  villages  which  are  without  road
 facility.  Instead  of  undertaking  constructions  of  roads,  our  former  Government  remained

 busy  in  launching  beautification  drives.  Several  high  ways  were  beautified  Now  I  think
 it  is  high  time  for  stopping  beautification  work  and  starting  construction  of  approach  roads
 in  the  Villages.

 With  regard  to  industries,  |  am  of  the  opinion  that  due  encouragement  should  be

 given  to  cottage  industries.  Cottage  and  small  scale  industries  should  be  made  the  back  bone
 of  Country’s  economy.  Provision  should  also  be  made  for  workers  participation  in

 management.  At  the  same  time  want  to  submit  that  tax  on  bidi  should  also  go.  1  also
 feel  that  a  solution  to  Narmada  water  dispute  should  be  arrived  at  the  earliest.

 }t  is  strange  that  there  is  no  mention  in  the  budget  about  the  statutory  reservations  of
 some  spheres  of  production  for  small  scale  and  Cottage  industries.  |  am  of  the  opinion  that  the
 manufacture  of  towels  and  bed-sheets  should  be  reserved  for  Cottage  industries  sector.

 Shri  M.  Satyanarayan  Rao  (Kariinnagar):  1  want  to  congratulate  hon.  Finance  Minis-
 ter  for  certain  reasons.  We  know  shri  Patel  right  from  the  beginning.  We  fully  know  the
 party  to  which  he  belongs.  It  isa  strange  irony  that  people  like  Sarvashri  Madhu
 Limaye,  Madhu  Dandavate,  George  Fernandes  or  Prime  Minister  himself  used  to  say  many
 things  about  socialism  when  they  were  on  this  side  of  the  House.  But  now  I  do  not  know

 why  they  have  forgotten  all  about  Socialism.

 सभापति  महोदय  :  श्राप  कल  श्रपना  वक्तव्य  जारी  रखियेगा  ।

 ह

 कार्य  मंत्रणा  समिति
 us  1६:55  AAG d  yisory  Committee

 दूसरा  प्रतिवेदन

 संसदीय  कार्य  तथा  श्रम  मंत्री  रवीन्द्र  बर्मा  )  झ्ापकी  श्रनूमति  से  मैं  कार्य  मंत्रणा  समिति

 का  इसरा  प्रतिवेदन  सभापटल  पर  रखता  हूं ।

 इसके  पश्चात्  लोक  समा  बुधवार  22  1977/1  1899  के  11  बजे
 तक

 के

 लिये  स्थगित हो  गई

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  eleven  of  the  clock  on  Wednesday,  June  22,
 पि  ao ov7 Asadha  1,  (Saka)
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